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Monitoreo y Análisis  

 11/abril/2023  

SECRETARÍA 
 
(B-164) Comenzará Agricultura en siguientes días entrega gratuita de fertilizantes en 
Guerrero 
Agricultura anunció que en los próximos días comenzará la entrega directa y gratuita de 

fertilizantes en el estado de Guerrero, en beneficio de más de 350 mil productores, quienes 
recibirán un total de 170 mil toneladas del insumo. Excélsior, 24 
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_11042023/11042023002935nc.pdf 
https://mexico.quadratin.com.mx/comenzara-agricultura-proximos-dias-entrega-de-fertilizantes-en-
guerrero/ 
https://acustiknoticias.com/2023/04/comenzara-agricultura-en-siguientes-dias-entrega-gratuita-de-
fertilizantes-en-guerrero/ 
https://hojaderutadigital.mx/comenzara-agricultura-en-siguientes-dias-entrega-gratuita-de-fertilizantes-
en-guerrero/ 
https://www.tallapolitica.com.mx/agricultura-comenzara-en-siguientes-dias-entrega-gratuita-de-
fertilizantes-en-guerrero/ 
https://argonmexico.com/2023/04/10/comenzara-agricultura-en-siguientes-dias-entrega-gratuita-de-
fertilizantes-en-guerrero/ 
https://cxunews.com/2023/04/10/comenzara-agricultura-en-siguientes-dias-entrega-gratuita-de-
fertilizantes-en-guerrero/ 
https://mexico.quadratin.com.mx/comenzara-agricultura-proximos-dias-entrega-de-fertilizantes-en-
guerrero/ 
https://www.razon.com.mx/estados/avanza-forma-entrega-fertilizante-gratuito-productores-guerrero-
agricultura-481949 
https://www.mexicoinforma.mx/nacional/avanza-entrega-de-fertilizante-gratuito-a-productores-de-
guerrero/ 
https://www.noventagrados.com.mx/nacional/entrega-de-fertilizante-gratuito-en-guerrero-incremento-
produccion-de-maiz-en-190-mil-toneladas.htm 
https://www.elarsenal.net/?p=1119398 
https://mayacomunicacion.com.mx/entrega-de-fertilizante-gratuito-en-guerrero-incremento-la-
produccion-de-maiz-en-190-mil-toneladas/ 
 
https://twitter.com/hojaderutamexic/status/1645568455763001350 
https://twitter.com/AcustikInforma/status/1645565203243999233 
https://www.facebook.com/photo/?fbid=758855448992054&amp;set=a.556144725929795 
https://www.youtube.com/watch?v=nwq77gPAbSg 
 

 (B-163) Refrenda Agricultura compromiso de México para responder a amenazas 
sanitarias globales 
El Gobierno de México refrendó su compromiso para cooperar con las agencias sanitarias de 
los socios comerciales y enfrentar amenazas globales actuales, como la influenza aviar de alta 

https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_11042023/11042023002935nc.pdf
https://mexico.quadratin.com.mx/comenzara-agricultura-proximos-dias-entrega-de-fertilizantes-en-guerrero/
https://mexico.quadratin.com.mx/comenzara-agricultura-proximos-dias-entrega-de-fertilizantes-en-guerrero/
https://acustiknoticias.com/2023/04/comenzara-agricultura-en-siguientes-dias-entrega-gratuita-de-fertilizantes-en-guerrero/
https://acustiknoticias.com/2023/04/comenzara-agricultura-en-siguientes-dias-entrega-gratuita-de-fertilizantes-en-guerrero/
https://hojaderutadigital.mx/comenzara-agricultura-en-siguientes-dias-entrega-gratuita-de-fertilizantes-en-guerrero/
https://hojaderutadigital.mx/comenzara-agricultura-en-siguientes-dias-entrega-gratuita-de-fertilizantes-en-guerrero/
https://www.tallapolitica.com.mx/agricultura-comenzara-en-siguientes-dias-entrega-gratuita-de-fertilizantes-en-guerrero/
https://www.tallapolitica.com.mx/agricultura-comenzara-en-siguientes-dias-entrega-gratuita-de-fertilizantes-en-guerrero/
https://argonmexico.com/2023/04/10/comenzara-agricultura-en-siguientes-dias-entrega-gratuita-de-fertilizantes-en-guerrero/
https://argonmexico.com/2023/04/10/comenzara-agricultura-en-siguientes-dias-entrega-gratuita-de-fertilizantes-en-guerrero/
https://cxunews.com/2023/04/10/comenzara-agricultura-en-siguientes-dias-entrega-gratuita-de-fertilizantes-en-guerrero/
https://cxunews.com/2023/04/10/comenzara-agricultura-en-siguientes-dias-entrega-gratuita-de-fertilizantes-en-guerrero/
https://mexico.quadratin.com.mx/comenzara-agricultura-proximos-dias-entrega-de-fertilizantes-en-guerrero/
https://mexico.quadratin.com.mx/comenzara-agricultura-proximos-dias-entrega-de-fertilizantes-en-guerrero/
https://www.razon.com.mx/estados/avanza-forma-entrega-fertilizante-gratuito-productores-guerrero-agricultura-481949
https://www.razon.com.mx/estados/avanza-forma-entrega-fertilizante-gratuito-productores-guerrero-agricultura-481949
https://www.mexicoinforma.mx/nacional/avanza-entrega-de-fertilizante-gratuito-a-productores-de-guerrero/
https://www.mexicoinforma.mx/nacional/avanza-entrega-de-fertilizante-gratuito-a-productores-de-guerrero/
https://www.noventagrados.com.mx/nacional/entrega-de-fertilizante-gratuito-en-guerrero-incremento-produccion-de-maiz-en-190-mil-toneladas.htm
https://www.noventagrados.com.mx/nacional/entrega-de-fertilizante-gratuito-en-guerrero-incremento-produccion-de-maiz-en-190-mil-toneladas.htm
https://www.elarsenal.net/?p=1119398
https://mayacomunicacion.com.mx/entrega-de-fertilizante-gratuito-en-guerrero-incremento-la-produccion-de-maiz-en-190-mil-toneladas/
https://mayacomunicacion.com.mx/entrega-de-fertilizante-gratuito-en-guerrero-incremento-la-produccion-de-maiz-en-190-mil-toneladas/
https://twitter.com/hojaderutamexic/status/1645568455763001350
https://twitter.com/AcustikInforma/status/1645565203243999233
https://www.facebook.com/photo/?fbid=758855448992054&amp;set=a.556144725929795
https://www.youtube.com/watch?v=nwq77gPAbSg
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patogenicidad AH5N1 y la peste porcina africana (PPA), con el fin de garantizar el intercambio 
seguro de mercancías y el abasto de alimentos para la población. El Heraldo de México, 16 / 24 
Horas, 14  
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_11042023/11042023001062nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_11042023/11042023001839nc.pdf 
https://www.noventagrados.com.mx/nacional/refrenda-agricultura-compromiso-de-mexico-para-
responder-a-amenazas-sanitarias-globales.htm 
https://hojaderutadigital.mx/refrenda-agricultura-compromiso-de-mexico-para-responder-a-amenazas-
sanitarias-
globales/#:~:text=El%20Gobierno%20de%20México%20refrendó,mercancías%20y%20el%20abasto%20d
e 
https://acustiknoticias.com/2023/04/refrenda-agricultura-compromiso-de-mexico-para-responder-a-
amenazas-sanitarias-globales/ 
https://expresionmexico.com/2023/04/10/mexico-responde-a-amenazas-sanitarias-globales/ 
https://www.tallapolitica.com.mx/agricultura-refrenda-compromiso-de-mexico-para-responder-a-
amenazas-sanitarias-globales/ 
https://agendadeldesarrollosocial.com/refrenda-agricultura-compromiso-de-mexico-para-responder-a-
amenazas- sanitarias-globales/ 
https://argonmexico.com/2023/04/10/refrenda-agricultura-compromiso-de-mexico-para-responder-a-
amenazas-sanitarias-globales/ 
https://cxunews.com/2023/04/10/refrenda-agricultura-compromiso-de-mexico-para-responder-a-
amenazas-sanitarias-globales/ 
https://coneme.com.mx/2023/04/refrenda-agricultura-compromiso-de-mexico-para-responder-a-
amenazas-sanitarias-globales/ 
https://www.hoytamaulipas.net/notas/527166/Refrenda-Agricultura-compromiso-de-Mexico-para-
responder-a-amenazas-sanitarias-globales.html 
https://www.angulo7.com.mx/2023/04/10/mexico-comprometido-a-resolver-amenazas-sanitarias/ 
https://www.cursorenlanoticia.com.mx/?p=326375 
https://www.informaoriente.com.mx/nacional/refrenda-agricultura-compromiso-de-mexico-para-
responder-a-amenazas-sanitarias-globales.htm 
https://www.universiweb.com.mx/?p=16776 
https://twitter.com/AgendaDSocial/status/1645509716322275331 
https://twitter.com/hojaderutamexic/status/1645495112359714821 
https://twitter.com/UNIVERSIWEB1/status/1645566925009989633 
https://twitter.com/InformaOriente/status/1645516041013936128 
https://twitter.com/90gradosmx/status/1645517002952376341 
https://twitter.com/AcustikInforma/status/1645493497225687040 
https://twitter.com/lado_mx/status/1645495899831902215 
https://www.facebook.com/photo/?fbid=758738965670369&amp;set=a.556144725929795 

 
INAI incompleto en medio de alza 22.4% en quejas por opacidad 
Tal es el caso del organismo del Estado Seguridad Alimentaria Mexicana (Segalmex), para 
el cual el Inai abrió un micrositio en el que se apunta que desde el 20 de enero del 2019 hasta 
el 30 de noviembre del 2022 se identificaron mil 523 solicitudes de acceso a la información. 
Sin embargo, se detalla que, de las mil 523 solicitudes, en 348 respondió que no tenía 

https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_11042023/11042023001062nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_11042023/11042023001839nc.pdf
https://www.noventagrados.com.mx/nacional/refrenda-agricultura-compromiso-de-mexico-para-responder-a-amenazas-sanitarias-globales.htm
https://www.noventagrados.com.mx/nacional/refrenda-agricultura-compromiso-de-mexico-para-responder-a-amenazas-sanitarias-globales.htm
https://hojaderutadigital.mx/refrenda-agricultura-compromiso-de-mexico-para-responder-a-amenazas-sanitarias-globales/#:~:text=El%20Gobierno%20de%20México%20refrendó,mercancías%20y%20el%20abasto%20de
https://hojaderutadigital.mx/refrenda-agricultura-compromiso-de-mexico-para-responder-a-amenazas-sanitarias-globales/#:~:text=El%20Gobierno%20de%20México%20refrendó,mercancías%20y%20el%20abasto%20de
https://hojaderutadigital.mx/refrenda-agricultura-compromiso-de-mexico-para-responder-a-amenazas-sanitarias-globales/#:~:text=El%20Gobierno%20de%20México%20refrendó,mercancías%20y%20el%20abasto%20de
https://hojaderutadigital.mx/refrenda-agricultura-compromiso-de-mexico-para-responder-a-amenazas-sanitarias-globales/#:~:text=El%20Gobierno%20de%20México%20refrendó,mercancías%20y%20el%20abasto%20de
https://acustiknoticias.com/2023/04/refrenda-agricultura-compromiso-de-mexico-para-responder-a-amenazas-sanitarias-globales/
https://acustiknoticias.com/2023/04/refrenda-agricultura-compromiso-de-mexico-para-responder-a-amenazas-sanitarias-globales/
https://expresionmexico.com/2023/04/10/mexico-responde-a-amenazas-sanitarias-globales/
https://www.tallapolitica.com.mx/agricultura-refrenda-compromiso-de-mexico-para-responder-a-amenazas-sanitarias-globales/
https://www.tallapolitica.com.mx/agricultura-refrenda-compromiso-de-mexico-para-responder-a-amenazas-sanitarias-globales/
https://agendadeldesarrollosocial.com/refrenda-agricultura-compromiso-de-mexico-para-responder-a-amenazas-%20sanitarias-globales/
https://agendadeldesarrollosocial.com/refrenda-agricultura-compromiso-de-mexico-para-responder-a-amenazas-%20sanitarias-globales/
https://argonmexico.com/2023/04/10/refrenda-agricultura-compromiso-de-mexico-para-responder-a-amenazas-sanitarias-globales/
https://argonmexico.com/2023/04/10/refrenda-agricultura-compromiso-de-mexico-para-responder-a-amenazas-sanitarias-globales/
https://cxunews.com/2023/04/10/refrenda-agricultura-compromiso-de-mexico-para-responder-a-amenazas-sanitarias-globales/
https://cxunews.com/2023/04/10/refrenda-agricultura-compromiso-de-mexico-para-responder-a-amenazas-sanitarias-globales/
https://coneme.com.mx/2023/04/refrenda-agricultura-compromiso-de-mexico-para-responder-a-amenazas-sanitarias-globales/
https://coneme.com.mx/2023/04/refrenda-agricultura-compromiso-de-mexico-para-responder-a-amenazas-sanitarias-globales/
https://www.hoytamaulipas.net/notas/527166/Refrenda-Agricultura-compromiso-de-Mexico-para-responder-a-amenazas-sanitarias-globales.html
https://www.hoytamaulipas.net/notas/527166/Refrenda-Agricultura-compromiso-de-Mexico-para-responder-a-amenazas-sanitarias-globales.html
https://www.angulo7.com.mx/2023/04/10/mexico-comprometido-a-resolver-amenazas-sanitarias/
https://www.cursorenlanoticia.com.mx/?p=326375
https://www.informaoriente.com.mx/nacional/refrenda-agricultura-compromiso-de-mexico-para-responder-a-amenazas-sanitarias-globales.htm
https://www.informaoriente.com.mx/nacional/refrenda-agricultura-compromiso-de-mexico-para-responder-a-amenazas-sanitarias-globales.htm
https://www.universiweb.com.mx/?p=16776
https://twitter.com/AgendaDSocial/status/1645509716322275331
https://twitter.com/hojaderutamexic/status/1645495112359714821
https://twitter.com/UNIVERSIWEB1/status/1645566925009989633
https://twitter.com/InformaOriente/status/1645516041013936128
https://twitter.com/90gradosmx/status/1645517002952376341
https://twitter.com/AcustikInforma/status/1645493497225687040
https://twitter.com/lado_mx/status/1645495899831902215
https://www.facebook.com/photo/?fbid=758738965670369&amp;set=a.556144725929795
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competencia para brindar la información pedida, declaró la inexistencia de la misma, que era 
reservada o confidencial, entre otras argumentaciones. La Razón de México, P.p 1 
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_11042023/11042023002491nc.pdf 

 
Inai pide a Segalmex comprobar 950 mdp 
Seguridad Alimentaria Mexicana (Segalmex) debe comprobar la recuperación de 950 
millones de pesos invertidos para la compra de créditos bursátiles en el 2020 y el 2021, instruyó 
el Instituto Nacional de Transparencia, Acceso a la Información y Protección de Datos 
Personales (Inai). En la reunión, celebrada el 30 de marzo pasado, la comisionada expuso que 
durante las cuentas públicas del 2020 y del 2021, la Auditoría Superior de la Federación (ASF) 
detectó irregularidades relacionadas con la compra, sin soporte documental, de productos de 
la canasta básica como maíz, frijol y leche. La Razón de México, 5 / El Financiero, 32 / Ovaciones, 22 
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_11042023/11042023002530nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_11042023/11042023003084nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_11042023/11042023002930nc.pdf 
 

Arsenal / El viacrucis de los mexicanos / Francisco Garfias 
“La Auditoría Superior de la Federación detectó irregularidades relacionadas con la adquisición 
y pagos sin soporte documental de productos de la canasta básica, como maíz, frijol y leche, 
correspondientes a la cuenta pública 2020 y 2021, así como la inversión de recursos 
financieros provenientes de las entidades encargadas de garantizar el derecho a la 
alimentación”, señaló la comisionada presidenta del Inai, Blanca Lilia Ibarra Cadena. Refirió 
que en los dictámenes de dos auditorías de cumplimiento se menciona que Liconsa y Diconsa 
invirtieron 850 millones y 100 millones de pesos, respectivamente, en certificados bursátiles 
fiduciarios privados. Excélsior, 4 
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_11042023/11042023002264nc.pdf 

 
Frentes Políticos / Redacción 
La opaca transparencia. Leonel Cota, titular de Segalmex, se encuentra en un aprieto. La 

comisionada presidenta del Inai, Blanca Lilia Ibarra Cadena, exige que se revelen las acciones 
que justifiquen el uso de 950 mdp destinados a la Seguridad Alimentaria Mexicana. Mientras 

la población aguarda cuentas claras y respuestas, la Auditoría Superior de la Federación 
descubre irregularidades en compras de productos básicos. Cota tendrá que revelar sus trucos 
para recuperar esos recursos o enfrentar las consecuencias de una partida mal jugada. 
Liconsa y Diconsa invirtieron 850 mdp y 100 mdp, respectivamente, en Certificados Bursátiles 
Fiduciarios Privados, de los cuales Segalmex no tuvo control directo. Todo se ve borroso. 
¿Qué pasó ahí? Excélsior, 9 
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_11042023/11042023002655nc.pdf 

 
 

https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_11042023/11042023002491nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_11042023/11042023002530nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_11042023/11042023003084nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_11042023/11042023002930nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_11042023/11042023002264nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_11042023/11042023002655nc.pdf
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Rozones / Recuperación opaca / Redacción 
Nos cuentan que el caso Segalmex sigue dando materia sobre la cual generar más crítica y 

cuestionamiento. Y es que resulta que en una de sus últimas resoluciones antes de caer en la 
inoperancia -porque el Senado no ha nombrado a los comisionados que faltan-, el Inai resolvió 
que la referida dependencia, también conocida como la Conasupo de la 4T, debe transparentar 
cómo se dio la supuesta recuperación de 950 millones invertidos en la compra de créditos 
bursátiles en 2020 y 2021. La resolución se dio porque un ciudadano que pidió dicha 
información sólo recibió como respuesta una tabla sobre los montos de 100 millones utilizados 
en la compra de certificados bursátiles en 2021.  La Razón de México, 2 
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_11042023/11042023002508nc.pdf 

 
¿Será? / Redacción 
Seguirán pesquisas por Segalmex Nos cuentan que el caso de Segalmex seguiría dando de 

qué hablar, pues las autoridades no soltarán las investigaciones relacionadas con los desvíos 
por compras de azúcar, garrafones de agua, costales y otros productos de la canasta básica. 
La novedad es que, dicen, ahora sí hay disposición para llamar a declarar, al menos en calidad 
de testigo, al extitular del organismo, Ignacio Ovalle; toda vez parece ser que desde el Palacio 
Nacional le quitaron el manto protector. 24 Horas, 2 
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_11042023/11042023001865nc.pdf 

 
Colaboradora Invitada / Gracias al INAI se conocen presuntos actos de corrupción / 
Norma Julieta del Río Venegas 

Gracias a que existe el derecho a conocer la información pública, en el INAI hemos resuelto 
su entrega en numerosos casos, frente a la negativa de distintos sujetos obligados hacia los 
ciudadanos. Uno de ellos, muy conocido y recurrente, es el caso de Seguridad Alimentaria 
Mexicana (Segalmex) y sus filiales Liconsa y Diconsa. Tan solo al 31 de marzo de 2023 

fueron turnados a mi ponencia 100 quejas de respuesta, conocidas también como recursos de 
revisión: del total, 12 corresponden a 2021,73 a 2022 y 15 a lo que va de este año. El Financiero, 
15 
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_11042023/11042023002581nc.pdf 

 
Con 4T se dispara acoso en Gobierno 
En 2019, ya en el Gobierno de la llamada Cuarta Transformación, se registraron 274 
denuncias; para 2020 hubo un descenso, con 255 casos; mientras que en 2021 volvieron a 
ascender, con 321. De acuerdo con el documento, en 2021, último año de registro, el Instituto 
Mexicano del Seguro Social (IMSS) encabezó las quejas, con 58; le sigue la Secretaría de 
Marina, con 55; el Instituto Nacional de Bellas Artes y Literatura, con 18; luego el Instituto 
Nacional de Enfermedades Respiratorias, que suma 11, y después, empatados con 9 casos 
cada uno, la Secretaría del Bienestar, la Secretaría de la Defensa Nacional (Sedeña) y 
Seguridad Alimentaria Mexicana (Segalmex). 24 Horas, P.p 1 

https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_11042023/11042023002508nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_11042023/11042023001865nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_11042023/11042023002581nc.pdf
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https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_11042023/11042023001778nc.pdf 
 

Presas, por debajo de su capacidad 
Las ocho presas de uso agrícola que tiene el Estado de México se encuentran con niveles por 
debajo del promedio de almacenamiento histórico de los últimos 5 años, siendo la de El Molino 
y La Huapango, ubicadas en Aculco y Timilpan, respectivamente, las más afectadas, por contar 
con un nivel del 4.0 y 9.0% al 20 de marzo pasado. 
Lo anterior de acuerdo con datos del informe sobre almacenamiento en las presas de uso 
agrícola de la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural. El Sol de Toluca, 14 
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_11042023/11042023003057nc.pdf 

 
Apuestan a bombardeo de nubes 
De acuerdo con Jorge Rello Vargas, especialista en desarrollo de tecnología hidráulica, la 
estrategia de bombardeo de nubes es buena, al final del día hay que captar agua, estamos 
viendo que nuestras presas y lagos se están secando y son las que proveen a la Ciudad de 
México y Estado de México de agua, pero creo que el programa debe ser más amplio, porque 
tiene que ver con los tratamientos de agua y que el agua pluvial vaya a los mantos acuíferos 
para poder utilizarla", enfatizó  
Por su parte la Sedeña, la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural y la Fuerza Aérea 

Mexicana anunciaron recientemente un programa de bombardeo de nubes, en el que utilizarán 
una aeronave para esparcir a las nubes yoduro de plata y acetona, químicos que no dañan el 
medio ambiente, del 28 de marzo al 7 de mayo, para la región de Edomex y parte de 
Michoacán. El Heraldo de México, 19 
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_11042023/11042023001145nc.pdf 

 
Descuido de vaquita pone en jaque al sector pesquero 

La falta de protección a la vaquita marina amenaza con cobrar de nueva cuenta factura a 
México, ya que el Departamento del Interior de Estados Unidos decidirá el próximo 19 de mayo, 
con anuncio público el 3 de junio, la certificación de nuestro país bajo la llamada Enmienda 
Pelly a la Ley de Protección de los Pescadores, por "socavar la eficacia de la Convención sobre 
el Comercio Internacional de Especies Amenazadas de Fauna y Flora Silvestres (Cites)". En 
caso de que el gobierno mexicano no obtenga el visto bueno estadunidense, el presidente Joe 
Biden tendría que decretar sanciones comerciales contras las importaciones de nuestro país, 
incluidos pescados y mariscos, así como otras especies de origen silvestre. El mercado de 
Estados Unidos representa 50% de las ventas al exterior de México, lo que equivale a 763.5 
millones de dólares anuales, según las estadísticas de 2021 que son las más actuales que 
tiene disponible Conapesca. Excélsior, P.p 1 

https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_11042023/11042023002514nc.pdf 
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Gripe aviar, una amenaza, advierte México a socios 
México advirtió ante consejeros agrícolas de 28 países socios comerciales la preocupación de 
trabajar en conjunto para detener la gripe aviar AH5N1 que podría frenar en cualquier momento 
el abasto de alimentos. El director en jefe del Servicio Nacional de Sanidad, Inocuidad y 
Calidad Agroalimentaria (Senasica), Javier Calderón Elizalde, alertó que la dispersión de 
esta enfermedad en todo el mundo nos debe llevar a compartir experiencias en paneles de 
expertos, reflexionar sobre ellas y actuar de manera oportuna y coordinada, apuntó. 24 Horas, 
14 
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_11042023/11042023001839nc.pdf 
 

AGRICULTURA 
 
Refuerzan control sobre transgénicos  
Autoridades científicas y de salud en México informaron la creación de un grupo de trabajo 
para fortalecer la detección de maíz genéticamente modificado en la tortilla, en medio de una 
disputa con Estados Unidos que puede llevar a un panel en el acuerdo comercial de 
Norteamérica, T-MEC, luego de que el presidente Andrés Manuel López Obrador busca limitar 
el uso de este grano.  Milenio Estado de México, 21 
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_11042023/11042023003504nc.pdf 
 
Gente detrás del dinero / Panel del maíz, inminente / Mauricio Flores 
Se agotó el plazo de las mesas de diálogo sobre la negativa mexicana a la importación de 
maíz amarillo transgénico; con ello no vino la cancelación del decreto presidencial de febrero 
pasado, que mantiene esa prohibición para el uso pecuario e industrial (no de consumo 
humano) del grano amarillo. En consecuencia, sólo es cuestión de tiempo para que presenten 
su convocatoria al panel de controversia contra México la USTR, de Katherine Thai, y la 
representación comercial canadiense, que lleva Mary Ng. No hay un plazo definido de ello y 
seguramente muchos aspectos de tipo geopolítico se calibran en ambos países para iniciar un 
inminente y millonario pleito. La Razón de México, 19 
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_11042023/11042023002660nc.pdf 

 
El Contador / Redacción 
Según la FAO, sin control de plagas y enfermedades en los cultivos, la producción de 
alimentos, a cargo en México de más de 7.5 millones de productores, disminuiría hasta en 
40%. Ante esto, en México toma relevancia el sector conformado por más de 85 empresas 
dedicadas a la protección de cultivos agrupadas en la Protección de Cultivos, Ciencia y 
Tecnología, presidida por Roberto Escalante, y que representa a 70% de esta industria del 
país. El organismo cumple 60 años de contribuir al manejo de problemas fitosanitarios a través 
de productos y tecnología en beneficio de la seguridad alimentaria, tema apremiante ante el 
acelerado crecimiento poblacional. Excélsior, Redacción, P 23 

https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_11042023/11042023001839nc.pdf
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https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_11042023/11042023002993nc.pdf 

 
Nombres, nombres y nombres / Remesas lastiman empleo y cafeticultura otro año difícil 
/ Alberto Aguilar 
Si bien las remesas son un importante sostén del consumo y este 2023 según BBVA, vía su 
experto Juan José Li, llegarían a unos 63,000 mdd, la otra cara de la moneda son los muchos 
mexicanos que han dejado el campo para ir a EU. Este año se estima que este factor volverá 
a lastimar a la cafeticultura, con lo que las cosechas volverán a quedar en las matas, como 
sucedió en 2022. La afectación más severa se visualiza en el sureste. El Sol de México, 16 
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_11042023/11042023001856nc.pdf 
 
Análisis a fondo / Campesinos, nada felices con la política agraria de la 41 / Francisco 
Gómez Maza 

Campesinos organizados en el Movimiento Campesino, Indígena y Afromexicano Plan de 
Ayala Siglo XXI, no están muy felices con la política agraria del gobierno del presidente López 
Obrador, Hay descontento e inconformidad entre la población rural por permanencia de una 
realidad contraria a sus intereses. En la celebración de un aniversario más del asesinato del 
general Emiliano Zapata, el Movimiento dio a conocer una proclama, en la cual presentó 
propuestas para el debate en torno a la próxima administración federal 2024-2030. Los 
campesinos zapatistas declaran, en el manifiesto, que su gente no está conforme con los 
resultados obtenidos hasta hoy. El Independiente, 6 
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_11042023/11042023001380nc.pdf 

 
Reconocen avances en el agro, pero también hay descontento entre campesinos 

En el contexto de la conmemoración del 104 aniversario del asesinato de Emiliano Zapata, 
organizaciones campesinas reconociendo los cambios que ha impulsado la Cuarta 
Transformación en el campo, como el impulso a la sustitución paulatina del glifosato y el control 
sobre los transgénicos, pero advirtieron que la gente no está conforme con los resultados 
obtenidos hasta hoy. La Jornada, 3 
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_11042023/11042023001719nc.pdf 

 
Artículo / Agroecología y justicia agraria: un tema olvidado / Víctor M. Toledo 
Entre los más grandes problemas que enfrenta la humanidad los más notables están las 
emergencias ambientales y climáticas, la enorme desigualdad social, el papel de los bancos 
ocultos que dominan el mundo financiero, y las biografías detalladas de los más ricos del 
planeta. Ahora toca su turno a otra realidad de la que poco se habla y menos se discute y 
analiza: la justicia agraria. La Jornada, 14 
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_11042023/11042023001662nc.pdf 
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Repudio a proyectos "neoliberales" en el aniversario luctuoso de Zapata 
Campesinos, indígenas y miembros de diversas organizaciones sociales se manifestaron en 
al menos 11 estados para conmemorar el 104 aniversario luctuoso del general Emiliano 
Zapata. Enarbolando la frase más conocida del Caudillo del sur, "tierra y libertad", demandaron 
frenar los "proyectos neoliberales" en varias entidades, como el Proyecto Integral Morelos 
(PIM) y el Corredor Transístmico del Istmo de Tehuantepec. Exigen pago justo por productos 
agrícolas y aclarar asesinatos de activistas. La Jornada, 32 
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_11042023/11042023001612nc.pdf 

 
Rocha Moya sostiene reunión con dirigentes agrícolas 
Como se dio a conocer durante la Conferencia Semanera, el gobernador de Sinaloa, Rubén 
Rocha Moya, sostuvo una reunión de seguimiento con líderes de organizaciones agrícolas 
para tratar lo relativo a la comercialización del maíz y el trigo, en la que también estuvo 
presente José Jaime Montes Salas, Secretario de Agricultura y Ganadería.  
Montes Salas brindó detalles sobre este acercamiento, señalando que el acuerdo principal fue 
buscar que se consolide la propuesta del mandatario estatal y las instrucciones del Presidente 
Andrés Manuel López Obrador, en cuanto al proceso de comercialización. El Economista, 28 
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_11042023/11042023001599nc.pdf 
 
Provocan incendios en Jalisco 

De acuerdo con la Semadet, 62 por ciento de estos incendios forestales son provocados 
intencionalmente y 25 por ciento ocurren debido a quemas agropecuarias, que se llevan a cabo 
en los municipios del interior del estado, en donde se lleva un calendario de quemas debido a 
que es una práctica que se realiza más por cultura que por beneficio de la tierra. El Heraldo de 
México, 1 
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_11042023/11042023001004nc.pdf 

 
Empresarios de ASECEM participarán en corredores comerciales con USA, Asia y 
Europa 

Felipe de Jesús Pichardo Díaz, presidente del Centro Mexicano de Comercio e Inversión A.C., 
anunció la participación de empresarios mexiquenses en corredores comerciales como el 
Transísmico, Bajío y TMEX, donde pretende proveer productos mexicanos a Estados Unidos, 
Asia, Sudamérica y la Unión Europea. 
Mencionó, que serán 31 sectores productivos que se beneficiaran, la industria de 
manufacturas, productos agrícolas, automotrices, aeroespaciales, entre otros.  El Valle Edomex, 
6 
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_11042023/11042023000826nc.pdf 
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Fortalecen la detección del uso de maíz transgénico en masa v tortillas 
La Comisión Federal para la Protección contra Riesgos Sanitarios (Cofepris) y el Consejo 
Nacional de Ciencia y Tecnología (Conacyt) anunciaron la instalación de una mesa de trabajo 
con el fin de detectar en la masa y la tortilla la presencia de maíz transgénico, producto que se 
importa de Estados Unidos sobre todo para uso pecuario. La Jornada, 4 
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_11042023/11042023001732nc.pdf 

 
Disputa por maíz seguiría hasta la siguiente semana 
A pesar de que el pasado 7 de abril finalizó el periodo de 30 días de las consultas técnicas que 
solicitó el gobierno estadounidense a México para tratar los temas del decreto presidencial 
sobre maíz genéticamente modificado, aún no se ha emitido ninguna comunicación por parte 
de las partes involucradas. Durante la comparecencia de Katherine Tai, representante 
comercial de EU ante el Senado a finales de marzo, la funcionaría se comprometió a tomar 
medidas concretas bajo el T-MEC para resolver la disputa, dando la fecha tentativa del 7 de 
abril. El Financiero, 10 
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_11042023/11042023002611nc.pdf 

 

GANADERÍA 
 
Capitanas / Van por más / Redacción 
Con el objetivo de reforzar su presencia en los estados del centro y sur del País, SuKarne de 
Jesús Vizcarra adquirió los activos fijos de la procesadora de carne de cerdo Viansa Alimentos. 
Se trata de una planta ubicada en Tlaxcala con capacidad para procesar 120 toneladas de 
carne a la semana, con la que la empresa estima incrementar su procesamiento a 840 
toneladas y generar cerca de 400 empleos. A nivel nacional, SuKarne cuenta con más de 15 
mil colaboradores directos y cerca de 100 mil clientes, microempresarios en su mayoría Cuenta 
con más de 100 mil proveedores agrícolas y ganaderos. Reforma, 14 
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_11042023/11042023002926nc.pdf 

 
Usaría EU etiquetado en pleitos comerciales 

El tema de etiquetado en Estados Unidos para favorecer la producción local de cárnicos forma 
parte de una estrategia para hacer frente a las disputas comerciales con México. Mónica Lugo, 
directora de Relaciones Institucionales de Prodensa, explicó que con la propuesta, Estados 
Unidos estaría alistando sus fichas en el juego. Autoridades estadounidenses buscan favorecer 
a determinadas industrias por temas políticos, así como por los diferentes frentes abiertos en 
negociaciones con México en energía, maíz transgénico y glifosato, añadió. Reforma, 12 
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_11042023/11042023003074nc.pdf 
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COMERCIO EXTERIOR 
 
Debuta el dólar agro en Argentina, pero prevén efecto acotado 

El "dólar agro" en Argentina empezó a regir este lunes con el objetivo de paliar el efecto de la 
sequía en el sector agropecuario que derribó el ingreso de divisas al Banco Central (BCRA), 
en el primer trimestre del año. El gobierno espera al menos 5,000 millones de dólares en el 
más corto plazo de la mano de la soya.  El Economista, 32 
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_11042023/11042023001638nc.pdf 

 

ABASTO/PRECIOS 
 
Precio de futuros de azúcar extiende alza a máximo de siete años 
Los futuros de azúcar sin refinar  ampliaron su repunte a más de 23.5 centavos pr libra, el nivel 
más alto desde octubre de 2016, respaldados por las perspectivas de una demanda sólida y 
una oferta global limitada. Los precios del etanol se dispararon después de que la OPEP+ 
anunciara un recorte Sorpresivo de la producción, lo que alentó a los productores de caña de 
azúcar a asignar cultivos a la mezcla de biocombustibles más rentable en lugar de la molienda 
de azúcar. El Economista, 46 
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_11042023/11042023001924nc.pdf 

 
Sube 9.6% canasta alimentaria en ciudad 
El valor de la Línea de Pobreza Extrema por Ingreso, medido por el costo de la canasta 
alimentaria, se encareció en 9.61 por ciento en el último año, a 2 mil 164.51 pesos en marzo 
de este año, desde mil 974.57 pesos en el mismo mes de 2022, según el Coneval. 
Por su parte, el valor de la canasta alimentaria rural se elevó 9.29 por ciento en un año, a mil 
659.09 pesos en marzo de 2023, desde mil 517.96 pesos. El Financiero, 10 
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_11042023/11042023002591nc.pdf 

 
Canasta Pacic sube 61.7% a casi un año del plan antiinflación 

A casi un año del plan contra la escalada de precios en México, lanzado por el Gobierno 
federal, la llamada canasta del Paquete contra la Inflación y la Carestía (Pacic) de 24 productos 
básicos se ha encarecido 61.7 por ciento, al pasar de un costo de 953.80 pesos en mayo del 
2022 a mil 542.50 pesos en marzo de este año, de acuerdo con la Alianza Nacional de 
Pequeños Comerciantes (Anpec). El presidente del organismo, Cuauhtémoc Rivera, afirmó 
que virtualmente a un año del lanzamiento el Pacic no ha conseguido contener o vencer a la 
carestía y la inflación en México. La Razón de México, P.p 1 
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_11042023/11042023002512nc.pdf 
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El Pacic va perdiendo la batalla contra la inflación 
El Paquete contra la inflación y la carestía (Pacic), anunciado en mayo de 2022, ha tenido un 
encarecimiento superior al 60 por ciento. La Alianza Nacional de Pequeños Comerciantes 
(Anpec) informó que los 24 productos que en mayo de 2022 costaban 953 pesos con 80 
centavos tuvieron un incremento de 61.72% ya que en marzo de este año se comercializaron 
en mil 542 pesos con 50 centavos. Excélsior, 25 
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_11042023/11042023003008nc.pdf 

 

CONTINGENCIA  
 
Prevén crisis por sequía en dos estados 
En Aguascalientes. El titular de la Secretarla de Desarrollo Rural y Agroempresarial del Estado 
(Sedrae), Isidoro Armendáriz, informó que de los cerca de cinco mil bordos que existen en 
Aguascalientes, 50 por ciento se secaron. 
En Michoacán, si este año no se registra una óptima temporada de lluvias, para el 2024 el 
estado estaría enfrentando una grave crisis de sequía, así lo alertó el subdirector técnico de la 
Comisión Nacional del Agua (Conagua) en el estado, Octavio Muñoz Torres. El Sol de México, 
10 
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_11042023/11042023001770nc.pdf 

 

INFORMACIÓN GENERAL 
 
Advierte Trife golpe de la partidocracia 

Magistrados electorales advirtieron del riesgo de un golpe de la partidocracia contra los 
derechos ciudadanos y las facultades del Tribunal Electoral federal. El presidente del Tribunal, 
Reyes Rodríguez, pidió revisar la iniciativa de reforma constitucional que avalan la mayoría de 
partidos en la Cámara de Diputados porque no sólo frena contrapesos entre poderes sino limita 
derechos de minorías en la representación política, incluidos los gobiernos. Y la magistrada 
Janine Otálora calificó de "retroceso democrático" la iniciativa partidista.  Reforma, 1 
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_11042023/11042023002921nc.pdf 
 

Alertaron de anomalías en INM y no se hizo nada 

En las cinco últimas revisiones practicadas por la Auditoría Superior de la Federación (ASE), 
el Instituto Nacional de Migración (INM) registró señalamientos de mal desempeño, como 
hacinamiento 'grave en estancias migratorias, protocolos desactualizados, mala metodología 
para administrar riesgos, personal mal capacitado y posibles desvíos de recursos. El Universal, 
1 
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_11042023/11042023001955nc.pdf 
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Inician reuniones de FMI-BM en ambiente incierto 
Las reuniones de primavera del FMI y BM arrancan en medio de una gran incertidumbre por la 
elevada inflación, altas tasas de interés y una economía mundial fragmentada. La directora del 
FMI, Kristalina Georgieva, y el presidente del BM, David Malpass, coincidieron en las 
preocupaciones que llevarán a la economía mundial a crecer sólo 3 por ciento en los próximos 
5 años. Georgieva dijo que los bancos centrales han dejado claro que continuarán las altas 
tasas para luchar contra la inflación, lo cual "obstaculiza las perspectivas de un crecimiento 
robusto". El Financiero, 1 
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_11042023/11042023002813nc.pdf 

 
México bajó un peldaño al sitio 13 en el ranking de exportadores del 2022 

México cayó de la posición 12 en 2021 a la 13 en 2022 entre los mayores exportadores de 
productos del mundo, informó la Organización Mundial de Comercio (OMC). El cambio ocurrió 
porque Emiratos Árabes Unidos, beneficiado sobre todo por los precios del petróleo, pasó del 
lugar 17 al 11 en esos mismos años. El Economista, 25 
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_11042023/11042023001561nc.pdf 
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Presenta Alejandra del Moral el Pacto de Reconciliación con el Campo Mexiquense 

La candidata de la coalición Va por el Estado de México se comprometió a elevar la 
productividad del campo mexiquense y mejorar los ingresos de sus agricultores a través de 10 
acciones que incluyen fertilizante gratuito, tecnología, seguros y mayor presupuesto público. 
Unomásuno, 18 / La Tribuna Edomex, 3 / Diario Amanecer EdoMex, 3 / El Valle Edomex, 1/ Impulso 
Edomex, 4 / La Calle Edomex, 4 / El Sol de México, 7 /  El Sol de Toluca, 1 / La Prensa, 21 / Capital Estado 
de México, 3 / Reporte Índigo, 5 / El Economista, 8 / El Independiente, 15 / Excélsior, 2 
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_11042023/11042023000144nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_11042023/11042023000323nc.pdf 
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https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_11042023/11042023001099nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_11042023/11042023001738nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_11042023/11042023002702nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_11042023/11042023002351nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_11042023/11042023003103nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_11042023/11042023003185nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_11042023/11042023001597nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_11042023/11042023001348nc.pdf 
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Desde las Alturas / Arturo Albíter Martínez 
Santa, las campañas reiniciaron y uno de los temas que requiere atención urgente es d campo, 
algo de lo que habló Alejandra del Moral este lunes. Impulso Edomex, 2 
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_11042023/11042023000799nc.pdf 
 

Apremia Morena en el Senado a avalar la ley reglamentaria sobre el agua 

Morena en el Senado urgió ayer a aprobar la ley reglamentaria para garantizar el acceso al 
agua, luego de destacar que intereses económicos han impedido el avance de este tema en 
el Congreso. Por su lado, el secretario de Gobernación, Adán Augusto López Hernández, y el 
presidente de la Junta de Coordinación Política (Jucopo) de la cámara alta, Ricardo Monreal, 
se reunieron para revisar las prioridades legislativas para el término del actual periodo ordinario 
de sesiones. La Jornada, 4 / El Independiente, 22 
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_11042023/11042023001734nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_11042023/11042023001263nc.pdf 
 

Póker político / Matías Pascal 

Los productores del campo, los trigueros, los arroceros, cafeticultores, los cañeros, los 
ganaderos, los pescadores; todos requieren el respaldo del Estado mexicano, del Gobierno 
mexicano.  El campo no es problema, el campo es solución y tenemos que acudir en su apoyo 
y en su auxilio: en la organización, en la comercialización, en los precios, en su calidad de vida, 
remataría el aspirante de Morena Ricardo Monreal a ocupar la Presidencia de la República en 
2024. Diario Amanecer EdoMex, 13 
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_11042023/11042023000459nc.pdf 
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Derechos 
político 
electorales de 
las mujeres en 
riesgo
A través de un acuer-
do entre el PAN, PRI, 
PRD, Morena y sus 
aliados, la Junta de 
Coordinación Políti-
ca en la Cámara de 
Diputados, la cual 
está conformada solo 
por hombres, busca 
modificar la Constitu-
ción para limitar las 
atribuciones del TEPJF 
y restringir los dere-
chos de las mujeres en 
México

16

NACIONAL

‘Nacionali-
zación’ eléc-
trica, costo a 
inversiones
Los señalamientos y 
eventos que antece-
dieron a la compra de 
las plantas de Iber-
drola ubicadas en 
México podrían dar 
una señal negativa 
a la inversión en un 
contexto en el que 
el país está siendo 
beneficiado por el 
nearshoring

28

INDIGONOMICS
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Mientras en México se agudiza 
el problema de la violencia y 

del tráfico de armas, diputados 
y autoridades federales 

implementan una estrategia para 
intentar resolver estos problemas 

basada en la desinformación, lo 
que promueve la impunidad e 
impide obtener los resultados 

deseados
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SI ALGUIEN conoce a un buen cirujano plástico,
más vale que se lo recomienden al panista Marko
Cortés, al perredista Jesús Zambrano y al priista
Alejandro Moreno, pues seguramente se les cae la
cara de vergüenza por traicionar a la democracia,
uniéndose a Morena.

LUEGO de la gran movilización ciudadana en defensa
de las instituciones electorales, el propio PAN aseguró
que jamás apoyaría una reforma que vulnerara al INE
o al Tribunal Electoral. Fue Jorge Romero, el coordi
nador albiazul en San Lázaro, quien se comprometió
en octubre pasado a que no apoyarían una iniciativa
como la que hoy están apoyando.

DIVERSOS grupos civiles les están pidiendo a los parti
dos opositores respetar la moratoria constitucional a la
que se comprometieron en esta legislatura. Sin embar
go, hasta ahora lo único que se ha logrado es que se ,
pospusiera para hoy la aprobación de la reforma en la
Comisión de Puntos Constitucionales de la Cámara

de Diputados.

RESULTA increíble que panistas, perredistas y priistas
estén a punto de apuñalar al Trife, con tal de mantener
el monopolio burocrático en sus partidos, en lugar
de abrirse a la sociedad civil, especialmente en lo que
se refiere a candidaturas. Se les olvida a los partidos
políticos que sin la gente... no son nada.

SEGURAMENTE Ricardo "el Pollo" Gallardo Cardona
va a querer arrancarse las plumas, cuando se entere
que el propio fiscal de San Luis Potosí reconoció que
en ese estado la delincuencia organizada se siente
como en casa. Al hablar sobre el secuestro de un cen

tenar de migrantes, el fiscal José Luis Ruiz Contreras
comentó que los criminales ven como una zona de
oportunidad para sus atrocidades.

EL GOBERNADOR ha querido lavarse las manos del es
cándalo, pero la realidad es que fue en su estado donde
se cometió el plagio y ahí mismo se tenían retenidos
a los migrantes (extranjeros y mexicanos), en espera
de que pagaran la extorsión que les exigían los trafi
cantes. Gallardo Cardona ha querido aventarle la bolita
a Guanajuato, pero la realidad es que los hechos ocu
rrieron en las narices de las autoridades potosinas.

LA BUENA NOTICIA es que Claudia Sheinbaum
traerá a la motomami, la cantante Rosalía, para
dar un concierto gratuito en el Zócalo de la Ciudad
de México. La mala noticia es que eso de gratuito
es sólo un decir, pues la intérprete española cobra
por lo menos medio millón de dólares por presen
tación. Ese dinero alcanzaría, por ejemplo, para darle
mantenimiento al Metro durante tres días, pero para
Sheinbaum más vale perder un vagón que perder la
oportunidad de hacerse publicidad a costa del erario.
¡Ahí va la metromami!
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RARO que la Jefa de
Gobierno, Claudia
Sheinbaum, luciera
tan molesta ayer
cuando se tocó el
tema de la Ciudad del

Bienestar, comofue
bautizada la unidad

habitacional que se
construyó en la otrora
Ciudad Perdida

de Tacubaya.
COMPLETAMENTE

obradorizada, dijo
que no... que no...
y que simplemente
¡no! Que es falso que
haya algún problema
con las torres de

departamentos que

ha presumido como el
símbolo de su gestión.
ES BUENO saberlo

y tomar nota, pues
quienes consideraron
que había que
emprender trabajos
en la zona para mitigar
el "riesgo de colapso"
—y las tres palabras
son textuales— fueron

nada menos y nada
más que funcionarios
¡de la Secretaría
de Obras capitalina!
ASÍ ES que, si tiene
algo que objetar a
su diagnóstico,
sería bueno que
les reclamara a ellos.

POR EJEMPLO, lo

inoportuno que resulta
que salgan con sus
cálculos ingenieriles,
cuando lo único

que debe importar
en estos momentos

son las operaciones
¡electorales!

EL INSTITUTO
Electoral de la Ciudad

de México (IECM)
aseguró que iniciará
una investigación
por las bardas de
promoción anticipada.
A ESTAS alturas el

tema ya se volvió
un chiste, pues
aparecen las pintas,
la persona aludida

se dice sorprendida,
jura que no sabe
absolutamente nada
y hasta se anima
a sugerir que —
quizá y sólo quizá—
hasta podrían
haber sido obra
de sus adversarios
¡en un intento por
perjudicarla!

¿ADIVINAN quién es
la figura más reciente
en entrarle a esta
mecánica?

¡EXACTO!
#EsRosaIcela.

circuitomterior areforma.com

Fecha: 11/04/2023

Página: 22

Area cm2: 152

1 / 1

Columnas Políticas

Circuito Interior / Redacción

Redacción

Costo: 32,528

Página 15 de 178 Índice



Cláusula exorbitante
"No se puede gobernar a base de

impulsos de una voluntad caprichosa,
sino con sujeción a las leyes".

Benito Juárez

¦ ^ ué es una cláusula exor
3 § J hitante? Una disposición

contractual que permite a
un gobierno modificar convenios sin
una declaración judicial previa. Es un
permiso para que el gobernante haga
lo que quiera, sin importar lo firmado.
Más que exorbitante, es arbitraria.

Esta cláusula es solo una de las
disposiciones qué el presidente López
Obrador quiere introducir en todos los
contratos gubernamentales. Para eso
ha presentado a la Cámara de Dipu
tados una iniciativa que modifica 23
leyes que buscan dar todavía mayores
poderes al gobierno. Se fortalecerían
tanto que dejarían en indefensión ju
rídica a cualquier empresa o persona
que firmara un contrato con el gobier
no o recibiera una concesión, licencia o
permiso del sector público. Los acuer
dos solo serían válidos mientras el go
bierno quisiera.

La iniciativa limitaría los montos
de indemnización que el Estado mexi
cano tendría que pagar al incumplir
contratos por decisiones de arbitrajes
nacionales e internacionales. Le evita
ría pagar un resarcimiento completo
de daños y perjuicios al cancelarlos de
manera unilateral. Permitiría la revo
cación de concesiones, permisos, au

torizaciones o licencias por "hechos
supervenientes" que afectaran el "in
terés público". Obligaría a incluir una
"cláusula exorbitante", una cláusula de
terminación anticipada por razones de
"interés público", en todos los contra
tos privados con el gobierno y sus de
pendencias. Reviviría la prohibición a
exfuncionarios para desempeñar car
gos o proporcionar servicios a empre
sas en sectores que hayan regulado o
supervisado durante ocho años para
subsecretarios, nueve para secretarios
y 10 para el Presidente, a pesar de que
la Suprema Corte ya declaró inconsti
tucional esta restricción.

El artículo 133 de nuestra Cons
titución reconoce los tratados inter
nacionales como Ley Suprema de la
Nación, pero esta iniciativa abrogaría
en términos prácticos esta disposi
cióa En la Ley de Expropiación, por
ejemplo, eliminaría el párrafo que re
conoce que sus disposiciones se deben
ajustar a los tratados internacionales
y acuerdos arbitrales. Al limitar los
pagos por daños y perjuicios permiti
ría al gobernante en turno cancelar a
discreción contratos con privados por
razones de "interés público" o preser
vación de "bienes comunes". Al añadir
como causales de revocación de con
cesiones, permisos, autorizaciones o
licencias los "hechos supervenientes"
que afecten el interés público, dejaría
sin validez cualquier contrato, porque
siempre habrá hechos posteriores, "su
pervenientes", que cambien las condi

ciones de mercado.
La iniciativa busca dar al Presi

dente enormes facultades en sus tra
tos con los particulares. El propósito
es que López Obrador y sus sucesores
puedan tomar decisiones sin ninguna
de las limitaciones que prevén las le
yes nacionales y los tratados interna
cionales. Si el Presidente en turno qui
siera cancelar una concesión minera o
los permisos que ha otorgado a Tesla,
lo podría hacer de manera unilateral y
sin temor a repercusiones. Es el sueño
del poder absoluto.

Dar al gobierno facultades arbitra
rías, sin embargo, no ayudará a nues
tro país. La incertidumbre jurídica
haría virtualmente imposible que una
empresa honesta pudiera firmar un
acuerdo con el gobierno. Solo las fir
mas más cercanas al régimen, las más
corruptas, estarían dispuestas a firmar
contratos en estas condiciones de in
certidumbre. A nadie ayuda tener un
gobierno arbitrario.

• ESQUIVEL
Ahora AMLO se lanzó contra Jesús
Esquivel: "Lo que pasa, que Esquivel,
el periodista de Proceso, es muy ten,
dencioso, no es confiable y no creo que
actúe de manera independiente", dijo
ayer. No respondió, sin embargo, por
qué el general Salvador Cienfuegos de
be ser considerado inocente y Genaro
García Luna culpable ante acusaciones
y testigos similares. El Presidente siem
pre difama, nunca aclara.
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Más listos
San Zaqueo de la Barranca se lla

maba antes ese pueblo, peque
ño como su santo patrono. Por

pruritos de laicismo, algún alcalde con
pujos jacobinos le cambió el nombre
y le puso Bardomiano Argudillo, en
homenaje a un personaje local que en
la Revolución fue sucesivamente ma
derista, carrancista, zapatista, villista,
obregonista y callista Luego, en sus
años finales vivió longeva vida se
hizo priista, y por último panista en
el sexenio de Marta Sahagún y Vicen
te Fox. La gente, sin embargo, sigue
usando el antiguo topónimo, San Za
queo, y el nuevo, el de don Bardomia
no, aparece sólo en la papelería oficial.
Algo semejante sucedió con Zapotlán
el Grande, lugar natío de Juan José
Arreóla Le quitaron al poblado aquel
sonoro nombre y en su lugar le pu
sieron el de Ciudad Guzmán. Aun así,
el versátil autor de La Feria se negó
siempre a usar ese apelativo, y con
tinuó diciendo Zapotlán. Hizo muy
bien. El caso es que en San Zaqueo ha
bía solamente dos tiendas de abarro
tes, propiedad una de Venancio, espa
ñol él, y la otra de Pancho, originario
y vecino del villorrio. No obstante ser
competidores había entre ellos buena
amistad, y con frecuencia se reunían
en la cantina "El Seguro" a echar la

copa y a jugar dominó. Completaban
el cuarto el cura párroco del pueblo,
el pádre Ardelio, y el notario don Pio
quinto. Debo consignar el hecho de
que Venancio el español se negaba
a tener por compañero al sacerdote,
pues profesaba ideas liberales. Leía
a Juan Jacobo y a Voltaire, y tenía en
alta estima las novelas de Vargas Vi
la, .prohibidas por la Iglesia Afirma
ba que Flor de fango era comparable
por su estilo y elevación de miras al
Quijote de Cervantes. El presbítero
no ponía reparos a las opiniones del
peninsular. Cumplía una de las siete
obras espirituales de misericordia que
el P. Ripalda enumera en su antiguo
Catecismo: sufrir con paciencia las
flaquezas de nuestro prójimo. Escu
chaba las diatribas de Venancio como
quien oye llover, aunque secretamen
te se alegraba cuando él y Pancho les
ponían zapato al español y a don Pio
quinto, esto es decir cuando los derro
taban feamente en el dominó. El caso
es que cierto día otros dos vecinos de
San Zaqueo, español uno, mexicano
el otro, se pusieron a discutir acerca
de un tema delicado: quiénes son más
tontos, los españoles o los mexicanos.
(Al decir "tontos" uso un eufemismo
que los tales vecinos no emplearon).
Le dijo eí mexicano al español: 'Voy a

demostrarte que los mexicanos somos
más listos. Ven conmigo". Lo condujo
a la tienda de Venancio y le preguntó a
éste: "¿Tienes velas con el pabilo aba
jo?". "¿Velas con el pabilo abajo? se
desconcertó Venancio. No, no ten
go. Todas las velas tienen el pabilo
arriba". Salieron del local'y le indicó
el mexicano al español: 'Vamos aho
ra a la tienda de Pancho". Llegaron y
le dijo al mexicano: "¿Tienes velas con
el pabilo abajo?". "¿Velas con el pabi
lo abajó?" repitió Pancho. Y luego,
tras una breve pausa respondió: "Sí,
sí tengo". Tomó unas velas, las volteó
al revés y se las presentó con el pabi
lo hacia abajo. Salieron los supuestos
clientes de la tienda y el mexicano le
dijo con acento de triunfo al español:
"¿Lo ves? Los mexicanos somos más
fistos que los españoles". "Joder pro
testó con enojo el español. El hecho
de que la tienda de Pancho esté me
jor surtida que la de Venancio no sig
nifica que los españoles seamos más
tontos que vosotros los mexicanos"...
Pues bien: en la operación de com
praventa celebrada entre Iberdrola y
la 4T, los mexicanos que participaron
en ese acto fueron infinitamente más
tontos que los españoles, y éstos infi
nitamente más listos. Al decir "tontos"
uso un eufemismo... FIN.
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Me entristece la suerte del burro, también llamado
asno, jumento o pollino.

Su nombre se emplea para designar a quien sufre
escasez de entendederas. "Fulano es un burro"

es frase usual, y cuando niños decíamos:
"Mengano es el más burro de la clase".

Acerca del pobre animal se hacen bromas
sicalípticas relacionadas con su atributo para
la generación. John Barrymore, notable actor
americano, tenía fama de haber sido dotado por
la naturaleza con extremada generosidad en ese
aspecto. Le molestaba que se hiciera mención
de dicha cualidad. Decía: "No quiero ser conocido
' por algo en que muchos hombres me igualan
y cualquier asno me supera".
Desde hace miles de años el borrico ha prestado
al hombre servicios invaluables. Su paciencia
y humildad son proverbiales. No es díscolo como
la muía, ni posee el orgullo del caballo o el halo de
leyenda del camello. Y sin embargo, hasta donde
recuerdo, solamente Cervantes y Juan Ramón
Jiménez le han rendido homenaje literario.
Actualmente el asno está en vías de extinción.

En el Potrero, por ejemplo, ya no oímos al burro
de las 11, que a esa hora de la mañana, sin fallar ni
un día, daba constancia de su existencia con un
rebuzno wagneriano. Ahora escuchamos sólo
el estridente ruido de las motocicletas con que
los mozos del rancho han sustituido al burro que
montaron sus padres, sus abuelos y sus bisabuelos.
Es el progreso, dirán Unos. Y lo acepto.
Pero no creo que las motos vayan a recibir nunca
el homenaje'de alguien como Cervantes o Juan
Ramón Jiménez.

¡Hasta mañana!...
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PODER
AL DESNUDO

Israel: el riesgo de atizar
el fuego
::::: Lo que para el mundo es una crisis, para
Benjamín Netanyahu es una "oportunidad".
Su momento de desviar la atención de las
protestas y el rechazo a su gobierno y de tra
tar de unir a los israelíes frente a los ataques
de Hamas y Hezbolá.
::::: Netanyahu ha respondido con toda la
fuerza de que es capaz, sin importar cómo
puede inflamar una región eternamente volá
til. Lo importante, desde su punto de vista, es
mostrarse como el único líder fuerte que pue
de encabezar Israel y mantenerlo "a salvo".
::::: Es la misma respuesta que dan todos los
líderes autócratas cuando se sienten acorrala
dos: frente a una crisis, haz grande otra,
muéstrala como un peligro para la seguridad
nacional y aplástala.
::::: Netanyahu conoce a la perfección la rece
ta. Irán, Hamas, Hezbolá, Siria, pagarán "un
alto precio" por sus agresiones. Lo ha repetido
cada que le ha resultado conveniente; 2019,
2020, 20210 2023.

::::: Esta vez, la crisis se produce tras las pro
testas multitudinarias que hicieron tambalear
su gobierno por una polémica reforma judi
cial con la que, a decir de la oposición y de
millones de israelíes, Netanyahu sólo busca
acumular más poder. Netanyahu tuvo que ce
der y suspender, por ahora, la reforma. Pero
está empeñado en que, de un modo u otro,
vea la luz. Por eso la crisis que se desató des
pués le cayó como anillo al dedo.
::::: Todo comenzó con palestinos atrincherán
dose en la mezquita de Al Aqsa, tercer lugar

sagrado del Islam. Israel respondió con una
violenta redada que desató las críticas inter
nacionales y luego vino una andanada de ata
ques de parte de Hamas, en Gaza, y Hezbolá,
en Líbano. IU1 MnJ
::::: El gobierno de Netanyahu respondió con
furia, con una lluvia de misiles para destruir
túneles de Hamas en Gaza y Líbano. Hamas, a
su vez, lanzó una andanada de cohetes contra
Israel, que en su mayoría fueron interceptados.
En medio de la lucha, como siempre, quedan
atrapados israelíes y palestinos; previsiblemen
te, vendrán más restricciones para los palesti
nos y más sufrimiento de ambos bandos.
::::: Netanyahu es ajeno a ello. Busca afianzar
su imagen de líder fuerte. Pero por ahora, no
parece que esté funcionando. Aunque menos
visibles, las protestas contra la reforma judi
cial se mantienen, y los israelíes, a decir de
las encuestas, no confían en la gestión de "Bi
bi", ni en que su "mano dura" sea la mejor
respuesta frente a la situación actual
::::: El problema es que pocas voces modera
das se dejan oír en Israel. Y desde Estados
Unidos, la respuesta no pasa de la misma fra
se de siempre de "apoyamos una solución de
dos Estados, por la vía pacífica". Hace mucho
que no hay verdaderos esfuerzos por acercar a
israelíes y palestinos, que no se dan pasos con
miras a una paz que tanta falta hace. Los líde
res de gobierno están demasiado ocupados
con sus propios conflictos, como frenar a Chi
na, o al imperio, según el lado desde el que se
mire. Mientras tanto, los conflictos israelípa
lestino, el norcoreano, el de Yemen, el de Ar
meniaAzerbaiyán se mantienen, sin que al
guien vuelva sus ojos, con el riesgo de que en
cualquier momento, se salgan de control.
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El primer ministro israelí, Benjamín Netanyahu.
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Drena pelea contra Morena
:: Nos hacen ver que desde la disidencia de
orena están presionando para tumbar la
pliación de Mario Delgado y Citlalli Her

como presidente y secretaria general
¡l partido. Nos dicen que un grupo de more

nistas encabezados por Jo
hn Ackerman acudirá
afuera del Tribunal Electoral
del Poder Judicial de la Fe
deración a realizar una
asamblea informativa. Por
cierto, nos comentan tam
bién que la discusión del
proyecto de la magistrada

hn Janlne Otálora, que propo
ne invalidar la extensión delMerman

periodo fue pospuesta. Su
discusión podría retrasarse una semana más
ite la falta de acuerdos en el tribunal y las
iones externas. Así, hoy tenemos a more
descalificando el proyecto de la magis

t ada, mientras que otros morenistas buscan
c ue sea aprobado por el pleno del Tribunal.

Que atora la reforma
I Tribunal Electoral?
Nos platican que, aunque hay consenso en

6 de 7 grupos parlamentarios para aprobar
i na legislación que acotará las funciones del
fribunal Electoral del Poder Judicial de la Fe
c eración, esta reforma nada más no puede
\ sr la luz. Nos dicen que la batalla es de
1 ombres contra mujeres. Nos detallan que el
I royecto nacido en la Junta de Coordinación
1 olítica, donde solo hay hombres, plantea
I rohibir al Tribunal la emisión de sentencias
c on acciones afirmativas en beneficio de la
I aridad de género, motivo por el que varias
diputadas, incluidas las de Morena, rechazan
ese punto. La sesión al interior de la Comi
lón de Puntos Constitucionales ya se pospu

dos veces, y está programada para hoy a
9:30 horas. Ya veremos si diputadas y di

ctados logran ponerse de acuerdo.

l nuevo hombre
e Moscú en México
b: Tras una misión de cuatro años en Méxi
o, ayer dijo adiós el embajador de la Federa
ron Rusa, Viktor Koronelli. Nos dicen que
Ion Viktor deja la misión diplomática con la
atisfacción de que México no se haya súma
lo a las sanciones aplicadas por otros países
antraRüsiápof la invasión a Ucfáñial Koró "'£
|elli, quien se dio tiempo de elogiar la políti
. exterior del gobierno del presidente López
Obrador, tendrá como nuevo destino la emba"
jada de su país en Cuba, un aliado de México
' la Cuarta Transformación. El presidente ru
o, Vladimir Putin, designó a Nikolái So

i como nuevo embajador en México. So
ski, es un diplomático con una carrera de
: de tres décadas que incluyen haber sido

nbajador de su país en Perú y Uruguay, así
Dmo cónsul en Houston, Texas.
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La meta del Metro con las
escaleras eléctricas
::::: Nos cuentan que entre las diversas accio
nes e inversiones que enlistó el director gene
ral del Sistema de Transporte Colectivo (STC)

Metro, Guillermo Calde
rón, sobre las instalaciones,
destacó una en particular y
no por el monto, sino por la
promesa. Nos dicen que el
ingeniero aseguró ayer que
la meta es que la disponibi
lidad de escaleras eléctricas
no esté por debajo de 95%,
por lo que se compraron 18
equipos que costaron 175
millones de pesos. Ojalá que

esto empuje la rehabilitación de las escaleras
eléctricas, pues usuarios diariamente denun
cian que muchas no funcionan en varias esta
ciones del sistema.

Semana 2 y siguen las sumas y
restas en el Edomex
::::: Le platicamos que arranca la segunda se
mana de la campaña electoral en el Estado de
México y los equipos de las dos candidatas
anunciaron adhesiones de sus adversarios a
las alianzas. Así, el exalcalde emecista de Xo

nacatlán. Serafín Gutíé
sumóa

través del PVEM al proyecto
de Delflna Gómez, candi
data de la alianza Juntos
Hacemos Historia. Pero del
otro lado no se quedaron
atrás y celebraron la llegada
de simpatizantes y dirigen
tes de Morena, del Verde y
de Movimiento Ciudadano
a la campaña de Alejandra

del Moral, la abanderada del PRIPANPRD
Nueva Alianza, quienes presumieron la llega
da de operadores políticos regionales del líder
pevemista José Couttolenc, y del senador
Higinio Martínez.
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¡ Alertan de riesgos por coacción
del voto
::::: Durante la celebración de los 27 años
del Tribunal Electoral del Estado de Méxi
co, la magistrada presidenta, Leticia Victo

ria Tavira, advirtió que
las prácticas de compra o
coacción del voto, el uso
de programas sociales para
generar clientelas electora
les, el difundir la construc
ción de obras como dádi
vas y regalos del gobierno
en turno y no como una
obligación de la autoridad,
atentan contra la demo

cracia de calidad que aspi
ramos construir. Su mensaje frente a las au
toridades electorales toma relevancia cuan
do apenas inicia la campaña para elegir a la
gobernadora mexiquense.
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Alcaldesa da largas
para no pagar deudas pasadas
::::: Quienes probaron el "de Guatemala a
Guatepeor" en Colima, nos platican, son los
trabajadores del ayuntamiento de la capital,
luego de que la alcaldesa Maigarita Moreno

González (PRI) promovió
un amparo para no pagarli
sus primas vacacionales y
'os incrementos salariales
que les adeudan ¡desde
2017! Nos indican que los
trabajadores analizan cómi
procederán, debido a que,
ante la mala situación fi
nanciera del municipio, pa
rece que doña Margarita,
en vez de buscar una solu

ción quiere hacer lo mismo que su predece
sor, Leoncio Moran (MC): patear el bote y
que el asunto le truene al próximo que lli
o lo que es lo mismo "agua y ajo". ¡Ouch!

Se quitan morenlstas "lo radie
::::: Desde Yucatán, nos comentan que More
na decidió dar "golpe de timón" y matizar
poco su imagen con miras a las próximas

elecciones. Nos indican
la dirigente estatal Alpha
Tavera Escalante está en
focada en cambiar el "radi
calismo" morenista y mati
zar en temas como la segu
ridad y las inversiones foi
neas que están funcionara
en la entidad, por lo que
ahora señalan que, si 11<
a gobernar, se dejaría lo qi
está dando resultados, co

mo las inversiones, pero el tema para doña
Alpha será vencer las divisiones internas
hay en su partido, lo cual podría ser "su taló]
de Aquiles" para 2024. ¡Qué tal!
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Vuelven "fantasmas" del pasado
::::: Donde continúan los movimientos en el

ajedrez político, nos cuentan, es en Puebla,
pues aquellos que eran considerados como
los "enemigos del estado" hoy avanzan sin
contratiempos y con velocidad hacia 2024.
Nos dicen que el escenario se modificó con el
supuesto perdón judicial que el legislador
priista Jorge Estefan Chidiac otorgó al due
ño del diario Cambio, Arturo Rueda, socio
del diputado federal y aspirante morenista a
la gubernatura, Ignacio Mier Velazco. Mien
tras se especula que caerá la investigación por
uso de recursos de procedencia ilícita contra
don Arturo, don Ignacio mete segunda en
sus recorridos por el estado, por lo que algu
nos aseguran que el finado Luis Miguel Bar
bosa se estará revolcando en su tumba al ver

lo que avanzó su némesis. ¡Zas!
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La aplastante impunidad
de siempre

0 ómo está el
¦i Jt I bebé? ¿Cómo

están to

dos? ¡Cielo, sácame de
aquí, ayúdame...! —ex
clamó David Moctezu
ma Alcántara, antes
de perder el conoci
miento y morir aplas
tado por un tráiler
nodriza que trans
portaba 16 camione
tas Audi Q5.
Era el viernes 7 de

abril. La familia de
David regresaba de
unas vacaciones en Ve
racruz. Habían visitado
las playas, habían visitado el
acuario, habían ido al mercado
de artesanías. Se habían toma
do fotos, muchas fotos. Iban a
ser las últimas.
Ese día tomaron la autopista

AmozocPerote. En el tramo
LibresPuebla vieron el tráiler
de doble remolque que salía de
una curva a alta velocidad, in
vadiendo el carril contrario.
Vieron como en cámara lenta
cómo el pesado vehículo per
día el control y se volcaba sobre
la carpeta de rodamiento.
David intentó hacerse a un

lado, hacia la barrera de con
tención. Pero entendió que el
tráiler los iba arrasar.
—¡Agáchense! gritó.
En el auto viajaban su mu

jer, sus dos hijos y su nieto de
dos años.
Todos se agarraron de don

de pudieron. La hija de David
protegió al pequeño con su
cuerpo. Vino un impacto bru
tal. El segundo remolque que
dó encima del Mazda en el
que viajaba la familia.
Melisa, lamujer de David re

lató que todos comenzaron a
fgritar, pidiendo

conductores se acercaron a

ayudar. Usaron gatos mecáni
cos y llaves de cruz para hacer
palanca y abrir un poco una de
las puertas traseras del Mazda,
la única por la que era posible
llevar a cabo el rescate.
El pequeño gritaba llaman

do a su abuelo. Según Melisa, la
operación de rescate tomó más
de 30 minutos. Sacaron al be
bé, a los dos hijos de David, y
por último a su esposa.
David "quedó prensado sin

posibilidades de que lo saca
ran hasta quitar el tráiler no
driza que estaba arriba", re
cordó Melisa.

Si había alguna oportunidad
de salvar al conductor, se per
dió en los minutos, las horas
que siguieron: la familia de
nuncia que llegó primero la ca
rroza fúnebre, y que luego apa
reció la Guardia Nacional.

Los hijos y el nieto de David
fueron trasladados en una
ambulancia.
Melisa narra el horror que

vivió. "Me quedé esperando en
la carretera a que sacaran a mi
esposo ya sin vida. Tardaron en
hacerlo entre dos y tres horas.
Lo subieron al carro fúnebre y
nos llevaron a la estación de la
Guardia Nacional".
"Al cadáver de David lo sacó

la gente", relata la hermana de
este, la abogada Perla
Moctezuma. "Cuan
do llegó laautoridad,
ya lo habían tendido
sobre la carretera".
El chofer del trái

ler, con placas
96AT9V, se esfumó.

Era cerca de la una
de la tarde cuando
ocurrió el accidente.
Relata Perla Mocte

zuma: "No pudimos le
vantar la denuncia sino
hasta las nueve de la no

che. El cuerpo de mi herma
no nos lo entregaron hasta el
día siguiente, porque en el Re
gistro Civil de Ciudad de Libres
no había nadie que pudiera le
vantar el acta de defunción".
El acta de defunción

0106001 se levantó, en efecto,
el 8 de abril.
La abogada Moctezuma pu

blicó un tuit el 10 de abril:
"Mi hermano David fue

aplastado por un tráiler doble
remolque que transportaba ve
hículos marca @AudiMexico.
Murió por traumatismo cráneo
encefálico; nadie de la empresa
se hizo responsable, el chofer
huyó. Queremos justicia".
Durante los días que han

transcurrido desde que la fami
lia comenzó este calvario, nin
gún representante de la em
presa involucrada dio la cara.
Tampoco, ningún responsable
de la empresa de transporte.
Hasta anoche solo había un

hombre muerto, una familia
partida para siempre, un au
tomóvil hecho pedazos, y la
aplastante impunidad. La im
punidad de siempre. •

Vieron el tráiler de doble remolque que
salía de una curva a alta velocidad.
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Iberdrola, o el
AMLOnitrogenados
Iberdrola llevaba todo el

sexenio bajo fuego. La po
lítica energética de López

Obrador parecía estar orienta
da a un solo objetivo: doblar a
Iberdrola. Cuando hablaba de
abusos, de excesos, de colu
sión entre autoridades y gran
des empresas extranjeras,
pensaba en Iberdrola. Para el
presidente, los negocios ener
géticos de esta compañía re
presentaban una especie de
nueva conquista española del
suelo azteca que él no estaba
dispuesto a admitir. Y encima,
había contratado al expresi
dente Felipe Calderón.
Durante lo que va del sexe

nio, el presidente no se cansó
de amenazar a Iberdrola. Hasta
hace unos días la había tachado
de empresa "que abusó de Mé
xico", que "deberíarí'ofrecer
hasta disculpas", quepromovfer"
campañas en medios de comu
nicación para atacarlo, que se
"sentían los dueños", que "tuvo
el descaro de llevarse de em
pleado a Felipe Calderón".
Este acoso mermó a Iber

drola. Se sabía que sus direc
tivos estaban profundamente
preocupados, incluso teme
rosos ante la actitud de López
Obrador. Era tal la carga ideo

lógica que cualquier cosa le
podía pasar a su negocio.
En síntesis, el presidente de

México, a base del incesante
acoso de las mañaneras, había
logrado colocarse en una po
sición muy ventajosa para ne
gociar con una Iberdrola. Por
eso llama la atención que la
negociación haya sido tan ma
la para López Obrador: el con
senso de especialistas es que
Iberdrola fue la gran ganona
del anuncio y que el gobierno
de México terminó garanti
zando un precio muy caro por
las 13 plantas.
Siendo plantas antiguas y
contaminantes, y teniendo tan
arrinconada a Iberdrola, el pre
sidente pudo haber conseguido
un precio más barato. ¿De qué
sirvió tanta bravuconería? ¿Por
qué llenó los bolsillos de dinero
auna empresa que, según él, re
presentaba todos los males?
¿Estamos fiente un caso como
el de Agronitrogenados de Lo
zoyaPeña Nieto, cuando el go
bierno compró una megaplanta
vieja a precios millonarios, y el
asunto terminó en cárcel y es
cándalo de corrupción?
La operación financiera

AMLOIberdrola ha sido muy
poco transparente: un fideico

miso privado (no el gobierno)
compró en 6 mil millones de
dólares las plantas, pero se sa
be que el gobierno tiene dinero
en ese fideicomiso. Si lo que di
""ce López Obrador es verdad,
entonces la inmensa mayoría
de ese dinero es público, por
que anunció con bombo y pla
tillo que se trata de "una nueva
nacionalización de la indus
tria eléctrica". Salvo que sea
otra de sus mentiras.
Así que formalmente, las

plantas no las compró México,
no son del gobierno, no son de
los mexicanos, nosondelaCFE
y lo peor: no aumentan su ca
pacidad. Las compró un fondo
privado que se llama México
Infrastructure Partners (MIP) y
suadquisiciónnogarantizaque
bajen los recibos de luz ni que
vayan a terminar los apagones
en las penínsulas mexicanas.
Como con la nacionaliza

ción del litio que ya era nacio
nal, o la refinería que no re
fina, la rifa que no rifa, y un
abultado etcétera... •

La operación ha
sido muy poco
transparente.
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Perasy manzanas
Más allá de la
nacionalización
que no es
I VALERIA HOY
La semana pasada se anunció que la

empresa española de energía Iberdrola
vendería 80% de sus activos en Méxi

co. La transacción, de seis mil millones de
dólares que provendrán principalmente de
recursos públicos y se realizará a través de
un fideicomiso privado, fue señalada por Ló
pez Obrador como una nacionalización, un
paso más hacia la anhelada —por el presi
dente— soberanía energética.
Caben algunas dudas: ¿si una empresa pri

vada vende a un fideicomiso privado ciertos
activos se trata de una nacionalización? ¿Si ya
no será Iberdrola sino CFE quien opere las 13
plantas generadoras estamos hablando de na
cionalización?
En efecto, la transacción será a través de

un fideicomiso de carácter privado, pero se
liquidará primordialmente con recursos pú
blicos. A pesar de no conocer aún el monto
que le costará a las finanzas públicas dicha
operación podemos suponer que será cerca
no a los seis mil millones de dólares.

¿Aumenta la capacidad de generación?
¿Nos ahorraremos costos los consumidores
por quitar al intermediario que le vendía la
energía generada a CFE ahora que CFE la ge
nere directamente? ¿Tendremos electricidad
proveniente de fuentes más limpias y podre
mos alcanzar más rápido los objetivos traza
dos en el Acuerdo de París? ¿Esta transac
ción le permitirá al país aprovechar el mo

mento suministrando la energía suficiente
que el proceso de nearshoring demandará?
Las respuestas a estas preguntas son no,

no, no y no.
La operación solo implica un cambio de

dueño de las plantas. No cambia la capacidad
de generación de energía eléctrica del país. No
hay, hasta el momento, ningún plan de am
pliar capacidad productiva de las centrales ad
quiridas. De las 13 plantas que Iberdrola vende,
diez operan hoy bajo el esquema de Producto
res Independientes de Energía, en el que la
electricidad se vende en su totalidad a CFE. Es
tas plantas ahora serán operadas por la empre
sa estatal lo que implicará para esta un mayor
costo laboral y mayor presión en sus finanzas.
Hay mejores usos para los seis mil millo

nes de dólares que implicará esta operación,
incluso en el mismo sector eléctrico. ¿Por
qué no invertir en líneas de transmisión
sector en el que, por cierto, CFE, sí es ren
table? ¿Por qué no ampliar la capacidad de
generación a partir de renovables? (Vean el
hilo de @Estebancpp en Twitter)
Es probable que el presidente gane la na

rrativa una vez más. Sin embargo, lo impor
tante es que México saldrá perdiendo. •

@ValeriaMoy

¿Nos ahorraremos costos los
consumidores en la compra
de plantas a Iberdrola?
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Rayuela
La imagen del puente

fronterizo cerrado por EU
con vallas de concreto y
alambre de púas evoca
las dramáticas escenas

de los campos de
concentración.
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ASTILLERO
Recelos de la "sociedad civil" ff
Contra PAN, PRI y PRD // Por reformas
a tribunal #¿Nomás a cuatro soldados?
JULIO HERNANDEZ LOPEZ

SE POSPUSO PARA la mañana de
hoy la sesión de la Comisión de Pun
tos Constitucionales de la Cámara
de Diputados que ayer, a partir de
las seis de la tarde, analizaría la po

sibilidad de reformas al funcionamiento del
Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Fe
deración (TEPJF). Posposición que tiene como
contexto las serias advertencias de los organis
mos autodenominados "de la sociedad civil"
contra las eventuales traiciones de los partidos
Acción Nacional (PAN), Revolucionario Insti
tucional (PRI) y de la Revolución Democrática
(PRD).

MEDIANTE COMUNICADOS FORMALES
y en redes sociales, membretes, dirigentes y
seguidores del plan de oposición a las refor
mas electorales obradoristas expresaron su
desazón ante la probabilidad de que los tres
partidos coaligados en Va por México termi
nen votando junto a Morena y sus aliados para
impulsar las modificaciones constitucionales
que limitarían facultades del tribunal electoral
para beneficiar los más pragmáticos intereses
de esapartidocracia, con excepción de Mo
vimiento Ciudadano que sigue aferrado a su
estrategia de diferenciación del resto de los
partidos.

EN TÉRMINOS GENERALES, esas "organi
zaciones de la sociedad civil" (que tienen agre
miados compartidos y significan un intento
marca Claudio X. de conjurar las tendencias
de agandalle de los partidos respecto a movi
lizaciones como la "marea rosa") se declaran
decepcionadas al confirmar que Alito Moreno,
Marko Cortés y Jesús Zambrano tratan de
negociar privilegios y excepciones que les
permitan seguir administrando las etiquetas
partidistas con sentido de lucro grupal.

EN EL FONDO, tiene pleno fundamento el
adelanto de frustración que han expresado es
tas agrupaciones: ya antes ha habido acciones
del priísmo dirigido por Alito Moreno que con
firman su jabonosa disponibilidad negociable
para dejar las filas "opositoras" y regresar con

cierto disimulo al redil del morenismo. Mo
mentos hubo en que, por tales infidelidades, el

panista Cortés y el perredista Zambrano nega
ron el saludo en actos públicos al réprobo Alito.

LA MAYOR ADVERSIDAD electoral para los
"civiles" tan mosqueados (Unid@s, Seguimos
en Marcha, ttMareaRosa, Frente Cívico Nacio
nal, Poder Ciudadano, Sí por México, Sociedad
Civil México, Une México, Unidos por México,
más lo que se acumule) reside en el hecho de
que, a fin de cuentas, todo el revuelo de siglas,
etiquetas y alegatos opositores podría quedar
en lo sabido: nomás en el panismo, la fuerza
de derechismo con consistencia tutti frutti a la
que en cualquier momento pueden abandonar
el priísmo oportunista de Alito y la desespe
ración a baja facturación, ya con los pies en el
abismo, de lo que queda del PRD.

EN TAMAULIPAS, SEGÚN el reporte del Co
mité de Derechos Humanos de Nuevo Laredo,
que dirige Raymundo Ramos, un juez federal
difirió para el próximo miércoles la audiencia
de vinculación a proceso que, a partir de las
imputaciones de la Fiscalía General de la Re
pública, pretende responsabilizar sólo a cuatro
soldados del asesinato de cinco jóvenes en
Nuevo Laredo en febrero pasado.

LA PRETENSIÓN DE centrar todo en cuatro
subordinados dejaría fuera de juicio al capitán
Elio N, supuestamente desobedecido por su
personal en aquella madrugada trágica, aun
que hay diversos huecos e inconsistencias en
la narrativa castrense oficial frente a las poste
riores declaraciones de sobrevivientes y otras
evidencias que no dejan la responsabilidad
únicamente en los cuatro soldados recluidos
en prisión militar.

LOS FAMILIARES DE los ejecutados incluso
demandan acción penal contra 17 elementos
de la Sedeña involucrados en los hechos. Y
también han señalado que el juzgado federal
los ha citado presencialmente en Reynosa, sin
darles protección alguna a pesar de la evidente
inseguridad extrema que se vive en la zona. A
los militares imputados se les ha citado por vía
virtual.

Y, MIENTRAS TANTO, ¡hasta mañana, con
Interjet ya en quiebra declarada, a pesar de
que la familia Del Valle especulaba respecto a
presuntas restructuraciones y vuelta al aire!
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Que Claudia Sheinbaum
realizará este mes su primera
gira internacional, pues viajará
a Denver a la Cumbre de Ciu
dades de las Américas para par
ticipar en la inauguración, ade
más de ser ponente y reunirse
luego con migrantes mexicanos
en aquella ciudad. La jefa de Go
bierno es una las figuras espera
das en el foro, que se realizará el
26 y 27 de abril, debido a que se
le identifica todavía como inte
grante de aquel Panel Intergu
bernamental de Cambio Climá
tico que en 2007 obtuvo el Pre
mio Nobel de la Paz.



Que este fin de semana las

cuatro corcholatas coincidirán
en Veracruz, donde estarán jun
tas pero no revueltas. El gober
nador Cuitláhuac García ha si
do el encargado de promoverlas
visitas a su terruño de Marcelo
Ebrard, Claudia Sheinbaum,
Adán Augusto López y Ricar
do Monreal, quienes estarán
en Xalapa, Veracruz, Acayucan
y Coatzacoalcos. Aunque no es
tán definidos aún los sitios de los
mítines, el anfitrión dijo que ha
rá un gran esfuerzo para acom
pañarlos a los cuatro. Sabia de
cisión esa de apostar por todos...
alguno ganará.

Que fueron los líderes par
lamentarios en la Cámara de Di

putados quienes pidieron al pre
sidente de la Comisión de Puntos
Constitucionales, Juan Ramiro
Robledo, aplazar por segunda
vez la votación para acotar las fa
cultades del Tribunal Electoral,
a fin de hallar una redacción sa
tisfactoria con la paridad de gé
nero, pero evitando toda intro
misión de ese organismo. Para la
activista Martha Tagle, es claro
el avance de una reforma impul
sada por "club de machos/Junta
de Coordinación Política, que
busca limitar las atribuciones

del Tribunal para que los parti
dos tengan manga ancha".

Que parece que en el Insti
tuto Nacional Electoral soplan
nuevos aires, pues tras la salida

de Lorenzo Córdova, algunos
consejeros han considerado con
seriedad que se aplique una re
ducción a sus salarios para for
talecer la confianza ciudadana
en la nueva etapa del organis
mo, que comenzó con la llegada
de la actual presidenta, Guada
lupe Taddei Zavala. La medida
es analizada por integrantes del
Consejo General, pues se busca
que la decisión sea unánime,
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El jodido futuro
de nuestros
paisanos en EU
17
¦4 nelPoderLegislativodeFlo

i rida,dominadoporlosrepu
ML*A blicanos del gobernador, en
cosa de algunas semanas se discutirá y
seguramente se aprobaráun conjunto de
medidas queharánlavidadelos migran
tes sin documentos un infierno.
Las iniciativas harían que se pueda

acusar por delitos graves a aquellos que
alberguen, contraten o transporten in
documentados. Obligaríanaloshospita

les a preguntar a los pacientes su estado
migratorioe informar alas autoridades e
invalidar las licencias de manejo otorga
das en otros estados aestos migrantes. El
gobemadorhapropuestootrasmedidas,
entre ellas laprohibición alos llamados
dreamersparaestudiarytitularse.
Según The New York Times, estas

son las medidas más duras en contra
de los migrantes por parte de un estado
en casi 15 años.

El gobernador DeSantis tiene una
larga historia en la derecha más dura y
siendo antiinmigrante como lo demos
tró con su "idea" de mandar camiones
de indocumentados a estados goberna
dos por demócratas. Hoy quiere ser el
candidato republicano ala presidencia
Su rival —antes aliado—es, por supues
to, Donald Trump, que según recientes
reportes en la prensa ha estado explo
rando con sus asesores propuestas de
abierta intervención militar en contra
de cárteles mexicanos y, por supuesto,
más medidas en contra de los indocu
mentados en Estados Unidos.
Una cosa queda clara: la compe

tencia para los republicanos tiene

que ver con quién será más duro con
los migrantes —la mayoría son mexi
canos— y en la frontera con el pretex
to del fentanilo.

El presidente Biden que, según la
prensa norteamericana, en los próxi
mos días anunciará que competirá por
la reelección, ha leído el ambiente po
lítico y ha endurecido sus medidas en
lafronterayha olvidado las promesas
para regularizar a algunos de los millo
nes de migrantes sin documentos que
viven en aquel país. No veo a Biden o a
otro demócrata peleando esa elección
defendiendo a migrantes, más allá de
seguir con el discurso de "una reforma
integral" que nunca será realidad.
En este ambiente, de poco ayuda la

bronca cotidiana del Presidente con
políticos estadunidenses de ambos
partidososudefensa del antiinmigran
te por excelencia: Trump. O mandar a
los cónsules a hacer campaña contra
ciertos políticos.
Los que tanto elogia el Presidente

como héroes por el dinero que man
dan, serán los más perjudicados. Co
mo siempre, mmm
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Y sigue... la
defensa de AMLO
a Cienfuegos
A López Obrador no le que

da de otra más que conti
nuar cobijando, atoda cos

ta, al sécretario de la Defensa Nacional
de Enrique Peña Nieto acusado en Es
tados Unidos de vínculos con el narco.
Se involucró en su liberación y se

metió de lleno.

Ayer desestimó el trabajo del colega
Jesús Esquivel sobre las negociaciones
que llevaron a cabo los gobiernos obra
dorista y trampista para sacar de EU y
luego exonerar, vía la FGR, al general

Salvador Cienfuegos. Mencionó que sa
lió a defender aCienfúegos porque "per
cibió" que eraunainjusticiay en política
"se tiene que tener instinto certero".
Llamó tendencioso al periodista.

"No es confiable y no creo que actúe de
manera independiente", remató.
Así, como ya es costumbre, con una

sentencia condenatoria mañanera pre
tendió dar vuelta a la página de esta os
cura historia
Esquivel, corresponsal de Proceso en

Washington y autor dellibro Asus órde
nes, migeneraL El caso
Cienfuegos y la sumi
sión de AMLO ante el
poder militar, reveló,
paso a paso, lo que su
cedió antes, durante
y después de la deten
ción del ex titular de la Sedeña, apodado,
según las indagatorias, como El Padrino.
Leí el libro y entrevisté al autor.
Dos aspectos, de muchos, a resaltar:
1. Jesús alertó,previoala aprehensión

de Cienfuegos Zepeda en el aeropuerto
de Los Angeles, al propio Gertz Mañe
ro, a Marcelo Ebrard y a la embajadora
Martha Bárcena "Yo sé que el libro le ha

molestado al Presidente,peroél no se ha
tomadolamolestiade leerlo. Porque silo
leyera, él pedía fuentes mexicanas, ahí es
tán: su canciller, el fiscalme comentó
en la charla que tuvimos para mi página
deFBycanalde YouTube ConElisa.
2.Unexfúncionarioinvolucradoenla

investigación le reveló que en el Depar
tamento de Justicia y en los archivos de
la fiscalía se quedaron pruebas contun
dentes que se encuentran como docu
mentos clasificados.
"Los fiscales de Estados Unidos en

_!— cargados de este ca

sión de su gobierno,
deDonaldTrumpyde
WilliamBarr— renun
ciaron en protesta.

Pero no solo eso, su renuncia tuvo una
consecuencia: no le entregaron a Mé
xico el expediente completo", me dijo.
La pesquisa sigue abierta. Tarde o

temprano, sabremos más de ella

Aquí entre nos
Iberdrolahasidopurificadaporla4T. Bu
siness as usual como dicen por ahí an

Con una sentencia

condenatoria pretendió
dar vuelta a la página
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Fentanilo y 'pretextilo'

Ahora que estamos en el umbral de un año
de elecciones presidenciales en México y
en Estados Unidos (cada 12 años coinci

den ambos comicios), nuestro país aparece en la con
tienda como un pretexto oportuno, una bandera de
preocupación pública o issue de campaña Es el pre
textilo o la manía de tomar a México como pretexto,
prejuicio o premonición para llevar agua al molino de
cada candidato y atraer votos, práctica a la que acuden
más los republicanos que los demócratas.
En 1988 fue el tema del asesinato del agente de la

DEA Enrique KiM Camarena En el 2000, el del NAF
TA, que estaba llevándose a México los empleos de los
estadunidenses. En 2012, el issue fue la guerra contra
el narcotráfico, que convirtió a nuestro país en un peli
gro para la vida de las y los ciudadanos vecinos del nor
te. Y en 2024 será el tema del fentanilo, "que produce
Méxicoynos está matando,por lo que habría que inva
dirlo militarmente"^
Ciertamente, ninguna de esas situaciones son fal

sas. Existen y se presentan; el truco está en el uso elec
torero y usufructo propagandista Por ejemplo, el tra
tamiento político sobre elfentanilo, una de las drogas
sintéticas más letales y poderosas de los últimos tiem
pos, que el año pasado mató a más de 100 mil seres hu
manos en Estados Unidos, convirtiéndose en una ver
dadera epidemia de salud pública
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La nación vecina vive la terceraolade fentanilo des
de que en los años noventa del siglo XX sus industrias

farmacéuticas lograron el
aval de la autoridad sanitaria
federal para que se recetaran
analgésicos en forma indis
criminada. Fue una fuente
de ganancias extraordinaria
para los laboratorios, pero
también de predisposiciones
adictivas para la población
consumidora La segunda ola

se presentó hace una década, cuando se cancelaron las
prescripciones médicas y se disparó el consumo de he
roína La terceraes la actual, en que los cárteles empie
zanafabricar, distribuir yvenderpresentaciones falsas
de fentanilo (El País, 19 de marzo de 2023).
El pretextilo, en cambio, señala que el problema vie

ne de afuera, de los cárteles mexicanos, y que los intro
ductores son las personas migrantes que van a buscar
trabajo a EU. También, que nuestro gobierno ha sido
tolerante y está cruzado de brazos o, incluso, protege
a los cárteles que producen el fentanilo en laborato
rios clandestinos instalados en las zonas serranas del
país. El pretextilo no toma en cuenta que México, y en
concreto la administración del presidente AMLO, es el
país que más esfuerzos y recursos está invirtiendo para
ayudar a resolver este problema que tiene sus raíces y
soluciones en lapropiaUniónAmericana
Por ejemplo, según informó el canciller Marcelo

Ebrard, 85% dé los presos en EU por traficar con fen
tanilo son ciudadanos locales. En la actual administra
ción, el gobierno federal ha confiscado 6 toneladas de
fentanilo, 7 mil820 kilogramos de metanfetaminas, 45
mil 200 litros de precursores químicos, además de 23
millones 383 mil pastillas y 8 mil 279 ampolletas de la
misma droga, y destruyó 22 laboratorios, cuyo costo en
vidas humanas fue de 1,791 personas.
Debemos seguir apoyando a Estados Unidos, nues

tro vecino y socio, a combatir este nuevo flagelo del
fentanilo, pero aislando antes ese precursor político
tóxico que es el pretextilo, para que esta lucha se haga
con respeto a las respectivas dignidades y soberanías
nacionales, bh

Tenemos que seguir
apoyando a EU,
nuestro vecino y
socio, a combatir
este nuevo flagelo
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Sobre el poder
del Presidente

Retomo una idea de Fer
nando Escalante Gonzal
bo, dichaenuna conferen

cia en el Centro de Estudios Históricos
deCondumex.
Se refiere al poder del Presidente y a

sus alcances.
Se dice que López Obrador es el pre

sidente más poderoso que México ha
tenido desde las épocas del presiden
cialismo clásico priista. Lo es, dice Es
calante, pero se trata de un poder per
sonal, que se acumula en sus manos, no

en la institución presidencial.
Es un poder que sirve para alinear

seguidores y para amenazar a críticos,
pero no sirve para el propósito decla
rado de ese presidente, que es trans
formar al país.
El presidente actual puede dar ór

denes a los suyos y amenazar, estigma
tizar, incluso encarcelar a quien no se
pliega a sus deseos.
Lo que el Presidente no puede hacer

con ese poder perso
nal, dice Escalante,
son los grandes cam
bios que pregona, sal
vo uno, el menos de
seable de todos desde

el punto de vista del
país: acumular poder personalmente
a costa de desmantelar los poderes del
Estado.
Se trata de un poder personal que se

consume en sí mismo, añado yo, que
no puede ser transmitido a su sucesor
si gana las elecciones, pero que servirá
para entorpecer al gobierno que le su
ceda, gane quien gane.
Es un poder que no podrá tener con

tinuidad, pero será un factorde presión
si el oficialismo gana las eleccionesyde
inestabilidad si las pierde.
La debilidad de ese poder es clara

cuando se pone la mirada en sus gran
des decisiones transformadoras.
Decidió atacar la pobreza con sub

sidios a los pobres, pero los pobres au
mentaron.

Ordenó hacer un aeropuerto que
supliera el que mandó destruir, pero su

aeropuerto no sirve.
Ordenó construir

en tres años una refi
nería de 7 mil millo

nes de dólares, pero
lleva cinco años y va
en 20 mil millones.

Decidió combatir la violencia con
abrazos y encargarle al Ejército la ta
rea, pero la violencia sigue en lo alto.

Lo que ha logrado el presidente con
su poderpersonal,concluye Escalante,
es reducir la capacidad transformadora
del Estado.

Es un poderque puede imponer,des
truir y, después de 2024, estorbar, pero
no ha podido transformar al país, w

Será un factor de
presión si el oficialismo
gana las elecciones
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Extinción o
solalindación
del INM

La tragedia en la estación
migratoria de Ciudad Juá
rez generará la extinción

del Instituto Nacional de Migración
que tenía a su cargo a los migrantes que
murieron o resultaron lesionados du
rante el incendio del 27 de marzo.
Ese es el acuerdo alcanzado entre

el presidente Andrés Manuel López
Obradoryel padre Alejandro Solalinde
en los dos encuentros que han tenido la
semanapasaday este limes.

Al salir de su última reunión en Pala
cio Nacional, y a pesar de que en la con
ferencia mañanera AMLO dio largas a
la sustitución del instituto, Solalinde
me dijo que el INM "se extingue com
pletamente".
Para lograrlo, me explicó que

AMLO revisará con la Consejería Ju
rídica de Presidencia cómo puede co
menzar el proceso, que anticipa que
será como el de la desaparición de la
Policía Federal.
A cargo del nuevo órgano, que lleva

rá el nombre de Coor ;

dinación Nacional deAsuntos Migratorios
y Extranjería, queda
rá un secretario eje
cutivo recomendado

por Solalinde, cuyo
perfil ya fue aceptado por el Presidente
y esta misma semana se lo presentará
"Es una persona excepcional, con

solvencia moral, incorruptible. Tiene
aceptación de amplios sectores. Ama a
los migrantes y la lucha de los migran
tes. Ha sido su tema durante muchos

años", me dijo el padre.
Por eso descarta que lo dicho por el

Presidente, sobre que la desaparición
del instituto será hasta que la Fiscalía
General de la República concluya la
investigación de lo ocurrido en la es
tación migratoria de Ciudad Juárez.
"El Presidente tiene la mejor volun

tad. (La desaparición del INM) tiene
que seguir un proceso y eso es lo que
tiene que decir el Presidente".
Solalinde se mudó por un tiempo

a Ciudad de México para asegurarse
que los compromisos se cumplan. Ya
confirmó que se empezaron a pedir
— las primeras renun

CÍaS en el INM y elprimer objetivo de la
nueva coordinación
será dej ar de perse
guir migrantes.
"El instituto los tra

ta como delincuentes, los persigue".
Eso sí, Solalinde tiene claro que el

plan solo ayudará a resolver lo que le
toca al gobierno, que otra cosa es "lo
que le toca al crimen organizado, que
está desatado". En ello, explicó, contri
buirán las dependencias de seguridad
que ya nada tendrán que ver con la nue
va coordinación. <mmm

r¡™ a*»m,ra fine'\J 1 c uglüsü dSCgUI d que
el instituto "se extinguirá

completamente"
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Con el fentanilo
hemos topado
Hace una semana me sometí a un

procedimiento médico de ruti
na, de esos que habiendo llegado

alma cierta edad uno se tiene que hacer cada
par de años. El proceso es una tortura, a ex
cepcióndecuandoledana uno una sustancia
mágica que pone al paciente en unión con el
cosmos y en armonía con la naturaleza, hasta
que de repente todo es cantos de pajaritos y
felicidad sin fin para rematar en un sopor de
licioso y libre de todo achaque.
Al salir del consultorio le pregunté al doc

tor que qué elixir maravilloso me había dado,
y me contestó, como en un susurro, que había
sido fentanilo. Sí, ese fentanilo, el mismo que
nuestro presidente quiere prohibir su uso le
gal al tiempo que desestima su tráfico crimi
nal por nuestro país.
Cien veces más potente que la morfina,

unas 50 más que la heroína cuando se usa co
mo analgésico y bastante más adictivo que la
coca, el fentanilo tiene rato de preferirse co
mo aditivo del alprazolam, el ADHD, la mota
o la coca, o como un sucedáneo más fácil de
mover que los mismos opiáceos. ¿Cuál es en
tonces el problema? Que su potencia vuelve
letales apenas auno o dos suspiritos de más, y
que el control de calidad es difícil de asegurar
cuando se fabrica fuera de los más estrictos
estándares médicos. Del viaje maravilloso al
país de los sueños se llega en un santiamén al
estupor, los baños de sudor, el comay el paro
respiratorio. Apenas en 2021 se contaron más
de 100 mil muertos por sobredosis de fentani

lo en los Estados Unidos, y el 2022 pinta para
lo mismo. Si comparamos con las menos de 30
mil muertes por sobredosis que se dieron en
2017, vemos que el ángulo de la curva viene de
pronóstico reservado. Tan es así que, en uno
de sus discursos inaugurales, Trump, el ami
go de López, afirmó que "el 90% de laheroína
(sic) en los Estados Unidos tiene su origen al
sur de la frontera", antes de jurar que por eso
construiría su muro.
La mayor parte del fentanilo ilegal es fabri

cado en China, y unabuenaparte de éste llega,
antes de terminar en Estados Unidos y Cana
dá, a México para ser cortado, diluido, porcio
nado, empacado y traficado por los cárteles
mexicanos, a pesar de lo que digan Xi y López
en sus cartitas. Soy renuente a informar que,
dado el aumento en las restricciones al tráfico
ilícito desde China, Indiacomienzaaposicio
narse como un gran exportador de precurso
res hacia México; no vaya a ser que pronto le
toque su misiva parroquial a Modi.
El negocio mexicano, aunque dominado

por el cártel consentido de López y por el de
Jalisco Nueva Generación, le da empleo auna
red de pequeños actores criminales regados a
lo largo y ancho del territorio nacional. Quizá
la renuencia del presidente a aceptar que ese
lucrativo negocio trasnacional tiene en Méxi
co auna de sus principales cadenas producti
vas es porque los dos puertos que concentran
la entrada de la sustanciay de sus precursores
de China a México son el de Manzanillo y el
de Lázaro Cárdenas. Ambos, hoy, en manos
del ejército.
Abuen entendedor. ¦¦
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Las jóvenes:
esperanza y futuro
F

n México, como en otras partes del mundo,
||fg i las mujeres llevan siglos luchando por sus

libertades.Conarrojoydeterminaciónhan
conquistado derechos y espacios que parecían inalcanza
bles, a pesar de los intentos por silenciar su luchay desco
nocer sus causas. Aunque su anhelo permanece inacaba
do, hoy existen razones para tener esperanza, pues más
que nunca, las niñas y jóvenes de nuestro país están asu
miendo un protagonismo inédito en la lucha por la igual
dad de género.
Hoyvemos aniñasyjóvenes marchar para exigirj usticia

y reclamar un alto a la violencia de género. Vemos a estu
diantes alzar la voz contra el acoso sexual de sus compañe
ros o profesores y la ineficacia de las autoridades. Vemos a
mujeres jóvenes organizar colectivos, talleresycampañas
para compartir experiencias, denunciar agresores, formar
redes de apoyo y defender sus derechos. Vemos a jóvenes
con discapacidad, indígenas, afrodescendientes, lesbianas,
bisexuales, migrantes, de contextos urbanos y rurales, de
nunciar las múltiples formas en que el patriarcado las opri
meylas violenta Todoslosdías,niñasyjóvenesprotestana
través de las redes, las artes, la política y las calles, desafian
do los estereotipos y la discriminación en su contra.
Ante todo, y a pesar de su corta edad, hoyvemos a niñas

y adolescentes cobrar consciencia de que tienen derecho a
vivir una vida libre de violencia En la que puedan elegir su
proyecto de vidaynadie les cierre lapuerta Enlaque nadie
las insulte, las humille, las acose y agreda por ser ellas mis
mas. En la que puedan construir libremente suidentidad,
y autodeterminarse como les parezca sin temor aser cas
tigadas. Enlaque puedan ser jefas de Estado, de familia o
del mundo empresarial, y salir a las calles sin miedo a morir.
Por ello, las niñas y jóvenes de nuestro país son un moti

vo para la esperanza En ellas descansa la promesa de una
sociedad más libre, igualitariay sin discriminación. Ellas,
sinlugaraduda serán lasprotagonistasdeese cambio, pero
alos demás nos toca ser solidarios con sulucha Cuestionar
profundamente lo que nos han enseñado desde siempre, y

estar dispuestos ¿escuchar.
Nos toca reconocer que elfeminismo no es unamoda ni

una agenda radical, sino una exigencia básica de justicia
Entender que el patriarcado no es una ilusión, sino un sis
tema de dominación con efectos muy reales en la vida de
las mujeres, que debe ser derribado. Aceptar que la neutra
lidad perpetúa la opresión y que la única manera de con
quistarla igualdad sustantivaes mediante la adopción de la
perspectiva de género en todos los ámbitos de la vida social,
y el impulso de medidas afirmativas: acciones que rompan

conlos estereotipos degéneroyemparejenelpisoenlaes
cuela el trabajo, lafamiliaylas instituciones.
Nos toca entender que la violencia de género tiene mu

chas caras, y que es producto de una cultura misógina que
desprecia elvalor y las aportaciones de la mujer en socie
dad Debemos admitir que esa cultura mata Todos los días
arranca vidas, tortura cuerpos, destruye familias; todos los
días nos quita a más de diez mujeres: madres, hijas, her
manas, amigas, aliadas. Y desde esa dolorosa realidad, nos
corresponde condenar las expresiones que normalizan la
violencia machista, e imponer consecuencias cuando se di
fundan desde cualquier posición.
Hoy, nos corresponde escuchar. Reaprender de estas ni

ñas y mujeres que tienen el coraje de soñar con un futuro
más justo. De estasjóvenesquetienenelarrojo de tomar las
riendas de una lucha añeja pero imprescindible.
Alo largo de 13 años como ministro de la Suprema Cor

te,unademisprioridadeshasidoelimpulsoalaigualdad de
género. Desdelafúnciónjurisdiccional elaboré criterios que
desarrollaranlaperspectivadegéneroylos derechos de las
niñasylasadolescentes;ydesdemipresidenciaimplemen
tamos políticas inéditas para consolidar la igualdad sustan
tiva conresultados reconocidos anivel internacional.
Nocejaréeneseempeño.Alasniñasymujeresde nuestro

paíslesreitero:desdecualquierresponsabilidadyhastaelúl
timodíademividatienenenmíysiempretendránunaliado.
Seguiré apoyando su lucha para que sus voces sean escucha
das; seguiré impulsando sus causas hasta que sus reclamos
sean satisfechos; seguiré trabajando hasta que la igualdad^
laerradicacióndelaviolenciaseanunarealidad
Sindescanso,hastaqueladignidadsehagacostumbre. mmm
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¿Qué es Dinamarca?
Cuarta parte

¦ 7
n 1993, el Banco Mundial publico Invertir

i enSaJud,undocumentoqueprontosecon
JKL^J virtióenlaguíadereformasenlamateriaen
diferentes países. Estas reformas debían seguir tres prin
cipios: difusión de información sobre enfermedades,
prestaciónde servicios de saludeficacesymedidas dego
bierno para compensar la incertidumbre y deficiencias
del mercado de seguros. Y ahí también una advertencia:
si los gobiernos intervenían, debían hacerlo de forma
inteligente parano correr el riesgo de exacerbarlos
problemas que tratan de resolver.
Invertir en Salud generó optimismo, pero en el fondo

promovía un mercado privado y muchos países transita
ron de una lógica de satisfacción de necesidades a una de
mercado. De ahí queen2005laOrganizaciónMundial de
laSaluddieraaconocerlaresoluciónsobre Financiación
sostenibledelasalud, cobertura universaly seguro so
cial de enfermedad, y definió la coberturauniversal co
mo el acceso aunaadecuadaatención preventiva, curati
vayde rehabilitación para todas las personas.
Para entonces el modelo planteado en Invertir en Sa

iudyahabíaservidodebaseparalareformaalaLeyGene
ral de Salud de2003. Se creó el Sistema Nacional de Pro
tecciónSocialenSaludysu brazo operativoyfinanciero:
el Seguro Popular. Además se planteó el compromiso de
alcanzar coberturauniversal ensaluden7años,lo que no
se logró. Para2018,22.4millones de personas no tenían
acceso a servicios públicos de salud (Inegi, 2019).
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Las razones delfiacaso han sido ampliamente discuti
das: lasegmentaciónyfragmenta
cióndel sistema nacional desalud;
lafalta de recursos financieros, fí
sicosyhumanos suficientes, y la
maladistribución Aesto se sumó
los efectos negativos de separar la
regulación, la administración de
fondosylaprestacióndeservicios.
Y surgió un problema adicio

nal: el Seguro Popular no cubría
todas las enfermedadesyriesgos.Através de un paquete
básico para294intervenciones médicas, contenido en el
Catálogo Universal de Servicios de Salud, dej abaa un lado
la patología que conmayorfrecuenciaenfermaymataa
los mexicanos: las enfermedades del corazón para mayo
res de 65 años o algunas enfermedades del hígado y tumo
res malignos y tipos de cáncer. Además, en el primer nivel
sólo había consultacurativa.
PoresoalhablardeDinamarcaenlatransfoimacióndel

sistemade salud de nuestro país, nos referimosaunsiste
ma que garantiza el acceso y cobertura universal, sin dis
criminación, para todas las personas. Es decir: el derecho
de todos atoda Esto incluye servicios integrales adecua
dos, oportunos, de calidady medicamentos gratuitos.
Paralograrlosecreceyseinvierteen4rubros:
L Rehabilitación, mantenimientoyconservaciónde

infraestructura A la fecha se han invertido 2 mil 612 mi

llones de pesos para dignificar unidades.
2. Rehabilitaciónysusütuciónde equipo. Se han habi

litado máquinasde anestesia, lámparasymesas quirúrgi
cas, equipo médico, de soporte de vida, electromecán ico,
refrigerante, gases medicinales, decómputo. En24hospi
talesdelOestadoslosquirófanosnofuncionabanyalafe
cha30quirófarios han sido rehabilitados. Además se han
adquirido 86 mil237nuevos equipos por 5 mil446millo
nes de pesos.
3. Cobertura de plantillas de personal donde han sido

contratados4mil988especialistas.
4. Abasto de medicamentos. En lo que vade la fransfor

mación se hapasado del 54% al 94%.
ConelIMSSBienestarlasaludesunderechounivsrsal

para todosy todas.

Invertir en Salud
generó optimismo,
pero en el fondo

promovía un
mercado privado
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Las muestras de simpatía expresadas en la mañanera por el Presidente ante el ex jefe de la Casa Blanca son tan frecuentes,
efusivas o gratuitas que llevan a preguntarse si van más allá de una estrategia política u obedecen a una suerte de afinidad

la querencia inexplicable
En la defensa que An

drés Manuel López
Obrador suele hacer
de Donald Trump
hay algo de cálcu

lo político, con el cual difí
cilmente se puede estar en
desacuerdo, consideran
do la situación tan des
igual que México tiene
con su poderoso vecino.
Pero las muestras de
simpatía externadas en
la mañanera por el Pre
sidente son tan frecuen
tes, efusivas o gratuitas
que llevan a preguntarse
si van más allá de una es
trategia política y obede
cen a una suerte de simpa
tía. Algo que no resulta fácil
entender si nos atenemos a

las posiciones ideoló
gicas tan disímbolas de
ambos personajes.
Para empezar, habría

que reconocer la habi
lidad de López Obrador
para encontrar el modo
de construir un diálogo
relativamente amiga
ble, durante los dos años
de gobierno ambas pre
sidencias coincidieron.
Trump gobernó en el pe
ríodo que va de enero de
2017 a enero de 2021; el
mexicano estará en Pala
cio Nacional de diciem
bre 2018 a octubre de 2024;
es decir, "se traslaparon" duran
te 26 meses.

Lo cierto es que la relación que
ambos entablaron ayudó a limar
las aristas más agresivas del em
presario neoyorquino en su tra
to con nuestro país. Se consiguió
un nuevo tratado comercial que,
aunque en algunos aspectos es
más severo que el anterior, logró
conjurar muchas de las condi
ciones lesivas que el mandatario
republicano habría deseado im
poner. La amenaza neutralizada

de castigar a México con arance
les inesperados, los intentos fa
llidos de etiquetar como terro
ristas a los cárteles de la droga,
poner límite a los excesos de la
DEA en territorio mexicano o la
donación inesperada de equipos
médicos y vacunas durante la
pandemia, fueron resultado en
gran medida de la aparente em

patía que caracteriza la relación
entre los dos presidentes. Mal
que bien, Trump dejó de usar a
México como la piñata a golpear
en cada ocasión en que necesita
ba subir su popularidad. Una es
trategia a la que frecuentemente
recurre todo político de derecha,

como hoy lo muestran varios go
bernadores antimexicanos de los
estados del sur.
En fin, la buena relación con

Trump muestra una prudencia
que se agradece en aras al realis
mo político. No habría existido
peor escenario que un presiden
te de izquierda que se envolviera
en la bandera del nacionalismo
ofendido, para buscar populari
dad apartir del recurso fácil de ex
plotar la indignación que entre los

mexicanos provocan las ofensas
de Trump. Porfortunanofue así.
Pero dicho lo anterior, habría

que reconocer que la queren
cia que López Obrador muestra
por Trump va más allá de la ne
cesidad política y, todo indica,
obedece a un aprecio genuino.
O cómo explicar la indignación

que ha expresado estos últimos
días sobre los cargos que la jus
ticia estadunidense ha fincado
en contra del ex presidente, pre
textando que habría un parale
lismo con el intento de desafue
ro que él .sufrió hace 20 años.
Como si los pagos fiscalmente
ilegales a una prostituta fueran
moralmente similares al deseo
de completar una obra pública
necesaria que había sido para
da por un juez. En sus quejas so
bre las acusaciones en contra de
Trump, López Obrador parece
ría externar la preocupación de
que tales investigaciones pudie
ran dañar las pretensiones de un
triunfo de Trump en su retorno
a la Casa Blanca. Algo similar a la
extraña demora que mostró pa
ra reconocer el triunfo de Biden
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mientras corrían esfuerzos de
Trump para intentar retener el
poder a cualquier costo. En tales
ocasiones parecería que López
Obrador ha ido mucho más allá
que una mera estrategia para lle
var la fiesta en paz con el furibun
do antimexicano.

Ideológicamente, Trump es
un símbolo de muchas cosas con
las que el obradorismo estaría
en contra El dispendio, el uso de
privilegios, el desinterés por los
pobres o los oprimidos, el des

precio por los países y los pue
blos que viven en el atraso, la
actitud imperialista y un
largo etcétera.

Es cierto que, en más
de una ocasión, López
Obrador ha tenido que
asumir contradicciones

ideológicas llevado por
la necesidad. Para no ir
más lejos allí está el caso
del Partido Verde. En to
do el espectro político no
existe un grupo de per
sonas más alejados de
la cosmovisión de la 4T
que el mundo en el que
viven el Niño Verde y sus
correligionarios. Juniors
enriquecidos y mimados
por el México corrupto
y de privilegios. Era un
aliado imprescindible
para conseguir triunfos
electorales y votaciones
favorables en las cáma
ras. El Presidente asu
me tal necesidad con la
boca cerrada, como un
mal necesario, pero no
la presume ni los elogia.
¿Por qué a Trump sí?
¿Una suerte de agrade

cimiento por haberle dado
su lugar y reconocerlo como

un par?, ¿alguna admiración in
confesada por haber conseguido el
poder, igual que él, a contrapelo de
la clase política tradicional?, ¿una
identificación con la actitud vo
luntarista y el liderazgo personal
por encima de la maquinaria o el
entramado institucional? Asaber.

Uno más de los misterios y
contradicciones que caracteri
zan a este hombre a ratos inson
dable, siempre polémico, nunca
intrascendente, casi siempre in
descifrable. El advenimiento de
la campaña electoral en Estados
Unidos volverá a poner en boca
de Donald Trump insultos con
tra los latinos y promesas de me
didas autoritarias con el fin de lle
gar a la Casa Blanca. ¿Sobrevivirá
el aprecio que le profesa, en una
expresión más del alma enigmá
tica de AMLO o saldrá en defensa
de los paisanos, tantas veces con
vertidos en los verdaderos héroes
de este sexenio?^™

La relación que
ambos entablaron
ayudó a limar
las aristas más
agresivas del
republicano con
nuestro país
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Solalinde, Dalái y Francisco
Sentados en un sillón de Palacio, AMLO y Solalinde lucen cansados, agotados,
como si hubieran hecho algo importante y serio en la investigación de los 40

muertos en una casa de detención de migrantes en Ciudad Juárez

Gil se pone sentencioso
con el tema del Dalái: el
poder religioso siempre

engendra abuso

Gil es enemigo de meterse en
ruidos y pendencias, como
diría el clásico. Por lo mismo

vio con serenidad la fotogra
fía y se restregó los ojos: el

presidente Liópez Obrador y el cura Sola
linde sentados en un sillón de Palacio Na

cional bajo una pintura de José María Mo
relos y Pavón. Lucen cansados, agotados,
como si hubieran hecho algo importante y
serio en la investigación de los 40 muertos
en una casa de detención de migrantes en
Ciudad Juárez, como si hubieran tomado
alguna decisión estructurada aun cuando
contraviniera las órdenes migratorias es
tadunidenses.
Allí estaban, sonrientes, los rostros re

flejaban la misión cumplida aunque estu
vieran molidos y quebrantados. Dos pro
ceres. El Presidente fue escueto: "platiqué
con el padre Solalinde sobre migración y
justicia". Debió seruna conversación ago
tadora Al salir de la oficina, Gil supone que
el cura le dijo al Presidente: vamos a sen
tarnos en este sillón, Andrés Manuel, por
que me siento desfallecer.
Gilga pescó en redes este pez barracuda

que declaró Solalinde en 2019: "Me siento
muy orgulloso de ser amigo y hermano de
Andrés Manuel; la cercanía con él me ha
permitido ayudar a mucha gente y colabo
rar en causas de interés nacional, sin apro
vechar beneficio alguno para mí. Yo, como
él, no me apego a las cosas ni me interesa
elpoder".
Ya se enteró Gamés cómo ayuda el pa

dre Solalinde alos migrantes detenidos en
cárceles migratorias. ¿Haciendo qué?, ha
ciendo nada.

Apenas el día de ayer, Gil decía en esta
página del fondo que el cura le parecía un
simulador y un fanfarrón; se quedó corto,
pero no quiere ponerse largo, en lafotogra
fía se le veía muy cansado al cura.

Dalái
Se alborotó el cotarro. En una imagen de

las redes sociales que se ha vuelto viral, el
Dalái Lamapermite que un niño se le acer
que. Nadie sabe bienabienhasta ahora qué
le dice el Dalai al niño, pero éste pequeñue
lo le da un beso enlabocayluego le chupa
lalengua. Roberto López, periodistahistó
rico de su periódico MILENIO escribió: el
Dalái Lame.
El líder del budismo tibetano pidió dis

culpas por pedirle a un niño que le chu
para la lengua: "Su santidad desea pedir
disculpas al niño y a su familia, así como
a sus muchos amigos de todo el mundo,
por cualquier dolor que sus palabras ha
yan podido causar (...) su santidad suele
bromear con la geinte que conoce de for
ma inocente y juguetona, incluso en pú
blico y ante las cámaras. Lamenta este in

cidente". Lo cual, cavila Gil, nos hace su
poner que tambiénlo hace en privado. Ah,
que juguetón su santidad. Alos 87 años to
das sus santidades se vuelven juguetonas.
Gil se pone sentencioso: el poder religioso
siempre engendra abuso.

Su Santidad Francisco
En otro, pero no tan otro orden de ideas:
el presidente Liópez ha dicho que "el Papa
Francisco es admirable. Desde que tengo
conciencia sobre estos temas no había sa

bido de un Papa tan consecuente, tan Cris
tiano como Francisco (...) Cómo rio voy a
estar contento con Francisco, es un santo,
un defensor de los pobres, de los desposeí
dos, xm verdadero cristiano".
En otro tiempo, a este despilfarro de elo

gios se le llamaba curarse en salud. Gil les
explica por qué: algunos obispones de Mé
xico consideran enviarle al Papa Francisco
un documento sobre las regiones que están
bajo el control del crimen organizado.
El Presidente dijo que le llamaba la aten

ción que ese interés coincida con el pro
nunciamiento de algunos senadores repu
blicanos y del Departamento de Estado de
Estados Unidos. Ah, carambas, qué olfato,
qué astucia Gil también está contento, qué
rayos, si hay que ponernos contentos, nos
ponemos contentones.
Todo es muy raro, caracho, como diría

Savater: "¿Cómo debemos recibir hoy a los
migrantes? Como a semejantes que nos
hacen el inmenso favor de recordarnos
en qué consiste nuestra humanidad (...)
Por lo común, quienes emigran quieren
huir de la miseria incluso aunque apenas
conozcan las ventajas de nuestra relativa
prosperidad: no es la luz lo que los atrae,
sino la sombra de la que escapan lo que los
empuja. Naturalmente, si mejorasen las
condiciones de vida en su país de origen
habría muchos que preferirían quedarse
en su tierra", mmm
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Pobres, pero muy
soberanos...
El extranjero que invierte en este país no es

bienvenido por los guardianes de la sacrosan
ta soberanía nacional. La entelequia de que la
mexicanidad debe impregnar absolutamente
todos los espacios de lo público ha sido el gran

mito propalado por nuestros prohombres políticos y el ar
gumento sustantivo de la demagogia que nos han incansa
blemente asestado.

El enjuiciamiento del extraño enemigo se remonta a
los tiempos de la Conquista o, más bien, a la reconstruc
ción de ese episodio histórico como un acto de supremo
avasallamiento y abuso. La exigencia de reparaciones for
mulada aquí para que los descendientes ibéricos de aque
llos invasores escenifiquen ahora un so
lemnísimoyhumilde acto de contrición
desconoce que nosotros somos también
herederos directos de esa mismísima
gente, hablantes de su lengua, devotos
practicantes de la religión que trajeron a
estas tierras y, en lo general, sujetos por
tadores de una identidad indiscutible
mente judeocristiana por más que de
gustemos mole poblano y que hayamos
enriquecido el castellano aportándole términos del ná
huatl tales que tlapalería, tianguis, metate o achichincle.
Apartir de esa selectiva negación de nuestros orígenes y

en consonancia con el victimismo debido anuestraprimi
geniacondicióndepuebloconquistado—yexplotadoydes
pojado y desposeído—le atribuimos al fuereño que arriba a

negociar enestos territorios las mismas negras intenciones
que se le hubieren podido suponer al español colonizador:
no viene a invertir sus caudales en procesos productivos ni
aerear riqueza; seaparece aquí para saquear.
Así como la memoria de la mentada invasión de los peajj

ninsulares persiste como un supremo
pretexto para explicar todos nuestros
males, así nos olvidamos, igualmente,
que México lleva ya más de 200 años
como nación independiente y qíte,
tras esos dos siglos de ejercer libre
mente las correspondientes potesta
des —hablando de soberanía, mire
ustedes— cierta mínima responsabi
lidad nos tendría que tocar a nosotros

los mexicanos a la hora de repartir culpas.
Pero, sobre todo, tendríamos que enterarnos también

de que un país requiere de capitales, porque no hay casi
nación alguna en este planeta que cuente con los recursos
para satisfacer plenamente sus necesidades de inversión.
Ah, pero es la "soberanía"...**»»

Cierta mínima
responsabilidad nos
tendría que tocar a

la hora de
repartir culpas
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1 "Marca registrada". Es curioso ver cómo resurge el
• tema de las coaliciones, cortesía del senador petis

ta Gonzalo Yáñez. En su reciente propuesta, insiste en
Convertir alianzas electorales en "coaliciones legislati
vas". ¿Acaso el PT teme quedarse relegado tras las elec
ciones? El ánimo de gobernar parece más fuerte que
nunca en las filas de Yáñez y compañía. Sin embargo,
aunque la propuesta sea añeja, él le sacude el polvo y
la viste de gala. La idea original fue de Manlio Fabio
Beltrones en el 2011. "Con gobiernos de coalición ganan
el país y los mexicanos", dijo Beltrones entonces. "Hay
52 millones de pobres por los cuales no se puede espe
rar más tiempo para construir los cambios", afirmaba.
Hay postulados y políticos que jamás pasan de moda.

2 La opaca transparencia. Leonel Cota, titular de
• Segalmex, se encuentra en un aprieto. La comisio

nada presidenta del Inai, Blanca Lilia Ibarra Cadena,
exige que se revelen las acciones que justifiquen el usn
de 950 mdp destinados a la Seguridad Alimentaria
Mexicana. Mientras la población aguarda cuentas cla
ras y respuestas, la Auditoría Superior de la Federación
descubre irregularidades en compras de productos bá
sicos. Cota tendrá que revelar sus trucos para recupe
rar esos recursos o enfrentar las consecuencias de una
partida mal jugada. Liconsa y Diconsa invirtieron 850
mdp y 100 mdp, respectivamente, en Certificados Bur
sátiles Fiduciarios Privados, de los cuales Segalmex no
tuvo control directo. Todo se ve borroso. ¿Qué pasó ahí?

3 Poder de convocatoria. En Palacio Nacional, la
• secretaria de Bienestar, Ariadna Montiel, resaltó

los avances del programa Sembrando Vida, el cual va a
la par de la construcción del Tren Maya beneficiando a
miles de pobladores en su recorrido. De manera directa
y sin intermediarios, el gobierno de México avanza en
la implementación del programa en las comunidades
donde; el Tren Maya se construye, beneficiando a los es

tados de Chiapas, Tabasco, Campeche, Quintana Roo y
Yucatán. El esfuerzo es loable, pues "participan 176 mil
734 personas sembradoras con una inversión social de
12 mil 726 millones de pesos", informó Montiel Reyes.
La ruta del Tren Maya será, en definitiva¡ la herramienta
que saque a esa región del olvido. Ya lo estamos viendo.

4 Lo que nos faltaba. Diego Sinhue Rodríguez
• deberá jalar las riendas a sus alcaldes. En el col

mo de la política y el crimen, el presidente municipal
del municipio de San Felipe, Guanajuato, Eduardo
Maldonado García, es investigado por el delito de tráfi
co de personas, junto con los propietarios de la empre
sa Grupo Eifel; luego del rescate de 105 migrantes en el
estado de San Luis Potosí, que dejó al descubierto "una
red muy grande" de tráfico de personas y de séeüestra
dores, El mandatario confirmó que "hay tres carpetas
de investigación abiertas para revisar el tema. La fis
calía de San Luis Potosí, la de Guanajuato y la Fisca
lía General de la República, a través de la Coordinación
Nacional Antisecuestro, están investigando. La cloaca a
punto de estallar.

5 Hasta donde tope. Andrés Manuel López Obrador,
• presidente de México, aseguró que las investiga

ciones por el incendio en la estancia a cargo del Institu
to Nacional de Migración en Ciudad Juárez, Chihuahua,
sigue abierta. Reiteró que no existirá impunidad y que
se castigará a los responsables de este trágico aconte
cimiento, el cual, aseguró, es muy doloroso para todos
los mexicanos. El mandatario comentó que entiende
los reclamos de El Salvador, pues está en su derecho de
proteger a sus ciudadanos. "Tienen razón las autorida
des de El Salvador, como las autoridades de Guatemala,
Colombia y Venezuela. Es muy lamentable lo que suce
dió". Francisco Garduño, titular del INM, ¿y a entregó su
renuncia para bien de las investigaciones? No, ¿verdad?
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El viacrucis
de ios mexicanos
La violencia no dio tregua ni en Semana Santa. El Secreta
riado Ejecutivo de Seguridad Pública reporta que 506 per
sonas fueron asesinadas durante las vacaciones. El viacrucis

permanente de los mexicanos. Ni el Ejército ni la Guardia
Nacional ni las policías estatales o municipales, mucho me
nos los abrazos de López Obrador han logrado controlar la
violencia en este país. Matar sale barato en México.

Las estadísticas 110 mienten. La4T no puede contener el
derrame de sangre, por más que el Presidente y su corte en
Palacio nos digan que "vamos bien". ¿Bien para qué? ¿Para
subir a México al podio mundial de la violencia?

El Estado de México encabezó la lista negra con 60 vícti
mas: le siguió Guanajuato, con 55; Michoacán, 33; Guerrero,
20; Jalisco, 28; Veracruz, 28; Baja California, 27; Zacatecas, 26.

Y la cuenta sigue...

O
* El presidente López Obrador admitió ayer que aún no
ha tenido una respuesta formal a la carta que le envió a su
homólogo de China, Xi Jinping, para solicitarle que, por
"razones humanitarias", ayude a controlar los envíos de
fentanilo que puedan remitirse de China a México.

Probablemente nunca la tendrá. No veo a Xi Jinping
respondiendo oficialmente a los requerimientos de AMLO
sobre quiénes importan esa sustancia, en qué cantidad, en
qué embarcaciones, cuándo sale de los puertos chinos, a
qué puertos mexicanos llega y el tipo específico de la sus
tancia, como dice la carta. Sería tanto como admitir que el
gigante asiático envenena al mundo.

La vocera de la cancillería china, Mao Ning, a pregunta
expresa, dio la única repuesta posible ante la solicitud de
López Obrador. "No existe tal cosa como tráfico ilegal de
fentanilo entre China y México", dijo.
Y añadió que Pekín no ha recibido ningún reporte de

México sobre decomisos de fentanilo proveniente de aquel
país. El dato de la vocera no checa con las aseveraciones
de López Obrador en el sentido de que México controla
escrupulosamente sus puertos.
Una y otra vez el Presidente ha sostenido que en este

país no se produce fentanilo y que por nuestra frontera sólo
cruza el 30% del fentanilo que se consume en Estados Uni
dos. Reconoce, sin embargo, que tan sólo el año pasado
fueron destruidos 1,383 laboratorios clandestinos.

Interrogado sobre la respuesta de la vocera Mao, AMLO
volvió alas andadas; "Si no se produce en China, ¿en dónde
se produce?", preguntó en la mañanera.

"Lo que se sabe —añadió— es que se utilizay causa mu
cho daño en Estados Unidos, pero lo primero —y qué bueno
que todo esto se esté ventilando— es saber dónde se pro
duce, porque, obviamente, se produce más de lo que se
requiere para fines médicos".

¡Brujo!

©
* Seguridad Alimentaria Mexicana (Segalmex) está conver
tida en la cueva de Alí Babáy los 40 ladrones. Ahora resulta
que el organismo, que encabezó Ignacio Ovalle. el ingenuo
echeverrista pervertido por los priistas malosos, no da a
conocer los documentos que comprueben la recuperación
del 100% de los recursos empleados para la compra de cer
tificados bursátiles fiduciarios privados en 2020 y 2021, de
los cuales Segalmex no tuvo control directo.

"La Auditoría Superior de la Federación detectó irregula
ridades relacionadas con la adquisición y pagos sin soporte
documental de productos de la canasta básica, como maíz,
frijol y leche, correspondientes a la cuenta pública 2020 y
2021, así como la inversión de recursos financieros prove
nientes de las entidades encargadas de garantizar el dere
cho a la alimentación', señaló la comisionada presidenta
del Inai, Blanca Lilia Ibarra Cadena.

Refirió que en los dictámenes de dos auditorias de cum
plimiento se menciona que Liconsay Diconsa invirtieron
850 millones y 100 millones de pesos, respectivamente, en
certificados bursátiles fiduciarios privados.

El Inai ya instruyó a Segalmex arealizar una nueva búsque
da de lainfonnación solicitada en todas las áreas competentes
y entregar a la persona recurrente la expresión documental que
dé cuenta de la recuperación del 100% de los recursos em
pleados para la compra de los citados certificados bursátiles.
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Carta a Esteban
• Hablar eje'ciencia neoliberal", desacreditarla en ios
hechos despreciando el cubrebocas, las vacunas o las
energías serdas, a la biotecnología, es cavernario.

Sé que todo cambia, que a los seres humanos nos marcan
los tiempos que vivimos, por eso hablamos de generacio
nes, la del 29, la del exilio español, la de la ruptura. Ustedes
no son la excepción, su escepticismo político es explicable.
Pero lo que estamos viviendo es muy grave. Dame oportu
nidad de explicarte.

Sabes que la relación con tus padres es entrañable, uste
des son familia. En la comida reciente escuché cuando, con
tono un poco burlón, les dijiste: "Ustedes y sus marchas. No
van a cambiar nada. Además, a ustedes en qué los afecta".
Te referías a que la actividad económica de tus padres en
apariencia nada tiene que ver con la política. Pero mira
Esteban, todos estamos en el mismo barco, en un naufra
gio nacional, todos caeríamos a la oscuridad, a un mar de
incertidumbre.

Todo cambia, es cierto, imagínate, tus abuelos llegaron
de España por la Guerra Civil, tu abuelo de izquierda
fue perseguido. Sobrevivieron, salieron adelante. Pudieron
educar a su descendencia y formar un patrimonio. Aho
ra tu padre como otros está pensando en comprar una
propiedad en Madrid. Todo, siempre, puede empeorar. A
México le llevó varias décadas salir del autoritarismo. No
lo viviste, has crecido con libertades que se han ido am
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pliando. Eso está en juego. Tam
bién para tus hijos si los tienes
y no optas por perrijos ¡y mira
que amo a los perros!, pero me
entristece cuando escucho en tu
generación que, por incertidum
bre, por comodidad, se cancelan
a sí mismos esa posibilidad de
crecer como seres humanos. Eso
ocurre con la descendencia. Los
registros sensibles se amplían:
nuevos sufrimientos, nuevos go
zos. Por eso las certidumbres son

vitales para todos^
A México la búsqueda de la

modernidad, el estar abierto al

mundo y aprender de él, le fue
difícil. Ramos. Paz. Fuentes.

Bartra y muchos otros han ha
blado de esa tentación per
manente de sólo mirarnos al

ombligo, de hablar de nuestra grandeza ancestral y resbalar
en desplantes de superioridad. Eso también está en juego.
Perseguir a la ciencia, a científicos en concreto, hablar de
"ciencia neoliberal", desacreditarla en los hechos despre
ciando el cubrebocas, las vacunas o las energías verdes, a
la biotecnología, es cavernario. A pesar del magro apoyo
menos del lfs del PIB en Ciencia y Tecnología, en Méxi
co ha habido grandes científicos, quizá puedes recordar a
Mario Molina. José Sarukhán, Julia Tagüeña, cuya familia
también llegó con el exilio español. Astrónomos, matemá
ticos, físicos. Antes hubo verdaderos pioneros como Helia
Bravo o Manuel Sandoval. Perseguir a la ciencia es equi
valente a cegar al país.

Ese día hablamos de los migrantes. En esa área guber
namental siempre ha habido corrupción, la libertad, la
vida misma, son materia muy apetecible para la extorsión.
Pero lo que está ocurriendo hoy es criminal. Causa escozor
la crueldad que se ejerce. En las últimas décadas, y gra
cias a figuras como Rodolfo Stavenhagen, Héctor Fix
Zamudio, Jorge Carpizo, Mariclaire Acosta o Sergio
Aguayo, y a muchas organizaciones de la sociedad, los
derechos humanos avanzaron dando vida a institucio
nes y también como cultura. Nunca hemos sido ejemplo
mundial como, por cierto, sí lo ha sido el INE que quieren
"masacrar": falta mucho por hacer. Pero hubo avances,
como también los hubo en las luchas de las mujeres, en
educación, en salud, en reducción de carencias. Nuestra
economía se modernizó. Reconocerlo hoy es parte de una
"conspiración conservadora". ¡Hazme el favor!
No todo en el pasado fue oscuridad, ésa es la trampa

central en el discurso oficial, tlubo logros muy importantes.
Es por eso que tus padres hicieron bien en marchar y mani
festarse. porque estaban pensando en ti. en tus hermanos,
en el país que quieren para ustedes. Debe ser difícil imagi
nar el naufragio de tu país. Mira alrededor.

O
No, querido Esteban, no da lo mismo. Vives en un país que
logró ser escuchado y respetado en el mundo. Eso también
lo estamos perdiendo. Te propongo algo, vamos juntos a la
próxima marcha. No la olvidarás.

Te abrazo.
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Entre los saldos de Semana Santa está la venta de 13 plantas
generadoras de energía de la empresa Iberdrola por seis mil
millones de dólares, que el presidente López Obrador presu
mió como una nueva nacionalización de la energía. En reali
dad, se trata de un pésimo negocio para el Estado, uno muy
bueno para esa empresa tan castigada este sexenio por causas
políticas y una mala noticia para los consumidores mexicanos.

En principio, hay que aclarar que Iberdrola no le vendió al
gobierno mexicano, sino a una empresa privada, México In
frastructure Partners (MIP), una administradora de fondos de
inversión que compró las plantas, apalancada con deuda del
sector público a través del Fondo Nacional de Infraestructura
(Fonadin). MIP le renta las plantas a la CFE, evidentemente
cobrándole por ello, para que la compañía estatal pueda pre
sumir de que ahora sí produce más del 55 por ciento de la
energía del país.

No tiene sentido haber gastado seis mil millones de dólares
en trece plantas aún operativas, pero ya amortizadas por la
empresa española, que se queda, además, con las más pro
ductivas y que proveen a grandes empresas nacionales. La
CFE hubiera podido seguir comprando energía a Iberdrola a
un precio más barato (los costos de producción de la empresa
privada son mucho más bajos que los de la CFE), el Estado se
hubiera ahorrado seis mil millones de dólares, y los consumi
dores podríamos tener acceso a energía más barata.

La CFE está lejos de poder garantizar el abasto de energía
a todo el país y mucho menos está en condiciones de asumir
las inversiones que se requieren para ello. El gran error de la
reforma energética es que, por recuperar el monopolio estatal
en un sector que de ninguna forma lo justifica (no es necesa
rio, recordemos que la distribución, que es lo importante, es
atribución exclusiva del Estado), se ahuyentó al sector priva
do, tenemos delicadas controversias internacionales en curso
y no se está en condiciones de garantizar la generación y la
distribución de energía en todo el país y, luego, tampoco se
está en situación de avanzar decididamente hacia las energías
menos contaminantes. Hemos tomado el camino inverso: para
imponer el control estatal sobre el sector sacrificamos la gene
ración y ampliación de las redes energéticas y retrocedimos a
los combustibles fósiles.

Pero, además, terminamos financiando a otros países. Al
mismo tiempo que Iberdrola vendía en seis mil millones de
dólares sus plantas en México, se anunciaba en la prensa
española que "el presidente de Iberdrola, Ignacio Galán, se
comprometió con el presidente de Brasil, Luiz Inácio Lula
da Silva, a invertir 30 mil millones de reales unos seis mil
millones de dólares en los próximos tres años en el país,
para continuar desarrollando nuevos proyectos renovables y

de redes, así como aprovechar al máximo las oportunidades
que ofrecen tecnologías como la eólica marina o el hidrógeno
verde. Iberdrola será una aliada fiel en la transición energética
del país, le transmitió Galán a Lula durante una visita conjunta
al Complejo de Energías Renovables Neoenergia. Las notas
muestran a Lula, que siempre ha sido un ferviente impulsor
de las inversiones del sector privado en su país, sobre todo
energéticas, abrazando a Galán y se anunciaban grandes pro
yectos de energías renovables impulsados por Iberdrola en
todo el país sudamericano.

Las fechas y los montos no admiten demasiadas dudas: los
seis mil millones que pagará MIP para comprar las plantas de
Iberdrola, con financiamiento del Fonadin, y con el objetivo de
rentársela a la CFE, la empresa con sede en España los utilizará
para montar nuevas y más modernas plantas en Brasil. Sim
plificando las cosas al extremo allí, en Brasil, es donde termi
nará el dinero de los contribuyentes mexicanos luego de esta
operación desastrosa en término de negocios que beneficia a
la empresa española, indirectamente al gobierno de Brasil y
que aquí quiso ser vendida como una nueva nacionalización
energética, similar ala de López Mateos. Nada más lejos de
ello, tan lejos como la realidad y el mercado energético ac
tual están del de los años 50 del siglo pasado, cuando López
Mateos nacionalizó la CFE.

Mientras Lula apuesta por el futuro y se abre a las inversio
nes, sobre todo de energías verdes (las fósiles ya las potenció
con inversiones privadas en su primer paso por la presiden
cia de Brasil), en México seguimos mirando hacia el pasado,
queriendo emular a Lázaro Cárdenas o a López Mateos, con
recetas anacrónicas y, como vimos, también la semana pa
sada, con añoranzas presidenciales incluso para irse a vivir a
Cuba, el país del que mayor porcentaje de su población está
emigrando, vía México, hacia Estados Unidos, para huir de las
condiciones de vida que impone el cada día más empobrecido
y autoritario régimen cubano.

RAÚL PADILLA
La semana pasada falleció un formidable promotor cultural
de México, el exrector de la Universidad de Guadalajara. Raúl
Padilla, el hombre que descentralizó esa casa de estudios, creó
la Feria Internacional del Libro de Guadalajara, el Festival In
ternacional de Cine de Guadalajara y el Centro Cultural Uni
versitario de esa ciudad. Un hombre con una amplia y también
controvertida vida política, pero que tuvo logros enormes en el
mundo cultural del país. Ojalá sea recordado por su legado en
esos ámbitos y no se impongan las mezquindades políticas. Por
lo pronto, no ha tenido ni unos minutos en la mañanera, mu
cho menos el reconocimiento público que hubiera merecido.
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de expresión se cometen actos totalmen
te en contra de ella y tienden a justificarse
barbaridades.

©
La nadadora Riley Gaines ha hecho muy
fuertes discursos en los que se queja de que
no sólo es obligada a competir en contra de
nadadoras trans, como Lia Tomas, sino a
compartir el vestuario con ellas, a pesar de
que mantienen los rasgos que le distinguen
como parte del género masculino.

Hace unos días, Gaines fue
agredida por miembros de la
comunidad trans cuando daba

una plática en la universidad
estatal de San Francisco. La in

tolerancia del grupo que equi
para su lucha a la que vivieron
las comunidades negras en
aquel país fue extrañamente
aplaudida por la universidad,
hablando de su derecho a la li

bertad de expresión.
La posición radical y belige

rante no permite llegar a una
decisión seria e informada so
bre la mejor manera de encarar
esta realidad. En algún punto
están aquellas acciones prácti
cas que, por ejemplo, han des
calificado a deportistas, como la

boxeadora transgénero Imane Khelif, quien
fue eliminada de una competencia por tener
niveles de testosterona excesivamente altos.

¿Qué derecho está por encima del otro?
Por un lado, debe reconocerse a las personas
a percibirse como mejor les parezca, como
un proceso adulto de identificación perso
nal; sin embargo, ¿cómo establecer el de
recho a quien se percibe del mismo género
según el cual nació y esto le provoca dificul
tades en su realización personal?

Tristemente, parecería que el excesivo ra
dicalismo no va a permitir a esta generación
llegar a soluciones que permitan un mundo
en el que todos tengamos lo que deseamos
respetando a los demás.

Está pasando en torno a nosotros una lar
ga cantidad de acontecimientos que deben
movernos a una reflexión profunda para no
quedar atrapados en la resaca que provoca
la inmediatez con la que los focos de ocupa
ción suelen cambiar en los tiempos actuales.

Durante décadas, las condenas por actos
de pederastía perpetrados por miembros de
la Iglesia católica han ocupado el foco de
atención sobre estos aborrecibles abusos.

En algunos momentos, la narrativa ha creí
do que ese mal proviene únicamente de esta
religión y tienden a idealizarse otras profe
siones de fe.

Sin embargo, ante las aterra
doras imágenes del Dalái Lama
abusando de un menor en un

acto público, hay quienes han
reaccionado con estupor. En un
lado están aquellos que eligen
creer la versión según la cual
se trató de un juego inocente,
como 1q señaló oficialmente el

líder religioso. Muchos más lo
ven como el uso aberrante del

poder por parte de un adulto en
posición de poder.

o
La toma de postura ante un
hecho u otro depende de las
ideas preconcebidas. Para los
seguidores de Donald Trump, el gobierno
de Estados Unidos está violando la ley para
impedir que este hombre esté en la boleta,
y sus detractores están convencidos de que
se trata de una mínima acción para cumplir
con la ley.

Preocupa también el radicalismo con el
cual se toma partido. En ese caso, los segui
dores de uno y otro reducen a los que consi
deran adversarios bajo descalificaciones que
casi nunca están sustentadas en hechos, sino
en insultos que, entre más graves, parece
que tienen mayor efectividad.
El ser políticamente correcto se ha

Convertido en un espacio para la sinra
zón. Defendiendo ideas como la libertad
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La segunda fase
del Entendimiento
Bicentenario avanza
en Washington
En marzo, el presidente Andrés Manuel López Obrador re
cibió en el Palacio Nacional una delegación estadunidense
de alto nivel encabezada por Elizabeth SherwoodRanda
11, asesora de Seguridad Doméstica de la Casa Blanca. Esta
semana, visitaremos Estados Unidos para ahondar la coo
peración en el marco de la segunda fase del Entendimiento
Bicentenario sobre Seguridad, Salud Pública y Comunida
des Seguras. Esta delegación de alto nivel, encabezada por
la secretaria Rosa Icela Rodríguez y el canciller Marcelo
Ebrard, visitará Washington el 12 y 13 de abril.

Nuestra estrategia conjunta está rindiendo frutos en los
dos indicadores clave en materia de seguridad regional: el
decomiso de armas de alto poder traficadas hacia México,
así como la incautación de fentanilo ilícito y sus precursores
químicos hacia el norte. Siempre reiterando la importancia
de la cooperación institucional y el respeto a la soberanía
de todas las partes, México continúa siendo el aliado más
importante de EU a nivel global en esta materia.

Frente al tráfico de fentanilo ilícito y sus precursores quí
micos, México está tomando medidas para frenar el flujo
transfronterizo de esta sustancia. La realidad es que nues
tro país es un eslabón en una cadena de valor ilícita global.
En el marco de esta visita, los países de América del Norte
celebraremos una reunión trilateral en seguimiento de los
compromisos establecidos en la última Cumbre de Líderes
para América del Norte. México trabaja para continuar dis
minuyendo la oferta y demanda de las drogas sintéticas en
nuestra región, en particular el fentanilo.

Cabe recalcar el enfoque integral que caracteriza al En
tendimiento Bicentenario. Nuestras acciones en contra del
tráfico de fentanilo ilícito trascienden el encuadre en la

oferta que ha definido esfuerzos pasados ,y él asistencia 
lismo como mecanismo de cooperación. En el marco de
esta estrategia, el consumo de esta sustancia es considerado
fundamentalmente como un problema de salud pública.
Por tanto, la delegación de México también contará con la
participación de Jorge Alcocer Varela, secretario de Salud,
quien se reunirá con Rahul Gupta, director de la Oficina

Nacional de Política de Control de Drogas.
Por otro lado, el flujo de armas de alto poder de EU a Mé

xico representa un eje fundamental para nuestro panorama
de seguridad. Cada año entran cientos de miles de armas de
fuego a nuestro territorio. Sin embargo, hemos visto varios
avances en nuestros esfuerzos para detener este mercado
ilícito. En particular, destaco el hecho de que las fuerzas de
seguridad mexicanas han decomisado más de 62 mil ar
mas en los tres niveles de gobierno de 2020 a diciembre de
2022. Por sus esfuerzos de incautación de narcóticos y pre
cursores en nuestros puertos y al interior de la República,
resalto la presencia del general Luis Cresencio Sandoval,
secretario de Defensa Nacional, y del almirante José Rafael
Ojeda Durán. secretario de Marina.

Finalmente, subrayo la importancia de la procuración de
justicia para investigar y perseguir a la delincuencia orga
nizada como elemento central del Entendimiento Bicente
nario. Con este fin, la reunión también buscará robustecer
la colaboración de los sistemas judiciales estadunidenses
y mexicanos. En Washington nos, acompañará el fiscal ge
neral de la República, Alejando Gertz Mañero, quien dia
logará con Merrick Garland, fiscal general de Justicia, así
como Lisa Monaco, subprocuradora general de EU. Ade
más, seguiremos fomentando el intercambio de inteligencia
financiera con la participación del general Audomaro Mar
tínez Zapata, director del Centro Nacional de Inteligencia,
así como de Pablo Gómez Álvarez, titular de la Unidad de
Inteligencia Financiera, entre otros.

En suma, esta delegación de la Cancillería refleja las prio
ridades y la visión holísticadel Entendimiento Bicentenario.
Tanto México como Estados Unidos reconocemos que la
seguridad regional requiere la cooperación de alto nivel en
inteligencia, salud pública y la administración de justicia. La
visita a Washington es una muestra más de que la diplomacia
y la cooperación con respeto es el camino correcto.

"Abogado y maestro en políticas públicas.
Jefe de la Unidad para América del Norte
de la Secretaría de Relaciones Exteriores
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Educación y salud,
blancos de la opacidad (I)
La información estadística es un insumo básico para la elabo
ración de políticas públicas. Por ejemplo, para saber cuántos
médicos o maestros deben contratarse, los gobiernos necesitan
conocer cuántos pacientes y alumnos requieren ser atendidos.
Hacer las cosas de otra manera por capricho o a ojo de buen
cubero implica el riesgo de incurrir en la ineficiencia o mal
gastar el dinero de los contribuyentes.

México atajó esa necesidad, hace 40 años, con la creación
de Instituto Nacional de Estadística y Geografía (Inegi). Desde
entonces, el organismo autónomo ha sido un proveedor sol
vente de datos de relevancia pública Parte de la información
que compila y disemina, la obtiene por medios propios. Casos
clásicos son el Censo Nacional de Población y Vivienda o en
cuestas como las que realiza sobre Ocupación y Empleo. Sin
embargo, otra parte proviene de fuentes gubernamentales (o
registros administrativos"). Por ley, corresponde a la Junta de
Gobierno (JG) del Instituto decidir cuál es la Información de
Interés Nacional (IIN) que forma parte de su trabajo.

Ayer, en el Diario Oficial de la Federación aparecieron sen
dos acuerdos por los que la JG da de baja como IIN a dos indica
dores: la mfonnación estadística del Sistema de Infonnación y
Gestión Educativa (SIGED), a cargo de la SEP, así como los datos
sobre la proporción de la población portadora de VIH con infec
ción avanzada que tiene acceso a medicamentos antírretrovira
les, generada por Censida. Ambos acuerdos entran en vigor hoy.

Resulta imposible aislar dichas decisiones de sus respectivos
contextos: por un lado, el desbarajuste educativo que ocurrió
durante la pandemia, en la que cientos de miles y quizá hasta
millones de alumnos desertaron de las escuelas: y, por otro, el
desabasto de medicamentos que comenzó incluso antes de la
irrupción del covid, a causa de decisiones administrativas, y que
ha afectado, entre otros pacientes, a quienes viven con VIHsida.

Resulta preocupante que el Inegi haya llegado a una y otra
decisión, por las implicaciones que esto tiene, por un lado, para
la salud de los pacientes conVIHy. por otro, para el desempeño

académico de los escolares. Como digo arriba, sin infonnación
pública no pueden planearse ni ejecutarse ni evaluarse los pro
gramas del gobierno.

Aunque puede existir la tentación de culpar al Inegi por es
tas decisiones formalizadas ayer, no puede pasarse por alto
que obedecen a una fragilidad institucional de las secretarias
de Educación y Salud. Y, en una de esas, a una tendencia a la
opacidad que es cada vez más evidente en este gobierno.

En los acuerdos mencionados, la Junta de Gobierno del Inegi
explica el fundamento de sus resoluciones. En el primer caso,
afirma que la contrarreforma educativa de este sexenio "mo
dificó las fuentes de información que conformaban el SIGED"
y que, el 13 de diciembre pasado, el Comité Técnico Especia
lizado de Infonnación Educativa aprobó una propuesta para
pedir a la JG que revocara la declaratoria de IIN que existía
desde 2015. En el segundo, que el 29 de septiembre de 2022,
Comité Técnico Especializado Sectorial en Salud resolvió elimi
nar el dato estadístico sobre el porcentaje de pacientes de VIH
con infección avanzada que tienen acceso a medicamentos
por una modificación de los criterios de ONUSIDA para hacer
el seguimiento epidemiológico del virus, que data de 2014, en
el marco de los Objetivos de Desarrollo del Milenio.

Mañana trataré en detalle las posibles implicaciones para
el sector educativo. Por hoy, terminaré diciendo que la deci
sión de dejar de generar la información mencionada sobre el
VIHsida llega en momentos en que el número de transmisio
nes va al alza

"En México necesitamos un sistema de indicadores trans

parente y claro, que integre todos los diferentes subsistemas de
salud", me dijo Andrés Castañeda Prado, coordinador del co
lectivo Cero Desabasto. "Especialmente en el caso del VIH, que
busque garantizar que al menos 90% de las personas diagnosti
cadas con VIH reciban terapia antirretroviral continua", agregó.

Un gobierno que privilegia su imagen pública a través de
negar o minimizar los problemas, poco o nada puede hacer
para aliviarlos.
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Motomamis
• Se publicó un sondeó Hffi donde se ubicó
en el primer lugar de las pf#f#rericias a Sheinbaum.

"Motomami" en las encuestas y en el Zócalo. Así inicio
Claudia Sheinbaum la Semana de Pascua. Aunque el
anuncio del concierto de Rosalía en el Zócalo llegó cerca
de la 1 de la tarde de este lunes, tema tendencia en redes
sociales desde los primeros minutos del día, horas antes se
publicaba un sondeo en donde se ubicó en el primer lugar
de las preferencias rumbo a la sucesión.

El estudio de opinión lo realizó Covarrubias y Asocia
dos, en él no sólo le dan aliento a la jefa de Gobierno de la
CDMX, también confirman la tendencia que, a más de un
año de la elección presidencial, se observa ante la inercia
de la oposición: el Movimiento Regeneración Nacional se
lleva a cinco de cada diez personas consultadas. El Partido
Acción Nacional empata con el 13?S.a la elección de los in
decisos, el resto de los partidos apenas figuran. Ni sumando
las preferencias del PAN, PRI, PRD y Movimiento Ciudadano
se rebasa el 35 por ciento^
Hoy. la contienda está en terrenos morenistas. Ahí,

Sheinbaum es quien va a la cabeza, esta encuesta precisa
una tendencia favorable superior al 34%, se ubica como la
candidata más competitiva para ganarle a cualquier aspi
rante de los partidos de oposición en la elección de 2024;
un porcentaje similar cuando se preguntó quién de las lla
madas corcholatas representa mejor los valores de Morena,
el partido fundado por Andrés
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Manuel López Obrador. Con el pasoA la cabeza, aunque Marcelo
ele las semanas,Ebrard también acelera. La jefa

de Gobierno obtuvo el 49% de serán más
respuestas positivas cuando la

contundentespregunta fue por quién votarían
para la Presidencia. El canciller las acciones
alcanzó el 42 por ciento. Falta un

que cadaaño para la campaña electoral,
pero sólo quedan tres meses para una de las
que Morena publique su convo

corcholatascatoria con la que definirán la
selección de su candidata o can realice para
didato presidencial para 2024.

posicionarseLa corcholcitci, pues. Hace unas
semanas, la dirigencia nacional dentro y fuera
del partido detalló que la famo del partido.sa encuesta tendrá lugar una vez
que se hayan realizado algunos
debates. Hoy se anotan o reco
nocen cinco corcholatas: Adán Augusto López, Claudia
Sheinbaum, Marcelo Ebrard. Gerardo Fernández Noroña
y Ricardo Monreal, pero es clara la tendencia de quiénes
son los que figuran con mayores posibilidades.

Con el paso de las semanas, serán más contundentes las
acciones que cada uno de ellos realice para posicionarse
dentro y fuera del partido. Aunque hoy el trabajo está puesto
en cargar sacos de apoyo rumbo a la encuesta morenista.
Todos son beneficiarios de la aprobación que tiene López
Obrador a casi cinco años de su administración, 52% anota
también Covarrubias y Asociados.
Ayer mismo, el Presidente dio un nuevo respaldo a

Sheinbaum, cuando habló de la presencia de la Guardia
Nacional en el Metro y su retiro gradual, así como de que
sostienen que los sabotajes no están descartados cómo el
origen de los "incidentes" que se han presentado en los
ültimos meses; algo que la jefa de Gobierno confirmó al
mediodía, cuando detalló la inversión que planea para el
sistema de transporte en este año, superior a dos mil mi
llones de pesos.

©
El tema del Metro parece estarse zanjando después de
varios meses en que fue un pendiente cotidiano... y, como
aderezo, el concierto de Rosalía, para el 28 de abril próxi
mo en el Zócalo capitalino, le puso ritmo al lunes de
Pascua...
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El pasado 5 de abril, los presidentes de once
países latinoamericanos, incluyendo Méxi
co, acordaron trabajar juntos para reducir
la inflación a través de medidas para el in
tercambio de productos básicos y bienes
intermedios.

La Alianza de Países de América Latina
y el Caribe contra la Inflación, conformada
por México. Argentina, Belice, Bolivia, Brasil,
Chile, Colombia, Cuba, Honduras, Venezuela
y San Vicente y las Granadinas, sostuvo una
reunión virtual convocada por el presidente
de México, Andrés Manuel López Obrador

El objetivo de la alianza es que cada país
cuente con alimentos y pro
ductos básicos a mejor precio,
y que se pueda hacer frente a
la inflación, que aunque ya está
disminuyendo de nivel en mu
chos países, no deja de ser una
amenaza permanente que afec
ta la economía popular.

La intención es que se pue
dan intercambiar alimentos y
productos básicos, que parti
cipen gobiernos, empresarios,
industriales, cadenas comer
ciales, los que se dedican a im
portar y a exportar y, de esta
forma, que la región se apoye
mutuamente en el intercam

bio económico y comercial, sin
hacer de lado los acuerdos comerciales y
convenios internacionales que ya se tienen
entre países.
Adicionalmente, se pusieron sobre la

mesa temas relacionados con los efectos

colaterales de la guerra entre Rusia y Ucra
nia, el desarrollo de políticas comunes que
faciliten el comercio entre países a través de
mecanismos financieros de compensación,
el endeudamiento externo, el cumplimiento
de los objetivos de desarrollo sostenible, la
reducción de la pobreza, la crisis climática,
la promoción del trabajo digno, la moderni
zación de la industria y la infraestructura, y
la inversión en ciencia y tecnología.

Recordemos que la inflación ha sido una
constante que ha padecido todo el mundo.

a partir de los problemas de abastecimiento
que se suscitaron durante la pandemia por
covid19y que posteriormente se agravó por
el conflicto entre Rusia y Ucrania; esto ha
elevado aún más los precios de los granos,
alimentosy de tosfertilizantes^

De acuerdo con el FMi. durante 2022, los
precios en la región de América Latina y el
Caribe aumentaron 1 1.8,Y.. Se prevé que la
inflación promedio: en la región, para 2023,
sea de 9.9% y para 2024, de 7.0%.
El propio FMI ha sugerido que el apo

yo fiscal de los gobiernos debe focalizarse
mejor en los grupos más afectados por la
  carestía de los alimentos y la

energía, por lo que una coo
peración multilateral más es
trecha es esencial.

En el caso de México se ha
buscado estabilizar el precio
de la gasolina en su nivel de
no más allá del aumento de

la inflación y, con ello, evitar
una caída del consumo de los
hogares. Adicionalmente, se
implemento el PACIC, con la
intención de incrementar la
oferta de alimentos, fortalecer
la estrategia de distribución de
los productos, y disminuir los
aranceles a la importación de
productos.

En el Senado de la República reconoce
mos esta iniciativa de trascendencia históri
ca, como es el establecimiento de la Alianza
de Países de América Latinay el Caribe con
tra la Inflación; significa un gran esfuerzo
para hacer frente al problema de la infla
ción general y la necesidad que tenemos de
buscar una solución conjunta, a través del
diálogo, la cooperación y el intercambio de
propuestas.

Se trata de buscar mejores mecanismos
para garantizar la alimentación de todos
los habitantes de la región, para minimi
zar el impacto inflacionario y para producir
bienestar económico para Latinoamérica,
principalmente, para las mexicanas y los
mexicanos, y para sus bolsillos.
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VIGA

El padre del socialismo científico, Karl Marx,
escribió en 1945: "Uno debe probar en la
práctica la verdad de su propio pensamiento".
La consistencia entre lo que se piensa, dice y
hace es clave para distinguir la honestidad de
la hipocresía, lo cual es de vital importancia
en política. Por ejemplo, nuestro Presidente
ha llamado hipócritas a los políticos estadu
nidenses cuando lamentaron el asesinato de

sus connacionales en Matamoros; hipócritas a
los eurodiputados cuando pidieron más pro
tección para periodistas en México; hipócritas
a quienes se opusieron a la militarización; hi
pócritas a los sacerdotes que han denunciado
la violencia que vivimos en México; hipócrita
a la NBA por su política antidrogas; hipócri
ta al Partido Republicano de Estados Unidos;
hipócritas a los partidos opositores en Mé
xico, a gobernadores, a Calderón y hasta a
destacados miembros de su propio partido.
Habitualmente, cuando señala hipócritas,
acompaña su acusación con la frase bíblica;
"Ven la paja en el ojo ajeno y no la viga en el
propio". Mmm...

©
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Si se va a acusar de hipocresía a diestra y si
niestra, conviene recordar aquello de; "El
que esté libre de pecado que tire la primera
piedra", porque ejemplos de inconsistencia
también son; conmoverse al recordar cuan

do se fue víctima de espionaje, pero coho
nestar la misma práctica diciendo que ahora
sólo son labores de inteligencia; tildar a Es
tados Unidos de intervencionista, pero Injerir
en asuntos internos de Perú hasta romper las
relaciones diplomáticas; decir que quienes
gobiernan deben usar servicios médicos pú
blicos "para que vean lo que se siente", pero
atenderse en hospitales privados, que los nie
tos nazcan en clínicas privadas en Houston
y que los familiares reciban medicamentos
no accesibles para nadie más y atención pri
vilegiada en el Hospital Militar; defender la

soberanía nacional cuando Estados Unidos
y Canadá piden consultas en el marco del
TMEC, pero expresar respeto, agradecimien
to y hasta defender a Trump. quien, según ha
trascendido, está contemplando combatir
militarmente en México a los cárteles de la
droga, en caso de llegar a ser reelecto. Otros
ejemplos de hipocresía son; sostener que si
ya se tiene un par de zapatos es un lujo pre
tender más, pero vivir en Palacio Nacional,
heredar a tus familiares una finca (con lago
incluido) de descanso (porque suelen vivir
en mansiones, en el extranjero) y que coman
en restaurantes y vistan prendas de lujen de
nostar a la clase media por estar orientada a
progresar en lo material llamándole "aspira
cionista", pero que tus más cercanos posean
empresas millonarias y muchas propieda
des; decir que es clasista preferir lo de ori
gen extranjero, como las "tortas de Estados
Unidos" (hamburguesas), alo nacional, como
las tlayudas, pero promover obstinadamente
el béisbol; y un larguísimo etcétera. Marx ar
quearía la ceja.

O
DE LOS DIEZ QUE YO TENIA...

Dice Delfina que hay cinco cosas que debe
mos saber de ella, como parte de su campaña.
Las primeras dos son anodinas; que ha tra
bajado. La tercera es que conoce desde hace
tiempo al Presidente y, la cuarta, que tiene
once perros y diez gatos adoptados. Ambas,
irrelevantes. La quinta es que pretende com
batir la corrupción. Ésta es la única que apor
taría información pertinente, pero, dado que,
conforme a derecho, es delincuente electoral,
convicta y confesa, pues confesó haber co
metido delitos de 2013 a 2015, resulta ser una
inconsistencia, o sea; una hipocresía.

©
GUIJARROS

A falta de dientes, el ornitorrinco mete pe
queñas piedras (grava) en su saco maxilar
cuando bucea por comida para poder tritu
rarla e ingerirla.
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MIEDO Y FOBIA

¿Cuál es la diferencia entre miedo y fobia?

R. Para ser una fobia, un miedo debe ser excesivo o poco re
alista, y también tiene que causar angustia o deterioro signifi
cativo en la vida cotidiana.

La principal diferencia entre el miedo y la fobia es que el miedo
es una respuesta normal y racional a un peligro real o percibi
do, mientras que una fobia es un miedo irracional y excesivo
a un objeto o situación en particular que es poco probable
que cause ningún daño. Las fobias pueden ser debilitantes y
pueden interferir con la capacidad de una persona para llevar
a cabo las actividades diarias.

Finalmente, ¿cuál es la diferencia entre sexo y género?, ¿cuán
tos sexos hay y cuántos géneros?

R. El sexo se refiere a las características biológicas y fisioló
gicas de un individuo, mientras que el género se refiere a las
expectativas y roles sociales que una sociedad asigna a los in
dividuos en función de su sexo. Es importante tener en cuenta
que el género es una construcción social y cultural que varía
en diferentes sociedades y culturas, mientras que el sexo es
una característica biológica universal.
En cuanto a los sexos, generalmente se considera que hay
dos: masculino y femenino, basados en las características bio
lógicas reproductivas. Sin embargo, es importante tener en

cuenta que hay variaciones en las características biológicas de
las personas, y algunas personas pueden tener características
intersexuales o de género no binario.
En cuanto a los géneros, la diversidad es más amplia y com
pleja, ya que se trata de un constructo social y cultural. En
muchas culturas, se asume que hay solo dos géneros: mascu
lino y femenino, pero en otras culturas hay géneros diferentes
y/O múltiples. Actualmente, muchas personas reconocen la
existencia de géneros no binarios, como el género fluido, el
género queery el género no conformista. Es importante recor
dar que los géneros no son necesariamente exclusivos, y que
la identidad de género de una persona puede cambiar con el
tiempo.Total, ¡de dulce, de chile y de manteca!
DETERMINANTE

¿En qué momento debemos comenzar a pensar, no necesa
riamente preocuparnos, por el decline de nuestras habilidades
cognitivas?

R. Actualmente, un buen termómetro es la habilidad de cami
nar a paso mediano y poder sostener una conversación racio
nal. Antes, en el siglo pasado, se consideraba que esta prueba
debería tomarse al llegar a los 65 años, pero actualmente se
recomienda que comencemos a los jóvenes 55.
La capacidad de caminar y hablar es un indicador de la salud
física y mental general de una persona, independientemente
de su edad. Sin embargo, para la población de edad avanzada,
puede ser particularmente importante ya que caminar y hablar
requiere la coordinación de múltiples funciones cognitivas y
motoras, como el equilibrio, la atención y el procesamiento
del lenguaje. Estas habilidades pueden disminuir con la edad
debido a los cambios en el cerebro y el cuerpo.
Preocúpese si usted o algún ser querido experimenta dificul
tades para caminar y hablar al mismo tiempo, ya que parte de
la edad puede ser un síntoma de varias condiciones de salud,
como la enfermedad de Parkinson, un accidente cerebrovas
cular o la demencia. Por otro lado, si una persona mayor es
capaz de caminar y hablar con facilidad, puede ser un indicador
positivo de su salud física y cognitiva. Sugiere que su cerebro y
su cuerpo están funcionando bien y que están manteniendo su
salud y bienestar en general.
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Pactan PRI y PRD
contra el PAN
• Las huestes del PRI en la CDMX azuzaron a sus colegas
del PRD para que, juntosyexigieran un reparto distinto.

Lo que inició como un simple desacuerdo entre los princi
pales aspirantes de la alianza para conseguir la candidatura
a la Jefatura de Gobierno en 2024, se ha transformado en
un auténtico deschongue entre el PAN y sus colegas del
PRI y del PRD.
A principio de año, los dirigentes nacionales de los tres

partidos decidieron repartirse el pastel con miras a concre
tar una alianza electoral, dejando al PRI las candidaturas
en Coahuilay en el Estado de México, y al PAN la CDMX y
la Presidencia de la República.

El acuerdo lo sellaron Alejandro Alito Moreno, Marko
Cortés y Jesús Zambrano, dirigentes opositores, pero se les
olvidó un pequeño detalle: consultarlo con sus dirigencias
locales que. por supuesto, no avalaron esa repartición que
beneficiaba ampliamente a los panistas.

Mientras eran peras o manzanas, el tricolor tomó las can
didaturas del Edomex y de Coahuila y el PAN se dispuso a
nombrar a quien ellos consideran que deben ser los candidatos
de la alianza en la CDMX y de la Presidencia de la República.
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El asunto es que, al parecer,
sus colegas habían agarrado dor
mido a Zambrano. pues con ese
acuerdo los amarillos se que
darían como el chinito: nomás
mílando. Si acaso les arrojarían
alguna migaja y con eso se de
berían de conformar.
Vino entonces el reclamo de

las bases perredistas para que
su dirigente nacional abriera los
ojos y exigiera un trato justo, lo
cual hizo. Nada más que todo se
quedó en discurso: sus aliados solamente le dieron el avión.

A pesar de que los priistas ya se habían cobrado su tajada
a nivel nacional, sus huestes en la CDMX azuzaron a sus co
legas del PRD para que, juntos, exigieran un reparto distinto
de los principales cargos que estarán en disputa en la capital.

Sobre todo después de que, cuando todo el mundo daba
por hecho que la candidatura de Santiago Taboada para
jefe de Gobierno se daría en automático, la Fiscalía de Jus
ticia inició una persecución política en contra del alcalde
de Benito Juárez y su equipo cercano.
Eso hizo que amarillos y rojos hicieran una alianza de

facto para presionar a que el candidato aliancista pudiera
ser el alcalde de Cuajimalpa. Adrián Rubalcava, lo cual
no cayó nada bien entre el grupo panista encabezado por
Jorge Romero.

Los suspiritos azules pensaron que sus aliados sólo que
rían blofear con ello para encarecer la negociación y se
concentraron en pintar bardas y sacar impresos con la le
yenda "Sí hay de otra" en la CDMX, frase que identifica a
los gobiernos panistas.

Lo que en el albiazul no esperaban es que la respuesta a
su campaña viniera de sus propios aliados, que ya iniciaron
una contracampaña en bardas, con la leyenda: "Sin noso
tros, no hay de otra", en clara advertencia por parte del PRI
y del PRD, que tendrán que renegociar con ellos.

Todo el mundo esperaba que la reacción llegara de Mo
rena, no de los partidos de oposición. Quién iba a decir
que los panistas tuvieran al enemigo en casa, que busca
obligarlos a sentarse de nuevo a la mesa... o dejarlos solos.

Dicen que con esos amigos..

©
CENTAVITOS

Muy interesante sería saber cómo son en la actualidad las
mesas de discusión entre Nora Arias, Israel Betanzos y
Andrés Atayde, líderes locales del PRD, PRI y PAN. respec
tivamente, que se habían convertido en auténticos mué
ganos, Incluso los tres ya habían trazado su ruta de llegar
juntos al Congreso de la CDXM como líderes de sus frac
ciones en 2024: habrá que ver cómo le hacen sus dirigen
cias nacionales para honrar su palabra de que el pastel se
repartiría sin el menor problema.
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El diablo está en los detalles
La tarde de ayer, el presidente López Obrador presumió en redes so
ciales que se reunió nuevamente con el padre Alejandro Solalinde
para hablar sobre "migración y justicia". Sin embargo, la foto que
compartió probablemente sea del encuentro de la semana pasada,
a menos que el Ejecutivo federal haya repetido la corbata, pues en la
mañanera ludó una color lila. Por derto, que los cambios en Migra
dón no se darán sino hasta que se tengan los resultados de la investi
gadón de la tragedia de Ciudad Juárez.

Senado, difícil aduana
de diputados
El presidente de la Comisión de Puntos Constitudonales en San
Lázaro, Juan Ramiro Robledo, aceptó anoche que "nada está
escrito" para que su reforma a la Constitudón que busca acotar las
facultades del Tribunal Electoral sea aceptada por los senadores. No
sólo no ha habido diálogo con los magistrados sobre esta enmienda,
no lo ha habido ni con el Senado. "Nosotros no hemos conversado con
el Senado", admitió. "Ellos tendrán que empaparse y asumir su propio
punto de vista", dijo. Aunque confió en que entre algunas bancadas sí
"permea la discusión...". De los Congresos locales mejor ni hablamos.

¿Legislar?... ¿en tiempos
de campaña?
De plano, el dirigente dd partido gobernante, Mario Delgado, pidió
a sus legisladores federales "trabajar más en territorio" para ganar en
la CDMX. Les advirtió que deben "permanecer activos, siempre en
territorio, con la gente". Remarcó que d activismo a favor de Morena,
del movimiento y de la '4T no puede dejarse, "no puede cambiar por
haberse convertido en el partido más ganador de los últimos años". Y
aclaró que la tarea ya se inidó en todas las alcaldías con la formación
de comités, porque el trabajo debe ir a la par de la campaña del Estado
de México, por ser ambas entidades clave para ganar en 2024, y evitar
que Va por México avance, admitió.

Para largo, reapertura total de L12
Aunque trabajan a marchas forzadas (24 horas los siete días a la se
mana), las labores de apuntalamiento del tramo elevado de la linea 12
del Metro no muestran avances considerables. La previsión original es
que la reapertura total de la llamada Línea Dorada fuera en didembre
pasado. Ya pasaron tres meses desde entonces y, de hecho, no se ve para
cuando. De los 260 puntales que se prevén instalar en igual número
de claros, apenas está conduida poco más de la mitad. Si tomamos en
cuenta que para instalar uno solo de los puntales se llevan aproximada
mente 40 días, podemos advertir que aún faltan algunos meses, si bien
va, para que conduyan los trabajos.

"Impunidad"y "encubrimiento"
En d Senado, la panista Kenia López Rabadán aseguró que insistirá
esta semana en solidtar que los secretarios de Gobernadón, Adán
Augusto López, y de Reladones Exteriores, Marcelo Ebrard, acudan a
comparecer para que rindan cuentas en torno a su presunta responsabi
lidad en d incendio de un centro del Instituto Nadonal de Migradón en
Ciudad Juárez, en d que murieron 40 migrantes. Es previsible que, en
general, la oposiaón y, en particular, la legisladora panista, quien acusó
que los responsables de la tragedia "siguen en la impunidad" mientras d
inquilino de Palaao Nadonal los "encubre", reciban la misma respuesta
que antes de Semana Santa de parte de la bancada mayoritaria de Mo
rena: ahorita no, joven.

Motomami electoral tour
Motomami, Despechó, Bizcochito, Saoko, Con altura, Malamente, entre
otros éxitos, se escucharan en d Zócalo capitalino d próximo 28 de abril,
gracias a que la corcholata favorita dd inquilino de Palado Nacional,
Claudia Sheinbaum, contrató, cortesía dd erario, a la cantante y
compositora catalana Rosalía. Durante d anundo, hecho de manera
conjunta con la secretaria de Cultura de la CDMX, Claudia Curiel de
Icaza, la mandataria dio a conocer que la presentación dd último show
dd Motomami World Tour en d continente americano de la artista
española se realizará en d corazón de la capital a las 20:00 horas. Lo que
hay que hacer para conseguir simpatías rumbo a2024.
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Rumbo a la coronación
El próximo 6 de mayo, en

Londres, será coronado,
como monarca del Reino

Unido de la Gran Bretaña,
Carlos III, al lado de su reina
consorte, Camila. La última vez
que un evento de esta natura
leza tuvo lugar en Inglaterra fue
en 1953, con la coronación de la
madre del actual rey, su majes
tad Isabel II.

Han pasado 70 años y el
mundo se pregunta hoy, incluso
los británicos, si tiene sentido
una coronación en los tiempos
modernos.

Es un acto meramente simbó
lico, puesto que el rey subió al
trono de forma automática a la
muerte de la anterior monarca;
sin embargo, está revestido de
un profundo valor histórico e,
incluso, religioso.

El Palacio de Buckingham ha
revelado ya detalles en torno a
la ceremonia, el ritual religioso,
el aceite y el crisma con que será
ungido el nuevo rey, y todos los
artículos y joyas de represen
tación simbólica: cetros, orbe,
coronas, carrozas, etc.

Carlos III está realizando un
esfuerzo auténtico por simplifi

car la ceremonia de coronación,
de hacerla menos protocolaria,
aunque conserve parte de los ri
tuales esenciales que, a lo largo
de 10 siglos, su país ha reprodu
cido y actualizado para instalar
monarcas en el trono.
Aunque hoy en día su función

es meramente representativa

como jefe de Estado, de la Igle
sia, de las Fuerzas Armadas y de
las cortes, los monarcas ingleses
desempeñan un rol de unidad
nacional, de autoridad máxima
por encima de los gobiernos de
cada región, provincia y "reino"
(Inglaterra, Gales, Escocia e
Irlanda del Norte) de represen
tación internacional.

Isabel II jugó un papel
esencial en la consolidación
de la Comunidad Británica de
Naciones, la Commonwealth,
herencia sobreviviente del
antiguo Imperio Británico y sus
colonias.

Para Carlos III será mucho
más difícil mantener ese pode
roso rol de cohesión entre 54
naciones diversas, de procesos
democráticos distintos y de
impulsos modernistas avanza
dos. Varias de esas naciones han
expresado su deseo de sepa
rarse de la comunidad y de no
reconocer al nuevo rey como su
jefe de Estado.

Habrá que esperar la capaci
dad del rey Carlos para mante
ner la unidad al interior de la
comunidad.

Lo mismo sucede con Escocia
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en el contexto del Brexit, que
pretende mantenerse al interior
de la Unión Europea. Un refe
réndum tuvo lugar ya en 2020,
y está previsto uno más en este
2023. Carlos III y Camila han
desenvuelto una intensa activi
dad diplomática, comunitaria
y nacional en Escocia desde el
fallecimiento de la reina, quien,
además, tuvo el "detalle" de
fallecer precisamente en tierras
escocesas, que eran especial
mente apreciadas por el origen
escocés de su madre, la reina
madre Isabel, esposa de Jorge
VI.

De los 8 mil invitados que
concurrieron a la última co
ronación de Isabel II en 1953,
habrá apenas 2 mil invitados el
próximo 6 de mayo.

No está previsto un banquete
real para invitados y dignatarios
extranjeros; entre ellos, varios
monarcas de Europa, Asia y
África están confirmados como
asistentes. Después de la cere
monia en la Abadía de West
minster, habrá una procesión
real en carruajes y con guardias
militares al palacio, saludo
desde el balcón y punto.

Un tono de austeridad quiere
marcar la Casa Real a sus subdi

tos en estos difíciles tiempos de
inflación desbordada (10.4% en

Reino Unido).
No se ha hecho público el

presupuesto de la ceremonia,
aunque se han ajustado muchos
gastos.

Los temas que ya ocupan los
tabloides ingleses tienen que
ver con el distanciado príncipe
Harry y su esposa Meghan,
desde California, su asistencia
y si ocuparán o no lugares de
primera fila. Se ha filtrado ya
que no estarán en el saludo
familiar desde el balcón central
de Buckingham.

Pero la gran discusión in
glesa gira en torno a la función
monárquica en estos tiempos, a
las responsabilidades y compro
misos del soberano y su familia.
Si bien la aceptación pública en
torno a la institución está por
encima de 60%, Carlos III no es
Isabel II y no goza del respeto,
aprecio y profunda admiración
que aquilató la reina hasta el
final de sus días.
Por lo pronto se han girado

invitaciones, se entregan acredi
taciones a medios y se prepara
un evento histórico en el Reino
Unido que lucha por encontrar
su auténtica vocación en un
mundo moderno, fuera de la
Unión Europea por dividida
votación interna y con crecien
tes problemas económicos.

Fecha: 11/04/2023

Página: 25

Area cm2: 339

2 / 2

Columnas Políticas

El Globo / Leonardo Kourchenko

Leonardo Kourchenko

Costo: 88,885

Página 53 de 178 Índice



El Plan D

Una vez que el Plan A de
reforma electoral fracasó
(las enmiendas cons

titucionales), que el Plan B de
cambios legales está suspendido
por la Suprema Corte y que el
Plan C (la captura del INE vía
sus consejerías) fue socavado
por la suerte, el gran riesgo de la
elección de 2024 es el Plan D.

¿En qué consiste el "Plan D"
que López Obrador ya ha pro
bado anteriormente?

Básicamente en desafiar leyes
y autoridades electorales y hacer
proselitismo desde el pulpito
de las mañaneras a favor de sus
candidatos en 2024, atacar a la
oposición y convocar abierta
mente a la movilización de sus

bases electorales en una suerte
de coacción del voto con base en
los programas sociales.

Esto ya ocurrió notoriamente
durante el proceso de revocación
de mandato en 2022, cuando
el presidente de la República
y los gobernadores de Morena
hicieron campaña abierta de
promoción a pesar de que la ley
lo prohibía.

Se coaccionó el voto por
que el oficialismo dijo que era
necesario salir a votar "para que
sigan las vacunas gratuitas y los
programas sociales". La mayoría
de los votantes fueron beneficia
rios de programas sociales del
gobierno.

Asimismo, entre febrero y
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abril de aquel año aparecieron
miles de bardas y espectacula
res con la frase "Para que siga
AMLO" con una foto sonriente
de López Obrador. El costo de esa
propaganda, también prohibida
por la ley, habría sido de cientos
de millones de pesos que habrían
provenido de gobiernos locales,
patrocinadores vinculados al
oficialismo y quizá el partido
Morena.

López Obrador requiere ganar
la elección de 2024, cueste lo
que cueste. Las encuestas de
intención del voto muestran que
Morena tiene más probabilida
des de retener la presidencia,
pero también es cierto que una
elección polarizada como será la
de 2024 tiende a ser competida
porque es una competencia de
dos.

Entre más competida sea,
más se meterá López Obrador
para evitar cualquier riesgo de
derrota. Si es necesario será —
en los hechos— el vocero de la

campaña y el principal atacante
de la oposición. Querrá hacer
de la elección un refrendo de
su gobierno: o estás a favor de
profundizar la transformación
en favor del pueblo o estás a
favor de volver a un pasado de
corrupción y privilegios de los
conservadores.

La ejecución del Plan D

implica violar la ley y el riesgo
de desacato si el presidente y
sus gobernadores desafían a la
autoridad cuando les mandate
neutralidad. Si en 2022 no

hubo sanción alguna, para qué
contenerse si lo que se juega es
un botín político de grandes
dimensiones.

En las últimas semanas
muchos críticos del gobierno se
han focalizado en advertir los
riesgos del llamado Plan C. Este
no ocurrirá porque el proceso de
designación de consejerías limita
el grado de injerencia política
del gobierno y de los partidos,
porque se basa en criterios de
mérito y porque la suerte jugó a
favor de personas expertas en la
materia.

El riesgo de 2024 esta en otro
lado.

Si el Plan D fracasara, es
decir, que el intervencionismo
presidencial fuera insuficiente
para que Morena retuviera la
presidencia de la República,
siempre hay un as bajo la manga:
rechazar el resultado de la elec
ción y convocar a la movilización
del pueblo para evitar que los
conservadores regresen al poder.

Por supuesto podemos
llamarle a este plan, de manera
eufemística, el Plan E. Y este es el
más peligroso de todos, aunque
hoy se ve lejano e improbable.
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Decisiones erróneas
de un solo hombre

Decisiones estratégicas
que comprometen el
futuro de las nuevas

generaciones son tomadas por
un solo hombre en nuestro país
y ello, ya de suyo, habla de la
instauración de un régimen to
talitario en donde el presidente
de la República representa el
vórtice de todos los asuntos
políticos, económicos y sociales
de envergadura.

Son innumerables los temas
en donde por caprichos, ocu
rrencias, venganzas o de plano
por corazonadas, se ha encami
nado a la nación a derroteros
que afectan al grueso de los
mexicanos en cuanto a su inclu

sión social, al acceso a oportuni
dades y condiciones básicas de
desarrollo.
Así ocurrió cuando se decidió

construir las tres obras insignia
del presidente Andrés Manuel
López Obrador, las cuales
carecieron en su momento,
de los estudios de viabilidad
económica, de impacto ambien
tal, de retorno de inversión, de
presupuesto real, entre otros
documentos que, en obras de
este nivel, se requieren elaborar
en la etapa de planeación.

Los resultados de esta im

provisación saltan a la vista, ya
que la refinería de Dos Bocas
sigue jalando recursos públicos
hasta niveles de escándalo,
son más de 15 mil millones de
dólares al momento y no ha
refinado nada. En ese mismo
tono camina el Tren Maya y
el aeropuerto Felipe Ángeles
que trabaja a medio gas y con
pérdidas que tienen que cubrir
las arcas públicas.

Se gasta como si el dinero pú
blico sobrara, cuando no es una
marcha de acarreados o una

movilización para acudir a las
urnas en torno a la revocación

de mandato, se trata de eroga
ciones que apuntalan expro
piaciones y nacionalizaciones
como la reciente adquisición de
13 centrales eléctricas a Iber
drola a un costo de "oferta" de 6
mil millones de dólares.

El valor de estos activos
resulta costoso si se considera
que las dos terceras partes de
las centrales tienen entre 10 y
25 años de operación.

Se compran los fierros de
centrales eléctricas que no
aportan más generación a la
que ya tienen y en cambio el
Estado asume los costos de

operación.
Vaya negocio para los es

pañoles, dueños de Iberdrola,
quienes se deglutieron de un
bocado a Manuel Bartlett y al
presidente.
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En las próximas semanas
se filtrará a la opinión pública,
porque el gobierno no infor
mará de ello, sobre el nuevo
cuadro de funcionarios que diri
girán ese bloque de 13 centrales
eléctricas y con el tiempo y ante
la falta de presupuesto para
operarlas, veremos como una
por una, dejará de funcionar.

Los ingresos que capta el
país por diferentes vías no son
del presidente y por lo tanto se
carece de las facultades cons

titucionales para disponer a su
antojo de ellos.
Insistimos, se va achicando

el número de instituciones
públicas para canalizar los
recursos que las sostenían en,
verbigracia, los programas de
política social con tintes elec
torales que ahora apuntalan el
proyecto político de AMLO.

Los programas de política
social que se construyeron en
décadas, así como instituciones
que eran útiles para mitigar la
marginación y pobreza, como
el Seguro Popular, o proyectos
productivos para detonar el cír
culo virtuoso de la producción,
fueron borrados de un plumazo
por el gobierno de la 4T, para
crear una nueva base de bene

ficiarios (carne de cañón) que
reciben recursos públicos en
efectivo, con la condición que
cuando se les llame para defen
der la causa, acudan.

El acceso a la educación, sa

lud, trabajo e incluso al deporte
y la recreación, se han limitado
aún más en este sexenio y que
decir del crecimiento de la po
blación que está en condiciones
de pobreza y marginación.

Los regímenes populistas de
la región implantan el modelo
de la pobreza en los países en
donde gobiernan, porque en
esas condiciones, la población
es "más agradecida con el
gobierno por los nimios apoyos
que les proporcionan".

Dicen en Palacio Nacional

que los mexicanos somos cada
vez más felices. Yo le pregunta
ría a los deudos de los fallecidos
por la pandemia por Covid 19,
—más de 700 mil personas—, si
esta aseveración es real, o aque
llos que ven como se les diluye
sus ingresos por la inflación.

Qué opinará el pueblo bueno
sobre la inseguridad pública
que campea en todo el territorio
nacional, en donde a diario se
desplazan cientos de mexicanos
de sus lugares de origen ante
el embate de los criminales,
quienes ostentan el control de
grandes extensiones territoria
les en el país.

En fin, uno es el México
real y cruento y otro, el que se
construye diariamente por la
verborrea de un hombre que
asume atribuciones, como la
disposición de los recursos pú
blicos, que no están permitidas
por la Carta Magna.

"...la reciente
adquisición de
13 centrales
eléctricas a
Iberdrola a un

costo de oferta'
de 6 mil nidd"
"El acceso a la
educación, salud,
Irabajo e incluso
al deporte y la
recreación, se han
limitado aún más
en este sexenio"
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Golpe que no aniquila
fortalece... a Trump
El candidato o candidata

presidencial del Partido
Demócrata seguramente

se medirá ante Donald Trump
en la elección de noviembre del
próximo año.

Caminando y con mucho
dinero recaudado llegará el
xenófobo antimexicano a la cita
de 2024, luego de una acusación
endeble y mal planteada en su
contra, que lo hará salir airoso
sea cual sea el resultado.

Ideal habría sido que la
primera acusación en su contra
hubiera sido la más fuerte, de
carácter federal, por obstrucción
de la justicia y complotar contra
la democracia en su país, o por
haber sustraído ilegalmente
documentos secretos de la Casa
Blanca.

Pero los astros de la justicia se
alinean conforme a las necesi
dades políticas del magnate, y el
fiscal de Manhattan ya lo indició
por un caso administrativo, que
no es federal, en el que Trump
fue víctima de extorsión.
De tal manera que la impu

tación contra Trump puede ser

un búmeran contra los demó
cratas.

Trump fue acusado de 34
actos de falsificación de docu
mentos contables, lo cual es

una falta menor en la ciudad de
Nueva York.

Para que sea considerado un
delito mayor, se tiene que probar
que Donald Trump lo hizo para
encubrir un delito más grave.

Sin embargo, el fiscal Al
vin Bragg no detalló ni en la
imputación ni en la narración de
hechos ese segundo delito que
convertiría su caso en grave.
Aunque Bragg sugirió en

rueda de prensa que pudo ser un
delito electoral, éstos correspon
den al fuero federal y no aplican
en Nueva York.

Expertos legales de todas las
tendencias coinciden que la fis
calía de Nueva York cometió un
error al guardar un supuesto as
bajo la manga, si es que lo tiene.

Los efectos inmediatos de la
acusación enclenque favorecen
la causa del expresidente.

Una primera encuesta, de
CNN, muestra el daño autoin
fligido a la causa de la justicia:
76 por ciento de los votantes de
todos los signos considera que
detrás del proceso hay motiva
ciones políticas.
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La popularidad de Donald
Trump subió 2 puntos en compa
ración con enero.

Ahora su maquinaria de
recaudación de fondos tiene
una gran bandera, apoyada en
la credibilidad de la inmensa
mayoría de los estadounidenses:
la persecución política.

Su ventaja frente a su poten
cial contendiente dentro del
Partido Republicano, el gober
nador de Florida, Ron DeSatis,
aumentó más de la que ya traía.
Y todo esto, sin la necesidad

de gastar para estar de manera
casi diaria en todos los medios
de comunicación de Estados
Unidos.

Más en su favor: si el juez
atiende una inminente moción
de los abogados de Trump para
desechar el caso, se debilitará la
credibilidad en las otras investi
gaciones que sí son graves.
Tanto la de sustraer documen

tos de la Casa Blanca clasificados
como secretos y ultrasecretos, e
incitar a la toma del Capitolio el
6 de enero de 2021, serán acusa
ciones empañadas por el tufillo
de la persecución política.

Es verdad que lo ocurrido
la semana pasada afectó per
sonalmente a Trump. Se le vio
deprimido y alicaído el día de su
arresto, fichaje e imputación.

Pronto se va a recuperar. No

es un político con escrúpulos.
Los grandes casos de políticos

estadounidenses enfrentados a
estas vicisitudes, suelen dar por
resultado que emerjan fortaleci
dos de las cenizas.

Bill Clinton tras el affaire
Lewinsky y su juicio político, vio
repuntar sus bonos y situarse en
un elevado nivel de respaldo una
vez concluido el proceso.

Los estadounidenses tienen
una tendencia natural a apoyar a
los desvalidos políticos y a quie
nes consideran víctimas.

Ahí está el caso de Hillary
Clinton en su campaña por el
Senado en Nueva York cuando
fue victimizada por su oponente.
Lo arrasó el día de la votación.

La siguiente cita de Trump
con la justicia es el 4 de diciem
bre. Y de ahí a los engorrosos ve
ricuetos procesales que tendrán
la virtud, para él y sus propósi
tos, de mantenerlo en todas las
conversaciones sobre política en
Estados Unidos.

Pero Trump, hemos sostenido
en este espacio, no le gana una
elección a Biden si el actual va
por un segundo periodo en la
Presidencia.

Aunque, qué necesidad había
de darle una ayuda al político
que quiere regresar a la Casa
Blanca para, entre otras locuras,
bombardear México.
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Migración: la comisión
que todos desairaron
Presentada con solemnidad,

la Comisión Intersecretarial
de Atención Integral en Ma

teria Migratoria prácticamente
fue abandonada tan pronto como
se creó: apenas un par de secreta
rios de Estado acudieron en estos
años a alguna de las reuniones,
y éstas naufragaron en medio
de burocracia, improvisación y
escasez de recursos.

En junio de 2019, Andrés
Manuel López Obrador informó
que albricias se había logrado
atajar la presión de Donald
Trump, por entonces mandatario
de Estados Unidos, y que para tal
fin se constituiría un grupo de
trabajo migratorio que presidiría
no la titular de la Secretaría de
Gobernación, sino la Cancillería.

En palabras de AMLO, Trump
pidió "atemperar el fenómeno
migratorio" y, de cara a la socie
dad mexicana, Palacio Nacional
reportó que Marcelo Ebrard,
secretario de Relaciones Exterio
res, encabezaría, a nombre de su
dependencia y desplazando a la
entonces titular de Segob, Olga
Sánchez Cordero, a quien corres
pondía la materia migratoria, el
grupo especial.

En ese anuncio estuvieron

el propio Ebrard y Francisco
Garduño, entonces responsable
de cárceles y luego encargado
del INM, cargo que, por lo visto
en Ciudad Juárez, con la trágica
muerte de 40 migrantes, tam
bién creyó que era de presidiario.
Pero al menos ese día Garduño

estuvo presente, cosa que no
ocurrió en las sesiones de la
citada comisión.

Documentos obtenidos por
los reporteros Isabella González
y Elias Camhaji, deElPaís, dan

cuenta de que esa comisión, cuya
existencia se oficializó con un

decreto de septiembre de 2019,
en casi cuatro años no ha tenido

ni 10 sesiones, y a éstas nunca fue
el director del Instituto Nacional

de Migración.
En su reportaje publicado

el jueves pasado, González
y Camhaji revelan que esa
comisión sólo ha sesionado en

ocho (8) ocasiones, que no se ha
reunido desde el 7 de abril de
2022, que Adán Augusto López,
que sustituyó a Sánchez Cordero
en agosto de 2021, nunca ha
asistido a las reuniones... que
todo fue una simulación pues.

"La comisión se formó el 25
de septiembre de 2019, una se
mana después de la publicación
del decreto. Desde el inicio, sin
embargo, el órgano estuvo mar
cado por sus ausencias. Ningún

miembro del gabinete acudió a
la sesión inaugural, en la que se
aprobaron sus lineamientos. En
la primera reunión, presidida
por Maximiliano Reyes Zúñiga,
el subsecretario para América
Latina y el Caribe, Hacienda se
quejó de que le hicieron llegar di
chos lineamientos la noche ante
rior y que no pudo revisarlos, se
lee en las minutas", reportaron
González y Camhaji. https://el
pais.com/mexico/20230406/
sinadanaugustonigardu
noysoloochosesionesen
cuatroanosasioperolaco
misionmigratoriademexico.
html?ssm=TW_MX_CM

El reportaje cuenta que en la
segunda reunión sí coincidieron
Ebrard y Sánchez Cordero, pero
de ahí en fuera los trabajos (es un
decir) siempre quedaron a nivel
de subsecretarios de Estado.

El recuento publicado en El
País es de dar pena diplomática: si
tal comisión realmente se formó
como parte de un compromiso
con Trump, qué bueno que éste
no está en la Presidencia de su
país, si no podría decirse enga
ñado y en qué forma.

Las minutas publicadas
muestran que nunca se contó con
presupuesto para cosa alguna, y
que las peticiones que se hacían al
respecto a Hacienda eran contes
tadas por ésta, señalando que los
dineros ya habían sido asignados
por la Cámara de Diputados, o
con recordatorios de que estamos
en tiempos de austeridad.

Igualmente infructuosas
resultaron las discusiones sobre

solicitar al Instituto para Devol
ver al Pueblo lo Robado algunos
inmuebles para hacer en ellos
refugios del INM.

El gobierno debe una expli
cación puntual de lo que ocurrió
en Ciudad Juárez el 27 de marzo,
pero también una de por qué
nunca funcionó el cuento ese de
la comisión...
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¡Viva la mañanera!
"ay una corriente de
opinión que quiere que seiLcancelen las mañaneras

y que deje de atacar, maldecir,
insultar y difamar el presidente
Andrés Manuel López Obrador,
porque considera que polarizan.
Quienes así lo desean pecan de
ingenuidad y de visión estraté
gica. Lo primero, porque no se
necesitaría que López Obrador
diga que eso no sucederá, porque
es obvia su utilidad política, y lo
segundo, porque esa herramienta
de poder es un búmeran. Si
quieren los opositores y críticos
de López Obrador llevarlo a una
rendición de cuentas política,
histórica y penal, el gran apara
dor de la mañanera es el camino
correcto. Aun en el casi imposible
caso que se suspendieran, ¿de
verdad piensan que se acabaría la
polarización?

Polarizar es una estrategia
bien pensada de López Obrador
para cohesionar y fortalecer el
núcleo duro de 14 millones de
votos y, al mismo tiempo, para
luchar incansablemente para que
la oposición no sea homogénea y
se meta en un proceso de balca
nización que destruya cualquier
intento de alianza electoral. La
polarización, además, no es sólo
resultado de la conducta presi
dencial, sino en buena medida
responsabilidad de actores polí
ticos y medios que diariamente
litigan contra López Obrador y
caen en su juego provocador y
distractor. Si en lugar de entrarle
a todos los temas que aborda,
muchos de ellos banales y estéri
les, lo ignoraran, habría menos

tensión y rispidez en el paisaje
nacional.

López Obrador se nutre del
conflicto. ¿Treinta años de estarlo
haciendo no han sido suficientes
para que lo entiendan? Cuando
se ausenta, como sucedió en Se
mana Santa, la única medición de
éxito que tiene, su popularidad,
baja. Un análisis de SPIN Taller
de Comunicación Política, que
hace un recuento cuantitativo
y cualitativo de las mañaneras,
citado por La Silla Rota, muestra
que aunque López Obrador tiene
10 millones de seguidores en
Facebook, menos del 1% de ellos
lo sigue en su espacio matutino.
Sus mejores momentos se dieron
en el primer tercio del sexenio,

cuando alcanzaron una audiencia
de casi 3 millones de personas,
pero se fue cayendo sostenida
mente hasta tener actualmente
a menos de 100 mil personas en
Facebook por mañanera.

Paradójicamente, para be
neficio existencdal y catártico de
los agoreros de la polarización,
las mañaneras, como dijo López
Obrador ayer, no desaparecerán.
López Obrador las necesita porque
son la manguera por donde le
inyectan gasolina sus adversarios
y críticos para que pueda seguir
avanzando. Son ellos, colecti
vamente, el antiPeje que el Peje
requiere para sobrevivir. Sin em
bargo, vistas las mañaneras desde
el reverso de la moneda son la
prueba fiel de su disfuncionalidad
como Presidente, de sus mentiras,
ocurrencias e ilegalidades. Es el es
pacio donde viola flagrantemente
la ley, dice sandeces y hace ridicu
leces. Hay millones que lo ven de
manera diferente, muchos de los
cuales, probablemente, modifica
rán su idea sobre López Obrador
cuando tengan un choque en sus
percepciones y descubran que lo
que creían era falso.

Pero aun si esto no se diera du

rante los 14 meses que faltan para
las elecciones, debido a su mag
nética personalidad, tampoco
cancelaría la rendición de cuentas
más allá del sexenio que termina
en octubre del próximo año, ni la
exhibición de sus tramposas fan
tasías, posidonamientos absur
dos y, para quien desee elevarle
el costo, denuncias penales. Las
evidencias estarían a la mano, en
las transcripciones en el portal del
gobierno, en el canal de YouTube
de la Presidencia, en la videoteca
de los canales de televisión del
gobierno, o los archivos digitales,
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videográficos o impresos de los
medios de comunicación. Unos
pequeños botones de muestra:

*¿Payasadas? La rifa del avión
presidencial que nunca fue rifado,
su detente contra el Covid19, sus
abrazos y no balazos.

*¿Burlas? La vacuna Patria
contra el Covid, que dijo era
invento mexicano, comprada a
un laboratorio de Nueva York, y
los ventiladores para la pandemia
que iba a fabricar el Conacyt, que
tuvieron sobrecosto, que no se
usaron en México y se enviaron
a Cuba, donde se disfrazó el
fracaso.

*¿Daños al erario? Ahí están
la refinería de Dos Bocas, el Tren
Maya, la cancelación del aero
puerto en Texcoco, la compra de
plantas de Iberdrola, el congela
miento de permisos para extraer
petróleo.

*¿Denuncias penales? Por
ordenar la liberación de Ovidio
Guzmán López tras ser detenido
en 2019 para ser extraditado a
Estados Unidos, y el desabasto
de medicamentos para niños con
cáncer, que puede constituirse,
por haber sido una política de
Estado contra un grupo específico
de personas que provocó muer
tes, en un crimen de lesa huma
nidad.

La mañanera es una caja de
cristal inolvidable. Ahí están
documentados su apoyo igno
rante porque soslaya que hubo
una violación a la ley a Donald
Trump, a los dictadores Daniel

Ortega, Miguel DíazCanel y
Nicolás Maduro; sus pleitos
gratuitos con las agencias de
inteligencia de Estados Unidos y
el Departamento de Estado, con
España y Perú; su exigencia inve
rosímil de que China le informe
sobre la distribución de fentanilo
ilegal que produce. También
lo que piensa y no entiende del
feminismo, su maltrato a la clase
media, su impúdica ignorancia de
los asuntos internacionales o de la
forma como funcionan las socie
dades, donde extrapola su cosmo
gonía mascuspana al mundo.
Parafraseando a Churchill, López
Obrador habla de muchas cosas
de las que no sabe nada.

¿Por qué quieren entonces que
se acabe la mañanera? Por favor.
Necesitamos que se siga regis
trando lo que apunta a ser la peor
Presidencia que ha tenido México
en la memoria, en razón de los
resultados, inversos al desarro
llo y el bienestar. Necesitamos
guardar una memoria de lo que
hemos aguantado, y habremos de
vivir un año y medio más con una
mañanera donde se comprueba
diariamente el enanismo del
gobierno y su cabeza, al ritmo de
Chico Che. ¡Que viva la mañanera
con su capitán de las mil pistas!
¿La polarización? Recuerden
Tabasco en los 90, sin mañaneras
ni redes sociales. Nada volvió a
ser igual en la sociedad y nada
lo será aquí. Mantenerlas puede
aumentar la diferencia, no se
equivoquen.

¿Por qué quieren entonces que se acabe
la mañanera? Por favor. Necesitamos que
se siga registrando lo que apunta a ser la
peor Presidencia que ha tenido México
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MALABARIS

TA. Ib atpo firri
del periodo Ordi
nario de Sesiones

del Congreso de
la Unión está cer

ca, por ello el sena
dor Ricardo Mon

rea| y el titular dé la
Secretaría de Go
bernación, Adán
Augusto López,. se
reunieron para re»
visar cuáles son

las prioridadas le
gislativas. El presi
dente de la Junta
de Coordinación

Política dijo en su
momento que hay
diversos temas pen
dientes que van
desdeel nuevoCó*
digo Nacional de
Procedimientos Q'
vilesy Familiares, la
Ley de Cibersecju
ridad y la Ley Fe
deral de AguSs, la
regulación del can
nabis y la Ley de
Cuidados, así co
mo temas desalud.
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¿Logrará Morena
"conversiones
empresariales"?
Aun año y medio del fin del sexenio, la mayo

ría morenista está por aprobar la Ley de Pro
cedimientos Administrativos con la cual se

ría opcional para el Gobierno cumplir con
un contrato firmado con empresas privadas.

Al mismo tiempo ya hay presiones sobre empresas
mal vistas por "revolución de las conciencias", todas ac
ciones políticas con las que el oficialismo crea las condi
ciones para que a cualquier empresa le resulte oneroso
no ser amigable con el gobierno.
El aparente objetivo es sentar las bases para que den

tro de poco sólo sea rentable para empresas y empresa
rios apoyar al oficialismo y, con el tiempo, quizá hasta
establezcan un mecanismo para que atestigüemos mila
grosas "conversiones".

Increíble, diputadas
por su propia exclusión
No sorprende la canallada de los dirigentes de los par
tidos que, para evitar el escrutinio constitucional del Tri
bunal Electoral del Poder Judicial de la Federación han
acordado aprobar la perversa reforma constitucional en
viada por el Ejecutivo.
Sorprende que las diputadas y las senadoras, parti

cularmente las del partido oficial, estén dispuestas, por
disciplina, temor o aspiraciones a votar por una reforma
constitucional que les quita derechos.

Sin el voto de las legisladoras, particularmente de las
de Morena, la reforma sería rechazada. Moralmente im
perdonable que las mujeres de esta Legislatura con su
voto anularan la paridad de género que "el sistema pa
triarcal" sólo aceptó porque lo obligó el tribunal.

El laberinto palaciego del fentanilo
Inescrutables los renglones torcidos en que se escriben
las misiva presidenciales, como la enviada a Xi Jiriping,

presidente de la República Popular de China, con el te
ma de la producción de fentanilo y sus precursores.
En este espacio se comentó que Beijing, al dar la res

puesta a través de la vocera del Ministerio de Relaciones
Exteriores, desestimó el reclamo mexicano y cerró el te
ma con elegante desaire.

Pregunta el presidente López Obrador de dónde vienen
el fentanilo y los precursores. ¿Nadie supo que hace cinco
días confiscó el Ejército miles de pastillas de fentanilo y pre
cursores sólo en un laboratorio en Culiacán? ¿Entonces?

Notas en remolino
La consejería jurídica de la Presidencia prepara la ruta crí
tica para "difuminar" al Instituto Nacional de Migración.
De alguna manera el presidente López Obrador durante
la mañanera lo confirmó, pero parafraseó a Napoleón
con lo de "despacio que voy de prisa", pues política es
tiempo... Por cierto, no puede ser seria la extraoficial pro
puesta migratoria que promete "respetar los derechos hu
manos y la libre movilidad". ¿Libre movilidad?... Ya apa
recieron bardas con la silueta de Rosa Icela Rodríguez,
secretaria de Seguridad y Protección Ciudadana, como
"presunta" para CDMX. Bien... Los problemas en Taxco,
explica el obispo emérito de Chilpancingo Salvador Ran
gel, los tuvieron los comerciantes, no los de las ceremonias
religiosas, pues el prelado negoció que las bandas crimi
nales dejaran en paz la religiosidad popular... Qué chula
es Puebla pareció decir el presidente de la mesa directiva
del Senado Alejandro Armenta al reclamarle al embaja
dor de Estados Unidos Ken Salazar las declaraciones del
senador estadunidense Lindsey Graham. Una candidatura
vale cualquier desfiguro... Para épocas polarizadas, la es
critora estadunidense Lawana Blackwell dejó esta severa
advertencia: "El odio que cargas es como carbón encen
dido en tu corazón, te hará más daño a ti que a nadie"...
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Fu l igio na ria china
de cuarto nivel manda
al d iablo a AMLO

El presidente Andrés Manuel López Obrador, en
la carta fechada el 22 de marzo pasado que le
envió al presidente chino Xi Jinping, anotó, en
tre otras cosas, la siguientes:

"... por considerarle nuestro amigo, me dirijo
a usted para exponerle un asunto de carácter fundamen
talmente humanitario y solicitarle, si para ello no tiene in
conveniente, su apoyo y cooperación.
"Se trata, presidente, del tráfico de fentanilo que, se

gún información disponible, se produce en Asia y se ven
de libremente para su exportación a Canadá, Estados
Unidos y nuestro país.
"... nosotros hemos venido combatiendo por volun

tad propia su tráfico hacia el norte del país con el propó
sito de ayudar a las autoridades de Estados Unidos....

"... mantenemos un estricto control en puertos, procu
rando que solo ingrese a México el fentanilo destinado
a fines médicos...

"... en nuestro país no se produce fentanilo y por nues
tra frontera sólo ingresa el 30 por ciento de lo que se
consume en Estados Unidos.

"Acudimos a usted, presidente Xi Jinping... para soli
citarle que nos ayude a controlar los envíos de fentanilo
que puedan remitirse de China a nuestro país... sería un
apoyo inestimable contar con información sobre quié
nes importan esta sustancia, en qué cantidad, en qué
embarcaciones, cuándo sale de los puertos chinos a qué
puertos mexicanos llega y el tipo específico de sustancia.

"Con ello nosotros tendríamos un mayor control sobre
el ingreso de esta droga que en México sólo está autori
zada para fines médicos y cuyas importaciones legales
son muy pocas.
"Amigo, presidente, esperaremos con mucho inte

rés su respuesta. Estoy seguro que contaremos con su
colaboración...".

Días después, el 6 de abril, el corresponsal de la
agencia noticiosa Reuters le hizo esta pregunta a la vo
cera de! Ministerio del Exterior de China, Mao Ning:

"El presidente mexicano, Andrés Manuel López Obra
dor, dijo el martes que había instado al líder chino a ayu
dar a controlar los envíos de fentanilo, ya que rechazó
las críticas en los EU de que México no está haciendo lo
suficiente para detener el tráfico de este opioide sintéti
co. ¿Cómo comentaría sobre esto?".

La respuesta de Mao fue breve y parte de lo que di
jo fue:
"No existe el tráfico ilegal de fentanilo entre China y

México. Los dos países tenemos un canal fluido de coo
peración antinarcóticos y las autoridades competentes de
los dos países mantienen una buena comunicación. Chi
na no ha sido notificada por México sobre la incauta
ción de precursores de fentanilo catalogados de China.

"El gobierno chino adopta una postura firme en la lu
cha contra las drogas.
"... esperamos que la parte mexicana también tome

medidas antinarcóticos más fuertes".

Más claro no podía ser la vocera.
Sin embargo, en su conferencia de prensa de ayer,

AMLO se dio por no enterado al decir que "Todavía no
tenemos una comunicación formal, una respuesta formal
y queremos establecer comunicación con el gobierno de
China, con la cancillería, con la embajada, esto lo está
haciendo ya el secretario de Relaciones Exteriores para
tener una postura clara sobre el pronunciamiento que hi
zo el gobierno de China".
¿Se dio por no enterado o no le gustó que el gobierno

chino lo mandara al diablo a través de una funcionaría
de cuarto nivel, como lo es la señora Mao?
f Facebook: Eduardo J RuizHealy
(D Instagram: ruizhealy
© Sitio: ruizhealytimes.com
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Las palmeras muertas
de la Ciudad de México
En contraste con los azules que se caen de mo

rados —dijera el poeta Pellicer— de las jaca
randas que existen para el goce de la vista
de los capitalinos en primavera, se encuentran
en parques jardines y calles de nuestra ciudad

cientos de palmeras muertas a consecuencia de hon
gos y bacterias, mismos que ocasionaron la muerte de
aquella que le diera nombre a la Glorieta de la Palma,
que durante un siglo permaneció en el Paseo de la Re
forma entre las calles Río Rin y Niza. No hablaré aquí
del malogrado ahuehuete que la sustituyó porque se
ría tanto como propalar la suspicacia de que ese pe
dazo de tierra es refractario a los árboles o, lo que es
peor, que la jefa de Gobierno de la capital, tiene ma
la mano para las plantas; lo que sería terrible para las
plantas de electricidad que le dan movilidad al Metro.

Bromas aparte, expertos investigadores del tema fo
restal como los doctores Dionicio Alvarado Rosales, Car
los Fredy Ortiz García y Héctor Benavides Mesa, mismos
que examinaron la ¡cónica palmera de la glorieta, diag
nosticaron su muerte y recomendaron su retiro, han ad
vertido el peligro que significan las palmeras muertas
que alcanzan gran altura y que tienen un amplio grosor
que podrían poner en peligro a la ciudadanía.
En los pasados días de la llamada Semana Mayor

— no sé por qué le dicen mayor si dura siete días co
mo las demás— cuando se pueden recorrer las calles
capitalinas con mayor tranquilidad pudiendo percatar
se de cosas de las que por lo general, dado la veloci
dad con la que vivimos, no nos damos cuenta, percibí
la gran cantidad de palmeras muertas o agonizantes
que abundan en la ciudad, me atrevo a decir que por
cada palmera en buenas condiciones hay cuando me

nos otra, y me quedo corto, ya difunta o a punto de en
trar en las postrimerías de su vida.

Una disgregación, según Penní Redford, gerente del
cambio climático de la ciudad de West Palm Beach, Flori
da: "Las palmeras no atrapan ni retienen el dióxido de car
bono atmosférico al mismo ritmo, ni en la misma cantidad,
que los árboles; igualmente no brindan sombra, no refres
can las calles y aceras para ayudar a contrarrestar el efecto
de isla de calor urbano que ofrece la cobertura arbórea".

Especialistas en botánica, ecología vegetal y silvicul
tura, no creen que las palmeras tengan calidad de ár
boles, las definen como pastos grandes o arbustos. La
doctora Kristine Crous, profesora titular de la universi
dad de Western Sidney, ha explicado que las palme
ras no producen madera, razón por la cual son me
nos efectivas en la retención del carbono atmosférico.

Regreso al tema para advertir que no podemos pa
sar por alto el peligro que entraña que una palmera
muerta se tronche debido a la pudrición rosa —así de
nominan los expertos al mal que las ataca— y caiga
en una calle llevándose en su caída cables, construc
ciones y vehículos, por no hablar de seres humanos.

Se necesitarán grúas, cálculos matemáticos, sierras
eléctricas, el cierre de calles y avenidas, el auxilio téc
nico y humano y una logística adecuada para orga
nizar la extracción y retirar de su lugar a las hoy occi
sas palmeras. También habría que ver qué hacer con
la cuantiosa materia muerta, tal vez a partir de ella, al
fin vegetal, se pueda fabricar celulosa: materia prima
del papel, de los tejidos de fibras naturales, del celuloi
de, de la seda artificial y de barnices; también se utili
za como aislamiento térmico y acústico. A través de la
celulosa vegetal se podría diseñar e implementar sis
temas para el tratamiento de agua. (Wikipedia, dixit)
Ojalá las autoridades correspondientes se hagan

cargo de retirar las palmeras muertas que además de
peligrosas con sus penachos marchitos afean el, de
por si deteriorado, paisaje urbano.

Punto final

Mi esposa y yo no salimos de vacaciones. No pudi
mos ponernos de acuerdo. Yo quería ir a Cancún, ella
quería ir conmigo.
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El camino de Marcelo
Después de 20 meses, era un resultado ló

gico: Claudia Sheinbaum ya es una fi
gura política de alcance nacional, co
mo ya lo eran Marcelo Ebrard y Ricardo
Monreal apenas si arrancaba la Cuarta

Transformación.

Para trascender las fronteras capitalinas, la jefa de
Gobierno ha recurrido a una estrategia de posicio
namiento —atribuida equivocadamente a un equipo
de consultores ibérico—pero sobre todo a una red de
outlets originalmente lopezobradorista, que lo mismo
han viralizado la propaganda ideada por Heurística
Comunicaciones que la entrevista con Escorpión Do
rado y sus giras de los fines de semana... o ataques
certeros enfilados, a veces al canciller y a veces con
tra el líder parlamentario.
La popularidad no necesariamente se traduce en

opiniones positivas. En esos ambos rubros, las en
cuestas más recientes confirman a Sheinbaum y
Ebrard como los aspirantes morenistas a la candi
datura presidencial... aunque esas mismas no regis
tran una expansión de la intención de voto para el
oficialismo.
Ambos cuentan con mediciones entre la membre

sía morenista que perfilan los ejes de una contien
da interna, únicamente con ellos como protagonis
tas. ¿Quién sería la mejor opción? ¿El compañero de
1,000 batallas de AMLO o su sumisa heredera? ¿El
expriista o la izquierdista pura?

Hay tiro por la sucesión de AMLO. Justo hace dos
semanas, un centenar de simpatizantes del canciller
—funcionarios federales, legisladores y alcaldes, en
tre ellos— analizaron la ruta hacia la candidatura

presidencial. La primera señal, indubitable, fue la
presentación de la autobiografíaproyecto de nación
de Ebrard Casaubón, que, entre sus múltiples efectos,

antecedió a la cena en un salón de un club de la co
munidad libanesa.

La promoción de El Camino de México atrajo más
críticas que comentarios favorables, pero ha sido útil
para justificar un road mediático y algunas reuniones
públicas. La urgencia de resultados y un escenario
complicado obligarán al primer equipo de la cam
paña ebrarista —entre quienes destacan Rosalinda
Bueso, Malú Micher, Martha Delgado, Leticia Boni
faz, Maximiliano Reyes Zúñiga y Luis Rosendo Gutié
rrez— a redoblar esfuerzos y calibrar su despliegue.

En la definición de su estrategia no estaba un pro
bable relevo en la dirigencia nacional de Morena. El
punto de arranque era el calendario para las encues
tas propuesto por Mario Delgado, que tendría su pri
mera fase en el tercer trimestre del 2023.

El rechazo a la propuesta ebrarista de contemplar
un ciclo de debates entre los aspirantes y la construc
ción de un programa de gobierno antes de la de
finición de la candidatura fue uno de los temas del

cónclave. La urgencia de expandir una estructura te
rritorial, también.
Sin mesa de negociación o mayor certeza sobre

la convocatoria para el proceso interno, los ebraris
tas se preparan para adelantar el inicio de la pre
campaña. ¿Y para dejar la Cancillería?
Efectos secundarios
PROMESA. Manolo Jiménez Salinas, candidato
de la alianza ciudadana para la gubernatura de
Coahuila, ofreció un plan integral para blindar a la
entidad. Su propuesta contempla acciones coordi
nadas con las fiscalías, la Guardia Nacional y las
corporaciones policiacas, así como el despliegue de
cuatro estrategias prioritarias de prevención, proximi
dad, inteligencia y uso de la fuerza pública para en
frentar al crimen organizado y otros poderes fáctico.
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Fiesta nacional:
Bartlett ya no
culpará a Iberdrola

En las raíces de los dogmas que mani
pulan al presidente de México exis
te una confusión entre empresas y
países.
El fenómeno emerge en el siglo

pasado cuando, por ejemplo, la Coca Cola
fue convertida por comunistas en embajada
de Estados Unidos; Fidel Castro se sorpren
día que menores de edad mexicanos recono
cieran con facilidad a los personajes de Dis
ney y no tanto a los héroes de la patria.
Uno también se sorprendía que, para Fi

del, la ausencia de libertades en la isla era
menos importante que las decisiones toma
das por Washington. Existen misterios en au
sencia de razonamientos.

En Tokio, niños creen que los personajes
de Disney tienen nacionalidad japonesa. No
pasa nada. A los accionistas de Disney no
les interesa dicha percepción.
Es incierto que la nacionalidad del empre

sario Carlos Slim le reporte valor a su nego
cio en Latinoamérica, y viceversa.

Es probable que para el presidente López
Obrador no existan diferencias entre Luis En

rique, entrenador de la roja en el Mundial de
Qatar, y el CEO de Iberdrola, Ignacio Ga
lán. Ambos son españoles. Lo que es seguro
es que AMLO subestime la relación con Espa
ña debido a su mala relación con la empre
sa eléctrica Iberdrola. España no es Iberdro
la. Es mucho más.

Iberdrola es una empresa multinacional
cuya misión trasciende a España, y sus ac
cionistas buscan maximizar la utilidad más

allá de la geografía del negocio.
El presidente de México ha perdido va

rios años en lesionar la relación con España.
Dice que la mantiene en "pausa" por diver
sos motivos: que si la carta al rey Felipe VI,
que si Felipe Calderón, que si El País, que
si Iberdrola.

AMLO decidió colocarle obstáculos a Iber
drola hasta que la empresa se cansó, dejó de
invertir en México y vendió parte de su nego
cio. En su plan de inversiones 20232025
México quedó prácticamente fuera. De los
47,000 millones de euros a invertir Estados
Unidos se llevará el 50 por ciento.
El dogma de AMLO traduce el acuerdo

con Iberdrola en una "nacionalización", un
concepto que nos lleva al siglo pasado don
de el Estado mexicano metía palomitas al
horno para venderlas en sus cines COTSA.
"Nos libramos de los problemas regúlate

nos en México", afirmó la semana pasada
José Sainz, director financiero de Iberdrola,
a un grupo de analistas.

"La mayor parte de los problemas regula
torios se encontraban en los activos transfe

ridos. Los problemas se van con los activos,
por lo que estamos ahora casi libres de los
problemas con el Gobierno mexicano".
Bendita racionalidad para quien compró

la Torre Eiffel.
El licenciado Manuel Bartlett tendrá a su

cargo las plantas vendidas por Iberdrola. Ne
cesitará algo más que suerte para impedir
que caiga la eficiencia de las plantas. Espe
remos que por segunda ocasión no se le cai
ga el sistema.
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El problemático Metro de la CDMX (I

ISajo el gobierno de Claudia Sheinbauni el
problema de la falta de mantenimiento se
ha agravado, pues los recortes presupues
tales, la mala administración y la indife
rencia siguen deteriorando fuertemente
al sistema...

El Metro de la CDMX es un sistema

de transporte colectivo complejo,
colosal y que enfrenta múltiples pro
blemas. Inaugurado en 1969, hoy
la red cuenta con 1 2 líneas, 195

estaciones y 226.5 kilómetros, que con más
de 4,025 vagones mueven en la actuali
dad casi 3 millones de pasajeros diariamen
te. Datos de 2022 muestran que la estación
Pantitlán es la de mayor afluencia diaria: con
fluyen en esa estación las líneas A, 9 y 6 con
un promedio diario de 91,504, 66,945 y
62,997 pasajeros respectivamente. Es decir,
dicha estación la utilizan diariamente más

de 221,000 personas, quizá poco menos
si consideramos los transbordos. Los que ha
yan utilizado esa estación o visto las fotogra
fías de la tremenda aglomeración humana,
se percatarán del enorme peligro que repre
senta la capacidad rebasada que lleva a te
ner una gran masa pegada cuerpo a cuer
po, saturando las entradas y los andenes de
la estación. Es la fórmula para otra tragedia
mayor. Históricamente, la líinea 2 ha sido la
más utilizada. En 2022 movió 1 1.9% del to

tal de pasajeros, es decir, 126 millones al año.
De 2012 a 2019 el total anual de afluencia

se mantuvo constante, promediando 1,639.1
millones de pasajeros. Debido a la pandemia,
la afluencia en 2020 y 2021 se redujo drástica
mente: 935.2 y 837.5 millones respectivamen
te. El año pasado hubo una recuperación, pe
ro el nivel estuvo muy lejos del de los años de
la prepandemia: apenas 1,057.5 millones. Se
guramente por los múltiples accidentes, algunos
trágicos, muchos han querido evitar la inseguri
dad y han dejado de utilizar el Metro.
Bajo el gobierno de Claudia Sheinbaum el

problema de la falta de mantenimiento se ha
agravado, pues los recortes presupuestóles, la
mala administración y la indiferencia siguen de
teriorando fuertemente al sistema. La situación
financiera es precaria y su origen principal es
la tarifa. Desafortunadamente ésta se ha con

vertido en un tema político intocable. Bajo la
regencia de López Obrador, en 2001 se ajus
tó el costo del viaje de 1.50 pesos a 2 pesos.
El siguiente ajuste lo realizó en 2010 Ebrard,

incrementándolo a 3 pesos. Luego Mancera,
aprovechando el capital político al inicio de su
administración, aumentó la tarifa de 3 a 5 pe
sos, su nivel actual. Es decir, llevamos 10 años
sin mover el precio. Ningún servicio público
puede aguantar financieramente esta situación.
Prueba del manejo político del tema, es que
la 4T presume que es el Metro más barato del
mundo. Sí, pero también de los más inseguros,
ineficientes, sucios y peligrosos.
Los problemas están cada vez más enquista

dos, lo que dificulta enfrentarlos y solucionarlos.
En las estaciones y en los vagones ha crecido el
ambulantaje ilegal, el narcomenudeo, las activi
dades sexuales y la prostitución, el acoso sexual,
los robos, asaltos violentos y el vandalismo. Hay
equipos obsoletos, falta de circulación de aire,
descarrilamientos, robo de cableado, torniquetes
y máquinas de recarga que no funcionan. Se ha
denunciado corrupción y captura del sindicato
que constantemente amenaza con realizar paros.
La próxima semana continuaré con la problemá
tica del Metro enfatizando el aspecto financiero.
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El ttiitri plan B
El Estado de derecho requiere de un

Poder judicial independiente; cortes
capaces de resolver en contra de los
detentadores del poder político sin
temor a represalias. Los castigos con

que los titulares del Poder Ejecutivo o las ma
yorías en el Congreso buscan intimidar a los
jueces son varios. Van desde las amenazas
de juicio político, el copado de tribunales, los
recortes presupuestóles, la anulación de crite
rios jurisdiccionales mediante decretos ejecu
tivos o legislativos, hasta el desacato liso y lla
no de sentencias.

El gobierno de la Cuarta Transformación lo
ha intentado de todo. Por ello, no sorprende
que la Junta de Coordinación Política Pucopo)
de la Cámara de Diputados, donde el bloque
oficialista integrado por Morena, PT y Parti
do Verde tienen mayoría, promoviera la llama
da "reforma en materia de derechos y justicia
políticoelectoral".

Consiste en una iniciativa de cambios consti
tucionales que busca dar una especie de fuero
a los partidos políticos y sus grupos parlamen
tarios. Pretende exentarlos del control de cons

titucionalidad ejercido por el Tribunal Electoral
del Poder Judicial de la Federación (TEPJFj, par
ticularmente en asuntos relacionados con equi
dad de género y acciones afirmativas.

La iniciativa, que súbitamente se subió al
orden del día de la Comisión de Puntos Cons
titucionales antes del inicio de la Semana San

ta, busca modificar los artículos 41, 73, 99 y
105 de la Constitución con tres propósitos. En
primer lugar, convierte las acciones afirmati
vas para combatir la discriminación estructu
ral contra las mujeres, grupos indígenas y di
versas minorías en una facultad exclusiva del

Congreso. Sólo pueden establecerse median
te legislación, que el INE y el TEPJF deben apli
car "de manera literal".

En segundo lugar, busca dejaral criterio de
los propios partidos políticos la definición de
las reglas de paridad de género para la inte
gración de sus órganos directivos. Quiere evi
tar que el TEPJF obligue a los institutos políticos
a adoptar la paridad sustantiva entre hombres

y mujeres en cargos de dirección. Para ello,
vuelve las reglas de paridad de género en un
asunto que los partidos definen en ejercicio
de su autodeterminación y autoorganización.

Finalmente, la iniciativa propone estable
cer un impedimento constitucional para evitar
que el TEPJF revise la legalidad y constitucio
nalidad de dos tipos de actos realizados por
mayorías parlamentarias: 1) determinaciones
de las cámaras del Congreso en ejercicio de
sus facultades exclusivas, y 2) las decisiones
de sus órganos de gobierno y las que corres
pondan a sus regímenes interiores. Los incon
formes tendrán que recurrir a la Suprema Cor
te de Justicia de la Nación, a pesar de que los
asuntos tengan una naturaleza electoral.

La iniciativa de reforma de derechos y justi
cia políticoelectoral tiene todos los visos de una
represalia contra el TEPJF. La anunció el jefe de
la bancada de Morena y presidente de la Juco
po, el diputado Ignacio Mier, en más de una
ocasión, luego de criticar diversas sentencias
contrarias a los intereses de su partido. Por ello
no sorprende que el oficialismo la promueva.

Pero sí llama la atención que PAN, PRI y
PRD el supuesto bloque de contención, pre
tendan avalarla en la Cámara de Diputados,
como ha trascendido a los medios de comuni

cación. El único partido que se ha posiciona
do públicamente en contra ha sido Movimien
to Ciudadano.

Para una corriente amplia de la opinión pú
blica, que se movilizó en contra del intento del
presidente López Obrador de desmantelar
al INE, la posición de PAN, PRI y PRD resulta
confusa y decepcionante. Habían anunciado
una saludable veda de reformas constituciona

les tras los comicios de 2021. Hicieron suya la
causa de la defensa de las instituciones electo

rales y se sumaron a la lucha ciudadana con
tra el plan B de la reforma electoral.
Ahora, sin embargo, parecen estar dis

puestos a volverse cómplices de un "mini plan
B", en aras de proteger los intereses de sus cú
pulas partidistas.

* Profesor del CIDE
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Rozones

En Acapulco, dejar correr, dejar pasar
Nos hacen ver que, en Acapulco, resulta cada vez más inquietante el desdén con el
que la presidenta municipal morenista, Abelina López, se mueve ante hechos que
no sólo afectan a la población, sino que tienen efectos negativos en la actividad en
torno a la cual gira la vida del puerto: el turismo. Ayer fue asesinado un hombre en el
estacionamiento de la plaza comercial ubicada frente a un Office Depot, en pleno bu 
levar de Las Naciones, en la zona Diamante. ¿Y en qué anda la mandata ria municipal?
Bueno, pues convocando al "Jolgorio Acapulqueño 2023" con el cual busca "mostrar al
mundo la cultura que tiene Guerrero, la cultura que tiene Acapulco, porque también
tenemos danza". Eso fue lo que dijo el domingo, antes de que hoy los hechos de vio
lencia sabotearan su convocatoria.

¿El TEPJF sí se toca?
Curioso, nos dicen, el comportamiento de los tres partidos "grandes" de oposición:
PAN, PR1 y PRD, que se opusieron con todo al intento de quitarle facultades al INE,
pero apoyan una similar dedicada al Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Fe
deración. Claro, el dictamen que este martes será discutido lo ven con buenos ojos,
porque permitirá a los grupos de poder tomar decisiones sobre la vida interna de los
partidos sin correr el riesgo de tropezar con los molestos fallos del TEPJF, que van
encaminados a proteger los derechos políticos de los militantes. Las facultades que
los diputados pretenden cercenar tienen que ver, sobre todo, con la elección de las
dirigencias y la paridad de género. Por eso ningún partido dirá esta vez "el TEPJF no
se toca". Todo indica que sí lo tocarán, y mucho. Que la partidocracia, aún en su peor
momento, le dará tremendo coletazo. Veremos.

Recuperación opaca
Nos cuentan que el caso Segalmex sigue dando materia sobre la cual generar más
críticay cuestionamiento. Y es que resulta que en una de sus últimas resoluciones an
tes de caer en la inoperancia porque el Senado no ha nombrado a los comisionados
que faltan, el Inai resolvió que la referida dependencia, también conocida como la
Conasupo de la 4T, debe transparentar cómo se dio la supuesta recuperación de 950
millones invertidos en la compra de créditos bursátiles en 2020 y 2021. La resolución
se dio porque un ciudadano que pidió dicha información sólo recibió como respuesta
una tabla sobre los montos de 100 millones utilizados en la compra de certificados
bursátiles en 2021. La propuesta de que se abra la información completa vino la co
misionada Blanca Lilia Ibarra, presidenta del organismo, quien obtuvo el respaldo
del pleno. Ahí el dato.

Alfaro y la UdeG, al diálogo
Interesante, nos comentan, el mensaje con el que Enrique Alfaro, gobernador de
Jalisco, busca restablecer el diálogo con la Universidad de Guadalajara, encabezada
políticamente por Raúl Padilla hasta su reciente fallecimiento. "Si queremos que el
diálogo fructifique, la Universidad debe dejar de usarse como un instrumento de pre
sión política. Dicho de otra manera: la formación de partidos políticos, la búsqueda de
espacios de influencia en los poderes públicos y el uso de la comunidad universitaria
para atender agendas particulares, no pueden formar parte de sus tareas sustantivas".
El rector Ricardo Villanueva ya respondió que el diálogo, "como un vaso de agua, no
se le niega a nadie" y celebró que haya disposición del mandatario a respetar la autono
mía universitaria. Puede por lo anterior ser una señal de nuevos tiempos. Pendientes.

Fecha: 11/04/2023

Página: 2

Area cm2: 364

1 / 2

Columnas Políticas

Rozones /Redacción

Redacción

Costo: 51,742

Página 73 de 178 Índice



Si Zapata viviera...
Si el caudillo del sur resucitara... se volvería a morir, al ver las condiciones en que se
encuentra el estado de Morelos, que fue su cuna y su centro de operaciones en su
lucha por mejorar las condiciones de vida de la población. Y es que, a 104 años de la
muerte del revolucionario, más de la mitad de los habitantes de la entidad el 50.9 por
ciento vive en situación de pobreza y el 8.5 por ciento en pobreza extrema. El 60.1
por ciento no tiene seguridad social y el 31.8 por ciento carece de acceso a los servicios
de salud. Al rezago social y económico se suma la escalada en la incidencia delictiva,
al grado de que durante el primer bimestre de este año se registró un repunte en 11
delitos de alto impacto. Si Zapata viviera... Uf.

Cerca de dar un revés
El que en estos días está teniendo una mayor presencia en medios es John Acker
man. Y es que como cabeza de la expresión denominada Convención Nacional
Morenista está a un paso de tumbar la extensión de mandato que se aprobaron el
presidente y la secretaria general de Morena, Mario Delgado y Citlalli Hernández.
Ello ocurriría si una mayoría de magistrados aprueba la propuesta de resolución plan
teada por Janine Otálora. Y, nos comentan, quizá para que se conozca la relevancia
que amerita su caso, es que mañana, con integrantes de su grupo político acudirá a
las instalaciones del tribunal a demandar que los magistrados cumplan con sus re
soluciones y permitan "avanzar hacia la recuperación de la democracia en Morena".
Si gana, la dirigencia del guinda, nos anticipan, se tendrá que ir en agosto de este año,
no del próximo.
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CEGUERA
DEGÉNERO

POR JOSEFINA VÁZQUEZ MOTA
En México, las mujeres repre

sentan sólo el 10% de los pues
tos directivos en las empresas,
aunque hay algunas que están ha
ciendo esfuerzos para cambiar esta
situación, así tal cual lo dice un ar
tículo del medio electrónico Mural

degénero.
Y no sólo eso, señala que se ha demostrado que la
presencia de mujeres en puestos directivos puede
mejorar el ambiente laboral y aumentar la produc
tividad, sin embargo, debido a la ceguera de género
y discriminación, las mujeres seguimos en la banca.

Pero a todo esto, ¿qué es ceguera de género?
Según el Observatorio de Competitividad y Nuevas
Formas de Trabajo de la Universidad Popular Autó
noma de Puebla (UPAEP), es una problemática histó
rica que se basa en patrones normalizados que sitúan
a las mujeres en roles de cuidado y atención, limitan
do su desarrollo en otros campos.

Desde mi perspectiva, la ceguera de género es
aquella que sigue sosteniendo, solapando y cómpli
ce de la misoginia, el patriarcado, el machismo y el
llamado "techo de cristal", que por más que se endu
rezca lo vamos romper, o como dirían las jóvenes que
marchan cada 8 de marzo, "se va a caer".

Por eso me sorprende que hoy cuando las muje

res estamos impulsando la paridad, la equidad, sala
rios igualitarios; en la Cámara de Diputados se esté
impulsando una reforma que retrocede los derechos
políticos y electorales de las mujeres, una reforma
que limitará el actuar del Tribunal Electoral, cuando
de paridad de género se trate.

Quiero recordarles a los impulsores de dicha re
forma, que las mujeres no sólo salimos a marchar
en defensa del INE, el pasado 26 de febrero y 13 de
noviembre de 2022, sino también lo hicimos por
nuestros derechos, nuestra democracia y nuestra
participación política.

Decirles, que las mujeres estamos y estuvimos
en contra del Plan B y de la Reforma Electoral del
régimen en turno, porque las propuestas ponían en
riesgo los derechos electorales y políticos de las mu
jeres, de los cuales, supuestamente, también están
en contra, porque por eso salieron a las calles a decir
NO a la destrucción de la democracia, y Sí a la plura
lidad y la inclusión.

No nos basta con que hagan suya la paridad de
género en el discurso, en un tweet, en un video o cada
8 de marzo, necesitamos de forma imperativa que lo
hagan en la práctica, que sean congruentes y que no
hayan retrocesos en la lucha por los derechos de las
mujeres.

Minar los derechos políticos y electorales de las
mujeres es tan autoritario como aquel que envía re
formas al Congreso que le acomodan sólo a él, retro
ceder en la paridad de género es también destruir la
democracia.

FB: Josefina Vázquez Mota Twitter: (SJosefinaVM
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IBERDROLA: LA POLÍTICA VALE
MÁS QUE LA ECONOMÍA

PORANTONIOMICHELGUARDIOLA

Una vez más la 4T demostró que
sus decisiones no toman ni la eco

nomía ni el bienestar como base, sino
solamente el discurso político de su lí
der. Hace unos días el Presidente López
Obrador publicó en sus redes el anun
cio sobre la "nacionalización" de Iber

drola como un gran logro. Sin embargo,
en realidad será un costo considerable

que repercutirá en los ciudadanos. Sí
hay un lado positivo de este aconteci
miento, pero es distinto al que AMLO
abandera.
No sorprende que López Obrador se regocije por haber
adquirido, vía el Fondo Nacional de Infraestructura con
recursos públicos y privados, 13 plantas de generación
eléctrica de Iberdrola. Lo acerca a su meta de aumentar la

presencia de la CFE en ese segmento, al tiempo de darle
más poder al Gobierno para asignar las tarifas conforme a
sus intereses electorales. Desde el inicio de su Gobierno,
uno de sus objetivos principales ha sido que CFE alcance
al menos 55% de la generación. No obstante, los 6,000
millones de dólares que costó esta transacción no traerán
nueva infraestructura ni abaratarán la electricidad ni nos

impulsará hacia la transición energética ni nos beneficia
directamente a la ciudadanía.

La CFE ya comercializaba la electricidad producida
por esas plantas de Iberdrola y de una forma muy ren

table, con las tarifas de transmisión, el almacenamiento
y la distribución por lo que no hace sentido adquirirlas.
Además, ni siquiera los activos serán propiamente de la
CFE, sino de México Infraestructure Partners; la CFE sólo
se encargará de la generación. Por su parte, Iberdrola tam
bién ganó, al vender sus activos, poder reinvertir ese dine
ro en otro lado y librarse de los ataques que ha recibido de
este gobierno por años.

El dinero utilizado para esta compra que crecerá la
deuda pública en una época difícil para las finanzas po
dría haberse utilizado para incrementar la capacidad de
transmisión, almacenamiento o, incluso, el uso de tecno
logías renovables. Cualquiera de estas opciones benefi
ciaría a los consumidores finales al disminuir los costos,
garantizar mayor seguridad energética y promover el con
sumo de energías limpias. Puede haber beneficios even
tuales, pero serán asequibles sólo si el gobierno lo permite.

Al alcanzar el umbral de 55%, AMLO tendrá menos
incentivos para inhibir la inversión privada. La ventaja
que tiene la priorización del discurso político es que, una
vez cumplido el objetivo y alimentada la retórica, podría
facilitar la entrada al sector privado en este segmento.
Además, será muy difícil para el Gobierno mantener los
precios a la baja sin la participación de las empresas pri
vadas y sin transitar hacia energías renovables.

La 4T ha manifestado sus objetivos de incrementar a
40 GW la capacidad de generación proveniente de ener
gías renovables. Es prácticamente imposible lograrlo sin
la tecnología y las aportaciones de la iniciativa privada.
En ese sentido, podría haber más oportunidades y mayor
certeza para las empresas.

Antonio Gramsci decía que, en los estados más avan
zados, la política siempre se queda rezagada respecto de
la economía. Hay que reflexionar sobre qué pasa cuando
la economía es rebasada por la política.
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No vemos motivos para suspender las maña
neras. El Presidente está en todo su derecho

de establecer a su manera comunicación con la

sociedad. Cuando se acercan las elecciones obli

gadamente tendrá que ceñirse a la ley.

El debate importante no está en si deben de seguir existien
do. El Presidente ha encontrado en las mañaneras las condi

ciones para informar, señalar, criticar, crear secciones para "de
fenderse" y poner en evidencia a "sus críticos", le da hasta para
poner música.

Si al Presidente le dio resultado cuando era jefe de Gobierno
de la capital con mayor razón decidió extender el mecanismo
para su gobierno. Ensanchar la libertad como forma de vida
debe ser una prioridad, la cuestión es preguntarnos qué esta
mos haciendo con la libertad y sobre todo qué se hace con ella
desde el ejercicio del poder.

Es claro que la voz de López Obrador adquiere una gran rele
vancia y una dimensión expansiva. El Presidente es consciente
de ello y explota hasta donde le es posible la mañanera.

El rating pareciera que ha ido disminuyendo, hay elementos

en que queda en evidencia que la audiencia vabajando, a pesar
del uso que se ha hecho de los medios públicos para ello utili
zándolos como si fueran medios de gobierno.

Lo que es un hecho incontrovertible es que, a pesar de esto,
las mañaneras en la mayoría de los casos siguen dictando la
agendapaís. Podrán estar bajando en audiencia, pero de mane
ra paralela existen mecanismos que tratan a como dé lugar de
introducir en el imaginario colectivo muchas de las ideas que
se plantean en ellas.

Las mañaneras han sido, son y serán una tribuna imprescin
dible para el Presidente. Aprovecha cada una de ellas para todo
lo que tiene que decir, señalar e incluso lanzar todo lo que se
le ocurre.

El debate no está en todo esto, sino en la falta de respuestas
de los muchos planteamientos que se le hacen al Presidente
por más que algunos de ellos sean preestablecidos. La cuestión
no está en la incuestionable libertad que tiene López Obrador
para manifestarse, la cuestión está en que en todos estos años
en muy pocas ocasiones ha habido un diálogo que permita
cuestionar lo que hace el Presidente en el marco de la libertad
de expresión de unos y otros.

A menudo no se responden las preguntas, se cambia el tema
o de plano se evaden. Al no existir un mecanismo de diálogo
lo que acaba sucediendo es que muchas de las personas que
son mencionadas no tengan la oportunidad de dar su opinión
o defenderse.

Es claro que el Presidente no actúa de esta manera de forma
casual. Lo hace como un acto de gobernabilidad y de plena au
toridad para buscar que sus millones de seguidores conozcan lo
que piensa y a quienes señala. El INE ha sido un ejemplo de ello
a pesar de que su credibilidad y aceptación siguen siendo altas,
es evidente que en algún sentido mermó su imagen. Igual ha ve
nido pasando con el Inai que si bien es un organismo estratégi
co para el Estado, muchos ciudadanos no lo alcanzan a apreciar
del todo a diferencia del INE que con sólo tener la credencia] de
elector lo logran identificar.

La cuestión es y será el contenido y las formas que se esta
blecen en las mañaneras. Es obvio que no van a cambiar, somos
de la idea de que muchos de los señalamientos, críticas e inclu
so ataques se van a incrementar.

El Presidente, insistimos, está en la plena libertad de hacerlo,
pero recordemos que la libertad de expresión no es un concepto
absoluto es relativo. En su ejercicio es fundamental escuchar y
conocer los puntos de vista de otros y otras; esto todos lo sabe
mos va de ida y vuelta, pero si alguien debiera poner énfasis en
ello es quien dirige al país.
RESQUICIOS.
Se pospuso de nuevo la discusión sobre quitarle atribuciones al
TEPJF. Los partidos políticos quieren ser intocados, no quieren
ser regidos por ningún tribunal y quieren imponer condiciones.
Las democracias del mundo tienen en los tribunales de este tipo
paite fundamental de la transparencia y rendición de cuentas.

LA CUESTIÓN
es y será el
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somos de la
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POR GUILLERMO HURTADO

Hay frases ordinarias que cap
turan de manera sucinta rea

lidades muy hondas de nuestra
existencia.

La expresión "ganarse la vida" es común en el
idioma español. Significa todo lo que tenemos
que hacer para satisfacer nuestras necesidades
más básicas: alimento, vivienda, vestido. La ex
presión también se usa como equivalente del
verbo "trabajar", no en el sentido de realizar una
tarea que puede resultar original o interesante o
creativa, sino en el de cumplir con lina exigencia
laboral que nos permita ganarnos el pan de cada
día.

La frase "ganarse la vida" esconde una cruel
condición, por lo que puede entenderse como
un eufemismo. Ganar, en este caso, significa no
perder. Ganarse la vida, por lo mismo, es no per
derla; es decir, no morirse de hambre o de frío o

de enfermedad. El imperativo de ganarse la vida
nos repite su dura exigencia desde el alba hasta el
crepúsculo. Quien vive para ganarse la vida vive
al día; su existencia es una lucha feroz en la que
no puede tolerarse una derrota.

Hay otro sentido de la frase "ganarse la vida"
que asoma su rostro sonriente a lo lejos. Ganarse
la vida, desde este punto de vista, es obtener lo
mejor de ella, como quien gana un premio o una
apuesta o un juego de cartas. En este caso "ganar"
no significa tramposamente lo mismo que "no
perder", sino lo que el verbo significa de manera
plena; es decir, obtener el mejor resultado, recibir
un galardón, ser favorecido por la fortuna.

Todos los que se ganan la vida en el primer
sentido, sueñan con ganársela en el segundo. No
debe extrañarnos que una utopía recurrente en la
historia humana sea que nadie tenga que ganarse
la vida en el primer sentido, para que todos pue
dan ganársela en el segundo.

Marx afirmaba que en el comunismo las per
sonas se liberarían de los yugos de la explotación
capitalista, y que entonces podrían dedicarse a las
actividades que ellas eligieran, como pescar en un
río o pintar una acuarela. Por desgracia, el ideal
de Marx no se cumplió en la mayoría de los paí
ses comunistas; en ellos, la gente tuvo que seguir
"partiéndose el lomo" para mal ganarse la vida. En
los países capitalistas, por su parte, los movimien
tos sindicales lograron reducir las jomadas, elevar
los sueldos y asegurar la pensión de los trabajado
res. No debe extrañarnos, por lo mismo, que en
Francia estén levantando barricadas en las calles

para defender el derecho a la jubilación o, para
decirlo con otras palabras, el derecho a poder ga
narse la vida, en el segundo sentido, después de
haber dedicado décadas a ganársela en el primero.

Santa Teresa de Jesús expresó otra modalidad
de la misma ilusión, cuando dijo, en un verso cé
lebre, que "al perder esta vida, ganamos otra que
es el verdadero premio".
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• /^Vuiénes son los respon
CV¿sables de que haya
tanto fentanilo? Para Estados

Unidos, México es responsa
ble de las más de 200 personas
fallecidas por esta droga que
en su mayoría es fabricada por
narcotraficantes mexicanos.

Desde hace un par de meses, el tráfico de fenta
nílo, por parte de cárteles mexicanos, ha sido uno de
los temas que acapara la agenda de los republicanos
estadounidenses más radicales y de la Agencia An
tidrogas estadounidense, la DEA.

La confrontación con México es encabezada,
entre otros, por el senador republicano de Carolina
del Sur, Lindsey Graham, quien busca una interven
ción militar del gobierno de Joe Biden en territorio
mexicano para combatir a los cárteles a través de
una legislación en la que se consideren como orga
nizaciones terroristas a los grupos del narcotráfico.

Esto provocó la respuesta inmediata del gobier
no de nuestro país. Marcelo Ebrard, secretario de
Relaciones Exteriores, acusó al senador Graham
de mentir sobre el tráfico de fentanilo y la venta de
armas en EU. Aclaró que México no creó el problema
de salud que padece la Unión Americana.

Y mientras Estados Unidos y China enfrentan
una guerra industrial y comercial que ha sido un
conflicto fuerte entre ambos países, hace unos días
el Presidente Andrés Manuel López Obrador anun
ció que envió una carta a su homólogo chino, Xi Jin
Ping, para solicitarle su ayuda a fin de "controlar" el
envío a México de precursores químicos con los que
se fabrica fentanilo ilegal.

El Presidente López Obrador dijo que en la
carta solicita al mandatario de China que comparta
con México infonnación relacionada con los envíos

de fentanilo a México. Detalló que no sólo se trataba
de una petición de su Gobierno, también de legisla
dores estadounidenses.

La carta dice: 'Acudimos a usted presidente Xi
Jinping para solicitarle que, por razones humanita
rias, nos ayude a controlar los envíos de fentanilo
que puedan remitirse de China a nuestro país".

Agrega: "Sería un apoyo inestimable contar con
información sobre quiénes importan esta sustancia,

en qué cantidad, en qué embar caciones, cuándo
sale de los puertos chinos, a qué puertos mexicanos
llega y el tipo específico de sustancia".

La respuesta a esta carta llegó desde China, la
contestó una funcionaría considerada de tercer

nivel en una conferencia de prensa, la portavoz del
Ministerio de Asuntos Exteriores chino, Mao Ning.
A pregunta de un reportero, ella negó que exista
tráfico ilegal de fentanilo entre China y México. Y
que su país no ha sido notificado por el Gobierno
mexicano sobre alguna incautación de esa droga
procedente de su país.

La funcionaría finalizó diciendo que "Estados
Unidos debe afrontar sus propios problemas y tomar
medidas más sustantivasparareforzarlaregulación
dentro de sus fronteras y reducir la demanda".

Estados Unidos no se quedó callado y aseguró
que China sí es responsable, pues mafias asiáticas
envían los precursores químicos a los cárteles mexi
canos. Pero también es una realidad que esos pre
cursores llegan a México y el fentanilo es fabricado
mayormente por cárteles de la droga, principalmen
te el Cártel de Sinaloa, pero también por el Jalisco
Nueva Generación.

Recientemente, Todd Robinson, subsecretario
de la Oficina de Asuntos Internacionales de Narcóti

cos y Aplicación de la Ley, asegura de que la crecien
te demanda de opioides sintéticos, como el fenta
nilo, debe ser atajada a una gran velocidad tanto en
México como en Estados Unidos.

Robinson asegura que su país se encuentra
cambiando el enfoque con el que aborda el tráfico
de drogas: De ser percibido como una guerra a con
vertirse en un asunto de salud pública. Asegura: "La
demanda no deja crecer, pero tampoco el tráfico
desde la frontera entre México y Estados Unidos."
"El fentanilo concentrado es mucho más peli

groso que la cocaína o la heroína. Es más fácil de

transportar en paquetes más pequeños, por lo que
su cruce en la frontera es mucho más fácil", advierte.

Hace un par de meses, el canciller Ebrard me
dijo en entrevista que Estados Unidos también
tiene responsabilidad en la producción de fentani
lo: "Con todo respeto, la pandemia del fentanilo la
crearon ellos y tú podías comprar' fentanilo, que se
desarrolla en 1959, lo sintetizó un genio belga que
se apellidaba Janssen".
"¿Para qué hizo el fentanilo? Para operaciones, la

obsesión de Janssen era el manejo del dolor, y lo di
señó para operaciones muy complejas de 7 u 8 horas,
lo que llamamos sueño profundo, por ejemplo. Para
una operación a corazón abierto necesitas usar fen
tanilo, fue un gran cambio, se usó desde los años 60
y hasta fines de los 90. En esa época, una empresa
farmacéutica de Estados Unidos que se llama Pur
due, pide permiso federal con un estudio falso que
dice que el fentanilo no es adictivo".

El canciller dice que, de acuerdo con cifras ofi
dales del gobierno norteamericano, el 86.3% de las
personas que están en prisión por tráfico de fenta
nilo son de origen estadounidense. Y es que todos
tienen que ver con la tragedia del fentanilo que
estamos viviendo. Hoy, los narcotraficantes, para
generar una mayor adicción, mezclan el fentanilo
con otras drogas y hace pasar esas pastillas como si
fueran oxicodona, percocet o Xanax.

Aquí no se vale echarse la culpa los unos a los
otros, todos tiene su parte. Los precursores llegan
de China, pero no sólo a México sino también a Ca
nadá, donde también se han asentado grupos im
portantes del nar cotr áfico, muchos mexicanos, que
trabajan desde allá con socios canadienses. Porque,
además, la frontera entre Canadá y Estados Unidos
es mucho más fácil de cruzar. La droga se hace prin
cipalmente en México o por cárteles mexicanos, y
EU tiene un problema gr avísimo de salud pública
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por el consumo de fentanilo.
Canadá también tiene muchos adictos y, muy

probablemente, y en menos tiempo del esperado,
en México también tendremos un problema de
consumidores. Si las autoridades no hacen algo que
funcione, la crisis del fentanilo ilegal será cada día
más grave. Un ejemplo, las ganancias del fentanilo
farmacéutico, que se utiliza para anestesias, es muy
barato y seguro porque pasa por todas las pruebas y
verificaciones, sin embargo el fentanilo ilegal, el que
hacen los narcotraficantes en cocinas, deja unas ga
nancias enormes al narcotráfico.

Según la DEA, producir una pastilla de fentanilo
cuesta un dólar; en EU se vende a 10 dólares o más,
con 10 mil pastillas traficadas las ganancias superan
cualquier otra droga que hayan traficado.

El fentanilo ilegal es una droga 50 veces más
potente que la morfina y 100 más que la heroína, y
mezclada con otras drogas como el cristal o la cocaí
na, se vuelve altamente mortal. En Estados Unidos
esta droga está matando más de 100 mil personas al
año. En México aún no hay estadísticas confiables,
pero el uso del fentanilo va en aumento.

Y mientras tanto, todos se echan la culpa, Guari
do se debe de hacer un verdadero combate al fer¡

tanilo ilegal.
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Amnesia legislativa
Ahora que prácticamente todos los partidos representados
en la Cámara de Diputados, salvo MC, están impulsando
una reforma para que el TEPJF no se meta en las decisiones
internas de los institutos políticos y del Congreso, más de
uno se ha preguntado dónde quedó la moratoria cons
titucional anunciada por la coalición PANPRIPRD que
iba a defender a México de Morenay sus aliados. De estos
últimos se entiende que quieran evitar la intervención del
Tribunal, ¿pero de la oposición? No vayan a salir en el 2024
con la famosa frase de "quítate tú, pa' ponerme yo" y otra
vez caer en lo mismo. ¿Será?

Polémica en el EME
Dos altas funcionarías del INE se arrepintieron de renunciar
a sus puestos e irsejunto conLorenzo Córdova, pues noti
ficaron que se eliminaba su petición escrita de dimisión. Se
trata de Ana Laura Martínez de Lar a, directora ej ecutiva de
Administración, y Jacqueline Vargas Arellanes, titular de la
Unidad Técnica de Fiscalización. Al respecto, algunos parti
dos ya estudian impugnar ante el TEPJF su regreso. ¿ Será?

Seguirán pesquisas por Segalmex
Nos cuentan que el caso de Segalmex seguiría dando de
qué hablar, pues las autoridades no soltarán las investiga
ciones relacionadas con los desvíos por compras de azúcar,
garrafones de agua, costales y otros productos de la canasta
básica. Lanovedad es que, dicen, ahora síhay disposición

para llamar a declarar, al menos en calidad de testigo, al
extitular del organismo, Ignacio Ovalle; toda vez parece
ser que desde el Palacio Nacional le quitaron el manto
protector. ¿Será?

Los ven muy 'conchas'
Entres algunos liderazgos de la alianza Va por Edomex,
comenzaron a ver con dudas a los perredistas Agustín Ba
rrera S oriano y a Ornar Ortega Álvare z, líder estatal y líder
de la bancada del PRD, respectivamente, yes que por más
que le buscan no encuentran su trabajo; algunos ya hasta
comentan que ojalá, aunque sean perredistas, no vayan a
llevar a la práctica la doctrinaAIito Moreno, esa de no tener
empacho en traicionar a quienes le tuvieron confianza y de
pronto ya se les vaya a ver muy cerca de Morena. ¿Será?

Reformas prioritarias
El secretario de Gobernación, Adán Augusto López,
informó al líder de la bancada de Morena en el Senado,
Ricardo Monreal, que las prioridades legislativas del
Ejecutivo para este final de periodo son la ley de Aviación,
laley de justicia electoralylas modalidades a la propiedad
en materia de expropiación. Sin embargo, para el Senado
los temas prioritarios son los nombramientos del Inai, de
magistrados de salas regionales, de tribunales estatales,
magistrados agrarios, magistrados administrativos e inte
grantes del Consejo de la Judicatura, los cuales confían
aprobar ¿Será?
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La Guardia y la Rosalía

La presencia de la Guardia Nacional en
las estaciones del Metro contribuyó
al debate, solución e identificación
de vulnerabilidades en la seguridad.

La confianza ciudadana respecto de las cor
poraciones federales —superior a 80% según
la Encuesta Nacional de Seguridad Pública
Urbana del Inegi con relación a la GN— fue
central para restablecer las condiciones de se
guridad y de percepción de la misma. Reque
ría el principal sistema de transporte público
colectivo.

El retiro gradual délos más de 6 mil elemen
tos que estuvieron presentes enlas estaciones
se decide con una base de fortalecimiento de

la capacidad ciudadana, la cual se integra a
esquemas de prevención y seguridad donde
resultan fundamentales cultura cívica y de
nuncia.

La jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum,
afirmó este lunes que la presencia de la Guar
dia Nacional permitió que en las últimas cua
tro semanas no haya habido robos de cable
—uno de los principales problemas al que
incluso se le atribuye las causas del accidente
en la Línea 3—y hayan disminuido los defini
dos como episodios atípicos. Dos condiciones
que difícilmente se habríanpresentadojuntas
en las estaciones si atendemos al historial de

afectaciones del STC.

El sistema de vigilancia en el Metro requiere
de la participación de autoridades y usuarios,
quienes son testigos centrales para detonar,
con el reporte o la denuncia, el aparato de
seguridad yjusticia. Ellas y ellos hacen la di
ferencia, pues de los 4.6 millones diarios que
usan este transporte, la mayoría son ciuda
danos y ciudadanas interesados en recuperar
completamente la convergencia de funcio
nalidad y seguridad atribuible al servicio del
transporte público.
La CDMX tiene consolidada una tendencia

a la baja en la incidencia delictiva superior a
50%. La coordinación con otras instituciones,
como la Guardia Nacional y en el fortaleci
miento de la cultura de la denuncia, así como
el liderazgo determinado de Sheinbaum, son
contribuyentes del progreso de seguridad y
son la única garantía realista de que el proceso
de terminación de la impunidad continúe.
En la capital nacional se refleja confianza

y certidumbre, claramente de un lado y del

otro, minoritario como es, según los estudios
demoscópicos disponibles la disposición a cri
ticar todo aquello que provenga del Gobierno.
Hay recuperación de la seguridad y desa

rrollo de actividades que fortalecen el ánimo
de las y los habitantes y, por supuesto, una
decisión política de los adversarios de Morena
de insistir en todo lo que se pueda, todo lo que
se mueva, para intentar la desautorización y
deslegitimación de la tarea gubernamental.
Se entiende, aunque la minoría no lo com
parta
Al profundizar ese optimismo de la mayo

ría, en sus redes sociales, lajefa de Gobierno
"destapó" ayer a la cantante que el 28 de abril
dará un concierto gratuito en el Zócalo: la
española y supertendencia global, Rosalía.
Resultados, cultura y algunos espectáculos.
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Fentanilo grave problema de salud pública

La adicción de jóvenes de Estados
Unidos de América y México va en
ascenso en el consumo del opioide
sintético que de acuerdo con la Comi

sión Nacional contra las adicciones (Conadic)
tiene un efecto excesivamente potente, se dice
que es 100 veces más efectivo que la morfina,
lo que ha provocado en los últimos tiempos
más de 100 mil muertes por sobredosis de
drogas tan solo en Estados Unidos.
El fentanilo es uno de los medicamentos

más eficaces para la contención del dolor. Los
pacientes aseguran que es casi milagroso. Y
lo grave es la fabricación ilegal de cápsulas o

pastillas de colores que se venden a niños y
jóvenes como si fueran dulces.
Para los Estados Unidos el incremento de

consumo de fentanilo y muertes por sobre
dosis ha denominado el problema como de
seguridad nacional, por ello, los represen
tantes del Gobierno de Joe Biden insisten en

presionar al Gobierno del presidente López
Obrador, para contener a los cárteles de la
droga que inundan de fentanilo, que se pro
duce de precursores químicos procedentes
de China. Lo que ya es un grave problema
diplomático entre Estados Unidos, México
y China.
La acción diplomática del presidente López

Obrador al presidente chino Xi Jinping fue a
través de una carta solicitando el apoyo, pero
no tuvo gran éxito, el gobernante chino no
reconoció la acción ilegal de las mafias chinas.
Es urgente que existan políticas públicas

reales para contener las adicciones tanto en
México como en cualquier país del mundo.
Sin embargo, la vía diplomática no se ve que

sea la mejor solución. Solo hay reparto de
culpas. Será el jueves cuando la secretaria
de Seguridad Rosa Icela Rodríguez estará en
Washington con el tema.

SUSURROS
1. La terminal de Hutchison Ports México en

Manzanillo, TIMSA, ha dado un paso más en
su plan de inversión y expansión de infraes
tructura con la adquisición de la nueva grúa
Gottwald HMK 8512, dotada con tecnología
de control electrónico de última generación.
La nueva herramienta adquirida por HPH,
que en AméricaLatinay el Caribe lidera Jorge
Magno Lecona, fue desarrollada por las fabri

cantes Konecranes y Gottwald; según su des
cripción, tiene la capacidad de carga máxima
de 125 toneladas, lo que permitirá a TIMSA,
aumentar' la productividad en la operación de
carga y descarga de contenedores en buques
de mayor tamaño postPanamax. Adicional
mente, la terminal contempla adquirir más
equipo eléctrico en 2023 como parte de su

compromiso ambiental de cero emisiones;
se trata de la compra de tres terminal trueles
eléctricos, tres Empty Container Handlers y
tres montacargas eléctricos. De esta manera,
TIMSA busca mejorar la capacidad y produc
tividad de sus servicios, así como fortalecer
el puerto de Manzanillo, el cual se posicionó
en 2022 como el principal punto de entr ada
de mercancías al país con una participación
de 68% en el Pacífico y 46% a nivel nacional.
2. Asociaciones cannábicas y de cáñamo in

dustrial, entre las que se encuentran expertos
en diferentes áreas relacionadas con el canna

bis y el cáñamo, mostrar on su desacuerdo con
la Comisión Federal para la Pr otección contra
Riesgos Sanitarios ("Cofepris") de prohibir
el uso de ambos productos por considerarlos
dañinos para la salud, el dirigente del Partido
Encuentro Solidario (PES) de Baja California,
César Iianklnzunza, señalan que es necesario
diferenciar entre el camrabis (de uso médico
o adulto) y el cáñamo Industrial (Cannabis
Sativa L).
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El funcionario Solalinde

1 Presidente "más juarista" de la his
toria ha recurrido a un clérigo afínE para tratar de resolver el problema
de la migración en territorio mexi

cano.

En efecto, Andrés Manuel López Obra
dor decidió que fuera el polémico Alejandro
Solalinde el responsable de reestructurar el
sistema migratorio nacional.
Solalinde es un presbítero que ha cuestio

nado desde siempre el orden y las jerarquías
de la iglesia católica.
De joven se inscribió en el Instituto Prepara

toriano de la orden de las Carmelitas Descal

zas, en donde sólo permaneció dos años, pues
fue expulsado por sus ideas radicales.
De ahí ingresó al Instituto Superior de Estu

dios Eclesiásticos con el objetivo de ordenarse
sacerdote; sin embargo, por sus ideas en con
tra de la formación sacerdotaly su crítica alos
rangos clericales, dej ó la institución cuando le
faltaban tres años para ordenarse sacerdote.
Fuera del Instituto y junto a 15 seminaris

tas que sostenían sus mismas ideas, creó un
grupo llamado Consejo Regional de Semi
naristas.
Solalinde se ha dedicado a la defensa de

los derechos humanos; eso le ha hecho ganar
reconocimientos nacionales e internaciona

les, pero también enemigos al grado que en

el 2012 tuvo que exiliarse del país por unos
meses.

Pero si se quiere entender el pensamiento
del controvertido presbítero, debe leer su au
tobiografía, "Revelaciones de un Misionero:
mi vida itinerante".

¿Por qué López Obrador se decidió por un
clérigo para encabezar la reforma al siste
ma que no a la política migratorio del país
habiendo tantos especialistas civiles en la
materia?

La cercanía de Solalinde con Morena no es

reciente; antes estuvo cerca de López Obrador
en el PRD e incluso festejó que, en una pasto
rela, por ahí del 2012, se representara al niño
Dios con la figura de López Obrador.
No se puede subestimar el conocimiento

que Solalinde tiene del fenómeno migratorio
al que ha seguido por décadas; pero de eso a
tenerla capacidadpararesolverun problema
tan complejo, multidisciplinario, multinacio
nal, hay una mar de diferencia.
Algo debió verle López Obrador para que,

incluso, el presbítero anunciara antes que el
Gobierno la desaparición del Instituto Na
cional de Migración y la creación de la Coor
dinación Nacional de Asuntos Migratorios y
Extranjería.
Sólo falta la designación oficial formal

mente ya lo está para que pase a ocupar el

lugar de Francisco Garduño, amigo entre los
amigos del Presidente.
A partir del descubrimiento de un campa
mento de la delincuencia organizada para
secuestrar amigrantes, enMatehuala, enSan
Luis Potosí anda corriendo un chiste.

Y es que parece imposible que un campa

mento de esa naturaleza no haya podido ser
detectado por el Gobierno municipal, ni por
el estatal y mucho menos por la Guardia Na
cional, que se supone para eso está; al gober
nador Ricardo Gallardo Cardona, a quien
se le conoce como "El Pollo", anda mudando
a "pollero".
Gallardo ha sido un gobernador excéntrico

al que no quiso respaldar Morena como su
candidato; compitió bajólas siglas delPartido
Verde y ganó, pues ya había puesto de su parte
a la estructura morenista en el estado.

Sin embargo, se asume como morenista
aunque en Palacio Nacional le siguen hacien
do el feo y López Obrador ha evitado realizar
giras por la entidad lo más que se puede.
Como sea, Gallardo llegó con un inusita

do apoyo social al cual debe corresponder
resolviendo, junto con los gobiernos de Gua
najuato y el federal, el caso de los más de 100
migrantes secuestrados en un municipio del
estado que gobierna.
De que puede, puede.
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Edomex: tiempos de tormenta electoral

Los ánimos empiezan a voltearse en el
estado de México.
La suficiencia de victoria en el

equipo de la candidata oficial, Delfi
na Gómez, pareciera haberse trasladado a la
estructura de la priista Alejandra del Moral.
Hay razones para ello.
Conforme avanza la campaña y se acer

can los debates, las malas artes alcanzan a
la exalcaldesa de Texcoco y exsecretaria de
Educación Pública.

Cobros exigidos a servidores del municipio
diezmos, en el argot de la corrupción y pro
gramas y pésima administración con cargo a
la enseñanza nacional.

Los señalamientos incluyen a su coordi
nador de campaña, Horacio Duarte, cuyo
paso por la Agencia Nacional de Aduanas no
trascendió por su eficienciay honradez.
Al desempeñar esos cargos públicos tam

bién dej aron otra huella: percibieron salarios
muy superiores a los del presidente Andrés
Manuel López Obrador y así violaron la ley.
Delfina Gómez tenía una percepción men

sual bruta de 166 mil 45 pesos, segúnlostabu
ladores del Gobierno federal, para un cobro
netodell5mil37.66pesos.
Al director de Aduanas, Horacio Duarte, le

asignaron un salario mensual de 155 mil 5 72

pesos brutosy 108 mil 698.68 líquidos.
Aun así, se disponen a reducir significati

vamente los pagos a los funcionarios en el
estado de México... sin contar la aplicación
de diezmos al estilo Texcoco.

EL REGRESO DE MANIJO FABIO

Con Alejandra del Moral el panorama es
diferente.

No enfrenta acusaciones de corrupción
como las comprobadas por el Tribunal Elec
toral del Poder Judicial de la Federación con
Delfina Gómez en Texcoco.
A pesar de la condena del TEPJF de Reyes

Rodríguez Mondragón, la alianza opositora
no ha cumplido su promesa de presentar una
denuncia penal contra la morenista.
Sí avanza, en cambio, en movilización de

estructuras y se han sumado todos los exgo
bernadores mexiquenses excepto Enrique
Peña y cuadros priistas distanciados en fe
chas recientes.

El mejor ejemplo es el sonorense Manlio
Fabio Beltrones, quien asesora a Del Moral
y participa en el diseño del Gobierno de coali
ción para el Estado de México.
En cualquier caso, debates incluidos, esta

mos por ver lo mej or de las campañas tanto en
lo positivo como en lo negativo, como el uso

de programas públicos asistenciales.
¿No le teme a esta práctica por parte del

Gobierno federal?

Tampoco nosotros somos angelitos, pero
no entraremos a la guerra sucia me contestó
Alejandra del Moral.

LABORES DE VICEPRESIDENTE

1. Formalmente no hay vicepresidente en
México.
Pero en funciones sí: es interlocutor entre

poderes, con los gobernadores, con los órga
nos autónomos y hasta con el INE.
Tras quedarse a cargo del Gobierno de la

República, como antes en enfermedades pre
sidenciales, Adán Augusto López estuvo ayer
con Ricardo Monreal para pulir la agenda
senatorial.

Y 2. El reagrupamiento del PR[ será cla
ve para su suerte en Coahuila y el Estado de
México.

Sin reparar en ello, Manolo Jiménez ha
prometido una campaña intensa y ayer se
autodenominó "el candidato de la seguridad".
"Que Coahuila siga siendo un estado blin

dado" para transitar de un extremo a otro por
sus carreteras en paz porque "si se pierde la
seguridad se pierden muchas cosas".
Suena amensaje nacional.
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Democracias de espectáculo

• La democracia moderna en su forma
J más antigua está llegando a su fin? Por
* el momento, la respuesta no es clara.

Sin embargo, lo que sí podemos cons 
tatar es que nos hallamos frente a una nueva
crisis de las mismas, donde Estados Unidos ha
visto, desde 2018, tambalearlas estructuras
que dieron forma a su conformación política.
En este sentido, cabe destacar que una de

las principales vulnerabilidades de su sistema
político radica en su fiel creencia de que el Pre
sidente se limita a sí por su propia ética y con i 
promiso con el interés público. No obstante,
me surge la pregunta acerca de qué ocurriría
si alguien asumiera el cargo sin poseer dichas
cualidades, como justo se plantea en el artícu
lo Cómo construir una autocracia, publicado
en The Atlantic, por David Frum,
Frum expone cómo EU pudo transicionar

de una democracia a un régimen autocráti
co bajo el liderazgo de Trump; ya que si bien
Estados Unidos es considerado como una

democracia por demás sólida, no debemos
olvidar que ninguna invención es a prueba de
contingencias y, mucho menos una democra
cia constitucional.

En ese orden, no es de extrañar que el sis
tema estadounidense, a pesar de todas sus
amenidades, se encuentre perforado, entre
otros, por la llegada al poder de Trump, quien
se halla procesado por 34 cargos por supuesta
falsificación de registros comerciales.
Digo lo anterior de la mano de Frum, pues,

¿cómo se puede explicar que un Presidente
llegue al poder gracias, al menos en parte, a
una intervención clandestina de un servicio

de inteligencia extranjero hostil? Además de

utilizar su posición para atacar a individuos y
crear fideicomisos que no son realmente cie
gos. Así como invitar a mezclar negocios pú
blicos y privados y, de alguna manera, lograr
que los miembros descontentos de su propio
partido apoyen sus elecciones, aunado a sus
nuevas acusaciones.

El escenario es por demás preocupante. Es
alarmante el hecho de cómo los líderes auto

ritarios pueden erosionar las instituciones y
consolidar su poder. No obstante, no debe
mos dejar de lado que la construcción de una
autocracia no ocurre de la noche a la mañana,
sino que es un proceso gradual y sutil que a
menudo comienza por el socavamiento de la
independencia del poder judicial, la prensa
y otras instituciones que podrían desafiar su
poder.
Estamos en un momento clave. Diversas

naciones están experimentando un aumento
de la polarización política y la erosión de sus
instituciones.

Lo que ha sucedido en Hungría desde2010,
ofrece un ejemplo, donde las reglas electora
les favorecen a los detentadores del poder en
formas tanto obvias como sutiles. A su vez,
se podría contar un caso similar con el aleja
miento de la democracia en S udáfrica bajo los
sucesores de Nelson Mandela o en Venezuela

bajo el régimen de Chávez. Incluso, a pesar
de que parece ser ya una lejanía, el caso de la
Nicaragua autoritaria.
Asimismo, no deja de ser preocupante casos

como Polonia, donde el nacionalismo aunado
al gasto social, ha fungido como una mezcla
en favor de la recesión democrática; o Fran
cia, con su eterna candidata de ultraderecha,
Marine LePen.

Pero, a pesar de que ninguna sociedad tiene
garantizado un futuro exitoso, aún hay razo
nes para mantener la esperanza.
¿O será otra de las cosas que no hacemos?
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Reunión de alto nivel en Washington

Un mes después de la reunión en Pa
lacio Nacional, el próximo jueves,
los encargados de la seguridad,
tanto de México como de Estados

Unidos, se volverán a ver las caras en un en
cuentro que tendrá lugar en Washington, y en
el que ambas delegaciones dialogarán sobre
los esfuerzos que estáhaciendo cadapaíspara
hacer frente al tráfico y consumo de fentanilo
en ambos lados de la frontera.
Dellado mexicano, acudirá ala Casa Blanca

el gabinete de seguridad, encabezado por
la secretaria de Seguridad y Protección Ciu
dadana, Rosa Icela Rodríguez, y por el lado
estadounidense, el grupo estará liderado por
la asesora del presidente Joe Biden para segu
ridad nacional, Elizabeth SherwoodRandall,

con quien además también se abordará el
tema de la venta ilícita de armas a los grupos
criminales que operan en México.
Se trata, sin duda, de una reunión de alto

nivel que, aunque se antoja rispida pues las
declaraciones de algunos legisladores repu
blicanos que se han pronunciado porque las
fuerzas armadas estadounidenses puedan
combatir a los cárteles de la droga en territorio
nacional, no han caído nada bien al Gobierno
mexicano el desenlace tiene que ser de acuer
dos concretos y de estrategias que se deben
implementar de manera bilateral para poder
hacer frente a esas calamidades en que se ha

convertido el fentanilo y el tráfico de armas.
Y es que, de acuerdo con datos oficiales del

Gobierno de la Unión Americana, tan solo en
un año, de febrero de 2021 al mismo mes de
2022, casi 110 mil personas perdieron la vida
por el consumo de esta sustancia y se calcula
que, si no se hace algo rápidamente, esa cifra
se podría incrementar de manera alarmante
en los próximos años, pues se tiene un cálculo
de que en Estados Unidos existe una pobla
ción de 15 millones de adictos que, día tras
día, están expuestos a una sobredosis y por
ende a la muerte.
Pero en México la situación no es menos

alarmante, pues el tráfico de armas proce
dentes de EU está imparable a pesar de la de
manda que interpuso la cancillería, en agosto
del año pasado, contra diez compañías pro
ductoras de armas y una armería comercial
estadounidense por prác ticas negligentes que

facilitan el tráfico a nuestro país.
Algunos expertos en seguridad conside

ran que las consecuencias de este comercio
ilegal han sido devastadoras, pues mientras
en 2004, cuando todavía estaba prohibida
la venta de armas de asalto, el número de
homicidios en México fue de 11 mil 658; para
2020, esa cifra se incrementó de manera con
siderable, hasta llegar a 28 mil 830; es decir,
mientras no se frene el ingreso a nuestro país
de armas provenientes del vecino del norte,
será casiimposible disminuir la violencia.
De ahí la importancia de que, en la reunión

deljueves en Washington, los representantes
de seguridad de México y Estados Unidos
puedan llegar a un entendimiento para tra
bajar de manera coordinada; pues solo así se
podrá hacer frente a estos flagelos que han co
brado la vida de cientos de miles de personas
en ambos lados de la frontera.

Lasapnionáis expre'satüsjtít" loSeotüMSista&saft
independientes y no reflej arr recesan amenteel punto de

vista #e 24 HORAS.
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Círculo de complicidades

La red de complicidades que
ha ido construyendo alrededor
suyo el gobernador de Coahuila,
Miguel Ángel Riquelme Solís
podría quedar muy expuesta, nos
dicen, cuando termine su sexenio.

Y es que ha llamado poderosa
mente la atención el impulso

que han tenido algunos negocios
relacionados a la extracción de

carbón en la entidad, en la que es
tarían involucrados algunos fun
cionarios de toda la confianza del

mandatario de extracción priista,
y que apuntan en primer lugar a
Fernando Simón Gutiérrez, que
tiene el cargo formal de titular
de la Coordinación General de

Comunicación estatal, pero que
además forma parte del primer
círculo de Riquelme, para todos
los efectos y también a Vianeth
Carolina Reyes, secretaria parti
cular del gobernador. Por lo que
se ha podido indagar, hay mucho
material como para emprender
una importante investigación, la
cual no habría forma en que no
llegue a Riquelme.

Apresta Morena
la defensa de la capital

El dirigente nacional de Morena,
Mario Delgado y el presidente del
Comité Ejecutivo Estatal de More
na Ciudad de México, Sebastián

Ramírez Mendoza encabezarán

hoy una conferencia de prensa
en la que hablarán de los avances
del partido en la capital del país,
un mensaje que, nos dicen, podría
ser el punto de partida de una
serie de acciones que va a tomar
el partido, específicamente en la
capital del país, para prepararse
para los comicios del 2024. Y es
que tras el revés de 2021, Morena
no quiere sorpresas y se ha fijado
como prioridad máxima la capi
tal del país.

¿Reconsideran?

La reunión de la Comisión de

Puntos Constitucionales de la

Cámara de Diputados, en donde
se trataría la reforma Con la que
se acotarían algunas funcio
nes del Tribunal Electoral del

Poder Judicial de la Federa

ción, finalmente se pospuso la
tarde de ayer y podría retomarse
esta mañana en San Lázaro.

Nos comentan que, si bien no
hay como tal una postura para
reconsiderar el sentido de las

modificaciones, al menos hubo
apertura de los legisladores
para escuchar a algunas organi
zaciones y activistas. Eso si, la
propuesta del magistrado Reyes
Rodríguez para realizar un parla
mento abierto al respecto, no se
ha considerado.
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BAJA CONTAMINACIÓN
POR LLUVIAS Y SE SECAN

LOS ARBOLES A TREVIÑO
Las lluvias ligeras que se han
presentado desde este pasado fin
de semana en Nuevo León y que
continuaron hasta ayer, parecieran
no ser suficientes, por el momento,
para aumentar los niveles de al
macenamiento de las tres presas
estatales. Las cifras de la Comisión

Nacional del Agua (Conagua)
revelan que, incluso, han bajado.

Los escurrimientos no han

logrado que en arroyos y ríos se
registre un caudal de agua impor
tante. En los ríos Santa Catarina o

La Silla, entre otros, no se observa
que corra el liquido.

Claro que las precipitaciones
recientes son importantes, pues
ayudan a que los pocos árboles
que hay en la Zona Metropolitana
de Monterrey respiren un poco
y se limpien sus hojas, además de
que la calidad del aire mejoró con

las lluvias.

Nos dicen que probablemente
se estarán viviendo los últimos

días frescos, porque se vienen días
con mucho calor y soleados, don
de el consumo de agua aumenta.
Por lo pronto, debido a estas llu
vias, al alcalde de Apodaca, César
Garza, se le vino abajo el plan de
llenar de paseantes las albercas
municipales, veremos si este próxi
mo fin acuden visitantes.

SE SECAN LOS ÁRBOLES
A TREVIÑO

Vecinos dejaron muy mal parado
al alcalde de San Pedro, Miguel
Treviño. Y es que el edil prometió
colocar 150 árboles en la Calzada

San Pedro para lo que talaron
otros que ya se encontraban en el
sitio, como parte del proyecto "Las
Nuevas Calzadas".

Los vecinos, claro, se inconfor
maron, aunque le dieron un voto
de confianza por la promesa de
recuperar más árboles de los que
se iban a perder. Hoy, alrededor de
80 árboles colocados en la zona

se secaron.

Llama mucho la atención

el argumento esgrimido por el
personal del organismo públi
co descentralizado San Pedro

Parques, sobre el retiro de estos
árboles, quienes aseguraron que la
plantación de las especies no fue la
adecuada, lo que provocó que no
se adaptarán y se secaran.

La falta de agua no podría ser
un argumento para Treviño, pues
presumió que este municipio tiene
una planta tratadora, precisamen
te para el riego. La realidad es que
el municipio "modelo" simplemen
te no logró la que estos árboles
sobrevivieran.
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HOMENAJES PARA PADILLA
¿SE QUEDAN CORTOS?

A una semana de distancia de que
aconteciera el fallecimiento de Raúl

Padilla López, el influyente exrector
de la Universidad de Guadalajara,
todo indica que las gestiones que
debieron de haber emprendido los
directivos de la casa de estudios para
sumar al Gobierno de México en sus

homenajes postumos simplemente
han resultado infructuosos.

Para la cúpula universitaria resul
ta relevante intentar "lavar" al menos

un poco la imagen de quien fue su
máximo jefe político por más de tres
décadas, así lo evidencia el hecho
de que todos sus miembros, comen
zando por el propio rector, Ricardo
Villanueva Lomelí, omiten hablar por
completo de las prácticas y formas
antidemocráticas que mantuvo Padi
lla López durante todo este tiempo.

Es curioso que, al parecer, el
presidente López Obrador validó los
acercamientos de sus "corcholatas"

con el grupo político que comanda
ba Padilla López; sin embargo, debe
colegirse que lo que sí ha rechazado
rotundamente es que su Gobierno se
sume a algún evento que destaque la
labor del exrector fallecido, y el cual
fue llamado "cacique" por el manda
tario en más de una ocasión.

Podría decirse que, en el ámbito
institucional, la Universidad de Gua
dalajara se ha visto algo aislada en
los reconocimientos postumos hacia
Padilla López, sin considerar, claro
está, todos esos funcionarios univer
sitarios, políticos y artistas que se han
desvivido por enaltecer la figura del
exrector, en muchos casos, como era
de esperarse, porque habían sido be
neficiados directamente con alguna
gracia del exrector.

Hay quien le debe toda su trayec
toria en el servicio público; quien
le debe una candidatura; quien le
debe un doctorado en el extranjero;
quien le debe un "empujoncito" en
su ámbito artístico; quien le debe ser
directivo de un partido; quien le debe
la distinción de haber sido invitado a

cenar a su casa.

EL CANELOROSALÍA

¿Cuál evento resultará de mayor im
pacto y de mayor beneficio para sus
impulsores? ¿La pelea de El Canelo
que promueve el gobernador de Ja
lisco, Alfaro Ramírez, o el concierto
gratuito de la cantante Rosalía, en el
Zócalo capitalino, anunciado por la
jefa de Gobierno? Haga sus apuestas.
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> Nos hacen saber que la
oposición seguirá pre
sionando a Morena en

el Senado para llamar a
comparecer al titular del
Instituto Nacional de

Migración, Francisco Gar
duño por la muerte de
migrantes en el incendio
registrado en la estación
de Ciudad Juárez, Chi
huahua. Los morenistas

a su vez harán una

defensa férrea para evitar
cualquier comparecencia
de funcionarios por ese
caso.

> El presidente López Obrador
difundió una foto con el padre Ale
jandro Solalinde nos comentan
que se trata de un mensaje para
hacer frente a la crisis migratoria.
Lo cierto es que la decisión está
tomada y se proyecta la desapa
rición del INM y la eventual apari
ción de la Coordinación Nacional de

Asuntos Migratorios y Extranjería.

JORGE
ÁLVAREZ

>En la Cámara de Diputados se
frenó de nuevo la aprobación
del dictamen que resta faculta
des al Tribunal Electoral sobre
ds partidos políticos. El moti
vo: la fracción de Movimiento
Ciudadano, que encabeza Jor
ge Álvarez, no está de acuerdo
y busca que el bloque opositor
(PRI, PAN y PRD) se sume.
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PREPARAN
ALTERNATIVA
ENLACDMX

>'Sin nosotros, no
hay de otra'. Con
ese lema, las diri
gencias del PRD y
del PRI en la CD

MX, que encabe
zan Nora Arias e
Israel Betanzos

buscan impulsar
una candidatura

afín para la Jefa
tura de Gobierno

en 2024. Priistas y
perredistas advir
tieron que, en ca
so de que no se les
tome en cuenta, la
coalición 'Va por la
CDMX' estaría en

riesgo.

GANA
PRESENCIA

> Nos cuentan que
a los nombres de
Rosa Icela Rodrí

guez y Clara Bru
gada se suma el de
Ariadna Montiel,
como una carta

fuerte para compe
tir por la Jefatura de
Gobierno. Poco se
hablaba de ella en

este proceso, pero
logró protagonis
mo en temas clave

para la 4T como la
administración de

programas sociales
y proyecto como la
supervisión de la
ruta del Tren Maya.
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#OPINIÓN

Si bien el mecanismo

de comunicación

se ha conuertido en
una herramienta

de propaganda
también es un

espacio de diálogo e
intercambio

¿ACABAR CON
LAS MAÑANERAS?

ecientemente ha surgido en sectores de la
oposición la idea de que se dejen de realizar
las conferencias mañaneras del presidente,
como si fuera esa la manera de resolver

un problema que me parece es doble: por
un laclo, la habilidad que ha tenido López
Obrador para utilizar un mecanismo de

comunicación institucional a su favory convertirlo en herra
mienta de propaganda gubernamental y política,y por otro la
ausencia de narrativas atractivas de la propia oposición para
conectar con el grueso de la población.

Lo cierto es que las mañaneras son un ejercicio de comu
nicación excepcional.

Yo no conozco otro mandatario en el mundo que todos
los días se someta a una sesión de hasta tres horas de toma

y da con los medios en las que, además de hacer algunos
planteamientosy presentartemas, reciba preguntas y tenga
un intercambio con periodistas con la calidad y nivel que cada
quién elige darle.

Por un lado, tenemos a los porr/stosmoñonerosdel régimen:
los que confunden cuestionamiento con adulación y hacen

preguntas solo dirigidas a halagary
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aplaudir al presidente.
Pero tenemos también muchos

casos de auténticos periodistas que
hacen preguntas duras, con infor
mación sólida y planteamientos
críticos que contrastan y debaten
con el presidente. Eso, que es lo más

  valiosoy relevante de las mañaneras,
es también lo menos aprovechado.

¿Por qué? Porque el público se queda con los clips propagan
dísticos difundidos, ya sea por el gobierno o por la oposición
y no con un espacio de intercambio, de diálogo, en un país
en el que traclicionalmente los políticos buscan murallas de
separación con los medios de comunicación.

También hay un elemento muy negativo: la tendencia del
presidente a enfocar la mira en sus críticos y opositores, y
utilizar el espacio matutino para atacarlos o pretender exhi
birlos, a veces con datos, pero muchas otras con rumores y
juicios de valor que tienen más de ataque ad haminem que
de argumentación seria, crítica y que han derivado en el muy
entrecomillado "Quién es quién en las mentiras", un espacio de
ataque directo, a veces calumnioso u ofensivo, hacia quienes
el presidente y sus aliados perciben como sus enemigos.

El presidente podría haber reducido un poco ese ruido,
ese volumen, si hubiera resistido la tentación de responder
de manera tan dura y tajante a sus críticos o adversarios, pero
¿es esto un ataque presidencial a la libertad de expresión?

No me parece. Es, sin duda, un exceso retórico: el uso de
la tribuna presidencial para atacar conlleva una responsa
bilidad adicional porque la palabra presidencial pesa, inhibe,
intimida, hostiga.

Eso debemos señalarlo, criticarlo, y también colocarlo en
su justa dimensión, porque tampoco es que padezcamos de
amnesia colectiva y hayamos olvidado cómo se las gastaban
gobiernos anteriores cuando querían callar a las voces que
les resultaban incómodas.

Son un

ejercicio de
comunicación

excepcional
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JEFE, ¡SON
VACACIONES!

Como parte de la preparación para mi si
guiente nadoen aguasabiertas, la semana
pasada fui a entrenar a la alberca.
Aunque mi presencia ahí es recurrente,

el guardia se sorprendió de verme llegar a
las instalaciones en pleno día ele asueto:

—Jefe —me dijo—, son vacaciones; ¿por
qué no descansa?

La pregunta me recordó a mis épocas
de aspirante a nadador olímpico, cuando el
descanso durante las vacaciones apenas
era una idea lejana. Los periodos vacado
nales incluso eran los más demandantes,
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la rutina consistía en nadar, comer, dormir;
nadar, comer, dormir; nadar, comer, dormir,
una y otra vez.

Cuando uno tiene el objetivo de llegar
a los Juegos Olímpicos, no se puede dar el
lujo de descansar.
Hoy sabemos que la recuperación es

fundamental para el buen desempeño,
pero que incorpore pe
riodos de descanso en mi

entrenamiento no quiere
decir que permanezca
completamente alejado
de la alberca durante días

o semanas.

Sí lo hiciera, perde
ría condición, pondría
en riesgo mis avances
y retomar el ritmo sería
complicado.

Hace unos años tuve

una experiencia pareci
da a la del guardia; sin
embargo, ocurrió en el
campo de la educación.

En las intervenciones

de reforzamiento de aprendizajes que lleva
mos a cabo en Sonora, Sinaloa y Coahuila,
procuramos incorporar ejercicios de vaca
ciones. El reclamo ante las autoridades no

se hizo esperar:
—¡Son vacaciones!¿Porqué ponen a los

estudiantes a trabajar?
La respuesta es similar a la del clepor

 EN ESTAS VACACIONES,
HAGO UN LLAMADO

A LOS MIEMBROS DE

LAS COMUNIDADES

EDUCATIVAS A QUE SE
COMPROMETAN A QUE
ESTOS DEDIQUEN AL

MENOS UNA HORA DIARIA

A HACER EJERCICIOS

DE MATEMÁTICAS Y
LECTOESCRITURA

te: si los alumnos dejan de leer, procesar
textos, hacer ejercicios de matemáticas,
etc., es inevitable que pierdan la práctica,
olviden aprenclizajesy tengan dificultades
al regresar a clases.
Aunado a esto, se pueden profundizar

las brechas educativas entre los alumnos

cuyas familias tienen distintos niveles de
ingreso.

Quienes tienen la
oportunidad de asistir
a cursos u otras activi

dades extracurriculares

centradas en el apren
dizaje, fortalecen sus
habilidades, mientras
que sus pares se que
dan estancados durante

semanas o incluso me

ses en una etapa cru
cial para su desarrollo
académico.

Por eso, en este perio
do de vacaciones, hago
un llamado a los miem

bros de las comunida

des educativas —en especial a quienes
se encargan ele cuidar a los niños— a que
se comprometan a que estos dediquen al
menos una hora diaria a hacer ejercicios
de matemáticas y lectoescritura.

Esto mantendrá activo su cerebro mien

tras disfrutan de sus vacacionesy les ayu
dará a regresar a clases al cien.
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LOS PRESIDENTES Y EL
JUICIO DE LA HISTORIA

I Instituto de Estudios Latinoamericanos

Teresa Lozano Long (LLILAS) ©llilasbenson
de la Universidad de Texas en Austin, me

invitó a impartir una conferencia sobre el
futuro de las relaciones MéxicoEU.

El Instituto ocupa el mismo edificio que
la afamada colección Nettie Lee Benson,

Lina de las más completas sobre América Latina. A un lado,
está la bibliotecadelexpresiclentetexanoLyndon B. Johnson.

Existen en EU15 bibliotecas presidenciales supervisadas
por la Administración de Archivos y Registros Nacionales. El
presidente Franklin ?. Roosevelt, ante la pérdida y destruc
ción de documentos presidenciales, su venta o ruina, decidió
impulsar en 1939 este sistema y clonó sus documentos al
gobierno federal. En 1955 el Congreso aprobó una ley que le
dio continuidad. Las bibliotecas son construidas con fondos

privados y mantenidas con fondos federales.

Fecha: 11/04/2023

Página: 5

Area cm2: 278

1 / 2

Columnas Políticas

Martha Bárcena Coqui

Costo: 16,124

Página 96 de 178 Índice



La del expresidente Johnson es una lección de historia de
la transformación de EU, los críticos años de la Guerra Fría y
la guerra de Vietnam. Invita a la reflexión.

Al recorrerla se recuerda que el presidente Johnson lo
gró la aprobación de la ley de los
Derechos Civiles (Civil Rights Act]
que hizo ilegal la segregación. Hay
fotos de su firma con Martin Luther

King a un laclo, quien sería asesinado
posteriormente. El EU de hoy no se
explica sin dicha ley y la del derecho
al voto, que lo garantizó a las minorías
afroamericana e hispana.

Johnson logró la aprobación de
una ley migratoria que terminó con la etapa restrictiva que
favorecía la migración europea.

Johnson inició el programa Head Startcle educación pre
escolary logró la aprobación de la Ley de Educación, pilar
fundamental de la "guerra contra la pobreza", lema de su
administración.

Otro hito fue el establecimiento de los programas Meclicaicl
y Medicare. Johnson impulsó el proyecto de la "Gran Socie
dad", integrado por elementos del liberalismo moderno y el
Estado de Bienestar de EU. Al asumir la presidencia, tras el
asesinato de Kennedy, pocos esperaban que un texano, con
más lazos con el sur de Estados Unidos que con los liberales,
se convirtiera en el principal impulsor de la legislación sobre
derechos civiles en EU y tuviese una clara visión social.

Sin embargo, la gestión de Johnson se vio ensombrecida por
su anticomunismo y la guerra de Vietnam. Durante su gestión
el número de militares estadounidenses en dicho país se in
crementó de 16,000 hasta 500,000. Ello originó el movimiento
antiguerra de Vietnam. Los campus universitarios fueron la
semilla de la militancia y terminaron en enfrentamientos en
las principales ciudades. Johnson declinó reelegirse.

La gran ironía es que historiadores consideran a John
son un Presidente excepcional en sus logros internos, pero
decisiones icleologizaclas en política exterior opacaron su
política doméstica.

En política e historia, no hay buenos y malos, sino seres
humanos con éxitos y fracasos.
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TECNOLOGIA
Y EDUCACION

uál ha sido el invento tecnológico que más
te ha sorprendido?.

Desde 1980 hemos presenciado una
revolución tras otra, comenzando por el uso
de computadoras personales Diez años
después llega la World Wide Web, la red
informática mundial que permitió acceder

y compartir información desde cualquier parte del mundo.
En 1998 surge Google, el motor de búsqueda de información

que usamos todos los días para obtener respuesta a cual
quier pregunta en cuestión de segundos. En 2004 aparece
en escena la red social Facebook, que cambió la manera de
relacionarnos con nuestros amigos y familia.
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Recientemente apareció ChatGTP, un programa hecho con
Inteligencia Artificial, capaz de procesar una inmensidad de
información en cuestión de segundos para brindarte respues
tas inmediatas sobre cualquiertema en un lenguaje natural.

Cada uno de estos inventos tecnológicos transformaron la
forma en que nos comunicamos, accedemos a la información,
trabajamos, nos entretenemos y mantenemos relaciones
personales. Ante este panorama, al igual que yo, ustedes se

plantean las siguientes preguntas:
¿Cuál es el futuro para las nuevas
generaciones? ¿Qué habilidades ten
drían que estar desarrollando? ¿Cuál
será el papel ele la humanidad? ¿La
oferta educativa responde al merca
do laboral del futuro?

Como respuesta a estas interro
gantes, nace Club Lia, plataforma
digital que promueve la transfor

mación educativa desde procesos divertidos, apoyados de
la tecnología para impulsar a las nuevas generaciones. Su
modelo Education Mokeovertiene el objetivo de desarrollar
habilidades digitales de manera conscientey responsable.

Para conseguirlo, la Education Makeoverse basa en 4
pilares: l) El pensamiento analítico, necesario para resolver
problemas y crear soluciones. 2) La multiculturalidad, con
la globalización propiciada por la tecnología será preciso
comprender otras culturas para trabajar en equipo, así como
crear productos y servicios para el consumo de personas
de diversas partes del mundo. 3) La programación, ya que
tendrá la misma relevancia que hoy tiene el inglés. Las perso
nas que lo sepan serán percibidas como creativas y capaces
de desarrollar nueva tecnología, por ende, tendrán mejores
oportunidades laborales. 4) El autoconocimiento, en el
futuro, lo importante no será cumplir con horarios laborales
sino dar resultados. Para conseguirlo, tendrán que gestionar
su tiempo y automotivación.

A raíz de la pandemia de COVID19, Club Lia renovó su pla
taforma con contenidos necesarios para reforzar los temas
impartidos por la SEP. Además, puso en marcha el programa
Héroes que transforman la educación, que invita a empresas
y personas a donar recursos económicos para brindar becas
a niñas y niños de cualquier parte c!e México. Fundación Grupo
Andrade se sumó a dicha iniciativa y becó al 100% a 12 hijas e
hijos de sus colaboradoras y colaboradores. ¿Estás interesado
en becar a una niña o niño?, entra a https://clublia.com/
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LA REVOLUCION
DE LA PROXIMIDAD

s el título del texto de Carlos Montero, el
profesor de la Sorbona y asesor de la al

lí' caldesa de París, creador del concepto
ele la ciudad de los 15 minutos. Montero

señala que la importancia de la proximidad,
como parte de la mejor vida cotidiana ele
una ciudad, quedó de manifiesto durante

la crisis del COVID, cuando desplazarse mediante trayectos
largos era más peligroso.

El punto es que, para incrementarsustancialmente la calidad
de vida de las personas, reducir emisiones, mejorar los serviciosy
la convivencia social es necesario consolidar nuevas centralidades

en las que los empleos, los servicios de salud, los educativos, los
culturales, los de entretenimiento, el abastecimiento, la oferta
culinaria y los espacios públicos se puedan acceder a distancias
cortas, en un lapso de 15, o 20 minutos. La infraestructura y los
serados de movilidad tendrían que permitirque la mayoría de los
desplazamientos se pudieran realizara pie o en bicicleta, y que
estos centros se encuentren conectados por recles de transporte
público que permitan desplazarse al restode la ciudad. Es impor
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  tante, para ios fines de la ciudad de ios
15 minutos, para ofrecer una ciudad
más próxima, el fomentar la tenden
cia a realizar parte c!e las actividades
laborales, y otras como las educativas,
por vía remota, o en casa o en espacios
cercanos, como los públicos, o los cafés
o bibliotecas locales.

Es también importante reciclar,
recliseñary dar múltiples usos a los

espacios que ya existen. Eso requiere flexibilidad en la regu
lación de suelo para hacer posible usos mixtos. Un centro de
espectáculos puede ser por la mañana un lugar para hacer
ejercicio, una escuela, el fin ele semana un centro de activi
dades culturales o deportivas. Eso requiere también reactivar
procesos como los de re industrialización, para generarempleo
en las centralidades o promover en esos lugares el desarrollo
de espacios que facilitan las actividades de conocidas como
de back office, como las administrativas o de ventas, que no
se tienen que realizaren las oficinas centrales de las empre
sas, para que estas se efectúen en las nuevas centralidades.

La idea es entender la ciudad como un círculo, en donde
no existe un centro principal. Eso implica cambiar la idea de
la ciudad "forclista", en la que los trabajadores (se partía del
hecho de que eran siempre varones) se desplazaban a los
lugares de trabajo, que estaban en lugares diferentes a los
habitacionales, para regresara sus hogares, después de una
jornada laboral fija, para regresarcon su familia. En realidad,
ahora tanto los trabajos como las familias, como los roles
de género son distintos y requieren de una ciudad diseñada
acorde a las necesidades de las sociedades actuales.

Por cierto, la proximidad, la ciudad de iosl5 minutos, facilita
ría el atender la oferta de servicios de cuidado que se requiere,
ya que no sería necesario realizar grandes desplazamientos
para que un miembro de la familia acudiera al doctor, o fuera
la escuela o a una clase artística. Eso tendría grandes impli
caciones positivas en términos de liberartiempo.

Es también

importante
reeiclar y dar
usos múltiples
a espacios
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EL CRISTALAZO

Hasta Pulgarcito nos pega

La república de El Salvador es
la más pequeña de América
Central. Sin embargo, es la
más poblada. Sus movimien
tos migratorios son intensos y

sólo en Estados Unidos hay 1.3 millo
nes de salvadoreños, lo cual es abru
mador para una nación con seis millo
nes de habitantes.

Pero todos ellos, o la mayoría, al
menos, pasaron por México antes de
asentarse en la nación del norte. Algu
nos de ellos murieron aquí en el intento
de llegar a la frontera americana.
Hoy, después de la hornaza de Ciu

dad Juárez, a la cual el, gobierno mexi
cano ha respondido sin respuesta y ha
alzado los hombros en señal de incom

petencia, el régimen de ese pequeño
país alza la voz. Quizá porque no pue
de alzar ninguna otra cosa.
"EFE. La viceministra de Diáspora

y Movilidad Humana de la Cancillería
de El Salvador, Cindy Portal, dijo este
domingo que el gobierno del país cen
troamericano exige la renuncia de los
responsables de las políticas migrato
rias de nuestro país tras la muerte de
siete salvadoreños en un incendio en

una estación migratoria.
"Sobre todo, estamos exigiendo

también la renuncia de las personas
que son responsables de la política mi
gratoria de México", dijo la funcionaría
en una conferencia de prensa en la que
se informó de la entrega de los cuerpos
de las víctimas a sus familiares en te
rritorio salvadoreño.
"La noche del 27 de marzo un in

cendio en el centro del Instituto Nacio
nal de Migración, en Cd, Juárez, Chi
huahua, mató a 40 migrantes, entre
ellos seis hondureños, siete salvadore
ños, 18 guatemaltecos, siete venezola
nos y un colombiano, incidente que el
gobierno salvadoreño califica de ser un
"crimen de Estado".
"Portal subrayó que desde el Go

bierno salvadoreño "estamos exigiendo
que los culpables de este crimen pue
dan pagar con cárcel, que la Fiscalía
(mexicana) haga el trabajo que le co
rresponde de hacer una investigación
exhaustiva".
Pero esto solamente nos exhibe en

la verdadera dimensión de nuestra
imagen en el extranjero. Los Estados
Unidos nos apalean por la distribución

del fentanilo mortal; los chinos despre
cian el intento de correspondencia del
presidente con Xi Ying Pin y los cen
troamericanos nos exigen un castigo
al fiasco inmoral del Instituto Nacio
nal de Migración al cual el gobierno se
niega porque los amigos (como Gardu
ño), no se tocan.

Esto no es nuevo, por otra parte. Ha
ce diez años esto se publicaba:

"Colectivos, asociaciones, entes y or
ganizaciones en favor de familiares de
migrantes desaparecidos y ejecutados
pidieron a Guatemala y México no ser
indiferentes al caso de los 72 migran
tes asesinados el 22 de agosto de 2010
en el estado de Tamaulipas.
"Durante un encuentro celebrado

este sábado, la procuradora adjunta de

la Procuraduría de Derechos Humanos

de Guatemala, Miriam Roquel, dijo que
ambos Estados "no pueden seguir sien
do indiferentes" con las víctimas de esa
masacre".

MANOLO, MANOLO Y YA...

Con ese grito los taurinos consagra
ron al gran matador Manolo Martínez.
Ahora así corean a Manolo Jiménez en

la campaña política por el gobierno de
Coahuila.

¿Y él, cómo responde?
"Aquí en Coahuila vivimos seguros

y en paz, por eso en esta elección hay
dos caminos: el camino de los que quie
ren venir a transformarnos en un lugar
violento e inseguro como ya lo han he
cho en otros estados, o el camino que
llevamos hasta ahora y en el que segui
remos blindado a Coahuila... se traba
jará en cuatro estrategias prioritarias
de prevención, proximidad, inteligen
cia y fuerza, siempre en coordinación
con el Ejército Mexicano, la Guardia
Nacional, las fiscalías, la policía esta
tal y las municipales.
"Con la Proximidad haremos de

nuestras policías corporaciones más hu
manas, más cercanas a la gente, ade
más que se les otorgarán mejores pres
taciones y salarios a los elementos, para
que hagan su trabajo confiando en que
serán bien recompensados por ello".
"Como gobernador voy a defender

con todo la paz y tranquilidad de nues
tras familias; aquí la seguridad va pa'
delante, porque para atrás ni pa'aga
rrar vuelo."#
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SUBE Y BAJA

Juan Ramón de la FuenteO Embajador ante la ONU

Destacó que para
México es impor
tante que el Con
sejo de Seguridad
siga analizando las
consecuencias del

tráfico y desvío de
armas, especialmente cuando violan los
embargos y acuerdos vinculantes estable
cidos dentro de la ONU.

Ramiro Robledo

Diputado de Morena

Argumenta que lo
importante del dic
tamen que propone
quitar facultades al
Tribunal Electoral

es que avala que
los partidos esta

blezcan sus propias reglas para asegurar
el respeto al principio de paridad de gé
nero. No quiere que nadie ios corrija.
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Curas y
sicarios toman
las decisiones

Pepe Grillo
pepegrillocronica@gmail. com

Entre el obispo de ChilapaChilpancin
go, SaLvador Rangel, y jefes de los gru
pos criminales que operan en la región
se pusieron de acuerdo para que pudie
ran llevarse a cabo las ceremonias reli

giosas de la Semana Santa.
Una negociación entre particulares

sin que las autoridades legalmente cons
tituidas de la entidad se enteraran, co
mo si la seguridad no fuera de su com
petencia.
Y es que previo a los días santos se

multiplicaron amenazas, extorsiones y

la exigencia de pago de derecho de piso
para las procesiones.
Rangel, tratando explicar el éxito

de su gestión, dijo que los jefes
criminales son católicos. Menos mal,
que si no lo fueran...
Con un delincuente apodado el

"Rani", de la Familia Michoacana, que
está detenido pero desde la cárcel gira
órdenes, se logró el permiso para llevar
a cabo los eventos religiosos en Taxco,
que son célebres dentro y fuera del país.
En Guerrero se ha vuelto peligrosa

hasta la Semana santa. Hay un
gobierno omiso, ausente, que deja
decisiones torales en manos de curas
y sicarios.

Emisarias de la muerte

El tráfico internacional de armas se ha
ensañado con México.

En nuestro país miles de personas
mueren por ataques de armas fabrica
das fuera de nuestras fronteras y de cu
yo tráfico nadie se hace responsable.
No es casual que las empresas nor

teamericanas que fabrican armas ha
yan sembrado la frontera con México
de cientos de establecimientos cuyo ne
gocio real es pertrechar a las bandas
criminales. Lo saben los comerciantes
y los legisladores norteamericanas, pe

ro lo dejan pasar, porque lo primero
es el negocio.
Las bandas mexicanas tienen el ar

mamento más moderno y poderoso,
a pesar de que aquí en México ni se
fabrican ni se comercian.

Por eso es conducente la petición del
embajador de México en la ONU, Juan
Ramón de la Fuente, de fortalecer los
marcos internacionales para el control
del tráfico de armas, que son emisarias
de la muerte.

Reunión de alto nivel

Esta semana hay reunión de estrategia
en materia de seguridad entre México y
Estados Unidos. La delegación mexicana
viaja a Washington encabezada por Rosa
Icela Rodríguez, secretaria de Seguridad
y por el canciller Marcelo Ebrard. Dos de
los cuadros de mayor empaque de la 4T.
A la inmensa cantidad de problemas

que hay en la relación bilateral en ma
teria de seguridad se han añadido en las
últimas semanas nuevos motivos de con

frontación, como la ofensiva de legisla
dores norteamericanos que hacen cam
paña descalificando a México y creando
una narrativa en la que se puede propo
ner cualquier barbaridad, incluso prepa
rar una invasión.
Tal vez sea oportunidad de que Mé

xico solicite pruebas concretas de que
los precursores del fentanilo vienen
efectivamente de China y que no se
trata de rumores.

Acá no hay pruebas, hay dichos, que
resultaron insuficientes para el gobierno
chino que demandó un comportamien
to más profesional cuando se trata de
asuntos tan delicados. Tiene razón.

Debates en Coahuila

Dicen los que saben que el candidato
de la alianza Va por Coahuila, Manolo
Jiménez, no pondrá en riesgo su ventaja
en el debate del próximo domingo entre
aspirantes a la gubernatura.
La estrategia es propiciar que el

enfrentamiento sea entre el candidato
de Morena, el empresario Guadiana
y el del PT, Ricardo Mejía que tienen
cuentas pendientes y que no dejarán
pasar la oportunidad de saldarlas ante
los ciudadanos de Coahuila.

Por eso la estrategia de Jiménez
será insistir en que la gente está
cansada de tanta polarización y
llamará a sus rivales a privilegiar la
solución de los problemas del estado.
Otros dicen que Guadiana y Mejía

pueden dejar de lado su pleito personal
y lanzarse contra el priista para reducir
su ventaja y evitar una escapada»
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EMPEDRADO

El reino del eufemismo y la posverdad
Francisco Báez Rodríguez
fabaez@gma.il. com

Traemos un problema con las
palabras. O, mejor dicho, con
la manipulación de las pala
bras.

A veces, a las palabras se
les manipula de buena fe. Para no he
rir. Y suavizamos vocablos que, si fue
ran precisos, serían sin duda más duros.

Muchas otras veces, esa suavización
se hace para quien no quede herido, o
no sea juzgado con dureza, sea el que
la pronuncia. Es cuando nacen los eufe
mismos; cuando no hay inundaciones,
sino encharcamientos; cuando no hay
recortes al presupuesto, sino ajustes;
cuando no se despide al personal, sino
se reestructura la empresa; cuando no
hay personas muertas en un enfrenta
miento, sino abatidas.
Hay otras circunstancias en las que

el uso de las palabras ya se convierte en
una forma de complicidad. Pasa cuando
se le llama travesura a un delito o cuan

do se le llama albergue a lo que en reali
dad es una prisión. Cuando se le da tra
to de señor a un delincuente o trato de
delincuente a los señores.

En todos estos casos, la verdadera fi
nalidad es enmascarar la verdad, ocul
tando los aspectos menos convenientes
para quien usa los vocablos y engañar,
con ello, a quien los lee o los escucha.
En el mundo moderno vivimos un

bombardeo constante en el que las pa
labras van adquiriendo otros significa
dos. Una parte de ese bombardeo es pu
blicitario y comercial; la otra parte es
política e ideológica. Si una pretende
guiar nuestros consumos, la otra bus
ca, a través del lenguaje, que opinemos

y pensemos de una manera determina
da. Hemos pasado la vida rodeados de
persuasores ocultos... o no tan ocultos.
El cambio en años recientes ha sido

el paso de los eufemismos, esas medias
verdades o "mentiras piadosas" a lo que
se ha dado en llamar posverdad, que no
es otra cosa que las mentiras llanas apli
cadas a sociedades cada vez menos ca

paces de distinguirlas de las verdades.
Cuando peleaba del lado republica

no en la guerra civil española, George
Orwell se preguntaba cómo es que al
guien podía creer que era verdad cual
quier cosa que afirmara un ministerio
que se autodenominaba de Propagan
da. Por lo mismo, en su novela distópi
ca 1984, el nombre de los ministerios
era en realidad su antónimo, porque "la
guerra es paz, la libertad es esclavitud,
la ignorancia es fortaleza". El Ministe
rio del Amor organizaba la Semana del
Odio.

Pero resulta que, si el concepto mis
mo de propaganda ha perdido su signi
ficado a través, valga la redundancia, de
la propaganda machacona, y es asumi
do por la población como una suerte de
sinónimo de "información", entonces ya
no hay necesidad de cambiar de nom
bres: está bien que haya Ministerio del
Odio porque hay que odiar a los enemi
gos del pueblo.
Como todavía no hemos llegado a

esos extremos, sigue privando la pul
sión de querer exorcizar los problemas
a través de cambios en la nomenclatura.
En ningún caso importa, por supuesto,
si el nombre corresponde a la acción o
si el puesto va con las atribuciones o las
responsabilidades. En todo caso, de lo
que se trata es de presentar fines par
ticulares como si fueran objetivos co
lectivos.

La idea es que las palabras resue
nen, aunque dentro tengan otra cosa o
no tengan nada. Antes eran Oportuni
dades. Ahora es Bienestar. Antes eran

programas de apoyo con algún adjetivo,
como "incluyente". Ahora se prefiere el
gerundio: "sembrando vida", "constru
yendo el futuro", que suena feo, pero da
la idea de algo en movimiento.
También sirve que haya resonancias

capaces de retrotraer a afrentas añejas,
como el Instituto para Devolver al Pue
blo lo Robado, que no devuelve nada,
pero recuerda que hubo robos.
De esos cambios, hay varios como

los citados inmediatamente arriba que
son relativamente fáciles de decodifi
car para las personas. Lo peliagudo es
cuando se pretende cambiar el signifi
cado a adjetivos como "corrupto", que
ya no se refiere a quien viola ia ley pa
ra obtener un beneficio particular o a
quien recibe un soborno para propiciar
esa violación, sino a quien se opone o
critica al presidente de la República. O
cuando el "no somos iguales" deja de
referirse a desigualdad de comporta
mientos (porque estos son muy simila
res), sino a desigualdad de origen po
lítico. Para uno, el eufemismo; para el
adversario: el disfemismo, la expresión
peyorativa
En la medida en que gana la prisa

política, gana también el ansia por dar
nombres nuevos a antiguas institucio
nes que seguirán haciendo lo mismo, o
peor, y sobre todo para dar significa
dos cambiados a palabras ya existentes.
La intención, siempre, es que la mentira
(o el reino de la posverdad) sea indistin
guible de la verdad, y que eso al final de
cuentas no importe. No importa si algo
es verdadero, lo importante es que sea
verosímil... aun cuando esa verosimili

tud esté alimentada por una tonelada
de datos falsos y mañosos.
Cuando la situación sea ya insos

tenible, habrá un pasó más adelante:
estará vetado el uso de las palabras
que dicen las cosas como son, por "in
juriosas". Esas están sólo reservadas
para la oposición, el anti pueblo, los
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traidores •

Posdata:
Esta columna se tomará

un merecido descanso para
las próximas semanas.

fabaez@gmail.com
www.panchobae z. blogspot.com

Twitter: @franciscobaezr

it
El cambio en años

recientes ha sido el paso
de los eufemismos,

esas medias verdades o

"mentiras piadosas" a lo
que se ha dado en llamar
posverdad, que no es otra

cosa que las mentiras llanas
aplicadas a sociedades

cada vez menos capaces

de distinguirlas de las
verdades
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Pedazos de País
Mientras el país se deshace en pedazos, el gobierno de la
autodenominada Cuarta Transformación a través de sus

legisladores que son mayoría en el Congreso de la Unión
como ocurría durante el priato está muy preocupado por
cambiarle el nombre oficial a la plaza del Zócalo de la
Ciudad de México que se llama "Plaza de la Constitu
ción", en honor de la Constitución de Cádiz, una de las
fuentes de la independencia de lo que hoy es México.

Atrás de ello, son tan obvios está la fascista exalta
ción de un extremo nacionalismo, al que también recu
rrieron los priistas, desde la creación de un partido políti
co que hoy se conoce como el PRI, basado en una estruc
tura corporativista, inspirada en el partido de Adolfo Hi
tler, según la tesis doctoral de Luis lavier Garrido en La
Sorbona, y que hoy profesa su heredero denominado
Morena.

Hay quienes sostienen que esas iniciativas son una
simples cortinas de humo que buscan distraer de otros
problemas nacionales realmente importantes. Es muy
probable que sea cierto, pero también es que muchos ciu
dadanos son capaces de procesar diversas informaciones
sin descuidar lo esencial: el objetivo gubernamental de
lumpenrización (según el lenguaje marxista) del país y su
control político; el empobrecimiento y el aislamiento, sin
hipérbole.

Revisemos algo de lo ocurrido, hechos, en la semana
reciente:

+La Cofepris, instancia gubernamental encargada del
control de los medicamentos, advirtió que en el mercado
hay medicinas oncológicas falsas. Y es sencillo, ante la
ausencia la medicinas reales provocada por el gobierno
federal, hay quienes ofrecen "medicamentos" a los en
fermos y a sus familiares desesperados por conseguirlos.

Los niños con cáncer son apenas la punta de iceberg.
+Durante la semana desparecieron 23 guanajuatenses

en carreteras que cruzan San Luis Potosí y, gracias a la
denuncia de familiares, se les buscó y resultó que se "en
contraron" al menos a cien personas, en su mayoría mi
grantes, secuestradas por delincuentes, sin que se tenga
seguridad que entre ellos estén los originalmente denun
ciados como desaparecidos, en el momento en el que au
toridades y políticos estadounidenses denunciaron que
en México hay territorios controlados por el crimen orga
nizado, en donde el gobierno, en su tres instancias, nada
puede hacer.

+Hoy se sabe también que las autoridades religiosas y
municipales y estatales de Taxco, Guerrero, tuvieron que
pactar y los penitentes aceptar las extorsiones de los ma
ñosos de la Familia Michoacana para poder celebrar los
tradicionales y centenarios festejos de los días santos en
esa ciudad. ¿A cambio de qué? De la tranquilidad que no
pueden ofrecer los gobiernos federal, estatal y municipal.

+En la Semana Santa, de domingo a viernes, ocurrie
ron 72 homicidios diarios, según la Secretaría de Seguri
dad y Protección Ciudadana federal. Uno cada 20 minu
tos, nada más, aunque se calcula que los asesinatos dolo
sos en ese periodo ascendieron a casi 500, y que notable
mente afectaron a centros turísticos como Cancún y
Acapulco.

Y mientras México se despedaza, el Presidente consi
dera que un país ya deshecho como Cuba "es para irse a
vivir allá", de acuerdo con lo que dijo en una sesión vir
tual de la Alianza de Países de América Latina y el Caribe
Contra la Inflación. Es muy probable que la destrucción
económica y política de Cuba sea el modelo a seguir.
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Que ayer en la mañanera los representantes de la Marina
entendieron por qué el Presidente de México los hizo
a un lado, al menos tienen más claro que no los
quiere. "Todos se metieron al país, se metió la
DEA, se metió la CIA, como si fuese su casa, se
metieron hasta la cocina. No se respetaba la
soberanía de México, y no sólo eso, se metie
ron a dominar la Secretaría de Marina, que era
una Secretaría antes de Calderón dedicada a

cuidar los puertos, las costas, a otras activida
des, y de repente la convirtieron en una Secre
taría cuyo propósito principal fue el actuar como .
un cuerpo de élite para enfrentar el narcotráfico
dirigido desde Estados Unidos", dijo LÓPEZ OBRADOR
desde Palacio. Y una pieza más del rompecabezas se colocó,
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El Instituto Electoral del Estado de México aprobó
por fin la realización de al menos dos debates
entre las candidatas a la gubernatura Alejandra
del Moral y Delfrna Gómez. Del lado de la priísta,
se celebró la determinación de la autoridad elec

toral e incluso se han promovido más encuen
tros. En tanto, del lado morenista se han rechaza

do abiertamente los debates y no se sabe todavía
si la extitular de la SEP asistirá a los eventos pac
tados para el 20 de abril y 18 de mayo a pesar de
resultar obligatorios para ambas participantes.

Hablando de la elección en el Estado de México,
nos cuentan que a la pugna entre los morenistas
Horacio Duarte e Higinio Martínez se subió un
tercero que ha generado mucho ruido entre los
equipos que participan en la campaña de Delfina
Gómez. Se trata del representante cuartotrans
fórmista en aquella entidad, el texcocano Fran
cisco Vázquez, a quien señalan como responsa
ble de que los eventos de la maestra no tengan el
quorum suficiente.

Sígale el rastro a Santiago Taboada, alcalde de
Benito Juárez, pues todo parece indicar que será
el candidato de la oposición para contender por
la jefatura de Gobierno de la Ciudad de México en
2024. Taboada aparece como la mejor carta de
los opositores para enfrentarse a algunos nom
bres que ya figuran del lado de Morena, como
Rosa Icela Rodríguez.

Aunque la titular de la Secretaría de Seguridad y
Protección Ciudadana (SSPC) 110 ha expresado
sus intenciones para postularse como candidata
para suceder a Claudia Sheinbaum, en distintas

ocasiones ha sido mencionada en la conferencia

matutina de AMLO; Martí Batres. secretario de
Gobierno de la Ciudad de México, quien ha resal
tado en algunas encuestas; o el jefe de la policía
capitalina, Ornar Garda Harfuch, quien goza de
popularidad para ocupar el puesto, pero no lo
quieren en Palacio por las sospechas que genera
su pasado.

Sobre sospechas del pasado y personajes incó
modos, el presidente de México, Andrés Manuel
López Obrador dio la orden ayer, otra vez, de
despedir a cualquiera que haya trabajado con
Genaro García Luna. "O sea, yo di aquí una ins
trucción desde el principio de cualquier persona
vinculada a García Luna no podía trabajar con
nosotros, creo que lo di a conocer hace dos, tres
años. Entonces, si queda alguien por ahí pues, si
gue vigente la instrucción para quien los haya
contratado, quien los tenga bajo su mando, pre
via investigación, les demos las gracias. Nosotros
no queremos nada, ni con estas personas que se
vincularon a García Luna ni con los que defen
dían a los delincuentes de cuello blanco, nada,
nada, nada".

Y ya de paso, dijo que va a demandar al abogado
de García Luna. "Un poco lo que declaró también
el abogado de García Luna, o que le preguntó a
Zambada, si yo estaba metido, si yo había recibi
do dinero en la campaña cuando enfrenté a Fox.
Que, dicho sea de paso, estoy esperando nada
más el momento, porque lo voy a demandar al
abogado de García Luna; porque no es difamar a
Andrés Manuel, sino al presidente de México, y
se tiene que respetar a la autoridad que repre
senta a México".
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Abril, asombroso
momento
Voltear a vemos en abril es, en todo caso, hilar fino, no olvidar.
Abril nos obliga a recordar que está en su punto la primavera y ver
cómo se abren las flores y se llenan los verdes de colores. Abril es
para las mujeres de este siglo varias cosas: enseñanza, libertad del
cuerpo, mujeres tomando conciencia; también, muertes y nacimientos
señeros y sustantivos.

El 22 de abril nació Lenin, pe
ro en ese día también nacie

ron movimientos políticos y
obreros en muchas partes
del mundo; el 17 de abril de
1695 murió Sor luana Inés de

la Cruz, y en la misma fecha varios siglos
después (1995) murió la inquebrantable
activista, luchadora, autónoma y mili
tante Benita Galeana, quien jamás se rin
dió y —como Sor luana— usó la palabra,
la oratoria, el discurso como recurso sus
tantivo en el proceso democrático y de
transformación social.

Mujeres históricas como María Refugio
(Cuca) García Martínez, quien fue presi
denta del Frente Único Pro Derechos de la
Mujer, nació en Taretan, Míchoacán, el 2
de abril de 1889. Fue profesora, feminista,
sufragista y activista mexicana en pro de
los derechos de las mujeres.

Efectivamente, abril es un mes asom
broso. Siempre lo pensé y ahora averiguo

que significa apertura, festividad, frescu
ra, vigor, lozanía; nada que ver con las ca
tilinarias políticas. Es también nombre
propio de muchas mujeres en el mundo.

El 10 de abril de 1789 nació Leona Vica

rio, la independentista y primera perio
dista mexicana; el día 15, de 1452, nació el
genio Leonardo da Vinci. El 19 de abril de
1861, Benito íuarez decretó la Ley de Ins
trucción Pública para México, dando for
ma y fondo a nuestro herido laicismo.
Abril, el primer mes del calendario

francés hasta 1564, tenía que ver con ese
sol de primavera que anuncia vigor y re
comienzo, que anuncia apertura y ca
mino. Por algo nació el 23 de abril de 1564
William Shakespeare, una de las figuras
más célebres de la literatura universal

que nos llevó a hilar fino sobre las relacio
nes familiares y puso el dedo en la llaga
sobre la libre opción sexual.

Vaya mes. ¡Qué historia! El 10 de abril
de 1919 fue asesinado por traición el héroe

del campesinado mexicano Emiliano Za
pata, del mismo modo que el día 15, de
1865, fue muerto a mansalva Abraham
Lincoln, el presidente de Estados Unidos
que se opuso a la esclavitud humana. El 18
de abril murió el científico Albert Einstein,
quien dijera un día que es más difícil des
truir un prejuicio que desbaratar el átomo.
Un día 19 murió Octavio Paz, Premio
Nobel de Literatura en 1990.

Por algo será, digo. Festivo puede re
sultar que, en 1945, el 28 de abril fuera
asesinado el dictador Benito Mussolini, y
apenas dos días después ocurriera el sui
cidio, junto con Eva Braun, de otro fascista,
Adolfo Hitler.

En abril, en la República Dominicana
de 1965, un nutrido grupo de mujeres par
ticiparon en la guerra civil que desató la
invasión de Estados Unidos en ese territo

rio y derrocó al presidente Juan Bosch.
Abril viene de aprilis, como le llamaron

los antiguos romanos, o del verbo aperire,
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que significa abrir la tierra, las flores, de
jar entrar al sol, o bien puede venir de
aphoros, que significa espuma a través de
la forma de aphrilis, parecido a aphrodite.
palabra griega que lleva dentro la pala
bra espuma y significa Afrodita, la mis
ma diosa que los romanos llamaron Ve
nus: o sea, el amor en primavera, para
sembrar los caminos de otro modo de

vivir, de esperanza.

Un abril que empieza a pasar y se va,
como todos los abriles de cada año. Pené

lope y el tejido del tiempo. Veremos...

'Periodista, directora del portal informati
vo httpp://www.semmexico.mx

Efectivamente, abril es un

mes asombroso. Siempre lo pensé
y ahora averiguo que significa
apertura, festividad, frescura,
vigor, lozanía; nada que ver con
las catilinarias políticas. Es tam
bién nombre propio de muchas
mujeres en el mundo.
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Maternidad: decisión individual
'Cuando quieras tener hijos ya no
vas a poder y te vas a arrepentir. Comen
tarios más invasivos y violentos que éste
se dicen en el momento en que una mujer
expresa que la maternidad no es su priori
dad. Que si una es estéril o si está loca, son
otras opiniones que se ventilan cuando se
pretende transgredir uno de los mandatos
sociales más poderosos y vigentes deposi
tado en los cuerpos de las mujeres.

No olvidemos que una creencia mile
naria es la de pensar que somos hu
manas si y sólo si somos madres.
"Biología es destino". Pareciera que
no podemos escapar a ello. Preten
der hacerlo es considerado como

una aberración que a todas luces cuestiona la cali
dad humana de las mujeres. No hace falta tener fi
liación feminista para percatarse de la violencia que
subyace en esa consideración.

No es nueva la idea de que la valía de la mujer
radica exclusivamente en su capacidad reproducto
ra, lo que sorprende es la fuerza poderosa de su vi
gencia en pleno siglo XXI. Sólo falta darse una vuel
ta por redes sociales, observar cómo el medioevo ha
tomado por asalto a las plataformas comunicativas
y la manera en que el público usuario abraza lo tra
dicional (al patriarcado, pues) y vulnera derechos a
la vez que exige que se respeten los propios. Hace
unos días rondó en redes sociales una personaja que

daba a conocer que ella prefería no ser madre. Algunas
personas ni la conocíamos o nos era (es) indiferente su
trayectoria farandulera. El talante conservador no se
hizo esperar. El caso era opinar, hacerle saber cuál era
su lugar. Leer en redes la letanía de cuestionamientos,
burlas y maledicencias colocó en su justo espacio a
quienes pensábamos que el tema era agua pasada. Y, sí.
¡Cómo no! Biología es destino, otra vez.

El gran patriarca que encarnamos unas, otros y otres
vigila en redes sociales: tan vigente y sistemático que
sataniza con efectividad y urgencia. Se mete en lo que no
le ünporta o que le importa selectivamente. Pretende en
trar en las decisiones personalísimas de cada quien y en
las trompas de Falopio de cada una. La autoridad moral
se yergue tras los perfiles de Facebook y listo.

Si se pospone o anula la posibilidad de ser madre eso
no le debe de importar a nadie que no sea la mujer que
ha reflexionado al respecto. No es una decisión que de
ba recibir aval comunitario. "Mi cuerpo, mi decisión",
reza la consigna feminista que escuchamos en cada
marcha y leemos en cada pinta. Es un mantra que defi
ne a aquellas que construímos a contracorriente una
forma de vida que debe de agradarnos a nosotras
mismas. A nadie más.

A ver, tampoco se trata de que todas cancelemos la
posibilidad de ser madres o que despreciemos esa titá
nica tarea de cuidado, amor y entrega total, tan ensalza
da en algunas ocasiones, tan vigilada y criticada en
otras. En todo caso, se trata de respetar lo que las
mujeres eligen con su vida, cuerpo y destino.
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Alto al tráfico
del fentanilo
En los últimos meses, el tema de fentanilo ha puesto
en alerta al gobierno federal quien ha intensificado su
campaña de prevención contra el consumo de esa sus
tancia, principalmente en jóvenes, dado el bajo costo
en el que se adquiere y cuyo efecto es más potente que
la heroína y la morfina.

De acuerdo con datos de la Comisión Nacional

Contra las Adicciones, la cifra de personas que
acuden a tratamiento refiriendo al fentanilo como

una droga de impacto. Ira ido en crecimiento en los
3 últimos al pasar de 10 a 184 personas que piden
apoyo por la adicción a dicho opioide, es decir 18

veces más de 2018 a 2021.

El fentanilo es considerado un opioide sintético que, en térmi
nos médicos, se ocupa para disminuir el dolor intenso, especial
mente después de ser intervenido quirúrgicamente y para atender
las etapas avanzadas del cáncer; sin embargo, esta sustancia está
siendo fabricada ilícitamente para ser consumida como una droga
que le ordena al cerebro que bloquee el dolor y provoque una
sensación de tranquilidad, euforia y felicidad.

La distribución del fentanilo es una realidad que no se debe
negar ante su creciente consumo como una droga de las más bara
tas, adictivas, peligrosas y potentes principalmente en la frontera
mexicana con los Estados Unidos, principalmente en entidades
como Baja California, Sonora y Chihuahua, de acuerdo a datos de
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la Encuesta Nacional de Consumo de

Drogas, Alcohol y Tabaco, en la cual
ese opioide hizo su aparición en las
estadísticas de atención desde hace
una década por lo menos.

Aunque la cifra puede ser menor.
lo cierto es que los 122 casos de uso de
fentanilo que demandaron trata

miento en 2020 en centros público, privados y organizaciones ci
viles. implica el riesgo de propagación de consumo principalmente
en personas promedio de 25 años según la encuesta mencionada.

Sin embargo, es importante reparar que en ese universo, el 8.26
% de los que se atendieron fueron menores de edad, entre 11 y 17
años, por lo que la prevención sigue siendo el enfoque de atención
para frenar la distribución del fentanilo en nuestro país.

Desde el Senado de la República, nos hemos pronunciado por
un llamado enérgico al gobierno de los Estados Unidos y de los
países asiáticos para hacer un frente común de combate a favor
de la salud de nuestra juventud; esto pese a los agravios verbales
del congresista Lindsey Graham quien insiste en señalar a nues
tro país como distribuidor del fentanilo, cuando de acuerdo con
la Secretaría de Defensa Nacional (Sedeña) las rutas internacio
nales del tráfico del opioide tienen como destino final el país
norteamericano y, como productor principal a China.

Confiamos en las buenas relaciones diplomáticas con los Em
bajadores de Estados Unidos y China, Ken Salazar y Zhang Run
respectivamente, para atender y coadyuvar en el frente común
que debemos hacer los 3 países para detener el tráfico de esa
sustancia letal, con esfuerzos coordinados y con respeto a la
soberanía de cada nación.

Presidente de la Mesa Directiva de La Cámara de Senadores
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RECONOCEN RETIRO
.de IlaJpan, Alfa

.González^ to ja"decisión_de ordenar
AAAAÁ.AAA. de franeleros en la"zona_de_h^^^
Tlal pa n Ad ipu lack A^lo k^ IkM! AALM X AkA?PíA Ida ia>n
ya. determ1 ¡a AikAÁ(ÁAA .. AL AAk^iAkk A(A>.k[ aIáiaaa a^a'a a A A'ÁAk
CháYe?, djiojue los.vecinos^

de ser una actividad ilegal el cobrar por utilizar
y!. jA ?. 0 y l^í i ^Ai ^ _^_)^ íí ry
I/AÍ!VIy A:A1 AiA^i_•_ ''F:; _^ífr!yil1 _4A11A AkAA_yl Al1
cobren hasta 60 pesos por supuestamente cuidar
JA A^ . í1. r ? ^( ! k 'i A%1 AI A y .S:! . " e'_ íy í v1.^ ] iy _^_ \ y ^ j.1 y ^ A .<?_
ra. S1A(»n.es. P.golpes. regís t raban las uníd a des y
nadie se hacía responsable" detalló el legislador.
Cpn.estas.acciones, se;.libera un poco la
> i Í_ A i! y Í.A 1 r! AI1 LA Í1 aí y ry _ Jzy A! ?A A! y I í1.! py ai ». . Í A
ÍAyifAAíAAAellA»A í?_ ÍA fA y í A ÁA7Ai_ !_9_ ÍA > X^ÍÁ yi A_ k ry
otras arterias, detalló Chávez García.

ALERTAN POR OBRA
•El diputado del PR1 Ernesto Alarcón, alertó que
•A"! ÍA AA;A g^A. >J_ iAii ^Aíl T AA! A AA Á '_V: AA AAAAA ! AA^AAIA ?_ íy A1 A Á <^1 í__í kií_«A A
Luis Cabrera, está generan
5rAAAkAAArA AA¿A!?_ÁAiAA^AAAAAA_.Aly lyA?__ÍAA_y¿AAel_ías A!> aixA.
.Q¿re^pnj,j^a^dalena .ContrerasLY_es_gue_el_
PAAAi ^Ar.t.AA y.VAy.AkkAAAAkAAAAi?.!?. A¿A.y.cAAAaAAA.AA^.yÁAÁAA .^J.AA..vÁ.^fA
departamentos en tres torres de 30 pisos cada
AAJA.vAa í?.D. AA.A)iA_ si^aiaca;lic ie dJXAás(AÍklM.4. mil metros
cuadrados, necesitará
aj^ua. potable cada día. El legislador cuestionó
que mientras está en puerta una crisis de agua
RQA.aW.e en la. ciudad,"se..sigan_aA4tori_^ndo_ mega_
A _f Ar A A: A A A A ^ A i Á A. A A1CA _s Al A ! AA AAAA ^ AA l Af A _CÁA ^ A A ] <A. I /A A A^ A. s í y l
vital.líquido.en miles de..viviendas,sobremodo en.
zonas marginadas", expresó el legislador.
APRENDEN A PIROMANO
•La..SecreAaría de. SejguTidad..Qudadana_detAAyo_
5A AA A AA AkA AA Ar'Ai AA J D A AA AA AA AA AA A AAAAiilA A AA!A_^_?l J?AAA_ AA_ AA ÍA ! a AAAA
Á! A Á AA k*:Ak! A A_ s A A kA ArAgA A kl A A Ar k' ^A Í A AiA1Í 3A Á Á Ar!_ ÍAA í"k_¿A kl A A.
de Envases Vacíos en la Ceniral de Abastos y

que fue controlado en las primeras horas del
sábado, del jueves 6 en el Mercado de Envases

íA AAA AA A^_ >A_. IkAAA. ArkAAA_kAAAA ?A_klAA _k! AÍA'AA AA.kkA. A k1^. JAÍA AAAA kAAAkAAA
A A A AAA^A A l AtAl A^íAA ?.<A k! A A . í ^ ; A AAJA k'A AAr kk" AA kAÁ/ A A )Ar' A f A! Af Á A1A AAA_»_
iueron da ñadí jsalrededor _de_ 5 mil AÁ: A kA AA AkA A kkA AA
k.AAS.drados y.resuÍLaro?i afectados,356j)egugños
negocios. "Con las videocámaras, la policía ubicó
a una persona con las mismas características
físicas y de vestimenta del probable responsable".

Entonces, se incrementó la vigilancia fija y
AAAAÁ\Á A AAAA_ AkA_ _ÁAA AAAAA AA kA AAA _<A _kLAAAA_ AAAA_ IkA AA kA _U kA ÍA AAAA A kA AA_
y Legumbres y su cruce con la calle Subastas y
Productores, de la misma Ceda, vieron al sujeto

i AkA k! _kA kkA >_ AA kAAAAÍA AAAAAAÁkA AkA AkA_ _kAAA_ AA AA _kA AkA AAÍkAA _kA
informativa.
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APRENDEN A PIROMANO
•La..SecreAaría de. SejguTidad..Qudadana_detAAyo_
5A AA A AA AkA AA Ar'Ai AA J D A AA AA AA AA AA A AAAAiilA A AA!A_^_?l J?AAA_ AA_ AA ÍA ! a AAAA
Á! A Á AA k*:Ak! A A_ s A A kA ArAgA A kl A A Ar k' ^A Í A AiA1Í 3A Á Á Ar!_ ÍAA í"k_¿A kl A A.
de Envases Vacíos en la Ceniral de Abastos y
que fue controlado en las primeras horas del
sábado, del jueves 6 en el Mercado de Envases

íA AAA AA A^_ >A_. IkAAA. ArkAAA_kAAAA ?A_klAA _k! AÍA'AA AA.kkA. A k1^. JAÍA AAAA kAAAkAAA
A A A AAA^A A l AtAl A^íAA ?.<A k! A A . í ^ ; A AAJA k'A AAr kk" AA kAÁ/ A A )Ar' A f A! Af Á A1A AAA_»_
iueron da ñadí jsalrededor _de_ 5 mil AÁ: A kA AA AkA A kkA AA
k.AAS.drados y.resuÍLaro?i afectados,356j)egugños
negocios. "Con las videocámaras, la policía ubicó
a una persona con las mismas características
físicas y de vestimenta del probable responsable".
Entonces, se incrementó la vigilancia fija y
AAAAÁ\Á A AAAA_ AkA_ _ÁAA AAAAA AA kA AAA _<A _kLAAAA_ AAAA_ IkA AA kA _U kA ÍA AAAA A kA AA_
y Legumbres y su cruce con la calle Subastas y
Productores, de la misma Ceda, vieron al sujeto
i AkA k! _kA kkA >_ AA kAAAAÍA AAAAAAÁkA AkA AkA_ _kAAA_ AA AA _kA AkA AAÍkAA _kA
informativa.
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COLUMNA INVITADA

Heterocomposicion
metropolitana

MAGDIEL
GÓMEZ
MUÑIZ

"Mejorar las condiciones de vida de los liuhiimiits y garantizar ln < iiiii/h li/iridud
del territorio"

J. Palacios

obernar las metrópolis exige a los políticos, poner sobre ¡i mesa una
gran cantidad de variables que les permita, entender su het.eroc.ompo
sición. Obliga también a razonar sobre la importancia del diseño de
agendas que. promuevan ta cohesión social, pero lo más importante
es la trascendente necesidad de construir puentes de permanente co
municación con los ciudadanos, .fiAU atender sus demandas y tomar
decisiones a partir de ello.

Y no es que estemos descubriendo el hilo negro, pero para muchos de los que
investigamos sobre las ciudades, se hace prioritario subrayar que el espacio público,
en la actualidades el caldo de cultivo para la violencia estructural y obedece al aban
dono y distanciamiento entre gobierno y gobernado. Ya lo decía Jane Jacobs, nuestros
problemas se deben a un urbanismo autoritario y deshumanizado que se estimula
por los gobernantes que toman decisiones cerrarlas, rápidas y poco socializadas. Sin
duda,, Jacobs no se equivocó, pero el reto sigue vigente: ¿Por qué es tan difícil volver
a mirar a la ciudad como un espacio de encuentros, intercambio y calidad de vida?
La respuesta sigue en el limbo.

.\lnien()senniiestrojiaís,teiieni()siclcMitilicad(Asesceiiari()s
poco halagüeños que son las ciudades 4D (Distantes,
I)ispersas,I)esc()nectadas,l)esigiiales)l()quen()saleja
deiniaginaratm(Aslerasdegobernabilicladvg()beiiiaiiza,
bidirecciíAnalescíHilasaiitíArklaclesyseiicillasparaejeiceiel
pleno derecho a ía ciudad". Para alcanzar tales fines, el modelo
de ciudad C3E (Cercana, Compacta, Conectada y Equitativa)
sería ía garantía de éxito para vivir, trabajar y jugar desde io
miilliccAitricocyincluyenlc\.I\T()sigiicysindebatirscalinteri()i;
de los cabildos en las 74 Zonas Metropolitanas de México.
La democratización de los espacios públicos es una agenda que no se puede'

postergar, para una sociedad de la información y conocimiento. La apuesta es un
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Plan de Acción Metropolitana como oportunidad de transformación electiva délas
grandes ciudades desde una visión incluyente, innovadora y segura teniendo como
fin el diseño de ecosistemas urbanos enfocados en el ciudadano, sustentada en una
ética cosmopolita como lo diría Adela Cortina desde los siguientes valores: igualdad,
accesibilidad, eficiencia, eficacia, cooperación, integralidad, confianza y seguridad.

lnainetr(jp()AÍAadL\laniaii()conclconseiis(),yelc()nipi()niis()
cleiuiaretltlenníhiplesacl()res(academia,inclustna,g()biern(),
sociedad civil). Con objetivos claros, concretos y medibíes, con
ell(A,aiuiicMiAarlaintegridadpüblica,gesti(jnniáseliciente
dereciirs()s,niej()raenlaprestaci(HidcyseiAÍci()spúblic()sy
propiciar "ía autocrítica para ser capaces de comprender que
"jas ciudades tienen Ía capacidad cíe proveer aigo a todos". Si y
s()l()síestándiseñadosparat()d()s.I)escubiiic()m(Aestiniiilara
líjsdiscMliadííresdeciucladparacíínleccHínarnAiíltipIeslAjinias
de ser en el espacio público obliga a adaptar acciones didácticas
dentro de un margen para el desarrollo cíe ía .Ibertact Volver
Íaiiiiradaal()scíásic()sdelurbanisni(),entreell()s.Iac()bs,es
justificar t:na narrativa de reconstrucción cíe experiencias.
•Colaborador de Integridad Ciudadana, Coordinador del Doctorado en Ciencia Política del
Centro Universitario de la Ciénega  UDG. Profesor Investigador de Tiempo Completo de
la Universidad de Guadalajara, co expertis y posgrados en estudios políticos y gobierno,

filosofía política y educación.
Pmagdielgmg / @lntegridad_A
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Los 40 migrantes
muertos de AMLO
L_ pasada el fnsiitulo Nacional de

Migración informó que el incendio regis
trado en la hsumcia Provisional fie Ciudad
Juárez, Chihuahua, ha dejado un saldo de
40 muertos y 28 herirlos graves.

El organismo detalló que en la sede mi
graloria estaban alojados 68 hombres mayo

res fie edad originarios de Centro y Sudamérica. fin, las
instalaciones habrían fallecido 37 personas y tres más
murieron en hospitales, según las fuentes consultadas.
Las oficinas del l\M se ubican junto al Puente Inter

nacional Reforma,fin la. calle Lerdo, aescasos metros de
la Presidencia Municipal y cerca del Río Bravo.

Conforme i los reportes, fil incidente ocurrió luego
de que migrantes, principalmente venezolanos, protes
taban ante emplearlos del INM, Ln medio de las protestas
comenzó un incendio a las 22:00 horas en la zona de los

baños del área reservarla para, hombres.
La llegarla de bomberos al lugar habría demorado 15

minutos y decenas de migrantes quedaron at raparlos en
medio de las llamas.

1.1 iffip.il uto Nacional de Migración estableció contacto
con autoridades consulares de diferentes países para la
irlent i iicación de fas personas fallecidas. Y, por lo hechos,
interpuso una denuncia ante el ministerio público, y dio
vista a la Comisión Nacional de los Derechos Humanos,
esta última autoridad debe emitir una recomendación
contra los responsables, pero como ha sido sello de este
gobierno Rosario Piedra brilla, pero por su ausencia, no

se ve ninguna actuación a favor de las victimas.
L1 personal del Instil uto de Migración debe responder

sobre los lamentables hechos sucedidos en la estación

migrat oria, hemos visto imágenes donde ante el incendio
los emplearlos del instituto, no atienden la petición de
los migrantes de ayudarlos e incluso huyen riel incendio.
Así qué para empezar los agentes federales del INM que
a bandonaron a su suerte a los migrantes que m u rieron en
Ciudad J uárez, deben ser detenidos por su negligencia.

¿Cuándo va a dar la cara el gobierno de México? ¿Dón
de están los responsables? Se seguirán echando la. bolita
el secretario de Relaciones Exteriores, Marcelo Lbrard,
y Adán Augusto López, Secretario de Gobernación, y el
comisionarlo riel INM, Francisco Garduño Yáñez.
Es muy penoso como este gobierno protege a sus

corcholatas olvidándose que son responsables del ase
sinato de los migrantes; en otro gobierno ya la cabeza
ríe estos funcionarios hubiera caído, pero el gobierno
de AMLO se sigue caracterizando por la impunidad, y
el amiguismo. Y peor aun, las declaraciones de AMLO,
ahora resulta, que los responsables de la muerte de los
migrantes fueron los migrantes, que tenga un poquito
de vergüenza este gobierno.

Lo sucedido en la estación migratoria de Cd. Juárez
debe ser calificado como un crimen de Estarlo en el

centro de detención para migrantes del Instituto. Es
necesario deslindar responsabilidades y castigar a los
responsables ríe lo sucedido, basta ya de impunidad
señor presidente López Obrador.
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Preguntas sobre un di
Li Comisión dé Punios

Constitucionales de la Cá

mara' de 'Diputaciones iba
a sesionar para deliberar
sobre un proyecto de dic
tamen de reformas preo
cupantes, pero de última

liora se canceló. Van preguntas que yo
me hice siempre sobre el proyecto de
dictamen. ¿Y la moratoria eonstit ucio
n al?

I I nuevo artículo 41 dispondría que
en materia de acciones afirmativas las

determinaciones del INE y del Tribunal
Electoral solo podrían ser producto de
una. interpretación literal de la norma
aplicable y que esos temas no se po
drían abordar durante los procesos
electorales ni 90 días antes de su inicio.

¿Paleopositivismo kelseniano en pleno
Siglo XXI?
Además que la interpretación literal

también regiría para asninos internos
de los parí idos, a los que además se les
dejaría en libertad de determinar sus
propias reglas de selección de dirigen
cias, así como aquellas para garantizar
el principio de paridad en sus órganos

Colegiados. ¿Y la paridad en iodo?
En el numeral 73 se adicionaría una

nueva facultad congresual para legislar
"de manera exclusiva", sobre acciones
afirmativas y paridad., expulsando de
la materia a las autoridades electorales

que, sin legislar, han hecho avanzar te
mas como estos, a los que los partidos
se resisten tradicionalnienle. ¿Retró
grado?
En el artículo 99 al Tribunal Electo

ral le correspondería resolver "exclusi
vamente* en definitiva (pero ya 110 fie
manera "inatacable") las controversias
que se susciten por normas generales,
actos y omisiones y resoluciones regu
lados por las leyes electorales, pero solo
en ellas.

Es decir, acortar competencia a lo
dispuesto en la materia y 110 en otras
normas, expulsando del análisis, in
terpretación y aplicación normas im
pon aniísimas como la de Acceso de
las Mujeres a una vida libre de vio
lencia, la de Inclusión de las Personas

con Discapacidad, la de los Derechos
fie Ñiflas, Nifios y Adolescentes, la fie
Igualdad entre Mujeres y Hombres y la
fie prevención y eliminación de la Dis

criminación, amén de todo el Derecho
Internacional de los Derechos Huma

nos, que desde 2011 es derecho interno.
¿Y los deberes de todas las autoridades
fie promoción, respeto, protección y ga
rantía de los Derechos Humanos? ¿Y el
Control de conveneionalidad, inierpre«
tación conforme y principio proper
Sona? ¿Y la Contradicción de Tesis
293/2011 y todas las subsecuentes?

Se insiste en el mandato de interpre
tación literal y se expulsa al Tribunal
fiel conocimiento de los actos y demás
determinaciones de las Cámaras del
Congreso en ejercicio de sús faculta
des exclusivas, ni de las decisiones de
sus órganos de gobierno y las respec
tivas a Sus regímenes interiores. ¿Y los
derechos políticos de las personas le
gisladoras? ¿Qué autoridad impareial
resolvería, esos casos?

Finalmente, en el artículo 105 sé
le asigna a la Suprema Corte el cono
cimiento dé las controversias que sé
susciten con relación a los regímenes
internos dé las Cámaras y las decisio
nes de sus órganos fie gobierno. ¿Puede
la Corte con este tenia? ¿Te interesa?
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Diferencias entre el fentanilo de uso médico y el ilegal

R ecientemente, la pa
labra "leiiianilo" se

popularizó de forma
i 11a fie c u afta, s i e 11 d o
que su uso principal es
de grado médico, y lo
primero qué tenemos

que entender es que esta sustancia es
un opioide sintético, usado en todo el
mundo para disminuir o suprimir el
dolor producido por la propia cirugía
o en pacientes que padecen ios dolores
más severos que puede experimentar
el ser humano.

Antes de entrar de lleno al tema,
es crucial distinguir entre el ilegal y
el usado en grado médico, ya que de
ninguna manera puede ser el mismo,
por un lado, tenemos el fentanilo, por
decirlo de alguna forma "ilegal" que ü
distingue por ser fabricado fie manera
clandestina y apócrifa en laboratorios
ocultos, y por la mezcla que utilizan los
productores, logran que sea más aflic
tivo, lo que lo convierte en peligroso y
muchas veces letal para él consumo
humano. Por otro lado, esl# el .fentani
lo a grado "médico'!, mismo que usa
mos los especialistas en salud desde
hace más de 60 años y se ha vuelto

parte ¦fundamental para, el desempeño
fie nuestras actividades inéditas, aún
más cuando hablamos fie cirugías fie
gran extensión, en donde se hace in
dispensable para su uso clínico, como
es el cáso de la Neurocirugía, ya qué
sus propiedades farmacológicas y sus
efectos, lo convierten en una alternati
va sin punto de comparación con otros
medicamentos en el mercado nacional.

Por lo que no es objetivo ni benéfico
permitir la suspensión del fentanilo a
grado médico, esto afectaría a miles de
pacientes que se encuentran en traía
miento o a la espera de una cirugía,
y su eliminación desencadenaría en
la cancelación inmediata de. procedi
mientos quirúrgicos fie forma masiva
en todo el país.

Queriendo ser optimistas
y en el mejor de ios casos,
esto sólo sería mientras
se lograse un proceso de
adaptación o la búsqueda
para sustituir este opioide,
que cabe destacar, al día
de hoy es fundamental en
dichos procedimientos,

utilizado en el 95 por
ciento de las cirugías
seguras en México.

Tenemos que hacer conciencia que
éste opioide 110 sólo se utiliza dé ma
nera quirúrgica, al retirarlo estaríamos
privando a los pacientes a "vivir sin
dolor", "sin sufrimiento", por mencio
nar alguna enfermedad, este sería el
caso de los pacientes que sobrellevan
los dolores tortuosos que provoca el
cáncer terminal,

( encuerdo con la parle fie la ini
ciativa del presidente Andrés Manuel
Eópez Obrador, que refiere que los
países que introducen esta sustancia
a México deben de informar la mane

ra en que se traslada a nuestro país,
fechas de salida y arribo, así como in
volucraren él deslinde de responsabi
lidades a las empresas que exportan
esta sustancia é informar el estatus
hasta su entrega. Esto con Ta finalidad
fie mejorar el correcto traslado fiel
opioide y garantizar el uso debido,
que reitero no es el mismo que se fa
brica de forma ilegal en laboratorios
clandestinos.
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Margarita va
por la unidad
en Morelos

A unos cuanios meses de que
inicie el proceso electoral
2024, la atención se cení ra
en las "corcholalas" presi
denciales, Claudia Shein
baum, Marcelo Ebrard y
Adán Augusto López, ocu

pando ese misino orden en las preferencias
electorales. Pero poco sé ha dicho de las "cor
cholalas" que encabezan las preferencias pa
ra ocupar los 9 gobiernos locales que tendrán
elecciones. Veamos cómo viene Morelos.

Morelos es un es! acto que estuvo en manos
priistas y panistas, hasta que se pensó que,
con el iriunfo del PHD en el 2012, se iba a
rescat ar de la corrupción; sin embargo, pocos
conocían realmente bien a Graco Ramírez y
como dicé el dicho, no hubo sorpresas, sino
sorprendidos. A pesar de haber llegado al
senado gracias I la ola Obradorista del 2006
y ganarlo la gubernat ura de la misma manera
en 2012, Graco fiel a su nat uraleza convirtió

a Morelos en un gran bolín.
Kn el 2018, llegó Cuauhlémoc Blanco re

presentando al PES, gracias a su fama futbo
lera y el arrastre del Obradorismo en lodo el

país. Pero a pesar de que lia demostrado estar
del lado fie la 4T, no puede fiar lo que no es.
Así, Morelos no lia conocido lo que significa
una verdadera transformación.

De ahí la importancia que tiene para este
estado de la República elegir a la persona que
mejor represente la lucha y los principios del
movimienlo encabezado por el presidente
Andrés Manuel López Obrador. Por eso, más
allá de la senadora Lucía Meza, forjada al am
paro fiel Graquismo, más allá del disminuido
exsenador Rabindranalh Salazar con gustos
suntuosos o un desconocido y envuelto en
el escándalo Víctor Mercado, la que destaca
por su historia personal, política y social, es
Margarita González Saravia.
Quienes conocen a Margarita o se dan la

opon unidad fie conocer su trayectoria, saben
que es una dirigente histórica que., teniéndo
lo todo, se fue a defender a los que no tenían
nada. En el camino conoció al mismísimo

presidente López Obrador quien fue su jefe
hace casi 40 años en el lnst.it uto Nacional del

Consumidor y en 1988 fue invitada a Coordi
nar parle de la campaña de Heberlo Castillo.
Desde Morelos apoyó las tres campañas
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presidenciales de Cuauhlémoc Cárdenas y

las tres de Andrés Manuel. No por nada el
Presidente la invitó a ser la directora general
de la Lotería Nacional. Si fuera por perfil ya
hubiera ganado y a pesar de que tiene que
pasar por el filtro de la encuesta, todo indica
que Morelos tendrá a la primera goberna
dora.

Morelos está dividido, polarizado y la úni
ca que puede y quiere convocar a la unidad,
es Margarita González Saravia. Lo ha dicho
fuerte y claro, es tiempo de unidad,es tiempo
de que llegue la transformación.

ENTRE GITANOS
EN LA CDMX, ¿ES ROSA ICELA?

Dicen que. lé que ríe ál último ríe mejor.
Por lo menos eso piensan en el cuarto de
guerra fie la Secretaria fie Seguridad Pública
Eederal, Rosa Icela Rodríguez que ya dio el
banderazo de salida a sus grupos de apoyo
que la ven con buenos ojos para suceder a su
amiga y compañera de lucha,.Claudia Shein
baum. Solo que no es la única que, piensa
así, también ya se sumó en este camino la
Secretaria del Bienestar, Ariadna Montiel.
¿Podrán alcanzar a la puntera y madrugadora

alcaldesa de la poderosa lztapalapa, Clara
Brugada? Veremos.

EN EL CONGRESO DE LA CDMX

Diputadas y diputados panistas ya. tienen cla
ro que van con Santiago Taboada para encabe
zar a la oposición en la lucha por la Jefatura de
Gobierno del 2024. Aunque eso es lo que les
dicta el manual fiel buen militante,el corazón
de algunos está con Xóchitl Gálvez. De igual
manera, los diputadospriistas ya sé definieron
por Adrián Ruvalcaba y los perrerlistas siguen
peleando entre ellos, para ver si van con Víctor
Hugo Lobo o Luis Espinoza Cházaro. Al final,
tendrán que ponerse de acuerdo entre todos
y ya solo quedan unos meses.

ROSALÍA
Gran revuelo causó la Jefa de. Gobierno. Clau
dia Sheinbauni al dar a conocer que Rosalía
estará el 28 de abril en el Zócalo, en un gran
concierto gratuito. Sí que les movió el tapete
a jóvenes y no tan jóvenes, pero, sobre todo a
la oposición.

•Especialista en Ciencia Política
y Gobierno avilezraul@hotmail.com
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LAS PUGNAS EN EL EQUIPO DE DELFINA
GÓMEZ
«En la campaña morenista para la gubernatura del
Edomex, nos comentan, no cesan las pugnas entre
Gi.coordmador Horacio Duarte, el"representante del_
partido ante el Instituto Electoral local Francisco
Vázquez Rodríguez y el senador Higinio Martínez
A detalle, los arriba mencionados se acusan
mutuamente de que los eventos de la maestra
Delfina Gómez no tienen la audiencia suficiente y,
por el contrario, tengan lugar trifulcas como la que
Protagonizaron .Militantes de..Morena en Toíuc
apenas unos días.

TABOADA A LA VISTA
Quien le ha llenado los espejos a Morena ha sido el
actual alcalde de Benito Juárez, Santiago Taboada,
quien seha;.conyerticlo¡.en la principa] figura
la sucesión para le Jefatura de Gobierno en 2024,
M.gradpdeL.desplazar de .la.discusiónpúbH
contienda entre los aspirantes guindas y centrarse
como la principal amenaza en la baraja opositora.
Los capitalinos son un electorado crítico, informado,
intenso y sin miedo al cambio, es inevitable que
incluso simpatizantes de la izquierda vean mal un
intento de descarrilamiento hacia el panista que
les recuerde el desafuero de López Obrador, pues

pública que las acciones judiciales coincidan con los
tiempos electorales. Mucho ojo.

AMENAZAN CON PARO EN LA UNAM
«Los estudiantes de las Facultades de Ciencias,
Ingeniería, Políticas de la UNAM, entre otras; han
convocado este martes a una asamblea con el fin
de tomar acciones, ante la falta de pagos de sus
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becas y la supuesta cancelación de las mismas. Los
estudiantes han advertido que la molestia entre los
alumnos es tal, que este martes se podría definir si
la Máxima Casa de Estudios nuevamente vivirá un
paro de..labores.generalizado.

HABRA CONCIERTO DE ROSALIA EN EL
ZÓCALO
«Claudia Sheínbaum, Jefa de Gobierno de la
Ciudad de México, dio a conocer en conferencia de
prensa que la cantante Rosalía dará im concierto
g.rstyitoenelZócalodelaCiudadde
próximo 28 de abril a las 20:00 horas.
Además, dijo que se sigue buscando que Manu
Chao y Bad Btirrny igualmente se presenten en la
capital mexicana, sin embargo, no hay una fecha
para ello.
Cabe ..recordar; que la[..man dataria me
finales del mes de marzo que este año habría
una cartelera relevante de eventos para el Zócalo
capitalino; de este modo, el evento más reciente
y grande fue el concierto de Grupo Firme, al que
asistieron más de 280 mil personas.
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IJIMM.'tA

RED COMPARTIDA
VACACIONES LEGISLATIVAS

Sin importar ei rezago legislativo, los
66 legisladores del Congreso de la
CDMX decidieron suspender desde el
29 de marzo las sesiones del pleno.
Son al menos 14 días de vacaciones

que se asignaron y que podrían extenderse aún
más, debido a que determinaron sesionar los
días miércoles 12 y jueves 13 de abril, pero de ma
nera virtual, lo que implica que algunos podrían
justificar asistencia desde el lugar donde estén
de descanso. Se espera que ya se regularice el
trabajo legislativo con sesión presencial del
pleno el día 18 de este mes, sin embargo, no está
confirmado ya que lo podrían mandar hasta ma
yo. Buen periodo vacacional, sin duda, mientras
que están en lista de espera a ser dictaminadas

decenas de iniciativas que remitidas a comisio
nes por el presidente de la Mesa Directiva, Faus
to Manuel Zamorano. El último día que se sesio
nó en el el Congreso de la CDMX fue el 28 de
marzo, por acuerdo de los integrantes de las
ocho fracciones y asociaciones parlamentarias.
En la carrera por la CDMX, dentro del

PAN, quieren aventar como candidato
de la oposición a Santiago Taboada,
alcalde de Benito Juárez, porque con
sideran que es la mejor opción para

enfrentarse a varios nombres importantes de
Morena. Las encuestas internas, nos dicen, lo ca
rean con Ornar García Harfuch, titular de la Se
cretaria de Seguridad Ciudadana; Clara Brugada,

alcaldesa de Iztapalapa y personajes como Ge
rardo Fernández Noroña, diputado del PT.
Los pintorescos dichos del candidato de

Morena para la gubernatura de
Coahuila, Armando Guadiana Tijerina,
llaman más la atención que su propia
campaña. Nos dicen que la gente no le

cree y que promete lo que ya hace el gobierno

federal, por eso, dicen, no llama la atención, le
piden arme una propuesta específica para los
coahuilenses y si a esta situación le sumamos
que hay cada vez más bajas en sus filas el des
ánimo crece y no se puede subsanar con dinero y
eventos. Que nadie se confunda, todavía es muy
temprano para sentirse derrotado, pero sus ase
sores ya esperan un milagro.
Tal parece que el director de Normaüvi

dad y Apoyo Técnico de la Contraloría
General de la CDMX, Fernando Juárez,
no da trámite a los recursos de incon

formidad pues el 24 de febrero la em
presa Ocram Seyer promovió uno contra el fallo de
la Licitación Pública Nacional No. METROBUS/

LPN/Q01/2023 para la contratación abierta del ser
vicio integral de limpieza de estaciones y oficinas
administrativas de Metrobús, sin embargo, a más
de un mes el recurso genera prevenciones al recu
rrente, ganando tiempo para poder dar archivo al
mismo, es decir, desde la Contraloría están inten
tando todo tipo de maniobras para que la inconfor
midad no sea atendida.
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• Reyes Mondragón, presidente del Tribunal
Electoral del Poder Judicial de la Federación, alertó
temprano que las modificaciones en ciernes en la
Cámara de Diputados le pondrían freno a la posibi
lidad de intervenir en materia de paridad de género
en procesos electorales. Más tarde los coordinadores
parlamentarios solicitaron darse un espacio... hasta
este martes por la mañana. Ya se verá si sólo tratan de
amarrar votos para que sea un hecho. Para no perder
de vista.

• Daníela Montserrat Milanés es una paciente con
trasplante de riñon desde hace ocho años. Pero ella,
como muchos más, denuncia el desabasto de medi
camentos para pacientes renales. Es de carne y hueso
y da la cara. Pero, como suele suceder, en la adminis
tración del presidente Andrés Manuel López Obrador
siempre tienen otros datos. Pero ahí está la realidad.

• Martha Ávila, coordinadora de Morena en el Congreso
de la CDMX, así como sus pares Circe Camacho, del PT;
Ernesto Alarcón, del PRI, y Federico Dóring, del PAN,
están poniendo los puntos sobre las íes al parlamento
capitalino. Reconocen falta de eficiencia, aspiraciones po
líticas, rezagos... así que uno no sabe si llorar o agradecer la
sinceridad de poner al Congreso CDMX bajo la lupa.
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¿Las
autoridades
mexicanas

cumplen con
los protocolos

para evitar
tragedlas de
migrantes
mientras

cruzan por el
país?

Kenia López
Senadora de la República
por el PAN

La tragedia que ocurrió en la
estación migratoria de Ciudad
Juárez en la que 40 personas
murieron y 28 más resulta
ron heridas, es un crimen de
lesa humanidad que requiere
una investigación a fondo que
deje clara la causa que la origi
nó y se dé castigo sin distingo
a los responsables.
El gobierno del presidente

Andrés Manuel López Obra
dor se comprometió a pro
teger la vida de las personas
migrantes en su paso por te
rritorio nacional; sin embar
go, es una vergüenza que a 15
días de estos trágicos sucesos,
los funcionarios que están al
frente de las dependencias
involucradas continúen en la

impunidad.
Ni el secretario de Gober

nación, Adán Augusto López,
ni el de Relaciones Exteriores,
Marcelo Ebrard Casaubon; ni

el titular del Instituto Nacio
nal de Migración, Francisco
Garduño Yáñez, quienes son
los responsables de la políti
ca migratoria han presenta
do sus renuncias, ni han res
pondido por su negligencia.
Este lunes el presidente

López Obrador, nuevamen
te, en su conferencia los
encubrió, y con ello sólo se
convierte en cómplice de es
tos hechos tan lamentables.

La respuesta que les dió a los
pueblos de El Salvador, Vene
zuela, Colombia y Guatema
la es evasiva y ofensiva, ya
que no responde claramente,
ni les da certeza, ni justicia a
las víctimas y a sus familias.
Por eso, esta semana ante

el Senado de la República , in
sistiremos en llamar a com
parecer a los secretarios de
Gobernación y de Relacio
nes Exteriores, así como la
renuncia inmediata del ti

tular del Instituto de Migra
ción. El gobierno federal está
en deuda con los migrantes y
sus familias.

Es urgente que se apli
que una política migratoria
que dé garantías de no re
petición, que los protocolos
se cumplan y que no exista
ningún peligro en su tránsi
to por territorio nacional.
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Ménica
• rná u Lea

Senadora de la República
por Morena

La migración en todo el
mundo se ha convertido en

un fenómeno que ocurre
por diversas razones, esen
cialmente de carácter social,
económicoypolítico. Las di
fíciles circunstancias que
se viven en Latinoamérica

obligan a parte de sus habi
tantes a desplazarse hacia
otras naciones en búsque
da de mejores condiciones
de vida. México ha tenido

un amplio reconocimiento
mundial por su solidaridad
y política humanitaria para
recibir a migrantes.
En ese contexto, duran

te los años recientes se han
incrementado de manera
sustancial los movimien

tos migratorios, con la ca
racterística que nuestro
territorio es más utilizado

solo como paso hacia núes

tro vecino del Norte, sien
do México solo un refugio
temporal para esas comu
nidades.

Cientos de miles de per
sonas desplazadas, princi
palmente provenientes de
países centroamericanos,
vienen a México. Son gru
pos numerosos, lo cual re
presenta una gran presión
para que esta situación se
dé en forma legal, ordena
da y pacífica. Para ello, con
tamos con leyes, acuerdos
internacionales e institu

ciones especializadas que
deben sujetarse a lo dis
puesto por las normas lega
les, pero sobre todo actuar
con estricto respeto a los
derechos humanos.

El Senado mexicano,
ante los trágicos hechos
ocurridos en Ciudad Juárez,
Chihuahua, promovimos
un Punto de Acuerdo para
que: las autoridades respon
sables implementen accio
nes inmediatas de atención

y reparación del daño; se
investiguen los hechos, se
deslinden responsabilida
des y se decreten medidas
cautelares; también para
revisar el funcionamiento
de los Centros de Deten
ción del INAMI.
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cié
C
Senadora de la República
por el PVEM

El pasado 27 de marzo, se
dio noticia de la lamenta

ble tragedia ocurrida en una
estación migratoria "provi
sional" del Instituto Nacio
nal de Migración en Ciudad
Juárez, Chihuahua, donde
perdieron la vida decenas
de personas y otras resulta
ron heridas, todos ellos mi
grantes de distintos países
de Centroamérica y del sur.
De acuerdo con informa

ción dada a conocer por la se
cretaria de Seguridad y Pro
tección Ciudadana, han sido
identificadas y vinculadas a
proceso, por dichos hechos,
ocho personas como presun
tas responsables (dos agentes
federales, una agente esta
tal de migración y cinco ele
mentos de una empresa de
seguridad privada).
Es importante destacar

que, para México, el tema
de la migración, que signi 
fica que grandes grupos de
población se desplacen fue
ra de sus países de origen,
buscando trabajo en otras
economías, es muy comple
jo, somos un país de origen,
tránsito, destino y retorno
de miles de migrantes. Por
mandato constitucional, las
autoridades mexicanas, en
el ámbito de sus competen
cias, tienen la obligación de
proteger, promover, respe
tar y garantizar los derechos
humanos de las personas
migrantes, lo que implica,
cumplir a cabalidad con las
normas constitucionales,
convencionales y reglamen
tarias aplicables y los proto
colos en la materia; sin duda,
lo acontecido en Ciudad Juá
rez no debe repetirse en nin
guna parte del mundo, y es
indispensable que se trabaje
de manera seria en todos los

aspectos que abarca el tema
migratorio.
La Corte Interamericana

de Derechos Humanos ha

establecido que, en el ejercí
ció de su facultad de fijar po
líticas migratorias, el estado
Mexicano, tiene una espe
cial posición de garante de
los derechos de las personas.
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Nuvia Mayorga
Senadora de la República
por el PRI

Lamentablemente no pode
mos contradecir los hechos.

Lo que sucedió recientemen
te en la frontera norte de nues

tro país es la muestra de que
el tema migratorio va o debe
ir más allá de temas políticos
o económicos, que no es una
pugna entre dos países y que,
implica temas laborales, sani
tarios, de seguridady de temas
que implican seres humanos.
Tanto los protocolos como

los lineamientos y la norma
tividad tiene que revisarse a
fondo como algo imposter
gable por países como Méxi
co y Estados Unidos de Amé
rica y, desde luego, por países
de Centroamérica y el Caribe
dadas las circunstancias que
se viven día a día en que las
movilizaciones humanas son

como oleadas de gritos en ayu
da permanente por la situa
ción que viven en sus países.

Debe haber sanción a quie
nes resulten responsables
para mantener el Estado de
derecho, sin embargo, en es
tos casos lo más importante
es la garantía de la no repeti
ción que deben absorber los
estados que se involucran en
estos fenómenos que laceran
la confianza, que duelen a la
sociedad y que van a aparecer
nuevamente si no se toman

medidas efectivas que ata
quen las causas de esas mo
vilizaciones donde da lo mis

mo perder la vida a quedarse
sufriendo en sus lugares de
origen.
Falta mucho por hacer en

el tema migratorio y las plá
ticas, cumbres y encuentros
terminan en poco o nada y
buena parte de ello es porque
se ha endilgado a nuestro país
una responsabilidad compar
tida que, cuandogenerabene
ficios sí es un tema bilateral,
pero cuando se llega a trage
dias como las vividas el apoyo
es nulo.

Esta vez requerimos de
Unión para tratar con dig
nidad a los migrantes; para
construir esquemas produc
tivos en toda Latinoamérica

y para evitar una dependen
cia al norte que suele cobrar
se caro.

Fecha: 11/04/2023

Página: 4

Area cm2: 615

4 / 5

Columnas Políticas

Kenia López / Mónica Fernández / María Graciela Gaitán Díaz / Nuvia Mayorga / Indira Kampis

Costo: 33,412

Página 131 de 178 Índice



Indira Kempis
Senadora de la República
por Movimiento Ciudadano

Según la Organización de los
Estados Americanos (OEA),
todos los migrantes, en virtud
de su dignidad humana, están
protegidos por el derecho in
ternacional de los derechos
humanos, sin discriminación,
en condiciones de igualdad
con los ciudadanos, indepen
dientemente de su situación
administrativa o de su con

dición. Sin embargo, nuestro
país no ha estado a la altura del
fenómeno migratorio y resul
ta ser un tema cada vez más

crítico y urgente por todas las
vidas que se pierden en el paso
por nuestro territorio.
México es un lugar geográ

ficamente privilegiado por re
sultar una conexión necesaria

entre el norte del continente y
el sur, además de su vasto te
rritorio y los múltiples acce
sos con los que cuenta hacia
territorios internacionales.

Sin embargo, todo poder
conlleva una responsabili
dady la posición de nuestro
país obliga a los migrantes
que tienen como destino
los Estados Unidos a tran

sitar por nuestro país y pa
decer cualquier infortunio
que pudiera suscitarse en
este largo trayecto.
A lo largo de nuestra his

toria, nuestro país se ha
mantenido al margen de
cualquier postura migrato
ria extrema. Reconocemos
nuestra situación, pero la
postura nunca ha sido res
tringir la entrada a nues
tros hermanos migrantes
a nuestro país, pero tam
poco promover la entrada
abiertamente. Hasta el ac

tual sexenio en donde pa
radójicamente, verbalmen
te se les abrió la puerta para
posteriormente desplegar
efectivos de la Guardia Na
cional en nuestra frontera

sur para contenerlos.
Aunque resulta ímposi

ble detener el tránsito de

migrantes en nuestro país,
es necesario que las auto
ridades tomen una postu
ra oficial al respecto ya sea
preventiva o reactivamen
te para evitar que más vi
das se sigan perdiendo.
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Miedo de Delflna a los debates:
La Mañanera es campaña diaria
Delfina_Gómez Álvarez no quiere participar, pero lo
hará, en los dos debates pactados rumbo a las elecciones del
Estado de México.

Sabe que tiene más que perder que ganar.
No tiene argumentos para enfrentar a Alejandra del Moral Vela, ade

más de que padece el síndrome López Obrador. Sí, aquel de 2006 cuando
no quiso acudir a los debates en la campaña presidencial porque, decía,
iba arriba en las preferencias y ahí cavó su tumba.

Además, el diezmo que cobró en Texcoco cuando fue presidenta mu
nicipal a cuando menos 550 trabajadores de 2013 a 2015 para entregarlo a
Andrés Manuel para su entonces incipiente partido Movimiento Rege
neración Nacional (Morena) le va a pegar si la priísta sabe utilizarle.

Por ese financiamlento paralelo e ilegal hay una sentencia del Tribu
nal Electora del Poder Judicial de la Federación (Trife, para más fácil) y
una sanción por más de 4.5 millones de pesos

El primero de los dos debates será la próxima semana, el jueves 20 de
abril el segundo está agendado para el 18 de mayo, también jueves a
las 20:00 horas y ahí podría comenzar a reducirse la distancia, además
de que en la mayoría de las encuestas, que dicen lo que quien las paga
desea escuchar, aparece un grupo de indecisos, esos que no contestan,
que ronda el 20 por ciento.

La elección del 4 de junio en suelo mexíquense no será tan fácil como
creen en Morena.

Basta recordar la paliza que sufrió en 2021 ante la coalición Va por el
Estado de México, integrada por PRI, PAN y PRD, misma que impulsa
ahora a Del Moral Vela, que recuperó municipios claves como Tlalne
pantla, Naucalpan, Atizapán de Zaragoza y Cuautítlán Izcalh. en el lla
mado Corredor Azul por haberlo ganado el PAN a principios de los dos
mil. Huíxquílucan quedó en manos del PAN, como ha sido desde hace
tres trienios.

En la zona centro. Metepec, San Mateo Ateneo, Zinacantepec y Lerma
y la capital Toluca volvieron a manos del PRI, que comandó la coalición.

La candidata priista está mejor preparada y tiene más terreno reco
rrido y por eso Delflna teme debatir.

¡VIVA LA MAÑANERA!
Andrés Manuel López Obrador no quiere desaparecer su conferencia
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matutina diaria en Palacio Nacional, pese a que hay un hartazgo genera
lizado de los mexicanos.

Ayer dijo lo que el mundo entero ha oído desde Palacio Nacional por
más de cuatro años: que los conservadores, los neoliberales, sus adver
sarios son intolerantes, porque quieren hablar nada más ellos.

Y asegura que no desaparecerán, porque es el derecho del pueblo a
estar informado. Lo que no dice es que en realidad son actos de campaña
que se transmiten por todos los medios conocidos y por conocer.

CONCIERTO Y VOTOS

Al pueblo pan (Morena) y circo.
Rosalía, la llamada Motomam i, en concierto en el Zócalo y de a grapa.
Y Claudia Sheinbaum que insiste en hacerse la graciosa en las diver

sas redes. Ayer, en Tik Tok, dio a conocer que la cantante estará el 28 de
abril en la plancha de concreto.
Vamonos: Declara loe Biden el fin de la emergencia por Covid, que co
menzó el 13 de marzo de 2020. Aquí, Andrés Manuel jamás lo hizo.
Es más ni siquiera recomendaba el uso del cubrebocas.
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Esténtor Político
Los milmillonarios y la galopante desigualdad
mundial

Miguel Ángel Casique Olivos

Según la información difundida el martes cuatro de
abril, el empresario mexicano Carlos Slim subió un puesto
en la lista de los hombres más ricos del mundo en 2023;
Forbes lo ubica ahora en el lugar número ocho, solo deba
jo de Bill Gates y Michael Bloomberg; y aunque tal infor
mación se interpreta a la ligera y no causa "gran sorpresa",
vale la pena asociar el hecho con la concentración de la
riqueza, el crecimiento de la desigualdad y el aumento de
la pobreza en México y en el mundo.
En un breve resumen, los nombres de los más ricos del

planeta son: Bernard Arnault, dueño de LVMH (Louis Vuit
ton); Moet Hennessy es el hombre que más riqueza posee
en todo el mundo, con 211 mil millones de dólares (mdd);
el segundo lugar lo ocupa ni más ni menos que Elon Musk,
dueño actual de la red social Twitter, personaje que tanto
"ruido" ha generado con la llegada deTesla a Nuevo León,
y quien posee una riqueza calculada en 180 mil mdd; el
tercer lugar lo ocupa Jeff Bezos, fundador de Amazon y
dueño del periódico The Whashington Post; el lugar 16 lo
ocupa Mark Zuckerberg, dueño de Meta, que engloba Fa
cebook, WhatsApp e Instagram.
Dejemos aquí la lista de los más poderosos del planeta

y veamos algunas cifras de la desigualdad y pobreza que
padecemos porque, según Manuela Tomei, subdirectora
general de la Organización Internacional del Trabajo (OIT)
en la Comisión de Desarrollo de las Naciones Unidas, el
10 por ciento más rico de la población se lleva el 52 por
ciento de la renta mundial mientras la mitad más pobre
obtiene el 6.5 por ciento de la misma.
Ahora, incluso, se compara la problemática prepande

mia y pospandemia, ya que ésta mató a más de 6.8
millones de personas, arrojó a millones a la pobreza
extrema y ai hambre, destruyó empresas y dejó sin
empleo a millones de seres humanos; "crecieron las
desigualdades en materia de ingresos, empleo y de
rechos (...) 214 millones de trabajadores viven en la
pobreza extrema, con menos de 1.90 dólares al día".
Otro de los aspectos que Tomei señaló es la gran

disparidad en los mercados laborales mundiales; re
veló que persisten grandes brechas de género en el
empleo, el desempleo, la remuneración y las pensió
nesenos 290 millones de jóvenes en todo el mundo
no reciben educación, empleo o formación, mien
tras que dos mil millones de personas trabajan en la
economía informal". La pandemia confirmó que los
grandes niveles de desigualdad generan más dolor
para la humanidad, desigualdad generada; porque la

riqueza de los países se concentra en pocas manos.
La situación se agrava si consideramos el informe

del Comité de Oxford de Ayuda contra el Hambre
(Oxfam) de enero de 2023, en el que se detalla que
"La riqueza de los milmillonarios ha aumentado a un
ritmo desconcertante. Desde 2020, con la pandemia
y la crisis del costo de la vida, el uno por ciento más
rico acaparó 26 billones de dólares (el 63 por ciento
de la nueva riqueza generada), mientras que tan solo
16 billones de dólares (el 37 por ciento) llegaban al
resto de la población mundial...; por cada dólar de
nueva riqueza global que percibe una persona per
teneciente al 90 por ciento más pobre de la humani
dad, un milmillonario se embolsa 1.7 mdd. La fortuna
de los milmillonarios ha crecido a un ritmo de dos mil
700 mdd diarios".

La desigualdad y la pobreza se aceleran y
alcanzan niveles de tragedia, pero hay altas
posibilidades de que, dado tanto desastre, los
pueblos comiencen a considerar que todos so
mos víctimas de una sociedad injusta y de los
gobiernos que la dirigen y representan. No hay
duda de que la causa está en la propiedad priva
da de la riqueza social, en la economía de libre
empresa y libre mercado, los cuales determinan
la concentración de la riqueza y no tienen meca
nismos para atenuar ese proceso pernicioso. La
causa concreta de la desigualdad y la pobreza
radica en el capital hambriento de utilidades y
ganancias.
Hoy es más urgente una reforma fiscal progre

siva, mediante la cual paguen más impuestos
los que ganan más; éste ha sido uno de los cua
tro puntos fundamentales que el Movimiento
Antorchista ha propuesto para lograr un México
más igual y justo. La concentración de la rique
za tiene un lado positivo, porque cuanto mayor
sea esa concentración, más pequeña será la
élite rica, más grande la masa proletaria y más
cercano el momento de un cambio social; pero
para avanzar hacia este cambio, solo resulta in
dispensable la participación organizada y cons
ciente de los pobres, de los desposeídos; por eso
es hora de lanzarse a concientizar y organizar a
las víctimas de la pobreza y desigualdad para
formar una poderosa fuerza que cambie los
destinos del mundo. Por el momento, querido
lector, es todo.
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Lluvias

Los cuerpos de Protección CiviL deL
Estado de México y Los munlcipaLes
ya están en alerta ante La tempo
rada de lluvia5. Y qué bueno que
LLegue esta temporada para que las
presas se llenen, porque es un hecho
que cada vez están más secos Los
cuerpos de agua y hasta se inventan
historlas urbanas de que quieren
secar presas y Lagos para construir
casas, y quizás ganas no Les falten a
muchos des arroLLadores, sobre todo
en la Zona EsmeraLda, en Atizapán
de Zaragoza, o en Lomas Verdes, en
Naucalpan, en donde los incendios
no paran y curiosamente aL poco
tiempo se construyen casas o via
lidades, lo cuaLya parece una muy,
pero muy maLa costumbre.

Por cierto, en Lomas Verdes, Luego
de que un juez diera "luz verde" a la
empresa LoverS.Ade C.V. para con
tinuar con Los trabaj aos en el terreno
denominado 'El TriánguLo", en donde
construyen gasoLlnera y edificio, en
un terreno de propiedad municipal,
de acuerdo a los pLanes originaLes
de Naucalpan, pues Los trabajadores
están ahí día y noche, pues la empre
sa sabequeen cualquier momento

Les vuelven a parar otra vez esa obra.
Sería bueno que Las candidatas se
pronunciaran respecto a este tipo de
acciones, sobre todo Delfina Gómez,
toda vez que fue en tiempos de La
expresidenta municipaL de Morena
Patricia Durán cuando se dieron

de manera irregular las Ucencias de
construcción de ésta y muchas otras
obras, probablemente irregu Lares.
Alejandra del Moral también debe
ría de fijar postura en estos temas
de terrenos de propiedad municipal,
no solamente en NaucaLpan, sino en
todo el Estado de México, porque es
un tema importante.

Y La que conmovió a la gente aL pro
nunciarse contra los feminicidios, fue
La morenista Delfina Gómez, quien
dijo en JlLotzingo que Los feminici
dios y La5 desapariciones de mujeres
deben parar y esa será una de las
grandes acciones de su gobierno.

Por su parte La prllsta Del Moral
habló en NezahuaLcóyotl deL Seguro
de Desempleo, a fin de beneficiar a
aqueLLos mexiquenses que tempo
ralmente se quedan sin trabajo, Lo
cual le vaLió muchos apLausos.
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Fuera máscaras

La lengua del I alai Lama
ii Chúpame la

lengua" le
dijo el dalái

lama a un niño in

dio de 6 años que
tenía sentado en sus

piernas. Segundos
antes, el "Dios reen

carnado" había intentado besar los labios

del menor sin éxito. El niño se había negado.
Las "polémicas" imágenes le dieron la

vuelta al mundo. Un hombre de 87 años,
líder espiritual de una de las iglesias más
poderosas se encontraba, de nuevo, en me
dio de un caso de abuso de menores. Para

nuestra desgracia, una historia que hemos
escuchado con anterioridad, y para nuestra
vergüenza, una historia que seguimos escu
chando en el 2023, a pesar de todo.

Debo aclarar que para mí, el beso en sí
me pareció inofensivo. Cuando yo era pe
queño acostumbraba a plantarle besos en
la boca a mis abuelos y a mis papás, así que
eso no es lo que realmente me escandaliza
de toda esta situación. Desde luego entiendo
las agravantes cuando se trata de un menor
de edad besando a un desconocido (si es
que se le puede llamar al dalái lama así), y
sobretodo, un líder religioso que hace apenas
algunos años admitió saber de varios casos
de abuso sexual por parte de sus monjes en
contra de varios alumnos de la doctrina (in
cluidos menores de edad) y no hizo nada al
respecto. Además, Su Santidad también ha
sido relacionado con NXIVM, la famosa secta
sexual que esclavizaba mujeres y las ma 
caba como ganado. Misma secta que invitó
al dalái lama a ser conferencista en el 2009 en

un evento en Estados Unidos en el que varias
veces se le vio estrechando la mano y hablan
do muy de cerca con Keith Raniere, quien hoy
enfrenta 120 años de cárcel por los delitos de
tráfico sexual, extorsión y fraude.

El video no es nuevo, ocurrió a finales
de febrero en un templo en Dharamshala,

donde asistieron unos 100 jóvenes estu
diantes recién graduados de la Fundación
M3M de India. Sin embargo, las imágenes
cayeron muy mal porque para los que vi
vimos en la cultura occidental, el contac
to físico entre un líder religioso y un niño
suele disparartodas las señales de alarma.
Sin embargo, para la cultura tibetana, sa
car la lengua es una tradición de respeto.
Como los budistas creen en la reencarna

ción, temen que el malvado rey Lang Dar
ma reencarne algún día. Por eso, durante
siglos han mantenido la tradición de salu
dar demostrando la lengua para confirmar
que no son culpables de hacer el mal, Pero
de eso, a chuparla hay una gran diferencia.

A las muestras de rechazo se sumó el

ministro Arturo Saldivar, quien publicó en
suTwitter el siguiente mensaje: "Me resul
ta perturbador y triste el video del dalái
lama. No hay broma ni entorno cultural
que justifique el abuso de un niño. Porque
eso fue lo que hizo el líder religioso. Una
lástima que con su 'océano de sabiduría'
no haya entendido algo tan obvio" Fueron
tantas las críticas al sumo pontífice budis
ta que tuvo que salir a aclarar la situación:
"Su santidad desea pedir disculpas al niño
y a su familia, así como a sus muchos ami
gos de todo el mundo, por el daño que sus
palabras han causado. Su santidad a me
nudo toma el pelo a las personas que co
noce de forma inocente y traviesa, incluso
en público y ante las cámaras. Lamenta el
incidente? concluye el comunicado.

Tal vez es buen momento para darnos
cuenta que endiosar a seres humanos no
trae nada bueno, llámense papas, dalái la
mas o cualquier otra autoridad religiosa.
Porque sólo son eso: seres humanos, y con
ellos sus errores que seguirán decepcionán
donos en infinitas ocasiones,

PD: ¿Se imaginan que el Papa saliera a ex
cusar que muchos de los abusos en la iglesia
católica solo son "tomaduras de pelo"?
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Córdova, el conspirador
Segunda parte y última
Por Guillermo Buendía*

El Informe del Departamento de Es
tado 2022 sobre la situación de de

rechos humanos fue utilizado para
atacar las reformas electorales aprobadas y
sustentar las acusaciones contra el gobier
no del presidente López Obrador sobre los
riesgos a los que es sometida la democracia
mexicana debido a los intentos de destruir al

INE. La concurrencia de estos y otros sucesos
acompañó la gira de Lorenzo Córdova a Esta
dos Unidos, escasos días antes determinar su
periodo de nueve años.

Las afirmaciones de violaciones conteni

das en el Informe del "departamentito" que
legisladores y dirigentes de oposición incor
poraron a la campaña mediática dirigida a jus
tificar la esperada inaplicación de las reformas
politicoelectorales ya aprobadas, contribuye
ron a fortalecer las posturas de los partidos
Revolucionario Institucional y Acción Nacio
nal, manifestadas en el debate parlamentario
de la Cámara de Diputados, para deslegitimar
el proceso de elección de los cuatro conseje
ros del INE. Y la resolución del ministro Javier

Laynez Potisek de suspender las reformas del
Plan B "se trata de la posible violación a los
derechos políticoelectorales de la ciudada
nía" está alineanda al resolutivo del Informe

del Departamento de Estado norteamericano.
Ese "departamentito" estuvo detrás del

golpe de Estado perpetrado contra el gobier
no socialista del presidente Salvador Allende,
el 11 de septiembre de 1973, e imponer una
junta militar encabezada por Augusto Pino
chet, cuando los intereses vitales de la AT&T
se vieron amenazados por la nacionalización
de la industria del cobre; planeó la invasión de
Panamá para detener a Manuel Antonio No
riega; respaldó el golpe de Estado militar en
Argentina ejecutado por Jorge Rafael Videla
y asesoró a la Triple A; envió asesores nor
teamericanos encubiertos para exterminar la
guerrilla de Ernesto Che Guevara y asegurar
su asesinarlo; y operó la red mafiosa Iráncon
tras.

El Departamento de Estado y el brazo
ejecutor de operaciones clandestinas (la Divi
sión de Actividades Especiales de la CIA) son
responsables de instrumentar procesos para
desestabilizar gobiernos progresistas latinoa
mericanos. La pantalla es la defensa de los de
rechos humanos violentados por dictaduras o
regímenes autoritarios, presionados después
para promover "la democracia bajo los prin
cipios del liberalismo económico'' De ahí la
importancia de asignar a las funciones de la
OEAy otros organismos no gubernamentales
roles para incidir en los asuntos internos de
los países de América Latina (Luiz Inácio Lula
da Silva, de Brasil; Pedro Castillo, de Perú; Luis
Arce, de Bolivia; Alberto Fernández, de Argen
tina; Gabriel Boric, de Chile; Gustavo Petro, de
Colombia; Xiomara Castro, de Honduras). Y
uno de esos "métodos blandos" es legitimar,
a través del discurso de la modernidad demo

crática, el establecimiento legal de sistemas
electorales que permitan erigir gobiernos sos
tenidos por las oligarquías locales representa
das en la amplia gama de partidos derechistas
(Partidos y sistema de partidos en América
Latina. Éxito electoral y cambio político 1988
2016, Aldo Adrián Martínez Hernández, Méxi
co, IEEM, 2022). Y este aspecto concebido por
el Democracy Program de la era Reagan sigue
asumido por la "prensa libre" al reproducir la
ideología del Consenso de Washington.

El viaje de Córdova Vianello fue justifi
cado a través de un comunicado de prensa.
Conocedor del complejo estado que guar
dan las relaciones política en pugna por la
lucha presidencial, incluyendo acuerdos con
dirigentes partidistas de oposición algunas
conversaciones privadas grabadas y filtradas
a los medios dan cuenta de los riesgos de
intercambiar información con los organismos
enlistados en el programa de reuniones. Más
cuando el exdirector de la CIA, Mike Pompeo,
también secretario del Departamento de Esta
do del gobierno deTrump, reveló en su libro
los entretelones de los acuerdos migratorios
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entre México y Estados Unidos; los reportes
elaborados por la embajada norteamericana
en México y enviados a Washington sobre los
riesgos derivados de las reformas electorales;
la polarización de las fuerzas políticas por as
cender o retener el poder, resultado de la con
frontación de dos proyectos de nación opues
tos, son aspectos que evalúan los servicios de
inteligencia validando las percepciones de la
"prensa libre" de no tocar el sistema electo
ral los motivos de Córdova Vianello fueron

calificados de conspiratorios por el presidente
López Obrador.

El contexto de antecedentes políticos, di
plomáticos y judiciales de las relaciones con
temporáneas con Estados Unidos traduce el
delicado manejo que se ha de dar a las reunio
nes del consejero presidente del INE con orga
nizaciones extranjeras para tratar asuntos re
lacionados con políticas y acciones electorales
de nuestro país. Aunque la revisión política se
haga después de que Lorenzo Córdova haya
dejado la presidencia del Consejo General del
INE, es imperativo reconstruir la autonomía
del Instituto como órgano del Estado mexica
no, y reformar éste ajeno a "la prevalencia he
gemónica" de una minoría partidaria que os
tentó una falsa representación política en los

últimos treinta y cinco años, la cual encontró
en la postura de Córdova un aliado incondi
cional para inclinar las funciones del Instituto
a favor de la partidocracia, acusando embates
desde el poder para "descalificar y minar la
credibilidad del" árbitro electoral.

En la última sesión del Consejo General
del !NE presidida por Lorenzo Córdova se dio
carpetazo al caso Odebrecht. Con esta deci

sión se deja impune el grave precedente del
financiamiento privado de una transnacional
petrolera, usado en la campaña presidencial
de Enrique Pena Nieto, a cambio de compo
nendas contractuales con Pemex, Emilio Lozo

ya Austin, preso por este hecho, es uno de los
presuntos responsables que operó las refor
mas estructurales que revirtieron la expropia
ción de 1938. El Pacto por México establecido
entre los partidos Revolucionario Institucional,
Acción Nacional y De la Revolución Democrá
tica fue la expresión más clara de cooptación
política de legisladores

*guillermobuend¡a80@gma¡l.com

Sacacorchos
• Las campañas electorales en

Coahuila y Estado de México están
mostrando las limitaciones, pero
no sólo de la oposición en algo en
lo que ya nos acostumbraron, sino
en Morena misma, que no sale de
los mismos discursos para pedir
el voto, por lo que se espera que
esto promueve finalmente el abs
tencionismo.

• Pero también hay que revisar a
quien conviene que un porcentaje
elevado de votantes no acuda a las

casillas el día de la elección, con
siderando que estamos en unos
comicios estatales en los que se
enfrentarán dos maquinarias elec
torales con sus respectivas cliente
las políticas.

• También hay que estar al pendien
te de la reacción del votante de

ciase media, aquel que está más
informado y que no responde a las
dádivas para definir el sentido de
su voto, porque estaría mandan
do un claro mensaje para el 2024
con su ausencia o apoyo en estos
comicios estatales, también mos
trando su fuerza o su irrelevancia.

El IndependienteFecha: 11/04/2023
Página: 8

Area cm2: 540

2 / 2

Columnas Políticas

Guillermo Buendía

Costo: 29,338

Página 140 de 178 Índice



Spanglish, una emancipación mexicana?
Por Xóchitl Patricia Campos López

Durante el 24 y 25 de marzo se ce
lebró en república dominicana la
Cumbre Iberoamericana de Jefes y

Jefas de Estado y de Gobierno. Marcos Roit
man ha cuestionado severamente la puesta
en escena de tal evento porque constituye
una falacia y multiplica el colonialismo que
tanto lastima a Latinoamérica

España sigue actuando como en la época
franquista y previa a la guerra civil. La derrota
de 1898 estimuló la recuperación de ios te
rritorios perdidos. Rotiman sostiene que la
Hispanidad está destinada a desaparecer y
parece lo más cierto, Latinoamérica debe as
pirar a un entendimiento con Estados Unidos
en forma directa y sin intermediarios.

Los cambios iberoamericanos fomentan

un hispanismo que constituye una falacia.
Estos cuentos sólo contribuyen a fortalecer
el dominio oligárquico conservador de Espa
ña y la iglesia católica sobre Latinoamérica.
Y ambas potencias colaboran con Estados

Unidos como ha podido hacerse notar con el
apoyo español a Ucrania.

El declive de los Estados Unidos genera que
la mirada yanqui sobre Latinoamérica sea más
radical, pero la colaboración con Iberoamérica
puede pasar por los países latinoamericanos
sin intermediarios.

Los grupos oligárquicos cuestionan que
la emigración mexicana sea una constante,
culpan ala gobierno del fracaso económicos
y solicitan un estado de bienestar para las em
presas que, de tales maneras, son subsidiarias

de corporaciones norteamericanas y continúan
estimulando la emigración.

¿Por qué no se entiende México directa
mente con Estados Unidos?, ¿para qué se
guir hablando castellano? La triste realidad
de la emigración latinoamericana ha dejado
como lección una dependencia absoluta a
Estados Unidos.

Un empresario yanqui es capaz de
acabar con todo el poder del Grupo Mon
terrey. ¿Entonces, para qué seguir favore
ciendo ai empresariado español, si de to

das formas los mexicanos deben trabajar
para Estados Unidos?

Al inicio de su gobierno, la Cuarta Transfor
mación consideraba seriamente la suspensión
de relaciones con España. Nada hubiera sido
mejor, sólo suspender las relaciones con Roma.

España debe virar hacia Europa e integrar
se, demostrar su competitividad para evitar ser
colonizada. América Latina tiene como destino

natural a los Estados Unidos y en esa ruta no
existe salida alguna

La futura invasión de Estados Unidos

a México puede ser el mejor pretexto. Las
formas críticas que los republicanos nortea
mericanos disponen para observar el tema
del narcotráfico, también representan co
yunturas para ser copartícipes. Incluso sin la
problemática del narcotráfico se comienza
a dimensionar como el más grande riesgo
para ambas naciones, la participación unida
puede ser el escenario de integraciones más
efectivas y racionales.
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De Primera Mano

Tabasco: Traición priísta
llega a Morena
Por Rodulfo Reyes
Conforme sube de tono el enfren

tamiento en Morena entre segui
dores del secretario de Goberna

ción, Adán Augusto López Hernández, y de
la jefa de Gobierno de la Ciudad de Méxi
co, Claudia Sheinbaum Pardo, en el mismo
partido de! presidente Andrés Manuel López
Obrador en Tabasco se empiezan a docu
mentar traiciones en sus filas provocadas
por priístas rechazados por los fundadores
del movimiento.

Quizá la injerencia más notable en te
mas internos de ex militantes del tricolor

recién llegados al vinotinto se presente en
Cunduacán, en donde en las elecciones de
2021 el grupo del ex candidato del PRI a la
gubernatura, Jesús Alí de laTorre, hizo ganar
en la modalidad de candidato independien
te a Abraham Cano, a costa de la derrota del
abanderado morenista, Oscar Ramos.

El diputado federal Mario Llergo, repre
sentante de Morena ante el INE, fue coordi
nador de campaña de Jesús Alí en 2012; hoy
busca la candidatura de Morena al gobierno
deTabasco, y en los hechos está dividiendo
a su nuevo instituto político.

Así, está impulsando la reelección del al
calde de Cunduacán, que logró imponerse
como independiente gracias a la infraestruc
tura y el conocimiento en la materia del gru
po de Llergo, pues su jefe Alí fue "candidato
independiente" a la gubernatura en 2018,
aunque unas semanas antes de las eleccio
nes llamó a votar por Morena y por AMLO.

Oscar Ramos, ex abanderado de Morena
a esa presidencia municipal, ha asegurado
que Llergo apoyó al independiente, con lo
que participó en la derrota morenista.

Según fuentes que piden el anonimato,
hoy el ayuntamiento de Cunduacán está a
disposición del grupo de Alí y Llergo, pues
tiene como asesor al ex presidente estatal
del PRI, Adrián Hernández Balboa, también
coordinador de campaña del Revolucionario
Institucional en las elecciones de 2012.

También presuntamente Hernández Bal

boa es proveedor de la comuna, de la que
su equipo ahora en el vinotinto estaría extra
yendo millones de pesos.

La relación de Llergo y Cano es abier
ta: hace unas semanas, el diputado federal
le llevó a Cunduacán una brigada médica
para atender a la población, y en ese acto de
campaña anticipada promovió su imagen y
la del presidente municipal.

Para el 2024, Cano buscará reelegirse un
período más con el apoyo de Alí y Llergo.

Este activismo de expriístas en contra de
Morena está siendo monitoreado en la lla

mada corriente de Los fundadores o duros,
que apoya por la candidatura presidencial
a Claudia Sheinbaum mientras se opone
a Adán Augusto.

EnTeapa, Mario Llergo está promovien
do a su hermano Hiram, esposo de la alcal
desa Alma Espadas Hernández, para que
sea candidato a la presidencia municipal de
Morena, según denunció el diputado local
del PRD Juan Álvarez Carrillo.

"Ella (Alma) trae una campaña para
promocionar su imagen y la imagen de su
esposo (Hiram), ella es alcaldesa, su cu
ñado Mario Llergo es diputado federal y
ahora intentan posicionarlo como candi
dato a la presidencia municipal", aseveró
el legislador perredista.

El nepotismo denunciado por Álvarez
Carrillo es el sello de los priístas que en
2018 llegaron para quedarse en Morena y
que ahora quieren desplazar a los fundado
res de ese partido.

En el municipio de Centla ocurre lo
mismo: un partidario del secretario de Go
bernación, el ex priísta José Ángel Vascon
celos López, hermano de la alcaldesa Lu
via Salas López, es acusado de traición al
partido del presidente.

Vasconcelos es señalado por haber apo
yado con recursos al candidato de Movi
miento Ciudadano que ganó la presidencia
municipal deTacotalpa en 2021, con lo cual
provocó la derrota del vinotinto.
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A cambio de financiar la campaña de
MC, aquel maneja la obra pública deTaco
talpa, cuyo alcalde es un joven, Ricky Arcos,
más dedicado a temas culturales y que des
conoce el tema de la administración pública.

Con recursos de Centla yTacotaipa, Vas
concelos López está operando en contra de
Morena en esos municipios, pese a que en

2024 él será, según dicen sus allegados, candi
dato a diputado federal del partido de AMLO.

En resumen, dos ex priístas como Ller
go y Vasconcelos buscan imponer candida
tos a presidentes municipales en Cunduacán
yTeapa el primero, y en Centla yTacotaipa el
segundo, a cambio de hacer perder a cua
dros de la corriente de Los fundadores.
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Se comenta sólo con...

Respuesta china
Por Carlos Ramos Padilla*

AMLO envío una carta al jefe del Es
tado Chino, Xi Jiping, para solici
tarle detener el tráfico de fentanilo

a nuestro país. China tiene gobierno que eli
gen 5 mil miembros del Politburó del partido
Comunista y ni fue bien recibida la conducta
del mandatario mexicano

El portavoz del ministerio de exteriores,
Mao Ning fue contundente con la respues
ta: "No existe tráfico ¡legal de fentanilo en
tre China y México. China no ha sido noti
ficada por México sobre ninguna incauta
ción de fentanilo procedente de China" y
agregó: "Estados Unidos debe afrontar sus
propios problemas y tomar medidas más
sustantivas para reforzar la regulación den
tro de sus fronteras y reducir la demanda''

Nuevamente los conductos diplomáti
cos mexicanos fallaron. Sin protocolo algu
no la acusación de AMLO cimbro a Asia y
remataron asegurando que no han recibido
ninguna comunicación de carácter oficial
tratando el tema.

Recordemos que frente a Biden en la
Casa Blanca AMLO cometió un grave error,
señaló que el motor de la economía mundial
era China a lo cual el presidente estadouni
dense paciente le respondió, se equivoca el
motor es Estados Unidos. Ahora el tabasque
ño inicia un nuevo conflicto entre China, Esta
dos Unidos, Canadá y México.

Una cosa es acusar a un gobierno ex
tranjero y otra entender cómo y de qué ma
nera se conducen las grandes mafias inter
nacionales

La alta diplomacia entre estos grandes
países debe ser manejada con muchísima
pulcritud y más aún cuando tenemos con

tratos comerciales importantes con ellos,
es decir, somos socios.

El propio secretario de Estado, Antony
Blinken, ha sido muy crítico a los vacíos en
políticas de seguridad del gobierno mexicano
para controlar la operación de los carteles del
narcotráfico y con ello frenar las ilícitas trans
portaciones de fentanilo que provocaron la
muerte de 107 mil estadounidenses.

El secretario de Seguridad Nacional, Ale
jandro Mayorkas, y Anne Milgram, de la DEA
han desnudado el fracaso de la 4 aT en man

tener preventivos y acciones concretas para
evitar que la droga siga su camino hacia el
norte.

El tabasqueño en defensa señaló que del
total del fentanilo que ingresa a los Estados
Unidos solamente el 25% sale de nuestro
país y el 75% de las fronteras del norte refi
riéndose a Canadá. Pero para malas y peores
de AMLO la respuesta china dejó en silencio a
Palacio Nacional: "China no ha sido informa

da de que México haya incautado un carga
mento de fentanilo enviado por Pekín''

Pero más allá, las temerarias acusaciones
sin pruebas expuestas en las mañaneras hay
unificado y alertado a los congresistas es
tadounidenses para presionar un combate
frontal a los narcos mexicanos. Y no es pun
tada gratuita intentar revivir el expediente del
agente de la DEA, Kiki Camarena, torturado y
asesinado en nuestro país.

Andar posando las latas al tigre tiene sus
consecuencias y los asiáticos si no le temen a
Estados Unidos menos al populista gobierno
mexicano.

* Conductor del programa VaEnSerio
mexiquensetv canal 34.2 izzi 125 y mexi
quense radio.

@cramospadilla
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Agenda confidencial
choGrupo Atracomu

tiene miedo
I os deñdinero
le o r r e n

en las campañas
políticas de las

dos candidatas a la gubernatura del Estado
de México, Delfina Gómez y Alejandra del
Moral, quienes, en lugar de propuestas, pro
gramas, acciones contundentes para acabar
con los flagelos que azotan a esa entidad
desde hace varios años inseguridad y co
rrupción—ofrecen al electorado gorras, pla
yeras, matracas, banderines, tortas y algún
recuerdito. ¡Y qué más podría esperarse de
estas dos pobrecitas mujeres! Apuntan los
observadores.

A Delfina, bueno, al presidente Andrés
Manuel López Obrador , lo único que le in
teresa es acabar con más de 90 años de he

gemonía del PRI en esa entidad que en los
últimos sexenios ha tenido pésimos gober
nadores, incluyendo al actual, Alfredo del
Mazo, a quien le quedó grande el cargo.

Alejandra lo que desea es no quedarle
mal a su padrino "Alito" y al grupo "Atraco
mucho" que le está metiendo mucho billete
porque teme dos cositas si pierde el tricolor:
Que metan a la cárcel a algunos integrantes
de esa cofradía y que pierdan la posibilidad
de seguir haciendo trinquetes, perdón, ne
gocios.

Para quienes lo hayan olvidado, Isidro
Fabela Alfaro, político, diplomático, escri
tor e historiador nacido en Atlacomulco en

1882; hombre fuerte de su entidad a la que
gobernó de 1942 a 1945, fue el fundador del
grupo que lleva el nombre de su tierra natal,
y padrino en vida —e inclusive postmor
tem— de la mayoría de los gobernadores
del Estado de México.

"Don Isidro? como se le sigue conocien
do entre la clase política del Estado de Mé
xico, falleció en 1964, pero el "Grupo Atlaco
mulco" ha permanecido vigente —aunque
sus miembros niegan su existencia—, y has
ta la fecha ejerce influencia en el destino de
la entidad que vio nacer al último presidente
priista, Enrique Peña Nieto.

El 1 de diciembre de 1958, Adolfo López
Mateos comenzó su sexenio presidencial e
incorporó al gabinete como secretario de

Recursos Hidráulicos al mexiquense Alfredo
del Mazo Vélez, que había sido gobernador
del Estado de México de 1945 a 1951 como

sucesor de Isidro Fabela, de quien fue uno
de los más connotados discípulos y ahijados
políticos. Del Mazo Vélez, nativo de Atlaco
mulco, fundó una familia que se mantiene
como cuasi dinastía gobernante.

Otro Alfredo del Mazo —con el segun
do apellido González— continuó la tradi
ción de su padre y gobernó el estado de
1981 a 1986. Al terminar su periodo, y para
mantener la herencia familiar. Del Mazo
González arribó a una Secretaría de Estado

en el gabinete de Miguel de la Madrid Hur
tado (19821988), quien lo designó titular
de la cartera de Energía, Minas e Industria
Paraestatal. Desde esa posición buscó la
candidatura presidencial para el sexenio
19881994, pero perdió frente al secretario
de Programación y Presupuesto Carlos Sa
linas de Gortari.

La dinastía Del Mazo sigue con vida en
la persona de su representante actual Alfre
do del Mazo Maza, quien en 2011 perdió la
candidatura al gobierno de la entidad frente
a Eniviel Ávila Villegas, después de que éste
amenazó al entonces gobernador Enrique
Peña Nieto con "chaquetear" y pasarse a
otro partido. Como en la época priista el
Estado de México era la antesala de la pre
sidencia de la República, Peña Nieto, quien
había construido su sueño de sentarse en

la "Silla del Águila" en 2012, cedió al chan
taje de Eruviel. Del Mazo tuvo que aceptar
la decisión sin chistar, aunque "Quique" le
dijo, palabras más, palabras menos: Te lo
firmo y te lo cumplo que tú serás goberna
dor en el sexenio 20172023, y así ocurrió

Habría que hacer un análisis serio
para saber quién o quienes de los últi
mos cinco gobernadores del Estado de
México —César Camacho "Longines'/
Arturo Montiel Rojas, Enrique Peña Nie
to, Eruviel Ávila y Alfredo del Mazo— fue
el peor, pero de lo que no hay duda es
que la dinastía Del Mazo llegó a su fin con
pésimos resultados de un gobernador im
provisado, y que el grupo "Atracomucho"
tiene miedo, mucho miedo de que llegue
Delfina Gómez.
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Es absurdo pretender quitar
las mañaneras: Sheinbaum
Por Guillermo Juárez / CDMX Magacín

La jefa de Gobierno de la Ciudad de Méxi
co Claudia Sheinbaum defendió la conti
nuidad de las conferencias matutinas del

presidente López Obrador y criticó a la oposición
por interponer demandas ante el Instituto Na
cional Electoral (INE) para que las "mañaneras"
sean canceladas.

"Pues lo único a lo que se dedican es a criticar,
a generar alguna nota. ¿Por qué no hablan de otras
cosas del país? O sea, puro en contra, en contra,
en contra, en contra. O sea, ese es su motivo de
vida estar contra el presidente López Obrador, es
tar contra la Cuarta Transformación. No han hecho

una sola propuesta porque en realidad no la tienen,
porque su propuesta es regresar al pasado?advirtió
Sheinbaum en conferencia de prensa, a pregunta
expresa sobre el tema.

"Entonces, mañana va a salir otra cosa, pasado
va a salir otra cosa y pasado va a salir otra cosa. Y
es estar en contra. Entonces, imagínense lo absur
do de pretender quitar las mañaneras. Pues que no
las vean, si tanto les molestan las mañaneras que
no las vean, pero que permitan que la gente que
quiera informarse a través de la mañanera pues se
informe?añadió Sheinbaum.

En otro tema que le cuestionaron, sobre el
enorme incendio del jueves pasado en la Central
de Abasto, (Ceda), la mandataria informó que la

Fiscalía General de Justicia de la Ciudad de Méxi

co (FGJCDMX) ya está haciendo las investigacio
nes correspondientes. Anunció que 183 locatarios
afectados por el siniestro han sido reubicados de
manera temporal en un espacio denominado "La
Caleta" que tiene una extensión de 15 mil 500 me
tros cuadrados y está ubicada en el "Eje 5 Sur? en
la periferia de la Ceda, y cuenta con los servicios
básicos para que los locatarios puedan realizar su
actividad. Precisó que ios otros 176 locatarios afec
tados se encuentran en el proceso de ser reubicados
y remarcó que el trámite con la aseguradora ya se
inició y se encuentra en coordinación con la Fiscalía
capitalina. Mencionó que, ha habido "muy buena
colaboración con los locatarios" y será hasta que la
Fiscalía concluya la investigación que la asegurado
ra hará una estimación económica del monto total

por los daños materiales derivados del incendio. Por
lo pronto, ya se anunció la detención de una persona
que presuntamente habría provocado el incendio
Sobre la continuidad de la Guardia Nacional (GN) en
las instalaciones del Metro, Sheinbaum dijo que des
de ayer se retiraron los uniformados que vigilaban
durante el día y solamente continuarán brigadas de
elementos durante la noche, recorriendo la zona de
vías. Destacó que van cuatro semanas sin robo de
cable y que disminuyeron, los "hechos atípicos?

Por último, anunció que en estas semanas de
estiaje van a revisar los precios de las pipas de
agua privadas, para frenar abusos y evitarlos.
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Tras la puerta del poder
Ahora resulta que Va
por México se suma a
Morena vs el Trife

uego de toLuddas las bata
iiillas vividas

en la contienda por
la defensa del INE y
de las movilizacio
nes ciudadanas más

numerosas nunca antes vistas en México,
el PRI, PAN y PRD podrían irse de la mano
con Morena, PT y Verde a votar una refor
ma restrictiva contra el Tribunal Electoral
del Poder Judicial de la Federación.

En una especie de "sabadazo" santo,
bajo el paraguas de la Semana Mayor, es
tos partidos según denuncias estridentes
de organizaciones no gubernamentales,
estarían por sacar adelante en San Lázaro
una iniciativa que restringe gravemente las
facultades del Tribunal Electoral en cuanto

a paridad de género y las acciones afirma
tivas para dejarlas a la discreción de las di
rectivas de los partidos políticos.

Aprobarla, indicaron decenas de orga
nizaciones y un grupo de personajes, sería
una grave afrenta a la ciudadanía y a los
avances democráticos en el país.

"ES UN ERROR apoyar esa reforma de
4 artVS elTEPJF,VS la paridad y las accio
nes afirmativas, por la discrecionalidad de
dirigencias de los partidos; es inconcebible
se acompañe a Morena! Hago un llamado
a detener esa incorrecta reforma @PR!_Na
conal @diputadospan @PRDMexico", indi
có Angélica de la Peña, coordinadora de la
iniciativa ciudadana Futuro XXI.

El combativo Fernando Belauzarán

coincidió en que sería un error de la Opo
sición acompañar a Morena en contra del
TEPJF en un momento en el que la demo
cracia está en peligro.

"Sería un error estratégico de la
Oposición acompañar al oficialismo en
acotar alTEPJF. No es una discusión téc

nica, es política. Cuando la democracia
está en peligro, no te tomas de la mano
con los autoritarios para debilitar a las
autoridades electorales. No se maten

solos", indicó.
Según Reforma, el constitucionalista

Miguel Carbonell apuntó:
"Cualquier iniciativa de reforma que

afecte al @TEPJF_informa debe ser para

fortalecer la jurisdicción electoral y no
para mermar sus capacidades interpreta
tivas, que son la esencia del poder judi
cial. No se equivoquen @MX_Diputados
@senadomexicano", señaló.

De igual forma señaló que el diputado
panista, Federico Dóring, dijo que apoyar
la reforma es no entender de los errores

que llevaron a la Oposición a perder la
confianza ciudadana y el Gobierno

De nuevo la contienda ciudadana con

tra partidos y dirigentes políticos está abier
ta y se profundiza en defensa de institucio
nes democráticas.

MONREAL NO SE BAJA DE LA
CONTIENDA

Ante un sinnúmero de voces que le
reclamaron de nuevo una definición clara

respecto de sus pretensiones de ser el su
cesor de Andrés Manuel López Obrador en
Palacio Nacional, el senador Ricardo Mon
real salió a señalar que él sigue adelante y
no pretende bajarse de la contienda.

De nuevo refrendó su intención de al

canzar la Presidencia de la República en
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2024, "para profundizar la política social
y generar las condiciones propicias para
construir un mejor país''

Luego de agradecer a sus simpatizan
tes que han resistido meses de hostilidad y
descalificaciones de otros contendientes, el
zacateca no agregó:

"No, no nos arredra nada, estamos
muy firmes de continuar (...), porque cree
mos que México nos lo reclama y nos lo
demanda. Ni nos vamos a rajar, ni nos va
mos a dejar, ni nos vamos a bajar'.'

El presidente de la Junta de Coordi
nación Política del Senado subrayó que
de alcanzar su objetivo, profundizará la
política social, mejorará la estrategia de
seguridad pública, así como los progra
mas para generar empleo y apoyará al
campo mexicano.

"Tenemos muchos desafíos: las reser

vas actuariales, los servicios públicos, el
bienestar, la salud, la educación, la solida
ridad y la seguridad social''

Agregó:"Tenemos encima el compro
miso para enfrentar los efectos del cam
bio climático, los nuevos retos y desafíos
del México moderno, pero los podemos
enfrentar con éxito''

Indicó que el momento mexicano, en
medio de una sucesión adelantada que
polariza a los personajes y grupos y los
orilla a confrontarse y descalificarse, tiene
que correr además con las tareas norma
les y que en el Senado se debe intensifi
car el diálogo para construir los acuerdos
que permitan desahogar la agenda legis
lativa y cumplir con las expectativas y exi
gencias ciudadanas.

Eso no significa abandonar las tareas
del futuro, agregó al indicar que retomará
los encuentros con militantes de Morena y
simpatizantes de su proyecto de nación y
dijo que irá a una gira porVeracruz, Cam
peche y la Ciudad de México.

"Ojalá y nos puedan acompañar,
para escucharnos y para poder generar
condiciones propicias para un México
mejor'; dijo.

ENCUENTRO CON ADÁN AUGUSTO
Ayer el zacatecano recibió en sus ofi

cinas del Senado la visita del secretario

de Gobernación Adán Augusto López con
quien, dijo, revisó las prioridades legisla
tivas del país, en la etapa final de período
ordinario de sesiones.

Así las cosas...
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Mensaje Político
Batres, con el fusil y la cruz
Por Alejandro Lelo de Larrea

El miércoles 5 de abril, como

lo ha hecho desde agosto de
2021, Martí Batres, secretario

de Gobierno de la Ciudad de México

como en la "Conquista de México"
de Hernán Cortés, con la espada (fu
sil) y la cruz por delante cual si fue
ra del imperio católico, encabezó la
instalación de un nuevo módulo del

programa pomposamente llamado
"Sí al Desarme, Sí a la paz''

Fue en la Parroquia de San Hi
pólito, en la Alcaldía Cuauhtémoc,
donde por supuesto lo acompañó el
párroco, pero también un oficial de
alto rango del Ejército Mexicano. "Es
un programa para canjear armas por
dinero, entonces ponemos módu
los en los atrios de las parroquias y
ahí recibimos las armas de manera

anónima, porque lo que queremos
es que las armas salgan de los ho
gares...? alega Batres, quien a esta
actividad le extrae jugo político con
miras a su aspiración de ser candi
dato de Morena a jefe de Gobier
no en 2024, y si les alcanza ganar la
contienda Constitucional.

Al parecer Batres también utiliza a
los párrocos y obispos; a los inmue
bles de culto católico para reivindi
carse, pues en mayo de 2019, siendo
presidente del Senado, participó en

la realización de un homenaje en el
Palacio de Bellas Artes para Naasón
Joaquín García, líder en México de la
religión la Luz del Mundo.

En aquellos días se difundieron
varias fotografías que es fácil encon
trar en redes sociales de Batres con

Naasón Joaquín. El gran problema es
que días después de ese homenaje
en Bellas Artes el líder religioso fue
detenido en Estados Unidos acusado

de abuso sexual, y procesado penal
mente. En junio de 2022, Naasón Joa
quín se declaró culpable de abusar
de tres menores de edad. Desde en

tonces, Batres ha negado cuando es
necesario que tenga alguna relación
con el convicto.

Batres también ha posteado fotos
de otros momentos en que anda de la
mano con sacerdotes católicos, como
cuando el 31 de agosto de 2021 visitó
al cardenal Carlos Aguiar, arzobispo
primado de México, en la Basílica de
Guadalupe. Ahí consiguió el permiso
para que los párrocos de la CDMX
apoyaran el programa "Sí al desar
me, Sí a la paz? que según ha per
mitido recolectar unas 8 mil armas

de todo tipo de calibre y más de un
millón de balas y municiones.

En la implementación de este

programa, Batres aprovecha los en
cuentros con líderes religiosos acaso
también para de imagen de ser una
blanca paloma. Es su doble moral 
como él mismo se refiere despectiva
mente a la derecha, porque por otro
lado le hace el trabajo sucio a la jefa
de Gobierno, Claudia Sheinbaum, al
promover el odio, la división entre
los citadinos, la persecución política
contra la oposición.

Hay otros casos concretos en
que también le atribuyen hechos re
presivos a Batres. Por ejemplo, en
enero pasado, mandó a un grupo
de golpeadores según denunció la
oposición, sin importarles que hu
biera familias en un evento en que
la Alcaldía Alvaro Obregón festejaba
el Día de Reyes. Policías de la de
marcación tuvieron que controlar los
hechos violentos.

O también cuando a principios de
diciembre Batres y el jefe de la poli
cía capitalina, Ornar García Harfuch,
ordenaron reprimir a pobladores de
San Gregorio AtlapuIco, en Xochimil
co, sólo porque bloquearon una calle
para exigir su derecho al agua y por
ello oponerse a una serie de obras
hídricas que no les consultaron pre
viamente. Así, con el fusil y la cruz por
delante, "Sí al desarme, Sí a la paz?
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Glorieta de Colón

En espectaculares promueven
entrevista a Taboada

1 n varios puntosE1 de la Ciudad de
I—i México, como

por ejemplo Calzada
MéxicoTenochtitlan

muy cerca del cruce con
Circuito Interior, puede

verse un anuncio espectacular en el que el
alcalde de Benito Juárez, Santiago Taboada,
prácticamente se lanza ya por la Jefatura de
Gobierno. "El futuro de la CDMX, la prioridad?
dice la nota principal de la revista "Mundo Eje
cutivo? que promueve su última edición. Es
una entrevista con el alcalde, quien se perfila
para ser el abanderado del PAN por la CDMX

en 2024, en la que refiere que los problemas
más urgentes que se deben atender en la ca
pital son movilidad, desabasto de agua, me

dio ambiente. "Estoy convencido de que es
momento de cambiar el rumbo de la capital
del país. Aspiro a ser parte de esto porque
tengo experiencia, preparación y he dado
excelentes resultados?destacan en la portada
de la revista. Hay que esperar a lo que digan y
hagan en el Gobierno capitalino y en Morena.
Lo veremos.

PROBLEMA DESATENDIDO

Como no tiene suficientes problemas, al
Gobierno de la CDMX ya le surgió uno nue

vo, y todo indica que es por descuido políti
co de los operadores de la jefa de Gobierno,
Claudia Sheinbaum. Resulta que integrantes
de la comunidad LGBTTTI+ acusan que el
Gobierno capitalino no ha brindado algún
apoyo o asesoría legal a las víctimas de agre
sión, lesiones y pérdidas materiales por parte
de personal de seguridad del restaurante "El
Cabaretito? Exigen que se actúe con mayor
severidad contra el establecimiento mercan

til, pues hasta el momento sólo le han puesto
sellos de "Suspensión de Actividades?

Y advierten: "Quienes recibimos los gol
pes, insultos, amenazas y robos de nues
tros celulares, nos hicieron esperar mucho
tiempo para tomar nuestras declaracio
nes, fuimos maltratados e incluso el mé
dico legista no actuó bien? Con voluntad
política bien pueden atender el problema.
Es pregunta no voluntariosa.
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Indicador Político

Calderón quiere ser el AMLO
de la oposición para 2024

I problemaEde la pro
puesta del

expresidente Felipe
Calderón Hinojosa
para liderar la opo
sición en 2024 no
radica en la insen

sibilidad de hacer

lo desde el exilio y
bajo la sombra de

Genaro García Luna, sino en el hecho de
atropellar el proyecto opositor en marcha
del PRIANREDE.

El Calderón que perdió la interna en
el PAN en 2005 y no pudo poner candida
to presidencial y el Calderón que prefirió
pactar con el priista Enrique Peña Nieto
para regresar el PRI a Los Pinos y cortar
la breve racha panista en la presidencia
es ahora el Calderón que busca nada me
nos que liderar a la oposición y a la ciu
dadanía para encarar a Morena y a López
Obrador en las presidenciales de 2024.

Aunque aparece en la práctica fuera
del PAN, el expresidente Calderón sigue
simbolizando a ese partido, Y el PAN apa
rece atrapado en las redes ideológicas
de la derecha y la ultraderecha por la
articulación panista a los intereses de la

Coparmex, las alianzas perversas de la
bancada senatorial del PAN con el gru
po ultraderechista deVox en España y el
propio expresidente arropado por el gru
po conservador del expresidente español
Juan María Azna

La propuesta de Calderón parte del
descubrimiento tardío de que existe la ciu
dadanía, anula la capacidad organizativa
de los hoy partidos opositores y propone
una organización social que convierta los
partidos en aparatos electorales sin una
ideología cohesionadora. En este sentido,
la propuesta quiere regresar a los partidos
de masas con afiliaciones en bola, lo que
siempre rehuyó el PAN en el pasado por la
imposibilidad de construir una militancia
en torno a ideas concretas.

Después de que su propuesta original
fue ignorada por los cuatro principales
partidos de oposición PRI, PAN, PRD y
Movimiento Ciudadano antes de la mar

cha del 26 de febrero, el pasado 8 de abril
Calderón volvió a presentarla, aunque
también de nueva cuenta en medio de un

significativo silencio opositor.
La experiencia del expresidente Cal

derón en operaciones sucesorias fue ne
gativa en 2011 cuando quiso imponer por
la vía del dedazo típicamente priista a Er
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nesto Cordero Arroyo como candidato pa
nista, pero la votación de delegados en el
partido desdeñó el liderazgo presidencial
calderonista y optó por la nominación de
Josefina Vázquez Mota; y de entonces se
recuerda que el presidente Calderón prefi
rió negociar en lo oscurito con el candida
to priista Peña Nieto y condenar al PAN a
la derrota electoral.

La propuesta de Calderón es sencilla:
que los partidos hoy opositores organicen
campañas de afiliación masiva de ciuda
danos y definir una sola candidatura a la
presidencia y una sola fórmula por cada
distrito y senaduría para conducir al país
por la senda de dos bloques partidistas.

La clave de la propuesta de Calderón
radica en el reconocimiento a un lideraz

go político único que pudiera subordinar
a las estructuras de los partidos oposito
res, es decir, que el PRI, el PAN, el PRD
de los Chuchos y Movimiento Ciudada
no aceptaran desde ahora mismo que el
expresidente fuera el cerebro político y
líder opositor. Este paso previo implicaría
que Alejandro Moreno Cárdenas, Marko
Cortés, Jesús OrtegaJesús Zambrano y
nada menos que Dante Delgado se subor
dinaran a los hilos del poder que tendría
que manejar de manera directa y única el
expresidente Calderón y los actuales pre
sidentes de los partidos deberían reducir

su función a cumplidores de los manda
tos calderonistas.

La percepción de Calderón, cuando
menos, aparece como una réplica de lide
razgo político personal que construyó a lo
largo de toda su carrera política el presi
dente López Obrador, y cuando los parti
dos asociados no aceptaron su liderazgo,
el tabasqueño de manera sencilla creó
su propio partidomovimiento de masas
que es el que hoy domina las tendencias
electorales de prácticamente todas las en
cuestas. En el fondo. Calderón quiere ser
el López Obrador de la derecha política
nacional y subordinar a los actuales pre
sidentes de los cuatro partidos opositores.

El problema que enfrenta la propues
ta de Calderón se localiza en su ausencia

física de los espacios de poder en Méxi
co, debido a su decisión de permanecer
cobijado bajo el ala conservadora de la
derecha española en Madrid para evitar
las salpicaduras del caso de su secretario
de Seguridad Pública que fue enjuiciado
y encontrado culpable de colaborar con
el narcotráfico en el sexenio 20062012.

Política para dummies: la política a ve
ces suele ser una tapadera.
El contenido de esta co

lumna es responsabilidad ex Éclusiva del columnista y no del
periódico que la publica.
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Análisis a fondo

( ampesinos, nada felices con
la política agraria de la 41

Por Francisco Gómez Maza

• Hay descontento por la permanencia de
políticas neoliberales

• Rechazan que el poder global alimenta
rio dicte la política agraria
Campesinos organizados en el Mo

vimiento Campesino, Indígena y
Afromexicano Plan de Ayala Siglo

XXI, no están muy felices con la política
agraria del gobierno del presidente López
Obrador, Hay descontento e inconformidad
entre la población rural por permanencia de
una realidad contraria a sus intereses.

En la celebración de un aniversario más

del asesinato del general Emiliano Zapata, el
Movimiento dio a conocer una proclama, en
la cual presentó propuestas para el debate
en torno a la próxima administración federal
20242030.

Los campesinos zapatistas declaran, en
el manifiesto, que su gente no está confor
me con los resultados obtenidos hasta hoy.
"Aún y cuando reconocemos y apoyamos
los cambios iniciados, como parte de la
Cuarta Transformación, también sabemos
que hay descontento e inconformidad entre
la población rural ligada al campo.

Y es que el capital no ha dejado de hacer
de las suyas; ha maniobrado permanente
mente, durante todo lo que va del sexenio,
para incidir directa o indirectamente en las
políticas públicas rurales y, por otro lado, las
direcciones (los funcionarios o servidores)
que encabezan esas políticas, a nivel de la
administración federal y estatales, han per
manecido adheridas al recetario neoliberal,
a sus formas y contenidos. Y ejemplo de
ello es la exclusión del campesinado de mu
chos procesos, así como la simulación para
la desposesión del territorio y la corrupción
muy abierta en algunas de sus áreas.

Los dirigentes campesinos del Mo
vimiento rechazaron contundentemente

que sean los grupos privados nacionales e

internacionales los que definan, en forma
exclusiva y excluyente, las directrices para
el campo: "Después de que los gobiernos,
desde 1980, abandonaron la productividad
del sector social para apoyar preponde
rantemente a la agricultura comercial, los
programas puestos en marcha durante el
actual gobierno han sido muy relevantes
para la economía campesina, pero visi
blemente insuficientes para consolidar la
autosuficiencia alimentaria del país, y en
contramos inconformidad en la base cam

pesina en los territorios..."
Y es en este punto en el que el Mo

vimiento propone, para la siguiente ad
ministración federal, el Estado, como
promotor del desarrollo agropecuario y
forestal, debe refundarse sobre nuevas
bases de políticas públicas. Los cambios
en los programas para el campo se mo
dificaron, pero dejaron fuera a las orga
nizaciones campesinas, con manos libres
para el sector privado; no se ha produci
do una nueva ruta, ya que se siguió con
proyectos apoyados en entrega directa de
recursos, "sin intermediariosVY otro obs
táculo lo representó el cambio deITLCAN
alTMEC. Este último vino a consolidar los

acuerdos deITLCAN, con el compromiso
de sacrificar la producción de granos a in
tereses globales y locales.

En el manifiesto, los líderes del Movi
miento proclaman:

"Es el momento de que la nueva admi
nistración federal para el periodo 2024 2030,
con el apoyo de las organizaciones sociales,
busque una vía sustancialmente diferente
de desarrollo rural. Nos negamos a aceptar
que sea el poder global alimentario el que
dicte la política agraria, agropecuaria y ali
mentaria de México.

"Consideramos que hay que retomar y
reorientar la estrategia y caminar rumbo a la
soberanía alimentaria, que implica la auto
suficiencia alimentaria y el rechazo al glifo
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sato y los transgénicos, entre otros elemen
tos cruciales, pero no sólo esos y, mientras
tanto, encarar las dificultades que nos plan
tea la coyuntura internacional, y saber bre
gar con las presiones de los grupos privados
locales y con el poder alimentario global.

"Esa es la base para alcanzar la sobera
nía alimentaria, la cual tiene como el centro
no sólo que el país tenga independencia en
la producción interna de alimentos, pasan
do por la autosuficiencia alimentaria, sino
fundamentalmente que esa producción ten
ga la característica central de que esos pro
ductos sean producidos de forma nutritiva,
suficiente y de calidad, como está definido
en la Constitución (artículo 4o) lo cual no se
puede lograr con la agricultura industrial.

"La agricultura industrial es la que impul
san los intereses de las transnacionales, y el
poder mundial de los alimentos, así como los
grupos de la agricultura privada nacional.

"Aquí lo que está en juego es librar la
batalla de la transición, de una agricultu
ra que produce alimentos envenenados,
a otra agricultura que produzca alimentos
de buena calidad y nutritivos y, por su
puesto, en la batalla, los grupos privados
están presionando con el tema de la infla
ción y la carestía que ha sido muy grave

en diferentes momentos del modelo neo

liberal, si lo comparamos con la situación
actual, pero que los medios no ponen en el
análisis esas comparaciones y han estado
buscando causas en los factores internos

que expliquen la inflación, que sin duda sí
los hay, pero no son de la magnitud de los
factores externos.
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Trump entre dos
agendas: electoral y legal
Por Martha Aguilar

La vida política de Donald Trurnp se
complica al asumir el papel de acusa
do y candidato, a partir del 4 de abril

del presente, el ex mandatario se mueve en
tre dos agendas: una electoral y la otra legal
y no por gusto sino porque se le juntan las
fechas, lo que establece que su calendario
personal será bastante apretado. Al caso de
Stormy Daniels se suman las investigaciones
sobre los esfuerzos de Trump por alterar los
resultados electorales en Georgia, las accio
nes del ex presidente en el asalto al Capitolio
en 2021, y la retención ¡legal de documentos
gubernamentales clasificados, en todos es
tos asuntos habrá audiencias y tanto los fis
cales como el equipo deTrump habrán hacer
malabares para no encimar las fechas.

De acuerdo a lo que se estableció en la
corte de Manhattan, DonaldTrump habrá de
presentarse el 4 de diciembre de 2023 para
asistir a una audiencia previa antes de que
inicie el juicio que llevará a cabo el fiscal de
distrito del condado de Nueva York, Alvin
Bragg por los 34 cargos por falsificación de
registros comerciales, un delito considerado
grave en la ciudad de la Gran Manzana. Un
artículo de la revista The NewYorker (TNY)
realiza una revisión de lo que será la agenda
del ex presidente en este año, un calenda
rio muy ocupado y apretado pues al parecer
algunos tiempos podrían coincidir con la
organización de los eventos de las prima
rias republicanas. En este año, el candidato
Trump probablemente esté preparando su
participación en el quinto debate republica
no para definir la candidatura de este parti
do a la presidencia del país. La sede casi está
decidida pero la revista indica que el Comité
Nacional Republicano (CNR) dio señales de
que este debate bien podría realizarse para
agosto del presente y se maneja la idea de
que se realice en Milwaukee.Y en este punto
es donde se atraviesan los asuntos legales
del ex mandatario. El CNR indicó que el juez
Juan Merchan, que lleva el asunto deTrump,
dio a los abogados de éste la fecha del 8 de
agosto para que presenten mociones pre

liminares, que pueden incluir el cambio de
sede entre otras cosas.

El hecho de elegir a Milwaukke como
sede del debate republicano se debe a que la
Convención del Partido tendrá lugar en esta
ciudad. Sin embargo, para elegir las otras
sedes de debate será algo complicado y por
ello habrán de analizar la agenda deTrump
para evitar cruces desafortunados. Uno de
los temas que habrá de analizar el CNR es la
conveniencia de que el ex presidente pase
de una agenda a otra en plena campaña, es
decir que se desenvuelva como acusado en
la corte y como candidato en un debate po
lítico, a la vez también se tiene que evaluar
cómo habrán de responder los otros candi
datos republicanos cuando sean cuestiona
dos sobre el tema, las reacciones serán muy
importantes pues los republicanos tendrán
el ojo público encima. El equipo de Donald
Trump tiene que ajustarse a manejar los
tiempos con los dos calendarios en mano,
de igual manera, por primera vez los esta
dounidenses habrán de presenciar el acon
tecer político de la contienda electoral sal
picada con el asunto legal del líder MAGA.
Según TNY, en la lectura de cargos en este 4
de abril pasado, la fiscalía de Manhattan se
ñaló que el juicio no comenzará hasta prin
cipios del próximo año (cabe recordar que
previamente se realizará una audiencia en
diciembre de 2023) y las primarias republi
canas comenzarán en febrero de 2024. Y no

solo es este juicio, la situación estará más
complicada pues están pendientes tres más:
Fani Willis, fiscal de distrito del condado de
Fulton, Georgia, habrá de presentar los car
gos contra Trump por sus intentos de anular
los resultados electorales de este estado; y
también está el fiscal especial Jack Smith
quien supervisa las investigaciones penales
sobre las acciones del ex presidente en el
asalto al Capitolio el 6 de enero de 2021, así
como la retención ilegal de documentos gu
bernamentales clasificados en la residencia

de MaraLago, Florida.Tales investigaciones
llevan sus tiempos y también tienen sus ca
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lendarios de audiencia, lo peor que puede
suceder es que se le encimen las fechas ai
candidatoTrump.

"AHÍ ESTÁ EL DETALLE"
Diversas opiniones señalan que el caso

más débil es el que se refiere al pago de 130
mil dólares a la estrella porno, Stormy Da
niels en octubre de 2016, un pago realizado
a cambio del silencio de Daniels y el cual,
ai parecer no es ilegal. El fiscal Bragg acu
sa a Trump de hacer este pago a través de
su entonces abogado Michael Cohén, para
luego regresarle a éste el dinero en once
pagos, con lo que se generaron los 34 regis
tros comerciales falsos que se tradujeron en
delitos. El problema no sería mayor, pero se
convirtieron en delitos graves por la inten
ción de defraudar y de "cometer u ocultar
otro delito? y aquí está el detalle. El fiscal
Alvin Bragg, no ha dicho específicamente
cuál sería ese "otro delito" en la acusación.

Solamente ha sugerido que podría estar re
lacionado con las elecciones, o con los im
puestos, quizá estatales, o tal vez federales,
o en el mejor de los casos, podría tratarse de
un "híbrido no probado'.' Bragg se anda por
las ramas y no suelta prenda.

¿Será bueno o malo prolongar esta
situación? Es muy prematuro adelantarse, el
problema es que si el fiscal Bragg no suelta
nada en concreto podría dar señales de que
no hay suficiente sustento en la acusación,
lo cual apoyaría la versión popular de que se
trata de un montaje por parte del gobierno
estadounidense y no afectaría en nada la
candidatura de Trump, Sin embargo, el
asunto de Georgia pinta para algo más gra
ve pues se trata de la adquisición de boletas
fraudulentas y un certificado falso para los
dieciséis votos electorales del estado, lo que
sí es totalmente ilegal pese a que el acusado
Trump niega haber actuado mal. En fin, son
varios los temas legales y habrá que hacer
malabares para no estorbar el calendario
electoral, lo único que queda claro hasta
ahora es que la candidatura no se traduce
en un manto protector ni tampoco otorga
impunidad. Trump y sus enredos legales
establecen un importante precedente que
debe ser tomado en cuenta seriamente en

Estados Unidos pues lo más seguro es que
no sea la última vez que un político que se
encamina a una candidatura, sea acusado
de algún delito, sea grave o no.
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Le quedó grande el apellido a Colosio
Por Pato Zambrano*

Nuevamente surgen escándalos de
corrupción y nepotismo en la ad
ministración de Monterrey encabe

zada por un joven que prácticamente nadie
sabemos quién es, solo que es llamado Luis
y que llegó impresionando con un apellido
que se le heredó y que dice la mayoría aquí
en Monterrey que le quedó muy grande.

Es una pena.
Resulta que en estos días sale a relucir

una nota sobre el ya conocido nepotismo
y amiguismo existente en la actual admi
nistración de MONTERREY encabezado por
Luis Donaldo Colosio y sobre exactamente
lo mismo y las mismas prácticas del viejo
PRIAN que viene practicando y demostran
do Luis Donaldo Colosio y su Movimiento
Ciudadano. Ahora resulta que, en Monterrey
Bertha García Luna, cuñada del alcalde de la
ciudad, despacha desde el interior de la Ad
ministración, desde adentro de nuestras ofi
cinas públicas y aunque no tiene cargo for
mal en el gobierno regio ya hasta le pusieron
oficina en el Palacio Municipal de Monterrey.
¿Qué les parece el abuso y la desfachatez?

¡Qué decepción!
Es una pena que un joven que llegó con

tanta expectativa, con tanto valor hablando
tan claro, hablando de frente, diciendo que
un nuevo México resurgía en Monterrey que
era la hora de retomar el buen camino del

país, de reconstruir no solamente la ciudad
si no el Estado y no solamente el estado sino
el país entero, pues resulta que sus mismas
acciones y sus "hechos" son los que hablan
directamente de él y estos han decepcionado
a la inmensa mayoría.

Estamos viviendo una administración

que va para dos años y aunque sabemos
que es una ciudad difícil, compleja y compli

cada con serios problemas, pues tampoco le
hemos visto trazos de solución alguna a los
principales problemas que parece la ciudad.

Problemas de inseguridad, cobro de piso,
bacheo, movilidad, MALA sincronización de
SEMÁFOROS en las principales calles, etc.

Cómo obra insignia de esta administra
ción se les ocurrió hacer un puente peatonal
que no dudo quedará bueno, pero con mu
chas otras prioridades por delante, porque

además están destruyendo toda a su alrede
dor incluido el último pequeño pulmón, ve
neros y ecosistema que le queda al interior
de la ciudad de Monterrey qué es el río Santa
Catarina y que lo están destruyendo sin pie
dad alguna. Además, es una obra que unirá
dos parques con temáticas distintas que en
mi opinión deberían de permanecer separa
dos como hasta hoy, ya que uno es mucho
más familiar, con albercas públicas y espa
cios muy familiares, y el otro gracias a esta
nueva administración se ha empeñado en
utilizar el parque Fundidora como negocio
personal, cantina, además destruyendo todo
el pasto y ios árboles a su paso.

Una obra que además está llena de opa
cidad ya que hace algunos meses del mismo
municipio de MONTERREY tuvo que admitir
que llevan 50% de retraso y 150 millones de
pesos de sobrecosto.

Imagino que la mayoría de los regiomon
tanos pensábamos que este tipo de sobre
precios que tanto utilizó el pan en la época
de los puentes deprimidos y pasos a desnivel
como el del tecnológico valuado en 30 millo
nes de la época y se vendió en más de 200.
(Fuente la hemeroteca del periódico £7 Norte,
ahí está toda la información de la época).

Es una pena que este joven Luis, haya re
sultado un peor corrupto que ios anteriores
o que verdaderamente está completamente
rebasado por la cantidad de problemas y de

compromisos con los que llegó a la adminis
tración de Monterrey y, por supuesto, de su
desconocimiento total de la problemática de
la ciudad y de su gente.

Porque sí estaremos de acuerdo la ma
yoría de los regios que sus contrincantes a
la alcaldía de Monterrey en el 2021 ya eran
gallos muy gastados y la mayoría nos fuimos
a apostarle a esta nueva opción de un joven
que por razones que todos conocemos ven
dría a crear un verdadero cambio, a no de
cepcionar y a dar la cara no sólo por él sino
por su familia y por la gente que confío en
él, pues resulta que salió igual, sí, igual que
cualquier otra administración anterior. Igual,
es la palabra más triste de decir al referirse a
las expectativas creadas y hoy prácticamente
rotas que generó el inexperto y casi inexis
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tente alcalde regio Luis Donaldo Colosio. Y no
estoy inventando, la respuesta de la sociedad
en redes no se dejó esperar en torno no sola
mente a que la cuñada de Colosio despacha
desde palacio por alguna razón que descono
cemos ya que el alcaide se siente tan superior
a nosotros sus lacayos, que no merecemos
ni siquiera una explicación, pues además el
congreso como sabemos está de vacaciones
¡Pero desde el día uno de su encomienda!

El municipio de Monterrey está enfren
tando al crimen organizado plasmado en las
banquetas tomadas, comercio informal, co
bro de piso generalizado, franeleros de las
zonas que son más caros y abusivos que los
mismos parquímetros y que toda, absoluta
mente toda la policía de Monterrey les permi
te trabajar en la absoluta impunidad y cobrar
les a los ciudadanos, nuevamente impuesto
sobre impuesto sobre impuesto. Los cor
dones de las banquetas donde se permiten
estacionarse son públicos, son gratuitos, son
espacios de los regiomontanos y donde hay
parquímetros hay que ponerle cinco pesos al
parquímetro. Pero no se puede estar pagan
do a una mafia que pone cubetas y tinas de
agua rellenas de cemento para evitar que los
automóviles se estacionen y cobrarles de 20
a 50 pesos por usar la vía pública que ya nos
corresponde. Y pues, para terminar, estamos

con gobiernos Igual de abusivos todos, ya
que, dentro de fundidora, otro espacio públi
co hecho con dinero de nuestros impuestos,
te cobran hasta $200.00 para estacionarte y
asistir a un evento en el auditorio Banamex.

Qué manera de permitir que nos roben y
nos pisoteen, yo al menos y al igual que mu
chos, al menos levanto la voz, o escribimos
sin ocultar nuestra identidad y le exigimos al
gobierno y a los políticos directamente

Necesitamos un alcalde verdaderamen

te reformista, alguien que llegue en el 24 sin
ataduras, sin compromisos y que se dedique
primero a limpiar la ciudad de toda esta co
rrupción y toda su problemática, y después a
pensar en obras nuevas. ¡Y aunque no crean
todavía hay voces y gente escribiendo y di
ciendo "que eso mismo (corrupción) pasaba
en los gobiernos de Rodrigo Medina y Jaime
Rodríguez y nadie decía nada"!

Para empezar si se decía, pero, aunque
no hubiesen dicho nada en aquel entonces,
¿quiere decir que está bien qué siga pasando
la misma corrupción y saqueo el municipio y
estado porque los de antes lo hacían?

Es increíble como algunas personas pue
den defender gobiernos y políticos tan co
rruptos como los que hemos tenido en Mon
terrey y en Nuevo León, al menos desde hace
20 años.
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Confidente Emeequis
El desafuero: el

error y la catástrofe

| ace 18Haños le

I quitaron el
fuero al entonces jefe de Gobierno del Dis
trito Federal, Andrés Manuel López Obrador.
El PAN y el PRI votaron en conjunto para ha
cer procedente la acusación de la PGR por
el delito de la violación de una suspensión
de amparo.

Un juez había ordenado frenar, desde
agosto de 2001, la construcción de un ca
mino en el predio El Encino que comuni
caría con el Hospital ABC en Santa Fe y
no le hicieron el menor caso en el viejo
Palacio del Ayuntamiento.

El juzgador ordenó a la PGR actuar en
contra de lo que consideró, entre otras co
sas, un abuso de autoridad, y el 7 de abril
de 2005 San Lázaro era un hervidero en el

que se tomaría una de las decisiones po
líticas más trascendentes en décadas, ya
que se abriría la puerta para proceder pe
nalmente contra uno de los aspirantes a la
presidencia de la República.

Nueve horas duró la sesión de la Cáma

ra de Diputados presidida por Manlio Fabio
Beltrones.

Una lectura del Diario de los Debates

muestra que no pocos de los ejes de la dis
cusión pública se plantearon desde ese mo
mento. Por un lado, la defensa de la legali
dad y, por el otro, la pertinencia de la justicia.

Desde el gobierno del presidente Vi
cente Fox se argumentó sobre la necesi

dad de acatar la ley, tratado de esquivar
el sentido político de la acusación y en la
cancha de López Obrador haciendo énfa
sis en que todo giraba en torno a la dispu
ta de la nación, obviando las responsabi
lidades de no sujetarse a lo que disponen
las leyes.

Al paso del tiempo resulta absurdo
negar que el sentido del desafuero era sa
car al que sería el candidato del PRD de
la boleta, pero de igual forma es inútil re
futar que lo planteado en los expedientes
estaba sustentado.

El representante de la PGR, Javier
Vega Memije presentó las líneas centra
les de litigio: "estamos aquí porque se
desafió y se desobedeció ei mandato del
Poder Judicial de la Federación''

Experimentado, el colaborador del
procurador Rafael Macedo de la Concha,
señaló que, al no acatar la suspensión,
"los gobernantes se colocan por encima
de los gobernados, por encima de las le
yes que los rigen y en prejuicio de la de
mocracia y las libertades''

López Obrador esbozó lo que se con
vertiría en uno de los ejes de su discurso
y en el tema de sus campañas: "son ellos
(PAN y PRI) los que tienen miedo de que
el pueblo opte por el cambio verdadero, y
ese miedo cobarde de perder privilegios
los lleva a tratar de aplastar a cualquiera
que atente contra sus intereses''

Y resaltó lo que para él resultaba el
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centro de la hipocresía: "ahora resulta
que, en el país de la impunidad, en el país
del Fobaproa, de los Amigos de Fox, del
Pemexgate y de otros latrocinios, come
tidos, permitidos o solapados por los que
ahora me acusan y juzgan, a mí me van a
desaforar, me van a encarcelar y me van a
despojar de mis derechos políticos'.'

En efecto, siempre hay dudas sobre el
actuar de la autoridad, antes y ahora.

Lo que se estaba configurando era un
error político de grandes consecuencias.
Los 360 votos en favor de que se proce
diera contra López Obrador se toparían
con la realidad días después, cuando el
presidente Fox anunciara un viraje, acep
tara la renuncia de Macedo de la Concha

y se archivara para siempre el archivo de
El Encino.

Lo advirtieron Jesús González Sch

mal, Pablo Gómez y de modo destacado
un priista, Roberto Campa Cifrián, quien
manifestó: "la pregunta que debemos
respondernos es si es esta una manera
legítima de resolver la elección, cancelan
do una de las opciones de nuestra demo
cracia, diciendo al pueblo que no tiene el
derecho a decidir''

Pero Campa tampoco se engañaba.
"Comparto plenamente la percepción de
que López Obrador está muy lejos de te
ner los atributos que reclama un estadis
ta. Es mesiánico, fundamentalista, siem
pre cuestionando a la ley y retando a las
instituciones''

18 años de aquellos días y una frase
de López Obrador que todavía está dibu
jada como una incógnita: "todavía falta
que a ustedes y a mi nos juzgue la histo
ria'' En efecto.
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Aquí en el congreso
Va PAN por juicio a Ignacio O valle
Por José Antonio Chávez*

Los panistas en la Cámara de Dipu
tados adelantaron que buscarán
llevar a juicio a Ignacio Ovalle, res

ponsable de Selgalmex que registró en su
administración un desfalco superior de 15
mil millones de pesos.

Desde luego que es una gran preocu
pación para su propio líder nacional, Marko
Cortés ante la probable que parte de esos
recursos los estén reservando para la elec
ción de su candidato presidencial en el 2024,
y por eso, desde hoy, buscarán donde están
esos dineros porque no quieren sorpresas.

Si bien la Auditoría Superior de la Federa
ción interpuso las demandas correspondien
tes por esos desfalcos generados durante los
años 20192021, la realidad es que, acusaron
que Ignacio Ovalle ha sido evasor por el man
to protector del Presidente López Obrador.

Tal vez por eso el apapacho Presiden
cial, pues para Marko Cortés no se enten
dería de otra forma sino fueran cómplices
ambos para mandar ese dinero a las cam
pañas y esa es la preocupación.

Que nunca le ha interesado al Presidente

combatir la corrupción, todo ha sido una far
sa y le ha mentido al pueblo bueno que cre
yó en sus falsas promesas y ahí está el me
jor ejemplo de Selgamex, le restregó Cortés

El diputado Héctor Saúl Téllez criticó
que el Presidente echara culpas a "priis
tas" de haber cometido ese desfalco, vaya
que lo chamaquearon, cuando es un secre
to a voces que el propio Ignacio Ovalle ya
mantenía antecedentes negativos cuando
se desempeñó como titular de la entonces
CONASUPO que se transformó en Diconsa
y hoy en Segalmex.

Por eso el diputado señaló la necesidad
de refrescarle la memoria al Presidente,
pues Ovalle ya había dirigido a esa extinta
CONASUPO y que dejó pésimos resulta
dos, escándalos, desfalcos y malos mane
jos de los recursos públicos.

En defensa de Ovalle también anote a

Ignacio Mier, coordinador de los diputados

de Morena que difícilmente abrirá la puerta
para que pase una posible comparecencia.
En contraparte lleva al propio presidente
de la Mesa Directiva, Santiago Creel que
respaldará a sus pares del bloque opositor
para impulsar se llegue al fondo de la admi
nistración de Ovalle.

Desde luego que al que menos le con
viene hacer ruido, es ai propio gobierno
federal que sin duda está minimizando ese
desfalco que es uno d ellos más grandes de
los tres sexenios pasados, supera en tres
veces a la Estafa Maestra que llevó a la cár
cel a la entonces titular de Sedatu, Rosario
Robles al concluir el sexenio de Peña Nieto.

Si bien ya se han girado órdenes de
aprehensión en contra de los presuntos
responsables de los desvíos y corrupción
en esa institución, lo cierto es que en ningu
na de ellas aparece el nombre del principal
presunto responsable Ignacio Ovalle.

En ese sentido, los panistas quieren ras
carle a fondo para lograr vincular a ignacio
Ovalle como el principal responsable de la
dependencia donde se gestó ese millonario
desfalco. No alcanzan entender esa defensa
férrea del Presidente a Ovalle, cuando al fi
nal del día es el que debería de dar la cara y
explicar donde esta ese dinero.

Marko Cortés exigió que no quede im
pune el desvío de estos más de 15 mil mi
llones de pesos y la red de corrupción que
hay en Segalmex y en ese sentido deman
dó cárcel para los implicados, comenzando
por su ex titular Ignacio Ovalle.

Que hoy goza de la protección Presiden
cial y de la impunidad desde la Secretaría
de Gobernación del presidencial, Adán Au
gusto. El pleito del 2024 apenas comienza.

ADAN Y MONREAL, ¿DESTRABAR INAI?
La reunión de ayer del líder de los sena

dores, Ricardo Monreal y el secretario de Go
bernación, Adán Augusto en la Cámara Alta,
fue por el tema de las designaciones de los
consejeros del INAI que están pendientes

Son dos nombramientos pendientes des
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de hace más de un año y el último, Francisco
Acuña que concluyó su periodo de trabajo el
30 de marzo.

En consecuencia, el INAI que preside la
consejera Blanca Lilia Ibarra actualmente ca
rece de quorum para poder llevar los proce
sos a su aprobación, es decir por ley deben
integrar al menos el pleno cinco de los siete
de sus consejeros y actualmente solo cuen
tan con cuatro.

Basta recordar que el Presidente López
Obrador quiere desaparecer los autóno
mos porque son muy caros y deficientes.

Es un pleito que desde su llegada a Pala

cio Nacional ha sostenido a pesar de la ne
cesidad y resultados que ofrece, por ejem
plo, el INAI al desnudar a las dependencias
y gobiernos como se gastan el dinero,
cuanto y como se pagó y a quien, etcétera,
por citar un ejemplo que ha desenmascara
do esos sobreprecios que se pagan en esta
administración.

Este martes conoceremos si Monreal

decidió destrabar al manco INAI para re
tomar esos nombramientos antes que
concluya este periodo de sesiones el 30 de
abril, porque después tendría que ser en
un extraordinario.

*jachavez77@yahoo.com
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Graue: el doctor
de meníiriías

¿Ya vio? Entre más escarbamos en la
Universidad Nacional Autónoma de México

(UNAM), más suciedad brota de sus entrañas.
Y esa suciedad, ahora, se ha derramado

sobre la cabeza, seguramente hueca y
mentirosa, de su rector: Enrique Graue.
Y es que, de acuerdo con varios testimonios

que pudimos recoger en la "máxima casa de
estudios", Graue "no es más que un impostor
que se hace pasar como doctor, cuando no es
más que un oscuro licenciado en medicina, con
subespecialidad en oftalmología, que no fue
capaz de estudiar ni una maestría".
Y es que Graue, en efecto, lejos de ser

un doctor, resulta que solo es un "triste y
mediocre médico cirujano", nos dicen. Y la
verdad es que, lo más que estudió formalmente
el rector fue una especialidad en oftalmología.
Pero, lejos de ser el doctor que en todos
lados va presumiendo que es, cursó una
subespecialidad en Córneas y Enfermedades
Externas, en la Universidad de Florida.
Y déjeme contarle que tuvimos accesos a

varias solicitudes que fueron presentadas a
la Plataforma Nacional de Transparencia. Y,
en uno de esos informes, luego de padecer
más de veinte fojas de circunloquios y

soporíferos términos legaloides, la UNAM
tuvo que responder y reconocer que "Enrique
Graue nunca cursó ningún doctorado, sino
únicamente la licenciatura como Médico

Cirujano".
Impresiona que Guillermo Sheridan. por

ejemplo, no haya reparado en que el rector
Graue se ostente como doctor, sin serlo. Y yo
me pregunto ¿esa clase de fechorías, usurpar
grados académicos, no le parecerá indignante
a Carlos Loret de Mola, ni a Héctor de
Mauléón, ni a Héctor Aguilar Camín? ¿Qué
dirán los probos y respetables "cazadores de
plagiarios"?
Pero no son estas las únicas preguntas que

me taladran la conciencia: ¿Sabrá el rector

Enrique Graue que está comportándose
como un perfecto hipócrita? ¿Llegará el día
en que lo acepte, se arrepienta y ofrezca una
disculpa? Y confieso que yo, honestamente,
no lo creo,

Pero lo que sí sé es que me acordé del
escritor inglés William Hazlitt, quien,
por cierto, decía que "el único vicio que no
puede ser perdonado es el de la hipocresía". Y
agregaba que "el arrepentimiento del hipócrita
es hipocresía en sí misma".
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La intolerancia de
terminar con las
mañaneras

Hace unos días una de las voceras preferidas
de la derecha dij o que para conciliar la
"polarización" del país, las conferencias
mañaneras del Presidente López Obrador
deberían desaparecer, ignorando por completo
que esta división no es nuevayse debe
principalmente alas profundas desigualdades
que existen en México como producto del
neoliberalismo, el racismo y el clasismo. Sin
embargo, una vez más se desató un amplio
debate al respecto.
Las conferencias del Presidente vinieron

a transformar la comunicación institucional

que existía hasta antes del 2018, cuando los
presidentes informaban vagamente en eventos
oficiales, o de forma reactiva cuando algo muy
importante generalmente algo malo ocurría.
Lalógica del actual gobierno es mantener
el diálogo, pero sobre todo la rendición
de cuentas, activa y permanente entre el
Presidente, los medios de comunicación
y la ciudadanía En las mañaneras no solo
se pregunta sobre temas coyunturales y
se contrasta información, también hay
periodistas independientes que recogen
demandas e inquietudes de personas de todos

los rincones del país, mismas que reciben
respuesta inmediata por parte de la autoridad
correspondiente,

A pesar de esto, hay quien preferiría regresar
a los tiempos de la opacidad en que la <lversión
oficial" no podía ser cuestionada ni discutida
por la gente. O peor aún, cuando una minoría
de académicos e intelectuales orgánicos tenían
el monopolio de laopiniónylas voces válidas.
Pero como dijo el Presidente, esto no refleja más
que su intoleranciay su deseo de homogenizar
el pensamiento. No podemos perder de vista
todas las veces que en las mañaneras se han
desmentido una serie de noticias falsas que en
todas las ocasiones vienen de los intereses de

la derecha y que naturalmente molestan a sus
principales voceros.

Hoy el Gobierno de México tiene ya
cuatro años democratizando la información

y comunicando al alcance de millones de
personas que, desde el transporte público,
el café internet o sus hogares, sintonizan las
conferencias mañaneras. Tras décadas de

secrecíay control estatal de la información que
consumimos, las mañaneras son comunicación
revolucionaria.
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Se respiran aires
nuevos en el INE

Se respiran aires nuevos en el Instituto
Nacional Electoral tras la elección de

los nuevos consejeros y consejeras, y en
particular, de la nueva presidenta del
árbitro electoral, Guadalupe Taddei, quién
rindió protesta en el cargo con su brazo
izquierdo.
A nadie sorprende la visión progresista

de la sonorense, quién nació, nada más y
nada menos que en Cananea, Sonora, cuna
de las luchas obreras y sociales por una
vida más digna para los que menos tienen,
aquellos que con su esfuerzo levantan a un
país entero.
Este nuevo tiempo electoral, de diálogo

y concordia política, quedó explícito
en la reunión que mantuvieron las y
los consejeros electorales con Adán
Augusto López, el hábil Secretario de
Gobernación de Andrés Manuel López
Obrador, donde se manifiesta la voluntad
de construir una nueva relación con el

poder ejecutivo del Estado Mexicano, un
elemento fundamental para el correcto
funcionamiento de la institucionalidad
democrática.

Erróneamente, hubo quienes
entendieron que la función del árbitro
electoral era tomar partido, malbaratar
decisiones democráticas, y enfrentarse al
partido mayoritario, como si de un partido
opositor se tratase, y nada más lejos de la
realidad: la función de un árbitro electoral

es justamente propiciar condiciones de
igualdad, legalidad y justicia para que el
pueblo decida libremente.
El exceso de protagonismo de Lorenzo y

Ciro le hicieron mucho daño al INE, pero si
todo sale como México merece, se habrán
acabado las sanciones malintencionadas

que solo afectaban de manera principal
a un partido en concreto, la anulación de
candidatos por caprichos políticos, y el
control sobre la premura o tardanza para
resolverlas prioridades de los políticos que
habían elegido al anterior presidente del
INE y a sus achichincles.
Y por encima de todas las cosas,

se acabarán los privilegios onerosos
que tanto dañan simbólicamente al
pueblo de México, y que incluso violan
la Constitución Política, con salarios
públicos que superaban por mucho
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Niñez
Sin duda es un gran avance el
que se realiza en los trabajos del
Congreso de la CDMX, donde
las legisladoras de la Comisión
de Atención al Desarrollo de la

Niñez, realizaron la segunda
mesa de trabajo en materia de
agravante de feminicidio cuan
do se trate de niñas y adolescen
tes, como parte de la primera re
unión de la Red de Comisiones

Legislativas en Materia de Niñez
yAdolescencia.

En su intervención, la presi
denta de la Comisión, Polimnia

Romana Sierra Barcena, señaló
el compromiso de los legislado
res locales para seguir legislando
en esta materia, afin de estable
cer la agravante de feminicidio
cuando las víctimas sean niñas y
adolescentes, tanto en la Ley Ge
neral de los Derechos de Niñas,
Niños y Adolescentes y como en
el Código Pemil Federal.

Mientras que la directora de
Atención a Grupos de Riesgos
de la Secretaría de Gobernación,

Marisol Ramírez, indicó que el
término feminicidio aplica úni
camente paralas mujeres, por
lo que es necesario reformar las
legislaciones para ajusfarlo a
los delitos cometidos contra las

niñas y adolescentes, tal como
lo estableció la SCJN, que emi
tió un protocolo para juzgar con
perspectiva de la infancia y la
adolescencia.

Y este inicio de semana, la Je
fa Claudia regresó combativa:

A ver, ¿cuántas veces me lo
has preguntado?, cuestionó la
Jefa Claudia luego de la insisten
cia de la reportera de Reforma
sobre el tema de Ciudad Bienes

tar en Tacubaya. "Yo sé que tú
quieres que yo diga algo que no
voy a decir, porque es falso, en
tonces, si tú me dices que yo diga
algo que es falso, pues no lo voy
a decir, porque siempre digo la
verdad. Entonces, aunque Re
forma quiera que digamos algo
que no es, pues no lo vamos a de
cir, porque es falso", aseveró.
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Reformas para
elección del
poder judicial

MODIFICACIONES NECESARIAS

¿En uno de los artículos anterio

res hablaba de la importancia que
tiene la propuesta de que el poder
judicial sea elegido por elección
popular. En esta ocasión les com
partiré las propuestas de reforma
que presenté a diversas leyes.
En primer lugar, el artículo 94

Constitucional, en el cual se agre
ga que la elección del poder judi
cial será directa y en los términos
que disponga la Ley Electoral.
Posteriormente se adiciona el

artículo 12 Bis, el inciso "d" del

artículo 22, el punto 2 del artícu
lo 106, el punto 1 del artículo 108,
el punto 2 del artículo 109 y se re
forma el artículo 207 de la Ley
General de Instituciones y Proce
dimientos Electorales. También

se reforma el artículo 179 de la

Ley Orgánica del Poder Judicial.
Cabe mencionar que todas estas
propuestas las pueden consultar
en la Gaceta del Senado de la Re

pública.
En todos ellos el objetivo es que

el Poder Judicial sea electo por
mayoría relativa y voto directo de
los ciudadanos mexicanos, respe
tando la temporalidad y las reglas
para cubrir las vacantes que con
templa la ley. Esto a fin de ejercer
la democracia en los tres poderes,
así como lograr una impartición
de justicia real, evitando la impu
nidad.

Sin duda es algo necesario en
nuestro país, de hecho, es algo que
la gente pide y reclama, son inicia
tivas que he presentado a petición
de diversas personas que se han
acercado, personas que quieren
creer en la justicia, en la democra
cia y en un México mejor.
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San Luis
Potosí

CUNA DE LA VIOLENCIA

Al igual que en otras entida
des federativas, en San Luis Po
tosí domina la delincuencia y
aunque este renglón se niega, los
hechos demuestran lo contrario,
así, mientras los hombres del po
der encuentran pretextos y alegan
eficacia, todo se desmorona frente
a los dramáticos resultados.

Hace poco en ese Estado desa
parecieron decenas de migrantes
y vehículos, con lo cual se dio a co
nocer el alto grado de inseguridad.
En igualdad de condiciones se han
visto otras demarcaciones, donde
Guanajuato y Nuevo León, no son
la excepción.
Volviendo a San Luis Potosí, se

asegura que una célula delictiva
secuestra migrantes impunemen
te, personas que buscan llegar a la
frontera con Estados Unidos, pero
que al final, son víctimas a las que
cotidianamente se les señala co

mo desaparecidos. El gobierno lo
cal ha confirmado que, en ciertas
regiones de la entidad, particular
mente en Matehuala, opera una
red de tráfico de personas, mismo
que goza de la protección policia
ca. Los migrantes son asaltados y
obligados a llamar a sus familia
res para que realicen depósitos en
cuentas bancarias y en caso de ne
garse, sufren todo tipo de torturas
que llegan a la muerte.
Al respecto, en el senado nor

teamericano se ha puntualiza
do que varias zonas de nuestro
País son dominadas por los cár
teles, por lo que la situación se
vuelve dramática y es altamente
recomendable iniciar un trabajo
de fondo, para lograr los avances
requeridos en la lucha frontal con
tra la delincuencia.

Bajo ningún concepto es acep
table que en México no se pueda
detener la actividad delictiva que
pone en grave riesgo a la sociedad
y origina desprestigio internacio
nal.
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"/a pal a vive... la
91

nía nancra sigue

AMLO DHO QUE HAY Y HABRA MANANERAS
POR EL DERECHO A ESTAR INFORMADOS...

Parafraseando al gran Emiliano en su 104 aniversario
luctuoso, "Lamañanera es de quienla trabaja, y de quienla
escucha". Y "Zapata vive... la mañanera sigue", contra ca
lumnias y patrañas de opositores conservadores y medios
de prensa, radio y TV sembradores de odio como Guaca
buitre, Lorito, Ladinus Cretinus Vendidus, El Luniversal,
Extiércol, El Erraldo de México, El Deforma, Cohechos,
LópezBoñiga, Ruinmagen, Carmen Arismenti, Es la hora
dedifamaryFarsaEiifermativaAzteca. entre otros.
Latinus se queja de que se le relaciona con per
sonajes políticos.
Ha de ser porque el dueño de la perrera y contra
tista de todos los canes que le ladran a la 4T es Ro
bharto Madrazo, que ni Pintado para las transas.
El PAN pedirá cuentas a la SHCP por la compra
de 13 plantas a Iberdrola.
Al grito de "Iberdrola no se toca porque sólo nosotros
vendemos los bienes nacionales por cuentas de vidrio",
los panistas que obtuvieron grandes tajadas y hasta em

pleos para Felipe y Georgina sin tomar en cuenta al au
téntico dueño el pueblo, hoy se desgañifan y se rasgan
las corruptas vestiduras.
Marko Cortés citó que Segalmex es la burla
más grande a los mexicanos.
Hay una mayor: los sexenios de 2000 y 2006.
El INE construye un centro de ciberdefensa del
padrón.
Hastahaceunos días era central defensora del patrón
ultraconservador y neoliberal. Lorenzo no se tocó... el
corazón para llevarse su millonario finiquito, y ahora
su lema en la UNAM es: "La raza costeará mi espíritu".
El fiscal Alvin Bragg, al referirse al caso
Trump, comentó que en NY se persigue con éxi
to a delincuentes de euello blanco.

Y también de cabello anaranjado oxigenado.
The New York Times reveló que EU espió con
Pegasus miles de veces a objetivos de México.
No es novedad: ya aquí lo hicieron en tiempos neo
liberales contra Amoldo Martínez Verdugo, Rosario
lbarra, Cuauhtémoc Cárdenas, AMLO y miles más
de líderes de izquierda.
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Del debilitamiento a
ínvísibilízar a la PFM
En pasadas administraciones se pretendió cambiar la imagen

y percepción de la Policía Judicial Federal (PJF); con el cambio
democrático. El entonces presidente Vicente Fox dio la ins

trucción al entonces recién nombrado procurador general de la Re
pública, el General Rafael Macedo de la Concha; fue cuando entró a
escena Genaro Garda Luna, como titular del "nuevo proyecto"; la
creación de la entonces Agencia Federal de investigación (AFI).

Parte de los cambios fue el poner un uniforme de color policial
(azul) en lugar del negro táctico con el escudo nacional, prohibir el
uso de ropa que no fuera el uniforme táctico o traje sastre, y la
creación de un escudo e himno. Todo con el ánimo de hacer accio

nes de unidad y espíritu de cuerpo policial. Se dignificaron los
sueldos, pues en ese entonces se tuvo un incremento de más del
10 % del sueldo y seles otorgó un seguro de gastos médicos ma
yores para los elementos y sus hijos. También se buscó elrecluta
miento de más elementos con una capacitación especializada y
diferenciada entre agentes federales de campo y de inteligencia.

Sin duda la extinta PJF estaba muy mal acostumbrada a ocupar
como métodos de investigación la tortura, lo cual ya tenía varios
frentes de observancia tanto a nivel nacional como internacional.

La PJF, además de dedicarse a investigar delitos, cumplimentar
órdenes ministeriales y judiciales, tenía a su cargo las interven
ciones, las cuales con el paso del tiempo, han quedado en manos
del Ejército y la Marina. Y con las debidas proporciones, cada vez
ello se traduce en menos incautaciones de droga.

En el número de elertientos en las épocas de la AFI, se duplica
ron los agentes respecto a la PJF, llegando a ser casi 5,500 elemen
tos. A partir del 2007 se intentó unificar a la policía federal
preventiva con la AFI en la entonces Secretaria de Seguridad Pú
blica Federal a cargo de García Luna. Empezando el proceso de
invisibilizar a los policías federales ministeriales, ya que al ser un
cuerpo ahora de investigación especializado en delitos, Genaro
García Luna quiso quitar enese entonces a Eduardo Medina Mora,

obligando a Nicandra Castro titular de AFI a tener que intervenir
en una confrontación en las instalaciones de Moneda.

La evolución positiva de la Policía Federal Ministerial (PFM) se
debía a la capacitación, la especialización, el intercambio de expe
riencias con homólogos de Estados Unidos de América, Francia,
Alemania y España a donde acudían a capacitarse por cortos pe
riodos. Lo cual ya no ocurre, pues incluso, hace un año se tuvo la
problemática de tener demoras en los pagos de las licencias con
organismos internacionales de los que el Estado Mexicano es
miembro. Por citar un ejemplo de las licencias que se pueden per
der, ya qué hay otras que ya. se perdieron que no son de índole
policial; pero si ministerial hemisférico. Sí, eso y más ha pasado
con la actual administración del fiscal Gertz Mañero.

De forma y fondo, la única policía de élite y especializada que
queda es la Policía Federal Ministerial, la cual en lo que va de esta
administración ha disminuido en casi el 50 %. Entre retiros volun

tarios, cursos y certificaciones de competencias, se han perdido
más de 1,500 elementos, al actual fiscal no ha emitido convocatoria
alguna, lo que se traduce en la desaparición paulatina del servicio
civil de carrera; cada vez son menos los mandos policiales canteras
de la propia institución y cada vez sé invisibiliza su actuación en
la medida que los aeropuertos, aduanas y puertos, están más a
cargo de las fuerzas armadas. El problema es para el Ministerio
Público y los jueces; pues que los demás no están capacitados y no
asumen el paquete completo. Sólo el tiempo y la exposición inter
nacional en materia de seguridad darán la pauta para volver a la
PFM un baluarte institucional de combate del delito.

Nota al pie de página:
El caso de tres vehículos de arrendamiento turístico de Guanajua
to desaparecidos, y poca certeza y mucha confusión de su origen
y localización, muy probablementeserá otro tema de migrantes,
polleros y delincuencia organizada. Habrá que ver, qué arrojan las
investigaciones, las cuales deberían ser federales y no locales... •
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Asesinatos religiosos
Los crímenes de odio en contra de religiosos están

vigentes; en Alemania un hombre asesinó a seis
integrantes delosTestigos de jehováyluego sesui

cidó. En Estados Unidos una persona de la comunidad
trans dio muerte a tres alumnos y a tres adultos en una
escuela presbiteriana y murió abatida por la policía. Am
bos casos el mes pasado.

De las razones se sabe poco, pero los antecedentes de
ambos revelan que existía un odio alimentado por las en
señanzas morales de los líderes religiosos. La policía de
Nashville, Tennéssee, indicó que son atípicos los casos de
"mujeres tiradoras". Incluso el presidente Joe Biden, a pre
gunta expresa, señaló que ignoraba el por qué del ataque.

Lo sucedido en la unión Americana se relaciona con
una serie de asesinatos en escuelas, como el del año pa
sado (24 de mayo) en Texas, donde un joven de 18 años
asesinó a sangre fría a 21 personas y dejó heridas a 17
más. Aunque no todos los ataques están relacionados
con motivos religiosos, líderes de movimientos espiri
tuales tanto en Europa como en América del Norte coin
ciden en que los crímenes "podrían tener un trasfóndo
espiritual, pues el cristianismo está en la mira de los
fundamentalistas de otras religiones y antireligiosos",
comenta el pastor canadiense Arthur Pawlowslci, quien
fue detenido recientemente durante la huelga de camio
neros en abril del año pasado.

En cuanto a los Testigos de Jehová, con una membre
sía mundial de aproximadamente 10 millones de perso
nas, han sufrido ataques por sus creencias en varios
países; los más agresivos en Africa, donde han sido ase
sinados en aldeas y ciudades pequeñas por grupos ex
tremistas islámicos. Se les considera una secta, por sus
radicales posturas frente a la autoridad gubernamental^
y también forman parte de.Ia intolerancia espiritual en

él mundo. Según sus propios datos, en México llegan a
conformar esta Iglesia al menos dos millones, en su ma
yoría varones mayores de edad.

El pasado 9 de marzo, un hombre de 35 años de edad
disparó a varias personas que se encontraban en un tem
plo de los también llamados "Atalayas" en Hamburgo,
Alemania, dando muerte a siete, dejó heridas a ocho más
y enseguida se quitó la vida. Las autoridades recomenda
ron a los Testigos no celebrar reuniones, pues podría ha
ber ataques similares en su contra en los próximos días.

Tanto en el caso de Nashville (EU), como en el de Ham
burgo (Alemania), los perpetradores eran exintegrantes de
esas iglesias. El pastor luterano ademán Noha Hillert, expli
ca que "es recurrente que miembros de Iglesias que salen
afectados por la doctrina regresen a cometer actos de vio
lencia o a causar destrozos allugar donde fueron educados
espiritualmente, por motivos que sólo ellos conocen".

En México, los crímenes y agresiones en contra, prin
cipalmente de sacerdotes y activistas católicos, no han
sido tan frecuentes y violentos. El caso de los sacerdotes
jesuítas Joaquín Mora y Javier Campos, que presunta
mente fueron ultimados por sus labores a favor de sec
tores vulnerables en Chihuahua son el ejemplo más
parecido y reciente,

PALABRA DE HONOR: Y hablando de abusos religiosos:
el Dala! Lama, líder espiritual del budismo tibetano, apa
rece en un video besando en la boca a un menor de edad

en un evento público, a quien le pide "chupar su lengua".
El líder religioso se disculpó y su oficina lo tomó como un
"juego inocente" de su parte, según un comunicado. En
nuestro país poco son los ministros de culto denunciados
que acosan y abusan de menores de edad bajo el amparo
de una investidura de liderazgo religioso. Pero los hay...»
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Mano dura

El Servicio de Administración Tributaria (SAT), a car
go de Antonio Martínez Dagnino, se mantiene fir

ma en su estrategia con los grandes contribuyentes.
En esta ocasión tocó sentir la mano dura a Vitro, que

dirige Adrián Sada Cueva y que hizo pública la exigen
cia de 2 mil 622 millones de pesos por parte del fisco, re
sultado de la compraventa de acciones intercompañías
del Grupo, la cual corresponde al ejercicio fiscal 2015.

Con esto, queda claro que la presión sobre aquellas
grandes empresas que tienen adeudos de ejercicios ante
riores no dará tregua con el cambio de mando, pues fue
cuando Raquel Buenrostro estuvo al frente del órgano
fiscal cuando se dieron los mayores pagos provenientes
de empresas como IBM, Walmart, Grupo Modelo, Amé
rica Móvil, ente otros.

En 2020, el cobro de estos adeudos contribuyó de
manera importante a que el SAT lograra mantener un
nivel de recaudación aceptable, considerando que ese
año fue muy complicado y con actividad económica li
mitada por la pandemia

Ahora que Martínez Dagnino ya ha dado una señal
clara de continuidad a la estrategia de su antecesora, ha
brá que ver qué otras empresas se unen a la lista de aque
llas que prefieren llevarse la fiesta en paz con el fisco.

YOUMNA
HARB...

Es la nueva country
manager para Méxi
co de Clara, startup la
tinoamericana para la
gestión de gastos cor
porativos. Será la res
ponsable de continuar
con el crecimiento de

la empresa y consoli
dación de productos
en el País. Clara cuenta

con un portafolio de 10
mil empresas en la re
gión y reporta transac
ciones anuales por mil
millones de dólares.

Espacios
para Mujeres
Americas Society / Council
of the Americas (AS/COA),
encabezada por Susan Se
gal, no deja de trabajar para
impulsar espacios de promo
ción de igualdad de género,
por lo que este año celebrará
la sexta edición, en la Ciudad
de México, de la Women's
Hemispheric Network

El evento busca inspirar
a mujeres profesionistas a
alcanzar puestos de lideraz
go, mediante el intercambio
de experiencias que las con
vierten en referentes y mo
tor para las siguientes
generaciones.

Lo anterior, es un es
fuerzo destacable, espe
cialmente si consideramos
que a nivel global, las muje
res representan sólo 31 por

ciento de los Consejos de
Administración de compa
ñías de sectores altamente
regulados.

En México, 46.7 por
ciento de los profesionis
tas ocupados son mujeres,
quienes principalmente se
desempeñan en el ámbi
to de la docencia, 87.5 por
ciento en trabajo y aten
ción social y 86.9 por ciento
en formación docente para
otros servicios educativos.

El foro se llevará a ca
bo el próximo 28 de abril y
contará con la participación
de mujeres en puestos di
rectivos de los sectores pú
blico y privado, como María
del Carmen Bonilla, titular
de la Unidad de Crédito Pú
blico de la Secretaría de Ha
cienda; Ana de Saracho, di
rectora de Asuntos Públicos,
Regulación y Negocio Mayo
rista en Telefónica México,

y Guadalupe Huerta, CFO
de Seguros Monterrey New
York Life, entre otras.

Van por más

Con el objetivo de refor
zar su presencia en los esta
dos del centro y sur del País,
SuKarne de Jesús Vizcarra
adquirió los activos fijos de
la procésadora de carne de

cerdo Viansa Alimentos.
Se trata de una planta

ubicada en Tlaxcala con ca
pacidad para procesar 120 to
neladas de carne a la semana,
con la que la empresa estima
incrementar su procesamien
to a 840 toneladas y generar
cerca de 400 empleos.

Este centro cuenta con
una certificación TIF, que
avala la calidad y promueve
la reducción de riesgos de

contaminación de sus pro
ductos, mediante la aplica •
ción de sistemas de inspec
ción por parte del personal
capacitado autorizado.

Además, se encuentra
en proceso de obtener la
certificación BRC (British
Retail Consortium), que es
el estándar más estricto en
seguridad alimentaria a ni
vel internacional.

A nivel nacional, SuKar
ne cuenta con más de 15
mil colaboradores directos
y cerca de 100 mil clien
tes, microempresarios en su
mayoría Cuenta con más de
100 mil proveedores agríco
las y ganaderos.

Más activos
inmobiliarios

La startup qüe conecta a in
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El valor de mercado de

una moneda digital
poco conocida se duplicó
en un mes después de que
Binance, el mercado de
criptomonedas más grande
del mundo, empezó, a pro
mocionarla fuertemente
en la plataforma. Binance
eliminó las comisiones por
operaciones al contado,
o spot, con bitcoin para
TrueUSD en marzo, y su
valor de mercado se dis
paró a 2.1 mil millones de
dólares, un incremento de
alrededor de mil millones
de dólares, de acuerdo con
datos de CoinMarketCap.

? Tesla Inc. está cons
truyendo una fábrica en
Shanghai para producir su
batería Megapack, infor
maron la compañía y Elon
Musk, su director ejecuti
vo, expandiéndose aún más
en ese país en un momento
de lazos tensos entre EU

y China. La nueva fábrica
tiene programado poner la
primera piedra en el tercer
trimestre de este año y
arrancar la producción en
el segundo trimestre del
2024, reportó el domingo
el medio estatal chino

Xinhua News Agency. El
monto de la inversión de
Tesla no quedó claro de
inmediato.

? Las acciones de Pioneer
Natural Resources se
dispararon hasta 5.79%
al tiempo que los inver
sionistas sopesaban las
posibilidades de un frenesí
de tratos en la industria

del shale. Las acciones de
Pioneer se dispararon en la
primera sesión de opera
ciones después de que The
Wall Street Journal repor
tó que Exxon Mobil había
sostenido charlas infor
males sobre un potencial
megatrato para adquirir
a la compañía de fracking
con sede en Texas.

? Whole Foods Market

explora construir cocinas
comerciales que elabo
rarían comidas prepa
radas para las barras de
alimentos y productos
refrigerados en exhibición
del supermercado, dijo
gente familiarizada con el
asunto. La decisión es un
cambio para el operador de
supermercados propiedad
de Amazon.com Inc., que
ha subcontratado a otras
compañías para gran parte
de su producción de ali
mentos. Operar sus propias

cocinas ayudaría a Whole
Foods a controlar mejor la
calidad de su negocio de
alimentos preparados.

? La estrategia de Apple
en India está evolucio
nando, de poner a prueba
al país como contrapeso
al dominio de China en la
cadena de suministros has
ta considerarlo como un
centro emergente de cre
cimiento para la demanda.
La semana pasada, Apple
presentó el aspecto de su
primera tienda minorista
en India que tiene previsto
abrir este mes, indicando
su creciente importancia
para la compañía. Hasta
ahora, Apple ha vendido
iPhones y otros productos
en India a través de reven
dedores, sitios de comercio
electrónico y cadenas mi
noristas de gran formato.
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versionistas con el mercado
de bienes raíces comerciales
en Estados Unidos, Keyway,
fundada y liderada por Ma
tías Reccliia, planea llegar
a mil millones de dólares en
activos inmobiliarias admi
nistrados para 2024, gracias
a los empresarios mexicanos
que viven en el norte del País.

Lo anterior, tras levantar

más de 40 millones de dóla
res de capital para sus ope
raciones en el vecino país
del norte y con líneas de
crédito activas por más de
100 millones de dólares.

Adicionalmente, levan
taron más de 70 millones de
dólares para proyectos de
Real Estáte y esperan supe
rar los 300 millones de dó

lares en activos inmobilia
rios administrados.

Keyway es una platafor
ma de tecnología y machi
ne learning para identificar,
evaluar y administrar opor
tunidades de inversión en
propiedades comerciales.

Actualmente, la mitad
sus clientes tienen sede en
Estados Unidos y el resto

son principalmente oficinas
familiares extranjeras y la
tinoamericanas que buscan
acceso a bienes raíces en ese
país. Sus transacciones anua
les ascienden a más de 100
millones de dólares y tiene
proyectado sumar 200 millo
nes adicionales para este año.

capitanes@reforma.com
i &Jj p • ü íiííilOiJ
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Si no cambias,
no creces

i no cambiamos,
no crecemos. Si
no crecemos, no

vivimos.
El crecimiento demanda

abandonar temporalmente
lo seguro. Puede significar
abandonar patrones familia
res, pero limitantes. Abando
nar valores que ya no crees o
relaciones que perdieron su
significado.

Como dijo Dostoevsky:
'Lo que más teme la gente es
tomar un nuevo paso, pro
nunciar una nueva palabra'.

El temor real debe ser,
por supuesto, lo contrario".

Fantástico.
Un gran pensamiento

de Gail Sheehy, ideal para
inicios de año.

Juguemos con el con
cepto para la política, los
negocios y la vida.

POLÍTICA'
L Si sólo hablas y hablas, no
aprendes. Si no aprendes,
terminas por regarla.
2. Si no sabes ejecutar, no
cumplirás tus promesas. Si no
cumples tus promesas, trans
formarás todo... pero para mal.
3. Si premias al rijoso, siem
pre te la harán de bronca.
Si siempre te la hacen de
bronca, vivirás peleando.
4. Si sólo te rodeas de porris
tas, nadie te dirá la verdad. Si
no te dicen la verdad, la reali
dad te dará una lección.

5. Si nunca recapacitas, tro
pezarás una y otra vez. Si
tropiezas una y otra vez,
no llegarás a ningún lado.
6. Si no los capacitas, no ten
drás buenos maestros. Si no
tienes buenos maestros, nun
ca saldrás del sótano educativo.
7. Si das abrazos a los cri
minales, la violencia reina
rá. Si la violencia reina, el
estado de derecho perece.
8. Si te peleas con los empre
sarios, la inversión no llega. Si
no llega la inversión, el creci
miento tampoco llega.
9. Si prendes generadores
caros, la luz será cara. Si la
luz es cara, la competitivi
dad se estanca.
10. Si insultas todo el tiempo,
vivirás peleando. Si vives pe
leando, reinará la violencia
11. Si destruyes institu
ciones, acecha el caudi
llismo. Si acecha el caudi
llismo, las libertades indi
viduales peligran.
12. Si sólo regalas peces, nadie
aprenderá a pescar. Si nadie
aprende a pescar, el presu
puesto no alcanza
13. Si ignoras al experto, tus
resultados serán inciertos.
Si tus resultados son in
ciertos, tu éxito será cues
tión de suerte.
14. Si revives un pasado falli
do, tu presente será fallido. Si

tu presente es fallido, es más
probable que tu futuro tam
bién lo sea
15. Si tienes malas ideas y
eres terco, vas a fracasar.
Si fracasas, llegarás más
pronto a "La Chingada".

NEGOCIOS
16. Si sólo ordeñas a tu vaca,
se acaba la leche Si se acaba
la leche, morirás de inanición
17. Si nunca discutes, no in
novas. Si no innovas, te co
men el mandado.
18. Si aborreces al talento, se
rás mediocre. Si eres medio
cre, prepara tu epitafio.
19 Si no repartes el éxito con
tu equipo, lo perderás. Si
pierdes a tu equipo, no serás
exitoso por mucho tiempo.
20. Si siempre castigas al que
falla, terminarás rodeado de
enanos. Si te rodeas de ena
nos, nunca apuntarás alto.
2L Si no aprendes del fraca
so, fracasarás mucho. Y si
fracasas mucho, tu futuro
será incierto.
22. Si tienes una mala relación
con tu jefe, fracasarás. Si fra
casas, actualiza tu curriculum
23. Si ignoras a tus clientes,
te abandonarán. Si se van
tus clientes, de una vez pre
para tu epitafio.
24. Si prometes y no cumples,
tu engaño será descubierto. Y

si engañas, te van a comer el
mandado... y rápido.
25. Si atiendes lo urgen
te y olvidas lo importan
te, serás improductivo. Si
eres improductivo, serás
irrelevante.

VIDA
26. Si gritas todo el tiempo,
nadie te escuchará Si nadie
te escucha, terminarás solo.
27. Si no ahorras, terminarás
sin dinero. Si terminas sin
dinero, tendrás una vida di

fícfl (sobretodo en la vejez).
28. Si apachurras a tus hijos
siempre, los convertirás en
enanos. Si los haces enanos,
nunca te lo perdonarán.
29. Si sólo buscas lo ma
terial, serás sólo un ma
terialista. Si sólo eres un
materialista, vivirás una
vida vacía.
30. Si no disfrutas tu trayec
to, vivirás amargado. Si vives
amargado, tu trayecto se te
hará eterno.

Buenísimos. Si te sirvió
alguno, me doy por satisfe
cho. Si me doy por satisfecho,
¡pues a disfrutar la semana!

Espero que tú también la
disfrutes...
EN POCAS PALABRAS...
"El crecimiento es la úni
ca evidencia de que se es
tá vivo".
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John Henry Newman,
teólogo inglés.
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BALANCE

Oxxo contra Walmart... en finteen
::::: Grandes jugadores del sector minorista en
México apostarán con fuerza al segmento fin
tech como estrategia por ganar más clientes
al dar servicios financieros, atendiendo a la
gente que busca abrir cuentas, hacer transfe
rencias y solicitar créditos no sólo en bancos.
Mientras Oxxo lleva la delantera con su servi
cio Spin, la confirmación de la compra de
Trafalgar por parte de Walmart para reforzar
su plataforma Cashi le pone sabor a la batalla
de estos titanes en cuanto a número de tien
das, nos explican, pues su base de clientes y
conocimiento del mercado puede detonar la
llegada de más opciones de servicios finan
cieros. Si bien no es una competencia directa,
pues ambas cadenas tienen modelos de nego
cio distintos, la coincidencia está en el tipo de
clientes a los que buscan atender, nos dicen.

Contribuyentes molestos
::::: Nos dicen que algunos contribuyentes es
tán muy molestos con el fisco porque no les
tomaron en cuenta sus problemas para pre
sentar la declaración anual de impuestos de
2022 con el nuevo formato, cuyo plazo termi

Antonio

Martínez

nó el pasado 3 de abril para
las empresas. Además, ape
nas pasaron unos cuantos
días de la fecha límite, y el
Servicio de Administración
Tributaria (SAT), de Anto
nio Martínez Dagnino, ya
les está enviando vía Buzón
Tributario mensajes recor
dándoles que, si no cum
plieron en tiempo y forma,
corren el riesgo de perder el

certificado del sello digital, es decir que no
podrán seguir emitiendo facturas electróni
cas. Eso los pondrá en una situación compli
cada, pues significa quedarse sin ingresos pa
ra pagar la nómina y hacer frente a compro
misos con proveedores.
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Una buena y una mala en EU
::::: Los inversionistas esperan con interés el
dato de la inflación en Estados Unidos duran
te marzo que se da a conocer mañana. Espe
cialistas nos adelantan que el comportamien
to de los precios en general seguirá su ten

Jerome

Powell

dencia a la baja, al pasar de
6% en febrero a 52%, pero
en la parte subyacente o
menos volátil se prevé un
aumento de 5.5% a 5.6%, a
causa de los precios de los
servicios. Este ligero repunte
no es una buena noticia,
pues podría meterle presión
a la reunión de mayo de la
Reserva Federal (Fed), de
Jerome Powell, para man

tener las alzas a la tasa de fondos federales
del país vecino. Además, reduce la posibilidad
de que el Banco de México, comandado por
Victoria Rodríguez, pueda hacer una pausa
en el alza de su tasa de referencia.

lemas diversos con Segob
::::: Nos cuentan que antes de las vacaciones
de Semana Santa, el secretario de Goberna
ción, Adán Augusto López, participó en un
evento de la Concamin. En ese encuentro, los
industriales aprovecharon para hacerle peti
ciones sobre seguridad, pagos pendientes de
Pemex, entre otros. Ahí, el funcionario apro
vechó para abordar diversos temas, entre
ellos el plan B electoral, la insaculación en el
EME para designar a consejeros y sobre segu
ridad. Sin embargo, la lista fue tan abundan
te, que muchos de los presentes se retiraron
al terminar la intervención del secretario,
pues se les hacía tarde.

Fecha: 11/04/2023

Página: 22

Area cm2: 202

2 / 2

Columnas Económicas

Desbalance /Redacción

Redacción

Costo: 22,725



Como acostumbra, guardadito y en momentos
en que casi no hay actividad legislativa o eco
nómica, el presidente López Obrador mandó
lo que podría llamarse un "ómnibus" legislativo
que pretende reformar 23 leyes secundarias,
argumentando que busca revertir actos de co
rrupción (pasados, obviamente), prevenir actos
lesivos al interés público o que puedan cau
sar daños al erario (como tener la posibilidad
de desconocer los pagos por indemnización
impuestos por tribunales nacionales o inter
nacionales contra actos de autoridad que cau
sen daños a empresas privadas) y fortalecer la
Administración Pública Federal (lo que sería
congruente si de la actuación de este gobier
no se observara unamejora en la prestación de
servicios públicos de salud, educación, agua,
servicios de seguridad, energía, etcétera).

La iniciativa en comento parte de un "ro
llazo" de derecho administrativo a modo para
pretender modificar el proceso de juicio de le
sividad en favor de particulares y sólo mante
nerlo en favor de autoridades administrativas

y lo mismo los juicios de nulidad.
Sí, yo también me sorprendí, pues el dere

cho administrativo se construye no sólo para
fortalecer la capacidad del Estado, sino para
prevenir y sancionar ¡el abuso de autoridad!

Luego se avienta ésa de la "salvaguarda de
las finanzas públicas y prevención de actos lesi
vos al interés público que puedan causar daños
al erario, para facilitarla revocación de conce
siones, contrataciones, anulación de licitacio
nes, adquisiciones, autorizaciones, pennisos,
licencias, o sea, todos los actos administrativos
de naturaleza económicay que, en su opinión,
han dado lugar a la proliferación de juicios de
particulares contra el Estado o de otros Estados
contra el Estado mexicano, promovidos de ma
nera "ilegítima para obtener un lucro indebido".

¡Ah!, de paso, le suma una cláusula obliga
toria más: ¡Terminación anticipada por causa
de interés público en todo tipo de contratos
con laAPE, sean nacionales o internacionales!

Además, pretende establecer la revocación
de actos administrativos por hechos supervi
nientes que afecten el interés público (como
anular concesiones mineras, por ejemplo),
además de obligar que en todo contrato de

bienes, nacional o internacional, se incluya de
forma obligatoria la "cláusula exorbitante", que
supone establecer límites para la procedencia
de la cuantificación de indemnizaciones que
legítimamente procedan y que permítala ad
quisición de bienes en el mercado internacio
nal cuando éste ofrezca mejores condiciones
de precio, calidad, oportunidad, etcétera, para
el Estado. Eso implica eliminar la obligación —
que esta administración se la pasa por el arco
del triunfo— de comprar, al menos, un 10% de
los bienes en el mercado nacional.

En materia de revocación, lea la propuesta:
sirve para revertir actos que puedan afectar el
interés público, cuando se trate de hechos su
pervinientes (en el futuro, no considerados en
el contrato) "que afecten el interés público o
causen algún desequilibrio económico, social,
ambiental o de cualquier índole". ¿Le suenan
los contratos de energía o las licitaciones del
sector salud o las de minería o las de agua o...
bueno, ¿cuál le viene a la cabeza?

Mire, mejor le dejo la liga de la Gaceta Par
lamentaría. Recuerde, es la segunda inicia
tiva, pues la primera, de por sí, es motivo de
otra columna: http://gaceta.diputados.gob.mx/
PDF/65/2023/mar/20230328I2.pdf"
DE FONDOS A FONDO

*Cashi... Walmart de México y Centroaméri
ca, que encabeza Guilherme Loureiro, desde
su llegada, en 2016, se propuso fortalecer las
capacidades de entrega de servicios financie
ros digitales a sus millones de clientes de sus
cuatro fonnatos. Cashi, su propuesta de valor
lanzada por Servicios Financieros de WMCA,
que encabeza Marcelino Herrera, se fortalece
con la adquisición de la fintech Trafalgar Digi
tal, pues, al estar autorizada para operar como
Institución de Pago Electrónico (IPE), permite
que sus clientes de la cuenta digital Cashi ha
gan pagos digitales, lo mismo en sus tiendas
que en los sitios de comercio electrónico, hacer
retiros, pagar recargas, servicios, solicitar cré
dito y hasta enviar y recibir remesas, todo de
fonna centralizada, sin agregadores. No dude
que la capacidad de su tesorería le permitirá
Otorgar crédito digital en minutos en sus tien
das, lo que impulsará más la compra de bienes
de consumo intemiedio y duradero. ¡Seguro!
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IEn la búsqueda de nuevas oportu
* nidades de crecimiento, la Industria

Mexicana de CocaCola, que dirige Luis
Felipe Avellar, lanzó Jack&Coke a nivel
nacional. Una bebida con alcohol lista para
beber, en alianza con Jack Daniels, perte
neciente a BrownForman, que en Méxi
co encabeza Yleana Leal y que también
cuenta con marcas emblemáticas de te
quila. Resulta que esta mezcla ya era po
pular entre los consumidores mexicanos,
por lo cual ambas mareas optaron por
aliarse y ofrecer el producto en una lata.
Con esto, el plan de CocaCola es seguir
ganando terreno en la división de bebidas
con alcohol listas para beber, donde ya tie
ne presencia a través de Topo Chico.

2Infinix, que tiene como director en
•México a Antonio Tercero, con

cretó una nueva alianza con la marca de

audio JBL, fundada por James Bullough
Lansing, que se verá reflejada en la próxi
ma generación de sus teléfonos inteligen
tes. El objetivo es que los nuevos equipos
ofrezcan una mejor experiencia de audio,
gracias al trabajo de ambas empresas en
la optimización del sistema de software e
incorporando sus propios parámetros de
sonido. Infinix y JBL ya han demostrado

lo que pueden lograr porque presentaron
un prototipo durante la pasada feria CES
2023. Infinix prevé que esta tecnología
de audio esté lista para el próximo lanza
miento de la serie Note.

3 Según la FAO, sin control de plagas
y enfermedades en los cultivos, la

producción de alimentos, a cargo en Méxi
co de más de 7.5 millones de productores,
disminuiría hasta en Ip*?S. Ante esto, en
México toma relevancia el sector confor
mado por más de 85 empresas dedicadas
a la protección de cultivos agrupadas en la
Protección de Cultivos, Ciencia y Tecno
logía, presidida por Roberto Escalante,
y que representa a 70% de esta industria
del país. El organismo cumple 60 años de
contribuir al manejo de problemas fitosa
nitarios través de productos y tecnología
en beneficio de la seguridad alimentaria,
tema apremiante ante el acelerado creci
miento poblacional.

4 El AIFA, que dirige Isidoro Pastor,
•tuvo un mal febrero pues atendió a

165 mil 315 pasajeros, lo que implicó un
retroceso de 11.4% contra enero. Es en
tendible lo que pasa en esa terminal por

varias razones: en primera, porque es un
aeropuerto regional y no uno de conexión,
como sí lo es el Aeropuerto Internacional
de la Ciudad de México, que dirige Carlos
Velázquez Tiscareño. También porque
aún no hay una conexión rápida que inter
conecte a ambos y porque es nuevo y tar
dará en madurar como otras terminales.
Lo que no es aceptable es que por la pre
sión política se quiera aprobar el cabotaje,
pues habría un impacto importante para
el sector aéreo mexicano.

5Tupilco es uno de los nuevos cam
•pos que destacan por su aporte a la

producción de Pemex, a cargo de Octavio
Romero, y es que, de acuerdo con las es
timaciones de la empresa, este yacimien
to alcanzará un potencial de 200 millones
de barriles de crudo, lo que impulsaría aún
más su aporte, que a menos de un año de
comenzar a producir ya está entre los diez
que más contribuyen a la producción, con
probabilidades de que este campo también
sume más a la producción de gas y aceite.
Una muestra de la prioridad que está dan
do a este yacimiento es la reducción en el
tiempo de perforación al pasar de 146 a 92
días, en los cuatro pozos perforados entre
septiembre y diciembre de 2022.
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Alerta Moody's
sobre riesgos a minería
y nearshoring
Aunque todavía no se aprueba en la Cámara de Diputados,
lo más seguro es que con la mayoría de Morena y sus alia
dos se aprueben los cambios a la Ley de la Industria Mine
ra, a pesar de que se incrementarán las voces que alertan
sobre sus riesgos.

Anote entre los críticos a Moody's, que emitió un comu
nicado sobre la iniciativa de reforma que envió el presiden
te López Obrador a la Cámara de Diputados el pasado 28 de
marzo, junto con nuevas modificaciones en materia aérea,
que también preocupan porque hacen referencia al cabota
je, que aún no ha sido aprobado en el Congreso^

De acuerdo con Moody's, si se aprueba la iniciativa ten
drá un impacto negativo desde el punto de vista crediticio
para la industria minera porque, por un lado, abre la puerta
a una cancelación anticipada de sus concesiones y, además,
incrementará la carga regulatoria con mayores costos de
producción y generaría incertidumbre sobre el proceso de
asignación de nuevas concesiones.

Moody's resalta que, de aprobarse, no afectará la califi
cación de Fresnillo y Southern Copper Corporation porque
sus concesiones actuales vencen en 2050 y 2060 respecti
vamente, ni tampoco sobre Orbia, porque sus concesiones
tienen vencimientos que van de 2029 a 2061.

Sin embargo, destaca que la incertidumbre que generará
será particularmente negativa para futuras inversiones que
buscan aprovechar el nearshoring.

Es en verdad un absurdo que López Obrador se mues
tre confiado de que este año, y en 2024, el PIB crecerá 3I§
anual por las inversiones de nearshoring, pero al mismo
tiempo envíe iniciativas al Congreso que, de aprobarse,
afectarán estas inversiones. Para Ripley.

INTERJET, AHORA SI EN QUIEBRA OFICIALMENTE
Aunque Interjet dejo de operar hace más de dos años, es
taba en proceso de quiebra, pero concluyó ya el proceso

de concurso mercantil con una resolución judicial y se pro
cederá al remate de sus bienes, que son insuficientes para
cubrir sus adeudos, que superan los tres mil mdp, y pagar
las indemnizaciones de los trabajadores afectados y a los
deudores tanto gubernamentales como el SAT, IMSS, Info
navit y Seneam, como privados.

Las que siguen vigentes son las querellas contra los ex
dueños y administradores: Miguel Alemán, quien al parecer
vive de lo más cómodo y tranquilo en Francia, y Alejandro
del Valle, quien era el presidente del Consejo de Interjet,
que supuestamente pretendía rescatar ala aerolíneay, evi
dentemente, no lo logró

©
DOS AEROLINEAS QUEBRADAS ESTE SEXENIO

En este sexenio dejaron de operar dos aerolíneas. Interjet
en diciembre de 2020 y Aeromar en febrero pasado, tam
bién con adeudos fiscales, al IMSS, a los trabajadores y a los
servicios aeronáuticos.

Lo que Interjet y Aeromar tienen en común es que las
autoridades dejaron que sus adeudos crecieran hasta que se
volvieron impagables. En el caso de Aeromar hay que recor
dar que fue el vicealmirante Carlos Velázquez Tiscareflo,
director del AICM, quien inició el proceso de cierre tras
cansarse de las promesas y exigir una garantía de pago a
los más 700 mdp de adeudos tan sólo con el aeropuerto
capitalino.

Tanto Interjet como Aeromar siguieron vendiendo bole
tos. porque ni Profeco ni la SICT pueden impedir que una
aerolínea venda boletos mientras siga operando. La duda
es ¿cómo es posible que las hayan dejado operar cuan
do ya estaban ambas prácticamente quebradas y sin pre
sentar propuestas serias de reestructura de sus millonarios
adeudos?
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Altos Hornos a un fondo;
Ancira sucumbió
ante la 4T, aunque
Villacero no compró
Alonso Ancira sucumbió ala4T. El empresario acerero, des
de el principio del sexenio tuvo una mala relación con el
presidente López Obrador. Acusado de haber vendido Agro
nitrogenados a Pemex en el 2014, pero con un sobreprecio y
haciendo fraude, Ancira no logró despuntar como esperaba.

La próxima semana podria ser la Asamblea de Accionis
tas, donde Ancira, junto con Xavier Autrey, dejen la acerera
Altos Hornos de México para ceder su propiedad a un grupo
extranjero de inversionistas.
ANCIRA LOGRA QUE NO SEA VILLACERO

Sin embargo, en la refriega, Ancira logró evitar que Grupo
Villacera y Afirme, de Julio Villarreal. se llevaran la acerera
de Coahuila, tal y como lo querían desde la4T.
Villarreal estuvo cerca de hacerse de Grupo Acere

ro del Norte y Altos Hornos de México, pero las deudas lo
impidieron.

Y, al final, Ancira gana una batalla pírrica, aunque pierde
la guerra al salirse de Altos Hornos de México.
Eli FRAUDE DE AGRONITROGENADOS

El presidente López Obrador acusó a Alonso Ancira de ven
der a Pemex una chatarra, en lugar de una empresa de fer
tilizantes. La venta de Ancira, en el 2014, a Pemex, dirigido
por Emilio Lozoya, fue por 475 millones de dólares. Agroni
trogenados no valía ni 50 millones de dólares.

La caída de Alonso Ancira es importante. No se sabe si
la rencilla con el presidente López Obrador fue porque el
empresario fue cercano a Carlos Salinas de Gortari, y de
ese sexenio vino su despegue con Altos Hornos, o quizá la
mala relación con López Obrador vino de la campaña o por
que de verdad vendió una chatarra a Pemex en el fraude de
Agronitrogenados, que provocó que temiinara en la cárcel el
exdirector de Pemex, Emilio Lozoya.

AHMSA ACUSÓ A LA CFE
Lo cierto. Altos Hornos de México y su matriz. Grupo Acerero
del Norte, sucumbieron al poder de la 4T. La acerera acusó

a la Comisión Federal de Electricidad, dirigida por Manuel
Bartlett, de no darles la energía y de vengarse de ellos con
cortes estratégicos que hacían parar la producción acerera.
Incluso AHMSA acusó a Bartlett de no importarle el sus
tento de 17 mil familias de Coahuila, con tal de obtener su
venganza política.

Lo cierto es que en el empresariado no se dio un apoyo a
Ancira, incluso ni siquiera la Canacero salió en su defensa.
ANCIRA ACORDÓ PAGAR 216 MDD A PEMEX
Ancira acordó con el gobierno mexicano terminar pagando
216 millones de dólares a Pemex por el fraude de haberles
vendido Agronitrogenados. Y ha venido dando pagos, el pri
mero de 50 millones de dólares y, el segundo, de otros 54
millones de dólares.

En su momento, el empresario acerero, que en el año
2000 puso a temblar a los bancos por acogerse a la pasada
Ley de Quiebrasy dejarles de pagar más de 2 mil millones de
dólares, es alguien acostumbrado alas refriegas mediáticas.

Incluso en algún momento se dijo perseguido político de
la IT.

AHMSA, EL COMPRADOR, UN FONDO EXTRANJERO
Lo cierto. Altos Hornos de México ya tiene comprador. Y no
es Grupo Villacero, cercano ala4T, sino un fondo extranjero.

En la Bolsa Mexicana de Valores, Grupo Acerero del Norte
dio a conocer que suscribieron con fecha del 20 de febrero
un acuerdo marco con un grupo de inversionistas extranje
ros para darles el traspaso de la mayoría accionaria de Al
tos Hornos de México. El acuerdo está sujeto a condiciones,
donde el nuevo grupo extranjero aportaría 200 millones de
dólares en dos tramos, uno de 50 millones de dólares antes
del 15 de marzo y el otro de 150 millones de dólares antes
del 15 de mayo.

Así, la 4T cierra otro capítulo empresarial. Ancira también
sucumbe al gobierno, pero, a pesar de perder la guerra, logra
ganar la batalla de que el comprador no sea Villacero, sino
un grupo extranjero (se menciona un fondo de inversión).
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EXPECTATIVAS

¿Qué esperan los
mercados para hoy?
En México destacan los da
tos de la actividad industrial

y de las reservas internacio
nales; el FMI publicará las
Perspectivas Económicas
Mundiales.

MÉXICO: El INEGI dará
a conocer el indicador de
la actividad industrial a
febrero; de acuerdo con
estimaciones de Bloomberg
registró un avance de 0.5
por ciento.
Por su parte, Banco de

México dará a conocer
el saldo de las reservas
internacionales hasta el
pasado 5 de abril.
Más tarde, la Secretaría

del Trabajo dará a conocer
cifras de las negociaciones
salariales durante marzo.

ESTADOS UNIDOS: En el
segundo día de la reunión
de primavera del FMI/Banco
Mundial, destaca la presen
tación del documento de las
Perspectivas Económicas
Mundiales (WE0) del FMI.
La Federación Nacional

de Negocios Independientes
[NFIB] publicará su
índice del optimismo de
los pequeños negocios
correspondiente a marzo.
—Eleazar Rodríguez
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COLABORADORA
INVITADA

Gracias al INAI se conocen
presuntos actos de corrupción

Norma Julieta
del Río Venegas

Gracias a que existe el
derecho a conocer la
información pública, en el

INAI hemos resuelto su entrega
en numerosos casos, frente a
la negativa de distintos sujetos
obligados hacia los ciudadanos.
Uno de ellos, muy conocido y
recurrente, es el caso de Segu
ridad Alimentaria Mexicana

(Segalmex) y sus filiales Liconsa
y Diconsa. Tan solo al 31 de
marzo de 2023 fueron turnados
a mi ponencia 100 quejas de res
puesta, conocidas también como
recursos de revisión: del total, 12
corresponden a 2021,73 a 2022 y
15 a lo que va de este año.
La última denuncia la presenté

al Pleno en la sesión del 30 de
marzo, y los cinco comisionados
concluimos que Segalmex debía
entregar la documentación sobre
productos alimenticios que no se
consumieron (que le fue negada
al ciudadano y por esto interpuso
recurso), e informar los criterios
utilizados para incluir productos
en la canasta básica que suminis
tra Diconsa.

No hay que olvidar que, en la
administración federal en turno,

en poco más de 4 años de vida,
Segalmex se ha convertido en
una institución con múltiples
casos de presuntos actos de co
rrupción, de acuerdo con diversos
reportes de la Auditoría Superior
de la Federación, donde se supe
ran los 15 mil millones de pesos.
En este caso, el INAI ha jugado un
papel trascendental para la ciuda
danía y los medios de investiga
ción, ya que a través del Instituto
han solicitado información para

conocer lo que está ocurriendo.
Entre varias resoluciones, les

comento que en febrero instrui
mos a la Fiscalía General de la Re
pública para que informara sobre
38 denuncias sobre presunto
daño patrimonial a Segalmex
y las empresas de participación
estatal mayoritaria Diconsa y
Liconsa. En el mismo mes, el
Pleno ordenó a Liconsa entregar
la copia de los convenios firma
dos con personas morales para la
instalación de fábricas de secado
y/o plantas lecheras, e incluso re
vocamos la respuesta de Diconsa
para que entregara la versión
pública de cualquier instrumento
jurídico que la dependencia haya
celebrado con una empresa espe
cífica, en diciembre del 2022.

En este caso, el interés social y
la exigencia de una mayor rendi
ción de cuentas van en aumento.
En la Plataforma Nacional de

Transparencia (PNT) existen
763,891 registros cargados
relativos a Segalmex, de los que
1,228 son solicitudes terminadas;
restan por resolver 36 solicitudes
y se han presentado 186 recursos
de revisión. Los contratos están
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disponibles para consulta ciuda
dana en la sección de obligacio
nes de transparencia de la PNT.

El INAI ha realizado todas
estas acciones con el objetivo de
fortalecer el Estado de derecho
en nuestro país. Aprovecho para
agradecer también al periodismo
de investigación, un aliado
indispensable que ha permitido
dar luz en este asunto, así como lo
hizo anteriormente en "La Estafa
Maestra", "La Casa Blanca",
"Odebrecht", "Los ventiladores
de la 4T" y el control del llamado
huachicoleo, entre muchos otros
casos.

Aún sin el número de comisio
nados necesarios para resolver
casos, en el INAI seguiremos
trabajando en las demás acti
vidades para garantizar en las
y los ciudadanos el derecho a
saber, situación que confiamos se
resolverá pronto vía la Suprema

Corte de Justicia de la Nación
o mediante la conclusión de las
designaciones en el Senado de la
República. El instituto no cierra
sus puertas. La sociedad tiene
derecho a seguir solicitando in
formación pública y, por ley, los 8
mil 259 sujetos obligados del país
la deben otorgar.

Las comisionadas y el comi
sionado estamos trabajando
y vamos a seguir resolviendo
recursos que votaremos cuando
el Pleno vuelva a sesionar. El
INAI es un vínculo entre la
sociedad y las autoridades para
conocer lo público, y continua
remos resolviendo las quejas de
la población. La garantía de los
derechos de las y los mexicanos
no puede detenerse en ninguna
circunstancia, y casos como el
de Segalmex lo refuerza. Sí, la
transparencia cuesta, pero cuesta
más la corrupción.

"El INAI es un vínculo ent re la sociedad y
las autoridades para conocer lo público,
V continuaremos resolviendo las quejas
de la población "

"l a garant ía de los derechos de las y los
mexicanos no puede detenerse en ninguna
circunstancia...La transparencia cuesta,
pero cuesta más la corrupción"
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¿Cómo se encuentra el mundo
después de Silicon Valley Bank?
Hace unos meses parecía

que vivíamos en el mejor
de los dos mundos: la

economía mundial se mantenía
fuerte y la inflación iba a la baja.
Parecía que las alzas de tasas de
interés de los bancos centrales
estaban haciendo su trabajo al
disminuir las presiones inflacio
narias sin que "nada se rom
piera". La discusión sobre el ciclo
de la economía mundial en torno
a una recesión futura pasó de
pronosticar entre una 'recesión
profunda' y una 'recesión ligera' a
asignar probabilidades entre una
'recesión ligera' y un 'aterrizaje
suave'. A su vez, se pensaba que
después de haber instrumen
tado los cierres masivos el año
pasado, la reapertura de China
apoyaría al crecimiento, con apa
rentemente poco impacto en la
inflación. Así, la discusión sobre
el futuro próximo de la dinámica
económica mundial cambió
hacia un panorama todavía más
promisorio a un intervalo entre
'aterrizaje suave' y 'no aterrizaje'.
Si bien no existen definiciones
formales para describir estas
caracterizaciones, en general la
palabra "recesión" implica con
tracción generalizada del PIB,
por un cierto periodo de tiempo,
al menos para la mayoría de los
participantes de los mercados y

los 'aterrizajes' son desacelera
ciones de la actividad económica.

Esta era la percepción de los
participantes de los mercados
financieros, tanto en comenta
rios explícitos, como en lo que
expresaban en sus posiciones
de riesgo. Los economistas
temamos una visión un poco
menos optimista. La mayoría
asumíamos que eventualmente
la política monetaria restrictiva
iba a desacelerar la economía y
que este era casi el único camino
para paliar las presiones inflacio
narias. Parte de estas presiones
sin duda vienen de factores de

oferta, como las disrupciones
de las cadenas de suministro
por la pandemia de Covid19
y la invasión rusa de Ucrania.
Muchas de éstas se han disipado
de alguna u otra manera. Asi
mismo, otra parte de las presio
nes inflacionarias proviene de la
demanda, tanto de los cambios
en los patrones de consumo en
la pandemia y la postpandemia,
como por el fiierte incremento
de la demanda per se al terminar
la pandemia, con el efecto del
exceso de liquidez propiciada
por la combinación de políticas
fiscales y monetarias expansio
nistas en prácticamente todo el
mundo. En este sentido, sabemos
que para que las alzas de tasas de
interés reduzcan la inflación, hay
un camino que seguir y que no es
instantáneo. A este camino se le
llama "mecanismo de transmi
sión de política monetaria" y a la
diferencia entre el momento de
la instrumentación de la restric

ción monetaria y cuando la infla
ción cede, se le llama "rezago de
política monetaria".

Normalmente las alzas de
tasas de interés inciden en la

demanda y con rezagos impactan
la inflación. Es decir, la mayoría
de los economistas pensamos
que iba a haber un impacto en la
demanda, pero es muy difícil sa
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ber qué se rompería y cuándo. No
por nada a inicios de año escribí
que "los dos grandes riesgos que
enfrenta la economía global en
2023 son: (1) Que la restricción
monetaria que se anticipa hasta
el momento no sea suficiente
para paliar el fenómeno in
flacionario y las autoridades
monetarias tengan que continuar
restringiendo aún más la política
monetaria; y (2) que se desate un
problema relevante en el sistema
financiero" ("Los claroscuros de
2023", 10 de enero).

Entonces vino la quiebra de
Silicon Valley Bank ("Silicon Va
lley Bank", 16 de marzo) hace un
mes, acompañada del colapso de
Signature Bank, en Nueva York.
Momentos después, la fuerte
disminución de posiciones de los
fondos de inversión globales en
bancos, particularmente la venta
masiva de acciones de los bancos

en donde existía la percepción de
que se encontraban en cierto es
tado de vulnerabilidad, provocó
la intervención de Credit Suisse

por parte del Banco Nacional
de Suiza, el banco central de la
Confederación Helvética. Así se
pactó que el otro grande suizo,
UBS en donde tuve la oportu
nidad de trabajar hace 15 años,
adquiriera Credit Suisse por
cerca de 3.2 miles de millones de
dólares. ¿En dónde nos encontra
mos ahora?

Las acciones decisivas y opor
tunas de las autoridades en los
Estados Unidos (Banco de la Re
serva Federal o Fed y del Instituto
para el Seguro de Protección a

los Depósitos Bancarios o FDIC),
así como de Suiza, pararon las
"corridas bancarias". Eso es
clave. Ahora, ¿Será éste el último
'susto' de este ciclo monetario
restrictivo? Es difícil saberlo, sin
embargo, lo que nos debe de que
dar claro es que "cuando el Fed
sube tasas, algo se rompe" y que
hay que estar atentos porque al
menos, la restricción monetaria
va a causar una desaceleración

relevante a nivel global. En el
caso de los Estados Unidos, por
ejemplo, el colapso de los dos
bancos regionales puede hacer
que los demás bancos regionales
restrinjan las condiciones credi
ticias para sus clientes, que en su
mayoría son Pequeñas y Me
dianas Empresas (Pymes), que
son las principales generadoras
de empleo. Asimismo, después
de los datos tan fuertes en los
Estados Unidos sobre todo a
inicios del año, hemos comen
zado a ver algunos que empiezan
a mostrar cierta desaceleración.
Éste y muchos otros temas de
esta índole serán tratados esta
semana en la reunión anual de
primavera del Fondo Monetario
Internacional (FMI) y el Banco
Mundial (BM) en Washington,
DC. La semana que entra comen
taré mis impresiones al respecto
en este mismo espacio.

* El autor es Economista en Jefe para
Latinoamérica del banco Barclays y
miembro del Comité de Fechado de

Ciclos de la Economía de México.

* Las opiniones que se expresan en
esta columna son a título personal.
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El efecto oculto de Iberdrola
La operación de venta de 13 centrales de Iber

drola al gestor de fondos Mexican Infraes
tructura Partners (MIP), tendrá un efecto

que no se ha visto suficientemente: reducirá la
inversión extranjera directa en el orden de 6 mil
millones de dólares.

Esto se reflejará cuando se concrete la operación,
pues hasta ahora solo se han firmado las cartas de
compromiso.
Esa reducción de la inversión extranjera estará

acompañada de un incremento de la deuda pú
blica en su definición amplia, en la medida que la
operación de compra del MIP estará respaldada por
el Fondo Nacional de Infraestructura (Fonadin).

En la medida que el fondo va a tener que salir al
mercado o pedir crédito para fondear la operación,
habrá mayor deuda así ésta quede fuera del balance
del gobierno federal.

Sin embargo, como se ha comentado amplia
mente, deberá registrarse como parte de los
Requerimientos Financieros del Sector Público.

Por eso la sonrisa de Bartlett y la cara de preocu
pación de Rogelio Ramírez. Y si hubiera estado allí
Raquel Buenrostro, lo hubiera acompañado.
Las estadísticas relativas a la inversión extranjera

directa, cuando se concrete la operación, deberán
tener dos indicadores, uno con el efecto de la
venta de activos de Iberdrola, que reducirá atípi
camente el flujo neto de la inversión y otro sin este
efecto.

En el futuro, el gobierno incluirá la generación
de electricidad de las 13 centrales vendidas por
Iberdrola en la parte de la electricidad generada
por la Comisión Federal de Electricidad, que será la
operadora de esas plantas.

Esto también ofrecerá un problema, ya que, en
sentido estricto, no le van a pertenecer y debieran
acreditarse al gestor de los activos, MIP, que es
una entidad privada.

¿Cuál será el impacto de este cambio de gestión
de los activos de Iberdrola en la generación de ener
gía eléctrica?

No es claro aún.

En el reporte emitido por Iberdrola se señala
que 3 de las 13 plantas vendidas se encuentran
paralizadas por litigios: Enertek, Monterrey III
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y IV y Topolobampo II, que suman 1 mil 387 MW
de capacidad, lo que representa el 16 por ciento del
total de lo vendido.

Sería de esperarse que simplemente con la rein
corporación de esas plantas, aumente la generación
total.

Pero también hay dudas legítimas respecto
a la capacidad de la CFE para gestionarlas con
eficiencia, lo que podría redundar en una baja de la
producción de electricidad.
De acuerdo con las estadísticas del Sistema de In

formación Energética de la Secretaría de Energía, de
febrero de 2019 a febrero de 2023, la generación
eléctrica en el país cayó en 8.1 por ciento.

De acuerdo con las estadísticas del INEGI, el
índice de la actividad de generación y distribución
eléctrica cayó en 20.5 por ciento entre enero de
2019 y el mismo mes de este año (último dato dispo
nible).
Las cifras son claras en el sentido de reflejar una

caída de la actividad eléctrica en México que casual
mente coincide con la nueva política en la materia.
Ayer, en las páginas de El Financiero, reportá

bamos cómo los inversionistas privados en el sector
difícilmente van a comprometer más recursos
ante la incertidumbre de una política orientada
expresamente a fortalecer a la empresa estatal.
Los directivos de Iberdrola fueron muy cuidado

sos de subrayar que permanecen en México... así
sea con el 20 por ciento de los activos que tenían. Se
hicieron chiquitos y se quedaron con lo más renta
ble.

Si nuestro mercado eléctrico fuera prometedor,
de los 6 mil millones de dólares que va a recibir Iber
drola, ya estaría anunciando nuevos proyectos
de generación con energías renovables, que es la
orientación estratégica que tienen.

La experiencia mexicana, sin embargo, fue
amarga. Prácticamente le puedo asegurar que no
van a iniciar ningún nuevo proyecto importante
en lo que resta de la actual administración.
Ya veremos en el futuro cuál va a ser el impacto

directo e indirecto de la venta de los activos de Iber
drola en la inversión extranjera directa.
Por lo pronto, me temo que su impacto será muy

negativo.

Fecha: 11/04/2023
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59
EMPRESAS

dedicadas al

food service, hay
en la entidad
del sureste de

México.
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Bailará samba

Fuerte inversión

Se atrasa

Rappi, linCI plataforma de entregas a domicilia,*
rió a la empresa brasileña de servicios de entrega de última
milla en el sector de alimenticio, Box Delivery.

La operación está sujeta a la aprobación efe la transacción
por los órganos reguladores de competencia de Brasil y forma
parte de la estrategia de Rappi para fortalecer su presencia en
es® país,

Box Delivery esuna empresa creada en 201 ó que realiza
más de 1 millón de entregas al mes y tienecerca de 200,000
repartidores en Brasil. Entre sus clientes se encuentran cadenas
de comida rápida como Burgér King, Pizza Hut y McDonald's.

Los términos eCOnómicosde la operación no fueron
revelados.

Banca Afirme y Clara, dos instituciones financieras que
aperan en México, invertirán 1,000 millones de pesas este
año, a través de una alianza estratégica que tiene coma ob
jetiva otorgar créditos a pequeñas y medianas empresas, can
productos innovadores.
Ambas instituciones dijeron que las empresas que partidpen

en este programa podrán accedera créditos de hasta 15 millo
nes de pesos a un plazo máxima de cinco años.

larna
fllicfía fiiMHItoíriMSlfro 2® Vftfr
dianas empresas.

Una prueba claye de lanzamiento del cohete Starship Sú
pSí Hta/|í*iJíp!lSX MclÉS lugpr Sitiales de este rrfciW lu
gar de esta semana, anunció el lunes Elon Musk, director eje

cutivo de la empresa espacial.
SpaceX prevé qus Starship sea un sistema de transporte total

mente reutilizable para llevar astronautas y carga a la órbita te
rrestre, la Luna, Martey más allá. Está previsto queel cohete des
pegue de las instalaciones Starbase de SpaceX en Boca Chica,
en el sur depsmi, en el primer lanzamiento del sistema de cohe
tes Starship totalmente ensamblados de 120 metros de altura.

Wc i i lifica ifKlídas 18 peza§
están ensambladas, y la parte superior está situada por encima
del propulsor.

a eflfsiJi uflk par ta AAninHBtíSi
Federal de Aviación (FAA) el 4 de abril decía que la fecha prin
cipal prevista para el lanza miento era el lunes, pero enumeraba
como fechas de reserva el martes y el miércoles de esta sema
na. Musk dijo b semana pasada que Starship estaría listo para
su lanzamiento esta semana.

Viva Aerobús, la segunda mayor aerolínea de bajo costo
saiáMco, "mMinr?1
zo, de manera que ligó 25 meses con incrementos ininterrum
pidos. El dato, sin embargo, fue el segundo avance más rrro
destoen los últimos 19 meses,
¦ IJti a'aM^^Bniiríes
pectoal tercer mesídel año anterior. El numerqde viajeros inter
nacionales que utilizaron sus servicios estuvo4.3% por arriba de
lo registrado él año previo.

En marzo, la aerolínea alcanzó un factor de ocupación de
86.2%, 1.1 puntos porcentuales más queen marzo de 2022.
La capacidad, medida en asientos por milla disponibles, incre
mentó 21.6 por ciento.
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Acciones y Reacciones

Redacción
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Qtié los
,4 bancos
i\vr!J f

se quemen
El s isícnia bancario

que damos por sentado
es irreparable. La

buena noticia es que
ya no necesitamos

depender de ni nguna
red de bancos privada,

de búsqueda d e
rentas y socialmente
desesíabo lozadora, al
menos no de la fo rma

en que lo liemos hecho
hasta ahora

Fecha: 11/04/2023
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Columnas Económicas

Yanis Varoufakis

Costo: 502,258
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ATENAS  Esta vez, la cri
sis bancaria es diferente.

De hecho, es peor que en
20072008. En aquel en
tonces, podíamos culpar

del colapso secuencial de los bancos al
fraude mayorista, 2al crédito predato
rio generalizado, a la colusión entre las
agencias de calificación y a los banque
ros en las sombras que vendían derivados
sospechosos todo esto posible gracias al
por entonces flamante desmantelamien
to del régimen regulatorio por paite de
políticos formados en Wall Street, como
el secretario del Tesoro de Estados Uni
dos Robert Rubín. Las quiebras banca
rías de hoy no tienen nada que ver con
todo eso.

Es cierto que Silicon Valley Bank había
sido bastante tonto al asumir un riesgo de
tasas de interés extremo con una base de

depositantes, en su mayoría, no asegura
dos. También es cierto que Credit Suisse
tenía una historia sórdida con delin

cuentes, estafadores y políticos corrup
tos. Pero, a diferencia de 2008, no hubo

un delator al que se acalló, los bancos
cumplieron (más o menos) con las regu
laciones que se reforzaron luego de 2008
y sus activos eran relativamente sólidos.
Asimismo, ninguno de los reguladores
en Estados Unidos y Europa podría de
cir, creíblemente, como lo hicieron en el
2008, que los han tomado por sorpresa.
De hecho, los reguladores y los bancos

centrales estaban al tanto de todo. Tenían
un acceso absoluto a los modelos de ne
gocios de los bancos. Podían ver clara
mente que esos modelos no sobrevivirían
a la combinación de aumentos significa
tivos de las tasas de interés a largo plazo y
un retiro repentino de los depósitos. Aun
así, no hicieron nada.
¿Tal vez los funcionarios no previeron

una fuga en masa, motivada por el pá
nico, de grandes depositantes y, por lo

tanto, no asegurados? Quizá. Pero el ver
dadero motivo por el que los bancos cen
trales no hicieron nada frente a los mo

delos de negocio frágiles de los bancos es
aún más perturbador: fue la respuesta de
los bancos centrales a la crisis financiera

del 2008 la que había dado lugar a esos
modelos de negocio y los responsables
de las políticas lo sabían.
La política post2008 de austeridad

dura para la mayoría y de socialismo
estatal para los banqueros, puesta en
práctica simultáneamente en Europa y
Estados Unidos, tuvo dos efectos que for
jaron el capitalismo fmanciarizado en los
últimos 14 años. Primero, contaminó el
dinero de Occidente. Más precisamente,
garantizó que ya no existe una sola tasa
de interés nominal capaz de restable
cer el equilibrio entre la d emanda y la
oferta monetaria y, al mismo tiempo,
evitar una ola de quiebras bancarias. Se
gundo, como se sabía que ninguna tasa
de interés por sí sola podía alcanzar una
estabilidad de precios y una estabilidad
financiera, los banqueros occidentales
supusieron que, si la inflación volvía a
levantar cabeza, los bancos centrales
subirían las tasas de interés y, al mismo
tiempo, los rescatarían. Teman razón:
eso es precisamente lo que estamos pre
senciando hoy.
Frente a la difícil elección entre fre

nar la inflación y salvar a los bancos, los
analistas venerables apelan a los bancos
centrales a hacer las dos cosas: seguir
subiendo las tasas de interés y conti
nuar con la política de socialismo para
los banqueros posterior al 2008 que, en
igualdad de circunstancias, es la única
manera de evitar que los bancos colap
sen como piezas de dominó. Sólo esta
estrategia ajustar la soga monetaria al
cuello de la sociedad y, al mismo tiem
po, prodigar rescates al sistema banca
rio puede satisfacer simultáneamente

los intereses de los acreedores y de los
banqueros. También es una manera se
gura de condenar a la mayoría de la gente
aun sufrimiento innecesario (como con
secuencia de precios evitablemente altos
y un desempleo previsible), sembrando
al mismo tiempo las semillas de la próxi
ma conflagración bancaria.
No debemos olvidar que siempre he

mos sabido que los bancos no estaban
diseñados para ser seguros y que, en su
conjunto, conforman un sistema cons
titucionalmente incapaz de cumplir con
las reglas de un mercado que funciona
bien. El problema es que, hasta ahora, no
teníamos otra alternativa: los bancos eran

la única manera de que el dinero llegara a
la gente (a través de cajeros, sucursales,
cajeros automáticos y demás). Esto hizo
que la gente pasara a ser rehén de una red
de bancos privados que monopolizaban
los pagos, los ahorros y el crédito. Hoy,
en cambio, la tecnología nos pone delante
una alternativa espléndida.
Imaginemos que el banco central le

diera a todo el mundo una billetera digital
gratuita  en la práctica, una cuenta ban
caria gratuita con un interés equivalente
a la tasa de interés a un día del banco cen 

tral . Dado que el sistema bancario ac
tual funciona como un cartel antisocial,
el banco central también podría recurrir
a la tecnología basada en la nube para
ofrecer transacciones digitales y alma
cenamiento de ahorros gratis para todos,
y usar sus ganancias netas para pagar los
bienes públicos esenciales. Liberada de la
compulsión de mantener su dinero en un
banco privado, y pagar un ojo de la cara
por operar a través de su sistema, la gente
sería libre de elegir si quiere usar, y cuán
do, instituciones financieras privadas que
ofrecen una intermediación de riesgo en 
tre ahorristas y prestatarios. Inclusive en
esos casos, su dinero seguiría residiendo
perfectamente seguro en el libro mayor
del banco central.
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La hermandad de las criptomone
das me acusará de bregar por un banco
central al estilo Gran Hermano que ve y
controla todas las transacciones que ha
cemos. Dejando de lado su hipocresía
esta es la misma gente que exigía un
rescate inmediato del banco central de

sus banqueros de Silicon Valley, cabe
mencionar que el Tesoro y otras autori
dades estatales ya tienen acceso a cada
transacción que hacemos. La privacidad
se podría salvaguardar mejor si las tran 
sacciones se concentraran en el libro ma
yor del banco central bajo la supervisión
de una suerte de "Jurado de Supervisión
Monetaria" conformado aleatoriamente

por ciudadanos seleccionados y expertos
provenientes de un amplio rango de pro
fesiones.

El sistema bancario que damos por
sentado es irreparable. Esa es la mala no
ticia. Pero ya no necesitamos depender
de ninguna red de bancos privada, con
prácticas rentistas y socialmente desesta 
bilizadora, al menos no como lo venimos
haciendo hasta ahora. Es hora de hacer
estallar un sistema bancario irredimible

que favorece a los dueños de propiedades
y a los accionistas a expensas de la ma
yoría.
Los mineros de carbón han descu

bierto por las malas que la sociedad no les
debe un subsidio permanente para dañar
el planeta. Es hora de que los banqueros
aprendan una lección similar.

Exmíoisiw
dsf inonzos de
Gjeciisiy es líder
del Partido Ma
RA25 y püfésáH
deftionofnía sfi
la Universidad de
Átencts,
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La olvidada
aviación regional
Para sorpresa de muchos testigos actua

les de cómo el transporte aéreo en el
país ha enfrentado los retos más difíci
les en décadas (y para colmo ¡todos ¡un
tos!), en unos cuantos días iniciará ope

raciones una nueva aerolínea que, además,
será de corte regional. Se trata de Aerus, parte
del grupo automotriz potosino Herrera, que, ba
sado en Monterrey, entrará de lleno a rutas que
hombres de negocios del norte del país necesi
tan con urgencia.

Desde luego, en el contexto actual suena osa
do emprender una misión como ésta, sobre todo
porque la normativa de la Ley de Aviación Civil,
pese a las muchas modificaciones que se han
hecho a lo largo de los años recientes, no ha
contemplado algo que sería básico: darle a la
aviación regional un estatuto acorde a la gran
tarea que tiene y las muchas obligaciones que
se le imponen, a pesar de que su estructura es
mucho más vulnerable por su tamaño, el gran
esfuerzo que significa crear mercados en pla
zas pequeñas y aeropuertos que le cobran lo
mismo a una gran aerolínea que a otra de ta
maño tan reducido.

Si hubiese un sentido de gran visión y de Es
tado, en lugar de incluir en la iniciativa de Ley
de Aviación Civil el asunto del Cabotaje ¡así sea
"selectivo", "acotado", recíproco" o lo que sea),
que en muchos sentidos es lesiva para la indus
tria de transporte aéreo nacional, se requiere
una normativa de promoción intensiva para dar
le viabilidad a la aviación regional y con ella,
llevar el desarrollo a lugares que requieren más
promoción y que se encuentran prácticamente
desconectados debido a la orografía del país.

Pero, además, en el caso de Aerus estamos
hablando de un modelo de aviación regional
muy peculiar. En primer lugar, la flota inicial
estará conformada por 2 modelos de aviones
Cessna Gran Caravan y Sky Courier de 9 y 19
plazas, respectivamente, algo así como trans
porte ejecutivo compartido. Además, se trata
de servir rutas desde la base de Monterrey ha
cia lugares como Piedras Negras, Tampico, Ciu
dad Victoria y Matamoros, destinos donde mu
chos empresarios tienen negocios y desde luego
les da mucha flexibilidad y mayor seguridad en
sus traslados tener una opción de transporte eje
cutivo, pese a que la tarifa resulte elevada.
Y es que, a decir de su director general, Ja

vier Herrera, es obvio que la aviación regional
no es de bajo costo y menos en un estado tan
embrionario como ésta se encuentra actualmen

te en nuestro país. De hecho, uno de los princi
pales retos que tiene el establecer una política
pública, es distinguir claramente que los mode
los de aviación que sirven a segmentos de mer
cado diferentes, no pueden ser medidos con el
mismo rasero, ni las tarifas pueden bajarse por
decreto.

En resumen: para tener una aviación que sir
va para lo que fue creada, es decir, conectar a
a las distintas regiones de un país, promover el
comercio, el turismo, los negocios, y a su vez,
enlazar al país con todo el mundo, de acuerdo
con sus necesidades estratégicas para generar
divisas. Para eso, se requiere entenderle a las re
glas con que opera la aviación en todo el mun
do, apegarse a la normativa de la Asociación
Internacional de Aviación Civil (OACI) y no que
rer inventar el hilo negro. Ya, por favor.
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Algunas ideas para salir de deudas
más rápido

Salir de deudas es un proceso
que requiere tiempo, disciplina
y estrategia. Implica apretarse
el cinturón y destinar la mayor
cantidad de dinero posible pa

ra pagarlas.
Hace poco hablamos en este espacio

sobre la estrategia. Consiste en hacer una
lista de nuestras deudas y ordenarlas por
tamaño [aunque hay otros criterios). En
esa nos vamos a enfocar ¡sin dejar de pa
gar el mínimo en las demás).
Ahora quiero dar otras ¡deas que pue

den complementar esa estrategia y ayudar
nos a acelerar nuestro camino para quedar
libre de deudas y poder enfocarnos en la
construcción de nuestro patrimonio. Requie
re ciertos ajustes dramáticos, aunque debe
mos recordar que son sólo temporales.
1 .Reducir el gasto sólo a lo esencial e indis
pensable. Esto no es para todos e implica
un gran sacrificio. Implica dejar de lado el
entretenimiento y todo lo que compramos
por gusto.
Cancelar todos los servicios desírea

ming, cargos recurrentes, dejar de ir al ci
ne o de comprarnos un café en la oficina.
Preparar nuestra propia comida en casa y
dejar de ir a restaurantes. Pasarnos a un
paquete de Internet con menor velocidad.
Cortar nuestro propio cabello. Todo eso.
Identificar cualquier categoría donde po
damos congelar el gasto.

Sé que esto puede ser brutal. Pero recor
demos: no se trata de dejar esto para siem
pre. Sólo mientras logramos nuestro objetivo.
2.Buscar o negociar mejores tasas de inte
rés. A mí nunca me ha gustado la ¡dea de
pedir un crédito para pagar otro, por va
rías razones. La principal es porque man

tiene o repite el mismo patrón de comporta
miento que nos llevó a estar en la situación
de endeudamiento en la que nos encontra
mos. Esto puede ser muy peligroso.
Pero reconozco que si lo hacemos bien

y logramos bajar nuestra tasa de interés,
por ejemplo, a la mitad, esto puede ayu
darnos a pagar muchísimo más rápido.
Pero debemos tener mucho cuidado y ha
cerlo bien, evaluando todas las opciones.
Por ejemplo hay bancos que ofrecen "pla
nes de pagos fijos" pero tienen muchos in
convenientes: la tasa de interés no se redu

ce demasiado y uno no puede dar pagos
anticipados a capital cuando recibimos un
ingreso adicional (por ejemplo el reparto
de utilidades). En muchos casos el remedio
suele ser incluso peor que la enfermedad.
Si optamos por este camino, hagámos

lo bien y optemos por créditos de "con
solidación" que disminuyan significativa
mente el costo y nos den la flexibilidad
necesaria para adelantar pagos según
nuestras necesidades.

3.Vender algunas cosas que no utiliza
mos. Por ejemplo: el celular anterior, un
ipad que utilizamos poco, algunas joyas
o incluso el carro, de ser necesario. De
esta manera podemos recibir una buena
cantidad de efectivo que nos puede ayu
dar a bajar de manera importante lo que

debemos. Nunca es agradable tener que
desprendernos de algo. Incluso puede ser
muy doloroso o plantearnos ciertos incon
venientes. Pero puede ser una manera
más de motivarnos a no volver a caer en

problemas de endeudamiento.
4.Buscar una fuente adicional de ingresos.
Hay muchas maneras de utilizar nuestro
tiempo libre para generar ingresos. Hay
gente que toma turnos adicionales en su
misma empresa (o en otra). Hay quienes
saben cocinar y venden comida prepa
rada. Hay artistas que crean y venden su
obra en jardines de arte. En fin: opciones
hay muchas.
Todas éstas son sólo algunas ¡deas que

pueden ayudarnos a ir más rápido. Para
acelerar nuestra estrategia de reducción
de deudas (no es para sustituirla). Pero co
mo en todo: hay que tener cuidado. Algu
nas personas son demasiado agresivas y
terminan incurriendo en nuevas deudas, lo
cual hay que evitar a toda costa. Por otro
lado, jamás hay que apretarse el cinturón
hasta el punto en el que uno deja de respi
rar. Aunque sea temporal, tampoco se tra
ta de hacer nuestra vida miserable.

Hay que encontrar, como en todo, el jus
to equilibrio. Recordemos que lo más im
portante para salir de deudas no es la ve
locidad, sino la constancia y la disciplina.
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Sin exagerar, es un cuento lo de la nacionalización
El martes de la semana pasada, el

Presidente López Obrador subió
un video a sus redes sociales para
comunicar que su gobierno había
concretado una transacción con la

empresa española Iberdrola, mediante la
que "el Gobierno de la República a través
de la Secretaría de Hacienda y de la Comi
sión Federal de Electricidad (CFE) adquie
re 13 plantas de generación de energía
eléctrica a la empresa Iberdrola". La capa
cidad total de generación de esas plantas
es de 8,539 Megavatios y el valor de la
operación anunciado es por ó mil millones
de dólares.

Después del presidente intervino el titu
lar de la Secretaría de Hacienda y Crédito
Público (SHCP), Rogelio Ramírez de la O,
quien trató de dar una explicación sobre la
operación, consistente con la narrativa del
presidente. Ahí habló de "una operación
histórica de adquisición de 13 plantas de
generación eléctrica...para que las tome el
FONADIN, quien tendrá seguramente la
mayoría del capital de esta transacción".

Ese mismo día, Iberdrola comunicó a la
Comisión Nacional del Mercado de Va
lores de España varios detalles alrededor
de esta operación. Entre otras cuestiones,
que el acuerdo es "para la adquisición por
un fideicomiso privado gestionado por
MIP (México Infrastructure Partners) de la
totalidad del capital de determinadas so
ciedades titulares de centrales de genera
ción con una capacidad instalada total de

8.539 MW en México". En una presenta
ción para inversionistas mencionó que la
transacción estaba siendo "financiada por
instituciones públicas mexicanas (FONA
DIN y Bancos de Desarrollo)".
En esa presentación, señaló que del to

tal de capacidad involucrada en la tran
sacción, 7,400 Megavatios corresponden
a 10 plantas que ya suministran la electri
cidad generada exclusivamente a la CFE
bajo la figura de Productor Independiente
de Electricidad (PIE) y que se trata de plan

tas cuya concesión "debe ser renovada".
Asimismo, informó que 5,000 Megava

tios, que representan el 60% del total, co
rresponden a centrales eléctricas con más
de 1 ó años de operación. Si tomamos en
cuenta que la propia Iberdrola anunció en
2016 que había alargado la vida útil de
todas sus plantas, incluidas las de México,
a un período de 40 años, significa que al
60% de lo vendido por la empresa espa
ñola le restan máximo 24 años de vida útil.

También, reveló que 4 plantas, que repre
sentan 1,400 Megavatios, están afecta
dos "por litigios abiertos con organismos
reguladores".

De esta información se desprende sin lu
gar a dudas, que quien adquirió las 13
plantas es un fondo privado, con financia
miento del FONADIN y la banca de desa
rrollo. Así que en primer lugar, no es ver
dad que haya sido el gobierno, la SHCP
o el FONADIN o la CFE quien adquirió
las planta. Fueron inversionistas privados.

De los datos operativos aportados por
Iberdrola, resulta evidente que ante el com
plejo panorama de poder renovar las con
cesiones de al menos 10 de las 13 plan
tas y ante el hecho de que 4 plantas están
en una situación inoperante por los litigios,
ningún inversionista racional habría es
tado dispuesto a pagar a Iberdrola la ju
gosa cifra de 6 mil millones de dólares.

Ante una prospectiva como esa, cual
quier otro inversionista habría utilizado
la circunstancia a su favor para castigar
el precio a pagarle a la empresa que es
taba tratando de desprenderse de esos
activos. Así que hay que decir que el
gobierno de México orilló a un fondo
privado, MIP, a pagar mucho por unas
plantas cuyo valor de mercado era sus
tancialmente menor, y encima de ello le
facilitó recursos públicos para financiar
el absurdo lance de negocios. El costo
promedio de generación en las plantas
de ciclo combinado de CFE es en pro
medio 24% más alto que el de las plan
tas de ciclo combinado de las privadas.
Con su ampliamente documentada in
eficiencia, ¿usted cree que CFE dismi
nuirá el costo de todas sus demás plan
tas o, que por el contrario, terminará
incrementando el costo de generación
de esas 13 que se involucran en la tran
sacción? Yo pienso que ocurrirá lo se
gundo. Por lo pronto, se puede afirmar,
sin exagerar, que lo de la nacionaliza
ción es puro cuento.
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Enrique Campos Suárez
campos@e!econom¡sta.mx

Las caras facturas energéticas de la TI
3 Cuánto le cuesta al

país que Andrés
Manuel López
Obrador pueda de
cir que nacionalizó

las plantas eléctricas de Iberdrola?
Las facturas son muchas y caras.
Primero, hay un costo que no por

ser una constante en este régimen
deja de ser algo muy negativo. La
palabra presidencial se vuelve a tor
cer para afirmar algo falso. La ven
ta de 13 plantas de generación de
energía eléctrica de Iberdrola se ha
ce a un fideicomiso privado, gestio
nado por México Infrastructure Part
ners, donde tiene participación el
Fondo Nacional de Infraestructura

(Fonadin), es una operación entre
privados.
No hay tal nacionalización, pe

ro al presidente López Obrador le ur
gen ese tipo de referencias, para su
discurso proselitista y para su biogra
fía. El problema es que se suma a la
larga lista de imprecisiones no ver
daderas de su régimen.

La factura del costo fiscal, no só
lo de lo que habrá de implicar en
términos de recursos públicos para
aportar al pago de los 6,000 millo
nes de dólares en los que la españo

la Iberdrola vendió esos activos, el
gobierno aportará vía el Fonadin, si
no todo lo que implicarán las trans
ferencias crecientes a Pemex y a la
CFE, que no mejoran su desempeño.

Es altamente costoso porque evi
dencia la obsesión presidencial por
el estatismo y los monopolios energé
ticos, que no sólo son contrarios a las
prácticas globales, con Cuba y Ve
nezuela en la lista de las economías

abiertas a la inversión, sino que ade
más hay un marcado privilegio por
las energías fósiles y contaminantes.
La matriz energética está cam

biando en todo el planeta, por nece
sidades geopolíticas y ecológicas, y
el México que ve López Obrador le
apuesta al combustóleo, el carbón y
las gasolinas.
Es muy oneroso para el país por

que vivir con la obsesión energética
de mediados del siglo pasado aleja
a México de las metas globales con
tra el cambio climático. Y, al mismo
tiempo, le hace el favor a las tan de
nostadas empresas privadas extran
jeras para que cumplan las metas
que les imponen sus gobiernos.
Seguro que en la empresa Shell

Oil Company destaparon varias bo
tellas de champaña cuando vendie

ron a Pemex su participación en la
refinería de Deer Park, en Texas. No
solo obtuvieron 596 millones de dó

lares, también traspasaron la propie
dad con todo y las deudas, además,
Shell se convirtió en el proveedor del
petróleo a refinar durante 15 años y
de paso cumplieron con una de las
metas de reducción de emisiones

de carbono del gobierno de Países
Bajos.
Iberdrola, la conquistadora como

dicen los voceros oficiales, lima as
perezas con la visión dogmática del
régimen mexicano, traspasa el ries
go de operación a su cliente único,
obtiene liquidez para su verdadero
plan de expansión hacia las ener
gías limpias y reduce significativa
mente su huella de carbono.

Pero el daño mayor es a la con
fianza. El régimen de López Obra
dor se muestra capaz de hacer
lo que sea, al costo que sea, legal
o económico, para satisfacer sus
dogmas.

El freno de las inversiones no só

lo se da en las empresas del sector
energético, sino en los sectores de
uso intensivo de energía y entre to
das aquellas compañías que sí creen
que la ley es la ley.
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Iberdrola:
¿nacionalización?; ¿deuda?

a supuesta nacionalización de activos de Iberdrola en realidad
no es una nacionalización y aunque lo niega el gobierno, los re

L cursos con los que se están comprando, sí aumentan la deuda.
El gobierno mexicano está utilizando un doble mensaje polí

tico para justificar una operación que no representa una adqui
sición directa del gobierno mexicano; no necesariamente aumenta la
capacidad de generación eléctrica; y, en cambio, sí destina recursos
públicos, indispensables para cubrir otras necesidades sociales.
La "nacionalización", como le llamó el Presidente de México a la

operación de compraventa de 13 plantas de generación de energía
eléctrica de Iberdrola y el México Infrastructure Partner dos entida
des particulares, con financiamiento público, será una nueva car
ga para el erario federal y para los contribuyentes, además de las
negativas señales que envía a las inversiones privadas nacionales e
internacionales.

Eso es lo que opinan los expertos.
Luego de cuatro años consecutivos de intensos ataques verbales y

legales en contra de Iberdrola, de parte del presidente Andrés Manuel
López Obrador, su gobierno llegó a un acuerdo con esa compañía pa
ra realizar la adquisición.
El presidente López Obrador y su secretario de Hacienda, Rogelio

Ramírez de la O, de inmediato destacaron dos mensajes públicos: la
"nacionalización" de una parte de los activos de Iberdrola en México
y su adquisición "sin deuda pública".

El titular de las finanzas públicas explicó que la adquisición se rea
lizó a través de un "vehículo de inversión nacional, con participación
mayoritaria del Fondo Nacional de Infraestructura ¡Fonadin), adminis
trado por México Infrastructure Partners, y financiamiento de la banca.

Ramírez de la O, precisó que esta transacción no implica aumentar
la deuda pública presupuestal, al ser realizada a través del Fonadin,
en un vehículo fuera del balance del sector público.
Ambos mensajes, han sido cuestionados públicamente.
El ex secretario de Hacienda, Carlos Urzúa en su columna publica

da en El Universal asevera que la compra de las plantas de energía
no representan una nacionalización, sino un acuerdo entre particula
res que, terminaremos pagando los contribuyentes.

Advierte que con ésta operación, el gobierno mexicano resulta per
dedor porque aumenta su deuda y, señala, que la deuda de la banca
de desarrollo sí es pública; no es del gobierno federal, pero sí lo es del
sector público en su conjunto.

Por otra parte, comenta que las plantas las operará CFE con eleva
do nivel de burocracia, ¡deficiencia y altos costos de operación.

Y con el tiempo habrá mayores tarifas eléctricas para los usuarios ó,
el gobierno optará por aumentar, aún más, los subsidios a la electrici
dad y, todos terminaremos "pagando el pato".
El Centro de Estudios Económicos y Sociales del Sector Público

¡CEESP) calificó a ésta operación, como una mala decisión del gobier
no de México porque implica una serie de implicaciones negativas, so
bre todo de política pública.
El think tankdel sector privado subraya que la operación significa

"deuda pública" desde el punto de vista financiero o fiscal y advierte
que este perjuicio queda en segundo lugar, pues habrá otros que ge
neren un impacto negativo mayor.
La operación es una señal negativa para los inversionistas ya que

estuvo precedida por ataques verbales del presidente López Obrador
a Iberdrola, sin ninguna prueba objetiva.

Adicionalmente, México, como en todo el mundo, los gobiernos en
frentan problemas de suficiencia de recursos para el mantenimiento de
la infraestructura, ya que compiten con otras prioridades que a menu
do son más urgentes.

El gobierno debió haber invertido esos recursos en la transmisión y
distribución eléctrica. Desde el punto de vista del CEESP la compra no
implica un aumento en la generación de electricidad.
Por otra parte, las inversiones de 6 mil millones de dólares, aunque

provienen del Fonadin, reducen la posición neta de activos financie
ros del sector público.
La compra implica una deuda, aun y cuando esté oculta mediante

el uso de vehículos financieros.
En conclusión, todo apunta a que el gobierno decidió utilizar el pre

supuesto público para reforzar su discurso nacionalista, en vísperas de
las elecciones, sin prever que tendrá un costo económico y social muy
importante. Al tiempo.
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DINERO
Interjet y el alemanismo // Resucita
con fuerza el bitcóin if Las mañaneras
ENRIQUE GALVAN OCHOA
HUBO UNA VEZ una poderosa

corriente política en México que se
conoció como alemanismo. Surgió
en torno al Miguel Alemán Valdés,
priísta, ocupó la Presidencia de

la República entre 1946 y 1952. Se le atribuye
la incipiente industrialización del país y un con
tratismo sin medida. Acapulco floreció en esos
años. Habrá que reconocerle que comenzó la
construcción de Ciudad Universitaria, los adula
dores le hicieron una estatua cerca del edificio de
la Rectoría y fue dos veces tirada al piso. No hubo
tercer intento. Su hijo Mguel Alemán Velasco
fue uno de los llamados "cachorros de la revolu
ción" que florecieron bajo la bandera del priísmo;
fue senador, gobernador de Veracruz y vicepre
sidente de Televisa. Organizaba hasta hace poco
una reunión anual de empresarios machuchones.
Casó con una de las mujeres más hermosas de su
tiempo, la Mss Universo del certamen de 1953.
Al tercer Mguel Alemán no le dio por la políti
ca, sino por los negocios y fundó la línea aérea
Interjet. Formó parte del consejo asesor de em
presarios del presidente López Obrador. Interjet
nació como una de las llamadas líneas "ABC",
aerolíneas de bajo costo y parecía que tenía un
gran futuro. Ayer se declaró en quiebra.

La metáfora

EN DICIEMBRE DE 2020, cuando Interjet
suspendió todos sus vuelos tras un mes de la
huelga, enfrentaba deudas por alrededor de 6
mil millones de pesos. Escribió en Twitter @
FernandovichG: "Miguel Alemán Magnani (con
ficha roja de Interpol), Alejandro del Valle (pre
so) y Carlos Cabal Peniche (ex preso), dueños
delincuentes de la línea, se quedaron esperando
el rescate del PRI y el PAN". Del Valle ya no está
detenido, pero sí sujeto a proceso. Probable
mente sea más acertado decir que se quedaron
esperando un Fobaproa de Morena que no
ocurrió. Desde luego no hay nada que celebrar
cuando se hunde una compañía, cualquiera
que sea su tamaño o el apellido de sus dueños y
socios. Dejan tras de sí a centenares de trabaja
dores sin empleo, proveedores que no pueden
cobrar las facturas, impuestos que de momento
no puede hacer efectivo el gobierno, aunque
después, junto con los empleados, tiene propie
dad para cobrarse con lo que quede. Y centena
res de pasajeros defraudados. El fundador de la
dinastía, Mguel Alemán Valdés, tomó posesión

de la Presidencia hace 77 años. Los gobiernos
priístas que siguieron tuvieron momentos de

esplendor, como la nacionalización de la electri
cidad por el presidente Adolfo López Mateos, y
de megacorrupción, como la reforma energé
tica por el presidente Enrique Peña Nieto. Hoy
en día el PRI está hecho una desgracia, y no
sólo porque perdió la Presidencia, sino porque
su alianza con el PAN hace casi imposible su
recuperación. La quiebra de Interjet es una me
táfora del naufragio del priísmo.

No estaba muerto...

A PARTIR DEL primer día del año, el bitcóin
ha recuperado 80 por ciento de su valor y ayer
subió por encima de los 30 mil dólares, para
sorpresa de los excépticos y satisfacción de los
inversionistas que no perdieron la fe. Aun así, el
bitcóin ha bajado más de 50% desde su máximo
histórico en noviembre de 2021, "30 mil dólares
es muy significativo, tanto por razones técnicas
como fundamentales", dijo Mati Greenspan,
director ejecutivo de Quantum Economics.

Ombudsman social
Asunto: sembrados

DESDE UN PRINCIPIO afirmé que tú eras una
persona confiable y que había sido un acierto
que formaras parte del Comité de Evaluación
de los nuevos consejeros del INE y al leer la
carta del señor Roberto Heycher Cardiel, quien
intentó ser consejero y no pasó, lo confirmo
plenamente; se queja de tu animadversión, pero
en realidad es prevención y tal aspecto era un
elemento vital para la elección correspondien
te, y con la pregunta que no le pudiste hacer
en su momento, pero que ahora le hiciste en
tu respuesta, me queda totalmente claro. El
señor Heycher era uno de los "sembrados" por
Lorenzo Córdova para garantizar que siguieran
sus mismas políticas y qué bueno que no pasó.
Felicito al Comité de Evaluación por contribuir
a una verdadera limpieza del Instituto Nacional
Electoral. Un saludo cordial del Profr. Benjamín
Cortés Valadez, Ciudad de México.

Twitterati

LAS MAÑANERAS SON un ejercicio de in
formación donde el Presidente responde a los

Fecha: 11/04/2023

Página: 6

Area cm2: 414

1 / 2

Columnas Económicas

Dinero / Enrique Galván Ochoa

Enrique Galván Ochoa

Costo: 36,200

Página 3 de 7



medios de comunicación sus preguntas y da sus
opiniones. ¿Cómo querer censurarla y prohibir
la? Sólo a la oposición se le ocurre querer coar
tar la libertad de expresión y de información.

@JulietaRamirezP

Fcicebook, Twitter: galvanochoa
Correo: galvanochoa@gmail.com
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MEXICO SA
FMIBanco Mundial: + de lo = W Requieren
cambios radicales// Democracia y poder de voto
CARLOS FERNANDEZVEGA

CON EL FONDO Monetario Inter
nacional (FMI) y el Banco Mundial
(en sus reuniones de primavera) se
inicia otra temporada de los siem
pre previsibles videntes financieros

y sus destartaladas bolas de cristal. El elemento
"novedoso" que "ahora" vislumbran es (otra)
eventual crisis de la deuda pública, resultante
del "acelerado" (brutal, en realidad) aumento
de las tasas de interés para "combatir" la infla
ción (que, si bien va, ha cedido mínimamente),
decisión que sólo ha provocado el incremento
sostenido del servicio del débito, sobre todo en
países de ingresos medios y bajos, lo que a su vez
"amplía las desigualdades".
BIEN, PERO, HASTA donde da la memoria, a
lo largo de los años y de las "reuniones de prima
vera" y de "otoño", ese pronunciamiento es
recurrente, el menú principal de los encuen
tros, ergo, transcurre el tiempo, se suceden los
gobiernos, los problemas se agudizan y esos
organismos financieros supuestamente multi
laterales no modifican un ápice las políticas que
imponen, es decir, aquellas que suben sosteni
damente la deuda, las tasas de interés y, desde
luego, la pobreza (el lenguaje tecnocrático la
denomina "desigualdad"), o lo que es lo mismo,
los problemas que ahora, por enésima ocasión,
dicen preocuparles, son, por mucho, los que
ellos mismos alimentan.

DESDE WASHINGTON, LOS corresponsales
de La Jornada Jim Cason y David Brooks repor
tan que el FMI y el BM "comenzarán sus reu
niones semianuales rodeados de críticas de casi
todos los sectores, desde naciones en desarrollo,
líderes internacionales y hasta algunos de sus
países miembros más poderosos por su lentitud
en reformar sus políticas y prácticas para abor
dar el cambio climático en forma efectiva y el
fracaso de sus estrategias de desarrollo", y
recuerdan que "en enero pasado, el secretario
general de la Organización de Naciones Unidas,
Antonio Guterres, condenó el 'sistema financie
ro global moralmente en bancarrota... diseñado
para beneficiar a los ricos y los poderosos'".

¿"SOLUCIÓN'? LA MISMA de siempre: el
FMI anuncia "una reunión entre todos los
acreedores, públicos y privados, los países con

problemas de endeudamiento y los organismos
internacionales para buscar un remedio a este
problema", es decir, la misma cantaleta que no

conduce a nada, pero sí incremento al servicio
de la deuda y al débito mismo, con un creciente
costo social, toda vez que el fondo no tiene la
menor intención de modificar sus políticas que
conducen a lo que dice preocuparle.

TODO ESTOS AÑOS, las "recomendaciones"
(léase imposiciones) del FMI ("si no las aplicas
al pie de la letra no hay crédito", es su consigna)
han destrozado a no pocos países subdesarrolla
dos, pero el organismo dirigido por los países
altamente desarrolladas no quita el dedo del
renglón, por lo que éste y sus titiriteros sólo han
logrado empobrecer más a los pobres y con
centrar el ingreso y la riqueza en un grupúsculo
de magnates. Obvio que el costo social ha sido
brutal, pero a ellos sólo les importa concentrar y
concentrar, porque manejan a la comunidad de
naciones como si fuera su empresa privada.

Y TODAVÍA SE dan el lujo de hablar de "demo
cracia", cuando en los hechos se trata de orga
nismos totalmente antidemocráticos, y el poder
de voto es muestra fehaciente de ello (no es un
sufragio para cada nación que los integra). Por
ejemplo, en el FMI Estados Unidos tiene 16.5
por ciento del voto total (México, 1.8), y alrede
dor de 70 por ciento si suma a sus "aliados" del
G7 y la Unión Europea.
SI SE SUMA el poder de voto de los países lati
noamericanos y caribeños integrantes del FMI,
la proporción es de 8.12 por ciento del total. De
ella, la mitad corresponde a Brasil (2.2 por cien
to) y México (1.8 por ciento), y ello se da en me
dio de un discurso más falso que un billete de 3
pesos, porque en 2006 el organismo reconoció
que más que notorio era el "déficit de democra
cia" existente en esa institución "multilateral",
por lo que promovió "un cambio profundo para
que las naciones obtengan mayor poder en la to
ma de decisiones". Se le dio una manita de pin
tura, pero de todas maneras todo quedó igual.
ENTONCES, SIN UN cambio radical en esos
organismos éstos seguirán destrozando a las
naciones subdesarrolladas.

Las rebanadas del pastel
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MEA CULPA: MÉXICO SA patinó ayer, al refe
rir que en el periodo 20062018 (CalderónPeña
Nieto) la superficie de concesiones mineras su
mó 21 mil millones de hectáreas; en realidad son
21 millones, sin el mil. Una disculpa.

Twitter: @cafevega
cfvmexico_sa@hotmail.com
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NEGOCIOS Y EMPRESAS

Desigualdad
y pobreza
MIGUEL PINEDA

Aunque parecen con
ceptos hermanos, no es
lo mismo desigualdad que

pobreza. La primera ha existido y
existirá mientras evolucione el ser
humano; en cambio, la pobreza tien
de a bajar en México y el mundo.

DE ACUERDO CON el Consejo
Nacional de Evaluación de la Polí
tica de Desarrollo Social (Coneval)
el rezago social bajó dos terceras
partes entre 2010 y 2020, al pasar
de 18.8 a 6.6% de la población total.
Este organismo registra avances
en educación, salud, vivienda y
servicios básicos. Además, toma en
cuenta el acceso a bienes de consu
mo duradero como lavadoras, refri
geradores, televisiones, celulares,
computadoras e Internet. Prácti
camente en todos estos aspectos
los mexicanos mejoramos nuestras
condiciones de vida. Aunque toda
vía hay grandes rezagos en poco
más de 5 mil comunidades rurales
de menos de 2 mil 500 habitantes.

SIN EMBARGO, DISMINUIR la
pobreza como se aprecia en los da
tos proporcionados por el Coneval,
no es lo mismo que reducir la des
igualdad. De hecho, en lugar de ser
un país cada vez más equilibrado y
justo, México es una nación en don
de crecen los desequilibrios econó
micos, sobre todo a nivel regional.
MIENTRAS QUE ESTADOS del
norte, como Nuevo León, atraen

riqueza y crecen con fuerza, hay es
tados del sur, como Oaxaca o Chis
pas, que expulsan trabajadores y
reciben mínimas inversiones.

NUEVO LEÓN CAPTÓ más de
7 mil millones de dólares desde
finales de 2021. Esa entidad vive un
auge en inversiones chinas, prin
cipalmente en desarrollos indus
triales y de vivienda, con empresas
como Lenovo. Las inversiones chi
nas ya representan la tercera parte
de recursos extranjeros en dicho
estado. Este impulso se mantendrá
con empresas estadunidenses y de
otras naciones, entre las que desta
can las de Tesla, que invertirá cerca
de 3 mil millones de dólares, recur
sos que se multiplicarán a través de
proveedores, comerciantes, trans
portistas, instituciones financieras,
vías de comunicación y, lo más
importante, empleos de calidad.
EN CAMBIO, EN el sur de México,
fuera de las zonas turísticas y de
proyectos públicos como el Tren
Maya, la refinería de Dos Bocas o el
Corredor Interoceánico del Istmo
de Tehuantepec, se presenta un li
mitado crecimiento en inversiones
del sector privado y en la genera
ción de empleos productivos.

AUNQUE EN MÉXICO se reduce
la pobreza extrema, la desigualdad
económica entre el norte y el sur
del país es cada vez mayor.

miguelpineda.ice@hotmail.com
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Y también para el Corredor Interoceánico del Istmo de Tehuantepec (CIIT), pero proba
blemente lo requerirá por menos tiempo: bajo el considerando que la ejecución de di

cho Corredor y del Tren Maya concluirá este año en cuanto gasto de inversión, ya dejaron de
ser considerados como "proyectos prioritarios" en los PreCriterios de Política Económica
que recién presentó la Secretaría de Hacienda, a cargo de Rogelio Ramírez de la O. Por tanto,
el planteamiento preliminar es que sólo se les asignará gasto operacional, es decir, recursos
para su funcionamiento inicial en 2024.

Esto significa en palabras simples que
necesitarán subsidio federal, porque evi
dentemente no tendrán la masa crítica de

personas y carga para lograr en el corto ni
en el mediano plazo.

En todo caso, el CIIT, a cargo del viceal
mirante Raymundo Morales, es el que ten
dría mejores oportunidades de alcanzar
rápidamente su punto de equilibrio..., eso
sí, tan pronto inicie la comercialización de
los 10 parques industriales, proyectos entre
Veracruz y Oaxaca, al tiempo que se especi
fiquen los estímulos fiscales para las empre
sas que se instalen en ellos.

El Tren Maya es otra cosa, pues Fona
tur, de Javier May, abandonó el proyecto de
hacer 11 Centros Integralmente Planeados
(CIP) en igual número de estaciones, porque
a su parecer eso le parecía "muy burguesito"
Que la Estación de Tulum vaya a estar a 34
kilómetros de la Playa de Tulum describe
a la perfección esa visión "justiciera". Así
que, sin los ingresos de los comerciales en
las estaciones, habrá que esperar a que sus
43 convoyes logren ocupaciones óptimas y
que la carga por camión se traslade al tren...,
lo cual, según la experiencia internacional,
sucede en periodos de 10 a 15 años, aunque
el transporte de pasajeros siempre es defici
tario como negocio.

Pero bueno, si la ejecución de ambos
proyectos no se termina este año, Hacienda,
a sugerencia de Defensa y Marina, propon
drá asignarles gasto de inversión adicional
en 2024.

A trabajar, que esos subsidios no se paga
rán solos.

Adán Augusto, presidente. Adán Augusto
López Hernández, actual secretario de Go
bernación, es una de las cuatro "corcholatas"
que buscan ser el candidato presidencial por
Morena, y hasta hace un par de meses era el
que, por el ruido que hacían las otras, menos
figuraba ante la opinión pública y publicada.
Pero hoy parece que la historia se trastocó:
el observador agudo y pensante ya percibió
el trabajo discreto y puntual con que Adán
Augusto se perfila a ser el sucesor presiden
cial, no sólo por la confianza que Andrés Ma
nuel López Obrador tiene en él, sino porque
desde que llegó a Bucareli se convirtió en el
principal operador político e impulsor de
los asuntos más importantes del Gobierno
federal desde la Segob. Incluso ha tenido
que sacar del fuego las castañas de otras
"corcholatas" que no han podido gestionar
su trabajo público, siendo el último —y te
rriblemente dramático— enfrentar la crisis

política suscitad a en el centro de retención
de migrantes de Ciudad Juárez, derivó en la
muerte cruel de 40 migrantes.

Vaya, la semana pasada, el tabasqueño
aseguró que él será el próximo Presidente,
una declaración que tomó por sorpresa a
algunas personas..., pero también habla de
la estrategia del funcionario y sus notables
tablas para las tareas políticas que le han
sido encomendadas y de las que requiere
el país para recuperar su gobernanza. ¿Será
suficiente su desempeño para competir por

la Presidencia en 2024?

Panel del maíz, inminente. Se agotó
el plazo de las mesas de diálogo sobre
la negativa mexicana a la importación
de maíz amarillo transgénico; con ello
no vino la cancelación del decreto presi
dencial de febrero pasado, que mantiene
esa prohibición para el uso pecuario e
industrial (no de consumo humano) del
grano amarillo. En consecuencia, sólo es
cuestión de tiempo para que presenten
su convocatoria al panel de controversia
contra México la USTR, de Katherine Thai,
y la representación comercial canadien
se, que lleva Mary Ng. No hay un plazo
definido de ello y seguramente muchos
aspectos de tipo geopolítico se calibran en
ambos países para iniciar un inminente
y millonario pleito.

¡Híjole con los Mets! En cosas más ama
bles, el conglomerado Xoy, que encabeza
Carlos Lazo, colocó un batazo al firmar
como patrocinador oficial de los Mets de
Nueva York durante cinco años con su

marca de tequila ¡Híjole!; en ese periodo,
será el tequila oficial en el Citi Field, casa
de la novena neoyorquina. Además, inclu
ye acondicionar una cantina totalmente
"vestida" de Híjole!, así como zona VIP ubi
cada a un costado del dugout de los Mets,
espacio que también estará perfectamente
acondicionado para presenciar los juegos
de los Mets con unos tequilas y alimentos
entre pecho y espalda.
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CONDICIONES
DE COMPETENCIA

POR ARTURO DAMM ARNAL

El problema económico de fondo
es la escasez: no todo alcanza pa

ra todos, menos en las cantidades que
uno quisiera, y mucho menos gratis.
Ciertas condiciones deben cumplir
se para reducirla, tanto por el lado de
la oferta, como de la demanda, como
del poder adquisitivo del dinero. (Véa
se: https://www.razon.com.mx/opi
nion/columnas/arturodammarnal/
minimizarescasez417108).

Entre las condiciones que tienen que cumplirse está
la de ofrecer los bienes y servicios producidos al menor
precio posible, para lo cual se requiere de la mayor com
petencia posible, en todos los sectores y mercados de la
economía, para lo cual se requiere que todo aquel, nacio
nal o extranjero, que quiera producir en cualquier sector
de la economía, ya sea con capital nacional o extranjero,
y/u ofrecer en cualquier mercado de la economía, ya sea
producto nacional o importado, pueda hacerlo, lo cual
supone reconocer plenamente, definir puntualmente y
garantizar jurídicamente el derecho de los empresarios,
nacionales y extranjeros, a la libertad individual para pro
ducir, ofrecer y vender, lo cual supone respetar el Estado
de Derecho en el ámbito de la economía.

¿Cómo andamos, en materia de competencia, en Mé
xico? Parte de la respuesta la encontramos en las respues
tas de los economistas del sector privado a la encuesta
que mes tras mes levanta entre ellos el Banco de México,

preguntas, algunas de ellas, relacionadas con las condicio
nes de competencia en la economía mexicana.

A continuación presento, tomado de la encuesta de
marzo, el porcentaje de respuestas respecto a los sectores
de la economía mexicana con problemas de competencia:
electricidad, el 31 por ciento; energía (petróleo, gasolina
y gas), otro 31; telecomunicaciones e internet, el 12; ser
vicios de transporte (carreteras, ferrocarriles, aerolíneas,
transporte público), el 9; mercado de crédito bancario, el
8; productos financieros distintos del crédito bancario, el
5; intermediación y comercialización de bienes, el 3; ser
vicios de salud, el 1 por ciento.

Es preocupante que los sectores con mayores proble
mas de competencia, es decir, de incompetencia, sean
sectores estratégicos, definidos como aquellos que pro
veen de bienes y servicios al resto de las actividades eco
nómicas, desde la producción hasta el consumo, como los
son los sectores de la energía, ya sea que provenga de la
electricidad, ya del petróleo. ¿Qué actividad económica,
desde la producción hasta el consumo, pasando por la dis
tribución de satisfactores, no utiliza algún tipo de enerva,
proveniente de la electricidad y/o del petróleo? Ninguna.

Estas dos actividades económicas, electricidad y petró
leo, claramente estratégicas, acaparan el 62 por ciento de las
respuestas respecto a los sectores de la economía mexica
na con problemas de incompetencia, seguidas de otras dos,
también claramente estratégicas, como lo son telecomuni
caciones e internet, y servicios de transporte, que acaparan
el 21 por ciento de las respuestas. En total el 83 por ciento.

¿Hasta qué punto los problemas de incompetencia en
estos sectores no crean problemas de incompetencia en
los sectores a los que proveen?

¿Qué tanto se cumplen, en estos sectores, las condicio
nes para lograr la mayor competencia posible?

¿Quién paga por esa incompetencia?
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SESIÓN INTERRt MPIDA

BMV reportó fallas en
el sistema de diftisión
La Bolsa Mexicana de Valo
res interrumpió su operación
de ayer lunes porque registró
fallas en el sistema de difu
sión de información entre las
9:02 y 10:12 horas, por lo cual
se decretó la suspensión de re
mates, reanudándola minutos
después. Aclaró que "se toma
ron las medidas necesarias pa
ra asegurar la equidadyla con
tinuidad de la negociación".
FIRMAS DE COA H OLA

Reclutadores evitan
guerra por salarios

Ante la instalación de nue
vas empresas en Nuevo León
como Tesla, esto como par
te del fenómeno del nears
horing, puso en alerta a las
compañías establecidas en
Coahuila, por lo que la Asocia
ción de Administradores de
Recursos Humanos en la enti

dad buscarán estrategias para
mantener al personal, sin caer
en una guerra de salarios.

EBS1S OI DABTES

IHM invierte 4 mdd
en su equipo de salud
Innovaciones Hospitalarias de
México (IHM) invierte anual
mente hasta 4 millones de dó

lares para dotar de "trajes a la
medida" a hospitales, clínicas o
consultorios, con equipo médi
co para renta y venta, en áreas
de imagenología, cirugía e ins
trumental, en lugares como
Oaxaca, Monterrey y Ciudad
de México, entre otras.
Mmifti» /ll. ALZA

Cozumel recibirá 28
cruceros esta semana

Dell0all5deabril,laAdminis
tración Portuaria Integral de
Quintana Roo, espera el arribo
de 28 cruceros. El destino ce
rró los primeros tres meses con
más de L2 millones de usuarios.
En2022registró mil 117 naves

y 2.9 millones de viajeros, este
año esperan mil 154 barcos y
3.7 millones de cruceristas.

HUEVA WBECTIVA 

Tu Habi elige jefe de
Recursos Humanos

La plataforma de venta de vi
vienda, Tuhabi, que dirige y
cofundó Brynne McNulty
Rojas, nombró a María Lucía
Ospina Villa como su nueva
directora de personal en Mé
xico para encargarse de sus re
cursos humanos. La psicóloga
con posgrado en gestión de de
sarrollo humano lideró el área
de talento del Banco Itaú.
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Con mucho cuidado

L as cosas no han cambiado mu

cho. Nos seguimos moviendo
entre la inflación,la políticamo

netaria, la recesión que viene y —por si fuera
poco— se sumaron los temores acerca de la
salud de todo el sistemafinanciero como con
secuencia de la quiebra de algunos bancos y la
vulnerable situación de otros.
Lo que es indudable es que el mercado no

se ha movido gran cosa, no muestra un rum
bo claroy seguramente estará en esa indefini

ción hasta que la inflación cedayhastaverde
qué magnitud es la recesión
Por supuesto, también será importante

que la situación de algunos bancos no empeo
re. Sobre este último punto hay muchas cosas
claras. La primera es que la situación de tasas
altas será una constante para los siguientes
meses. La segunda, un menor otorgamiento
de créditos. Por último, los índices de cartera
vencidapueden incrementar.

Los grandes bancos, tanto en Estados Unidos
como en México, están bien posicionados ante
esta complicada coyuntura. Noveo una crisis
del sistema. Lo tengo claro es que los precios de
muchas acciones siguen baratas y se van a recu
perar. Es cuestión de tiempo. Es bueno mante
ner la calma, ser pacientes y—de tener la opor
tunidad— comprar dólares a los precios actua
les. La FED en su reunión de mayo, tendrá que
cuidarmucho sus accionesyel lenguaje.
Es probable que la tasa vuelva a aumentar

0.25% y que Powell, en su discurso, comente

sobre la inflación y la situación del sistema fi
nanciero; además, puede compartir la visión
del banco central sobre la recesión y su mag
nitud. Muy probablemente Banxico hará lo
mismoy cuidará también lo señalado.
La semana pasada volvió a verse un dato

positivo del empleo en Estados Unidos, y la
información en general apunta a un menor
crecimiento económico; pero de momento
no apunta a una recesión profunda.
Para esta semana esperamos noticias eco

nómicas relevantes: crecimiento en manufac
turas, servicios, índices de confianza y, desta
cadamente, el inicio de la temporada de repor
tes corporativos. El viernes da el banderazo el
sector financiero con los resultados del pri
mer trimestre. ¿Qué se espera? En términos
generales, desaceleración en las ventas y re
ducción en las utilidades. Como siempre, ha
bráqueestarmuyatentosalasperspectivasde
cada una de las empresas hacia adelante.
La temporada puede volver a ser igual; es

decir, buena. En promedio, se ha observado
en los últimos 5 trimestres que 70% de las em
presas reportan mejor a lo esperado. Esto no
quiere decir que sea extraordinario, pero sí
que superan lo estimado.
Será una semana con bajo volumen por la

Pascua. Vemos un peso fuerte al mantenerse un
alto diferencial entre las tasas y por la entrada de
divisas al país. De corto plazo, hace sentido apro
vechar el rendimiento en pesos. De mediano y
largo, la construcción de portafolios en dólares
y en acciones baratas hace todo el sentido.—»
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IQ FINANCIERO

Reporte de un ataque en redes; los intereses y el patrocinio de Iberdrola
Claudia Villegas
@LaVillegasl

Integrante del equipo directivo
de la revista electrónica Energía
a Debate, Víctor Florencio Ra
mírez Cabrera,  quien asegura
en su perfil contar con doctorado

en Ciencias Biomédicas  intentó hacer

precisiones a un texto de mi autoría pu
blicado este fin de semana en la revista
Proceso sobre la venta de 13 plantas de
la firma Iberdrola al gobierno mexica
no. Lo interesante de este caso es que
Florencio Ramírez Cabrera no fue en
trevistado para la elaboración del repor
taje, pero se adjudicó el derecho a solici
tar derecho de réplica. Extraño.
Resulta aún más extraño que las su

puestas aclaraciones las hizo a través
de varios mensajes en la red social Twi
tter. Dichos mensajes fueron retoma
dos y replicados de manera inmedia
ta por un ejército de cuentas que, en
los últimos días, también han envia
do mensajes sobre la reforma del INE.
En menos de 24 horas los mensajes se

compartieron más de 168,000 veces.
Quien se ostenta como consultor en te
mas de transición energética y es cer
cano, según confirmamos, a la familia
Quadri, logró que cientos de cuentas
en Twitter replicaran de manera orde
nada y consistente sus mensajes. Con
firmamos, por cierto, que no es la pri
mera vez que Ramírez Cabrera orga
niza este tipo de mensajes. Las eviden
cias están en la red.

No debe adjudicarse todo el inicio
de operaciones y el impulso de estas

plantas que beneficiaron a Iberdrola a
la administración de Felipe Calderón,
dijo Ramírez Cabrera en su cuenta de
Twitter. Este consultor de empresas en
el sector de la energía y supuesto am
bientalista publica sus colaboraciones
en un sitio, Energía a Debate, con pa
trocinio comercial de la firma española
Iberdrola que ahora buscará fortalecer
sus operaciones en generación de ener
gía a través de fuentes renovables. En
el directorio de la publicación, Víctor
Florencio Ramírez Cabrera aparece co
mo integrante del Equipo Directivo de
esta publicación. Además, es socio de
una empresa de comunicación especia
lizada en la transición energética Gru
po Perceptia21.
Antes de ser presidente de la Repú

blica, Calderón, como Secretario de
Energía impulsó el esquema de Produc

toras Independientes de Energía bajo
la figura de Proyectos Diferidos en el
Gasto Público (Pidiregas), que le here
dó Ernesto Martens, ex titular de esa
dependencia y ex ejecutivo de Vitro.
Pero a Víctor Florencio Ramírez Cáma
ra le interesaba aclarar especialmente
que no toda la responsabilidad era de
Calderón, ex consejero de una subsi
diaria de Iberdrola, y que tuvo ante
cedentes muchos años antes. Este con

sultor fue suplente de Luciano Quadri
Barba, cuando el hijo de Gabriel Qua
dri, fue candidato a la Asamblea Na
cional Constituyente. Tanto Ramírez
como Quadri Barba se ostentan como
ambientalistas, franquicia que ha ex
plotado durante décadas Gabriel Qua
dri, quien vio frustrado uno de sus úl
timos negocios con la cancelación del
Aeropuerto de la Ciudad de México.

51 PERO NO

Frente a la información que el repor

taje de Proceso obtuvo con fuentes de
alto nivel en el sector eléctrico, Víc
tor Ramírez quiso presentar como una
precisión, como una corrección, su sim
ple y llana opinión sobre el texto al in
dicar que resulta incorrecto indicar que
al final del contrato con Iberdrola de
las plantas que operan como Producto
res Independientes de Energía, la CFE
buscaba quedarse con esas centrales y

evitar compensaciones extras para la
firma española, lo que se convirtió en
otra fuente de confrontación, de acuer
do con mi reportaje.
"De hecho, corrige Víctor Floren

cio, era una de las quejas de CFE".
¿En dónde está  entonces  su pre
cisión?

Es falaz, también dice, comparar
los Pidiregas de Pemex con los PIE.
Jamás los comparé hice una referen
cia al esquema de Pidiregas que tam
bién se generó en Pemex y que estu
vieron llenos de irregularidades, co
mo muchos en la CFE que se gene
raron durante la gestión de Ernesto
Martens y Felipe Calderón.
Como referencia, en 2002, el PRD

encontró serias anomalías proyecto con
Pidiregas que, ya para entonces, habían
generado un «colapso financiero» a la
CFE, toda vez que las cantidades a pa
gar a los consorcios beneficiados con las
adjudicaciones fueron modificadas, co
mo se demostró en el documento del

2 de junio de 2000 titulado Propuesta
desde revisión de las reglas para el mer
cado interno de energía, clasificado co
mo confidencial. (La Jornada).
Aquí están sus precisiones Víctor

Florencio, quien no es vocero de Iber
drola, pero se esfuerza en parecerlo
y además aprovecha el trabajo de las
granjas de robots en Twitter»
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El motor de la innovación
El chatGPT se ha vuelto un tema de conversación y de
potente reflexión en todo el mundo. Podríamos hablar
de tres reacciones derivadas de este lanzamiento glo
bal: la primera es el miedo: a lo desconocido y a los
efectos reales e impactos que tendrán sobre todo en el
rol de la IA en los empleos. La segunda es la novedad,
hoy casien todos los foros del mundo, medios digitales
(redes sociales, medios electrónicos, blogs, etc.), me
dios de comunicación impresos, así como en congre
sos, se habla de lo increíble que es preguntarle sobre
cualquier tema a un robot digital y que éste responda
de forma inteligente. Por último, la oportunidad que
esto representará para las personas y para todo tipo de
industrias, de aquí surge la gran pregunta de ¿cómo
aprovecharemos este salto tecnológico?

Aunquehaya quienes anteelmiedoalo desconoci
do pretendan detener este avance, la realidad es que
esto que vemos es un paso más, pero al mismo tiempo
el principio de una ola aún más grande que estamos
porver.

En este contexto de innovación disruptiva, en Mé
xico seguímos con el diálogo y la búsqueda de acuer
dos para tener una nueva Ley de Ciencias Tecnología e
Innovación (CTI), proceso que se está realizando en la
Cámara de Diputados y en el cualCOPARMEXy el sec
tor empresarial en pleno, en coordinación con el CCE,
estamos participando. Celebramos la apertura de los
diputados para abrir el diálogo mediante un Parla
mento Abierto, que esperamos sea fructífero y poda
mos aterrizar en una Ley de Humanidades Ciencia,
Tecnología e Innovación a la altura de las necesidades
de nuestro amado México.

Todo lo anterior me ha llevado a profundizar y re
flexionar más a fondo sobre la innovacióny el reto que
hoy tenemos en nuestro país. Dos realidades, la inteli
gencia artificial y el marco legal para potenciar la in
vestigación, la ciencia y la innovación.

Lo que hay detrás de todo esto es un cambio de pa
radigma o cómo se dice en el argot del management,
un nuevo "mindset". Tenemos que saber que si las
grandes mentes, los emprendedores, las empresas de
los países más desarrollados en conjunto con sus go
biernos, han logrado un potente ecosistema para la in
novación, en México también podemos hacerlo. Tene
mos que cambiar la mentalidad y comenzar a hacerlo
hoy.

Me viene a la reflexión el caso de dos grandes ami
gos que estuvieron el año pasado en el espacio del In
novation Business Forum de COPARMEX, lacobo y
María Ángeles; dos empresarios que se dedican a ha
cer alebrijes, pero no hacen alebrijes como pudiéra
mos estar acostumbrados a entenderlos, sino que han
creado una empresa muy potente que ha desarrollado
un concepto alrededor del arte y las artesanías de
nuestra maravillosa cultura.

Hoy para lacobo y María la economía digital como
los NFT y el potencial comercializador de sus produc
tos, que están llegando a lugares insospechados, como
grandes exposiciones en el Rockefeller Center en
Nueva York, es inmenso. No cabe la menor duda de
que los motores de la innovación somos las personas.
Es aquí donde me detengo para seguir con la reflexión
y para que echemos juntos a volar la imaginación.
# OpiniónCoparmex
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Insostenible inercia automotriz en 2023,
tasas otro freno y más "chocolates" todo el sexenio
Una de las principales amenazas para la econo
mía mexicana este año es la recesión en EU, la
cual podría sermás suavede lo que se preveía.

De las ramas quizá más afectadas sería la
automotriz que al menos en el primer trimestre
se comportó mejor a lo previsto. Ayer INEGI de
Graciela Márquez dio a conocer el reporte
completo del desempeño de dicho negocio pa
ra eneromarzo: avance del 8% en producción,
del 8.9% en unidades exportadas y del 24.4%
en ventas internas.

Nada que ver con la radiografía del 2022 en
la misma fecha con un crecimiento desólo 3.4%

en producción, caída del 2% en exportaciones y
de casi 3% en la comercialización interna.

Claro que como lo ha explicado la AMIA de fo
sé Zozaya y AMD A a cargo de Guillermo Rosales
el factor entonces fue la disrupción en las cade
nas productivas y la consecuente falta de oferta.

Ahora mismo la producción ya se estabili
zó, lo que reflejan los números del primer tri
mestre con un rebote empujado también por
las ventas rezagadas.

Obviamente dicha inercia no será sosteni

ble. En las ventas internas la base de compara
ción con el segundo semestre del 2022 será
menos favorable ya que entonces la actividad
comenzó adespuntar.

Además está el alto nivel de la tasa de inte
rés de referencia de Banxico de Victoria Rodrí

guez Ceja en 11.50% y que llegará a 11.75%. Con
ello el nivel del crédito alconsumidor se ha tre

pado a 18% o hasta 20%, lo que frena la deman
da. El financiamiento explica hasta 75% de las
ventasde las familias.

En ese sentido los futuros números serán

menos favorables, máxime también la perma
nente entrada de autos chocolate con los de

cretos de regularización que ha empuj ado An
drés Manuel López Obrador. Ya casi se llega a
un millón 400,000 unidades.

AMDA estima que la regularización de au
tos "chocolate" se mantendrá en lo que resta
del sexenio, máxime los aires electorales. De

ahí los 18 amparos que la industria ha inter
puesto, y que ya se actualizan con la extensión
a junio La intención es empujar fuerte para
que los atraiga la SC1N de Norma Pina a fin de
que a futuro se termine con esa amenaza de la
que también echaron mano Vicente Fox y Feli
pe Calderón.

Así que poco que festinar.

SE COMPLICA COMPRA DE LA MARCA
"MEXICANA" POR ELGOBIERNO

Parece que la multimencionada compra de la
marca de Mexicana de Aviaciónque se anunció
con bombo y platillo por el gobierno de Andrés
Manuel López Obrador se ha complicado.
Amén del precio hay otras situaciones legales
que se arrastran desde la quiebra de dicha
aerolínea en 2014 y que impiden cristalizar el
asunto. Habrá que ver.
REMESAS LASTIMAN EMPLEO Y
CAFETICULTURA OTRO AÑO DIFÍCIL
Si bien las remesas son un importante sostén
del consumo y este 2023 según BBVA, vía su
experto Juan losé Li, llegarían a unos 63,000
mdd, la otra cara de la moneda son los muchos
mexicanos que han dejado el campo para ir a
EU. Este añose estima que este factor volverá a
lastimar a la cafeticultura, con lo que las cose
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chas volverán a quedar en las matas, como su
cedió en 2022. La afectación más severa se vi

sualiza en el sureste.

LIMITADO AVANCE AL CONTROL DE
PUBLICIDAD EXTERIOR EN CDMX

A casi 10 meses que se publicó la Ley de Publi
cidad Exterior por el gobierno de Claudia Shei
nhaum todavía no hay un padrón de anuncios
actualizado, tampoco un registro de permisos
y peor aún un reglamento para realmente re

solver la saturación visual que genera ese ne
gocio en la CDMX. Todo apunta a que este otro
esfuerzo se sumará a los fracasos de gestiones
anteriores, dados los intereses en juego. Vaya
los anuncios de Carlos Ulloa de Seduvi respec
to al retiro de la publicidad tienen poca credibi
lidad para los expertosal sumarse a la numera 
lia acciones previas. Historia conocida.

(Saguilar_dd
albertoaguilar(Sdondinero.mx
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#OPINIÓN

UN MONTON
DE PLATA"

PESIMISMO
EN ENERGÍA
ES PERVERSO

Si se leen bien los notas sobre el suceso de Iberdrolo,
se vertí que ninguna opinión negativa proviene de
alguna empresa, sino de observadores del sector

ngenuos por ignorantes o perversos por
ideología. Eso parecen ser quienes des
califican en su totalidad la compra que
hizo el gobierno de México ele 13 plantas
generadoras de energía a la española Iber
clrola. Y si ninguna de las dos categorías les
acomoda cuando menos son carentes ele

visión, porque claramente la necesidad de generación del país
en renovables implicará fuerte inversión privada.

Es verdad que el presidente López Obrador se encaprichó
con hacer preponderante a la CFE, empantanando el sano
funcionamiento del mercado eléctrico. Pero si se leen bien las

notas periodísticas sobre el suceso de iberdrola, se verá que
ninguna opinión negativa proviene de alguna empresa, sino
sólo de observadores del sector. La razón es que el gobierno
sí abrirá la puerta a la inversión privada en renovables.

El gobierno debe emprender una estrategia de promoción
activa para atraer inversión en plantas eólicas, fotovoltaicas
y geotérmicas, garantizando seguridad jurídica y acceso al
mercado.

Eso de hecho iniciará pronto, cuando estos días Raymundo
Morales, director del Corredor Inte
roceánico del Istmo c!e Tehuantepec,
lance las licitaciones para los 10 polos
de inversión en parques industriales,
cuatro de los cuales incluirán proyec
tos de generación eléctrica eólica

de uso mixto. Incluso el enviado c!e

la Casa Blanca John Kerry se llevó
ese mensaje a EUA en su reciente
visita a Oaxaca.

Pero se necesita más. El gobierno de JoeBiden anunció a
finales de febrero su intención de licitar más de 120 mil hec

táreas para colocar aerogeneraclores costa afuera en la zona
del Golfo de México, en LuisianayTexas, en lo que claramente
constituye una revolución energética en la zona, dominada
por las firmas petroleras. La meta de Biclen es evolucionar
la tecnología existente de turbinas fijas hacia las turbinas
flotantes, que dispararían la generación eléctrica de manera
importante, bajando costos.

Es evidente que, con el Golfo de México siendo en buena
proporción parte de nuestro territorio, un crecimiento natu
ral c!e esa nueva huella de generación podría darse desde
nuestro país.

Existe una miríada de empresas listas para desplegarse
más en México, como Engie.Vestas, Siemens, GE, Enel,y mu
chas más. Prácticamente todo el sector estaba aguardando
el momento en el que México abriera la posibilidad de invertir
en renovables. Y tocio indica que el momento ha llegado.
OLIVIA LÓPEZ
La secretaria de Salud c!e la CDMX, Olivia López, metió en un
problemón a su jefa Claudia Sheinbaum al lanzar la campaña
"Aprende a comer" desde donde arremete contra la industria
de alimentos procesados,y con ello la aleja de los empresa
rios. Quiere que las compañías aporten recursos híclricos que
tienen en la zona de Vallejo.Todo por sumarse a la Alianza por
la Salud Alimentaria y a El Poder del Consumidor.

El gobierno
sí abrirá la

puerta a
la inversión

privada en
renovables
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«OPINIÓN

CORPORATIVO

ESPECTACULARES
EN VILO

El secretario de

Gobernación visito ayer
al líder de Morena en el

Senado, Ricardo Monreal
Ávila, para revisar
prioridades legislativas
de la 4T

10 meses de promulgarse la nueva Ley de
A Publicidad Exterior, que en su momento

presumió públicamente como la solución
final al problema de la ilegalidad en la que
operan muchas de empresas de ese gre
mio, como las que tienen presencia en
muros ciegos y con espectaculares en

azoteas, todo apunta a que sigue la anarquía en esa actividad.
Y es que existen múltiples pendientes por resolver: la au

toridad no ha emitido el listado de publicistas autorizados, el
padrón de anuncios actualizado, ni el registro de permisos y
licencias, es decir, la denominada plataforma de publicidad
exterior en su conjunto. Por si ello fuera poco, no se ha emitido
el reglamentoy en consecuencia tampoco el manual.

Mientras se espera que eso suceda, no es tema menor que
en la víspera de las elecciones federales esos espacios son
muy socorridos por los candidatos presidenciales.

Respecto a los anuncios en azoteas, el titular de la Secretaría
de Desarrollo Urbano y Vivienda (Sed uvi), Carlos Ulloa, quien
por cierto se siente muy seguro de competir por la alcaldía
de Tlalpan, presume que se han retirado 400 anuncios de mil
300 que deben quitarse por estar
prohibidos, desde 2010.

La realidad es que están conside
rando esos números anuncios que se
retiraron desde 2015, pero los quieren
aprovechar para beneficiar a algunas
empresas que mantienen el control
del mercado y con quienes han no
gociaclo otorgarles concesiones en
vía pública, como si la saturación no

fuera suficiente. Como es público, el 6 de junio de 2022 se pu
blicó la actual Ley de Publicidad de la CDMXy se estableció un
año para el retiro total de los anuncios instalados en azoteas.
LA RUTA DEL DINERO

Fíjese que ABB México, que preside Vicente Magaña, acaba de
alcanzar un acuerdo con la mexicana SOLFIUM, de Juan Osuna,
para avanzar en estrategias de tecnología, sostenibiliclacl y
cligitalización de ambas empresas,y con ello contribuir al reto
de electrificar el sistema energético mexicano y reducir sus
emisiones de CO2 con énfasis en hogares, pequeños comercios
e industria. Ambas empresas promoverán conjuntamente
soluciones integradas de infraestructura de generación de
energía solar fotovoltaica, y otras tecnologías basadas en
energías limpias, entre ellas la de los cargadores ABB para
vehículos eléctricos, así como paneles solares y sistemas
de almacenamiento de energía, que integrará SOLFIUM con
socios, alianzas, empresasy agentes económicos que formen
parte del ecosistema de ABB interesados en implementar
ahorros y eficiencias en energía... Sorprendió a propios y
extraños la presencia ayer del secretario de Gobernación,
Adán Augusto López Hernández, en el Senado, donde tuvo
una larga charla con el líder de la bancada de Morena en la
cámara alta, Ricardo Monreal Ávila, y si bien se dijo que el
tema fueron las prioridades legislativas de la 4T, queda claro
que el político zacatecano ha insistido en público y privado
que quiere estaren la boleta en 2024.

El 6 de junio de
2022 se publicó
la actual Ley de
Publicidad
de la CDMX
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Insostenible inercia automotriz en 2023,
tasas otro freno y más "chocolates" todo el sexenio

Una de las principales amenazas paia la econo
mía mexicana este año es la recesión en EU, la
cual podría ser más suave délo que se preveía.

De las ramas quizá más afectadas sería la
automotriz que al menos en el primer trimestre
se comportó mejora loprevisto. AyerINEGI de
Graciela Márquez dio a conocer el reporte
completo del desempeño de dicho negocio pa
ra eneromarzo: avance del 8% en producción,
del 8.9% en unidades exportadas y del 24.4%
enventas internas.

Nada que ver con la radiografía del 2022 en
la misma fecha con un crecimiento de sólo 3.4%

en producción, caída del 2% en exportaciones y
de casi 3% en la comercialización interna.

Claro que como lo ha explicado la AMIA de Jo
sé Zozaya y AMD A a cargo de Guillermo Rosales
el factor entonces fue la disrupción en las cade
nas productivas y la consecuente falta de oferta.

Ahora mismo la producción ya se estabili
zó, lo que reflejan los números del primer tri
mestre con un rebote empujado también por
las ventas rezagadas.

Obviamente dicha inercia no será sosteni

ble. En las ventas internas la base de compara
ción con el segundo semestre del 2022 será
menos favorable ya que entonces la actividad
comenzó a despuntar.

Además está el alto nivel de la tasa de inte

rés de referencia de Banxico de Victoria Rodrí

guez Ceja en 1150% y que llegará a 11.75%. Con

ello el nivel del crédito al consumidorse ha tre

pado al8% ohasta20%, lo que frena la deman
da. El flnanciamiento explica hasta 75% de las
ventas de las familias.

En ese sentido los futuros números serán

menos favorables, máxime también la perma
nente entrada de autos chocolate con los de

cretos de regularización que ha empujado An
drés Manuel López Obrador. Ya casi se llega a
unmillón 400,000 unidades.

AMDA estima que la regularización de au
tos "chocolate" se mantendrá en lo que resta
del sexenio, máxime los aires electorales. De
ahí los 18 amparos que la industria ha inter
puesto, y que ya se actualizan con la extensión
a jimio. La intención es empujar fuerte para
que los atraiga la SC1N de Norma Pifia a fin de
que a futuro se termine con esa amenaza de la
que también echaron mano Vicente Fox y Feli
pe Calderón.

Así que poco que festinar.

SE COMPLICA COMPRA DE LA MARCA
"MEXICANA" PORELGOBIERNO

Parece que la multimencionada compra de la
marca de Mexicana de Aviación que se anunció
con bombo y platillo por el gobierno de Andrés
Manuel López Obrador se ha complicado.
Amén del precio hay otras situaciones legales
que se arrastran desde la quiebra de dicha
aerolínea en 2014 y que impiden cristalizar el
asunto. Habrá quever.

REM ESAS LASTI MAN EM PLEO Y
CAFETICULTURA OTRO AÑO DIFÍCIL
Si bien las remesas son un importante sostén
del consumo y este 2023 según BBVA, vía su
experto luán losé Li, llegarían a unos 63,000
mdd, la otra cara de la moneda son los muchos
mexicanos que han dejado el campo para ir a
EU. Esteaño se estima que este factor volverá a
lastimar a la cafeticultura, con lo que las cose
chas volverán a quedar en las matas, como su
cedió en 2022. La afectación más severa se vi

sualiza en elsureste.

LIMITADO AVANCE ALCONTROL DE
PUBLICIDAD EXTERIOR EN CDMX

A casi 10 meses que se publicó la Ley de Publi
cidad Exterior por el gobierno de Claudia Shei
nbaum todavía no hay un padrón de anuncios
actualizado, tampoco un registro de permisos
y peor aún un reglamento para realmente re
solver la saturación visual que genera ese ne
gocio en la CDMX. Todo apunta a que este otro
esfuerzo se sumará a los fracasos de gestiones
anteriores, dados los intereses en juego. Vaya
los anuncios de Carlos Ulloa de Seduvi respec
to al retiro déla publicidad tienen poca credibi
lidad para los expertos al sumarse a la numera 
iiaaccíones previas. Historia conocida.
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Mercados: entre el inicio de reportes
corporativos y datos económicos
La semana de Pascuainició enEstados

Unidosy México conligero sesgo po
sitivo en la parte de renta variable,
presión moderada de alza en la curva

de rendimiento de bonos del tesoro y de bo
nos M gubernamentales, y un índice dólar
y peso mexicano que intentan estabilizarse.
En Estados Unidos, mañana miércoles se

dará a conocer lainflación al consumidor de
marzo, en la que con un aumento mensua l del
orden del 0.3%, la inflación anual pudiera
pasar del 6.0 al 5.2%, mientras que la subya
cente con un aumento del 0.3% se ubicaría
estable en 5.5% anual. Ese día se conocerán

las minutas de la FED donde junto con la
combinación con el dato de gasto al consu
mo (indicador importante de la FED), el dato
de empleo ya conocido de 236 mil plazas de
marzo y tasa de desempleo en mínimo de
54 años en 3.5% y éste dato de inflación, la
FED podría hacer su último incremento en
tasas de interés en la reunión del 03 de mayo
próximo.
Vendrán reportes corporativos al IT '23

donde en México se espera aumento modera
do en ventas ycaídaligeraen fluj o operativo
de acuerdo a Monex, mientras que en Esta
dos Unidas se esperan resultados modestos
en su beneficio de utilidades por acción.
INEGI: CRECIMIENTO DE ACTIVIDAD
INDUSTRIAL PORENUDAD
Las entidades que mostraron los mayores
crecimientos en diciembre de 2022 respecto
al mes previo de s u actividad industrial fueron
Ciudad de México (7.7%), Colima (7.4%),
Coahuila (6.9%), Oaxaca (6.1%) y Jalisco
(5.3%) de acuerdo al Indicador Mensual de
la Actividad Industrial por Entidad Fede
rativa (IMAIEF) del Instituto Nacional de
Estadística y Geografía (INEGI).
En cuanto a variación porcentual respecto

al mismo mes de diciembre del año pasado,,
las entidades que presentaron los ascensos
más significativos en su producción indus
trial, en términos reales, fueron: Oaxaca
(55.3%), Quintana Roo (28.4%), Chiapas
(15.4%), Ciudad de México (13.2%), Hidal
go (12.9%), Guanajuato y Puebla, 11.3%
cada uno.

Las entidades que mostraron los mayores
crecimientos en diciembre de 2022 respecto
al mes previo de s u actividad industrial fueron
Ciudad de México (7.7%), Colima (7.4%),
Coahuila (6.9%), Oaxaca (6.1%) y Jalisco
(5.3%) de acuerdo al Indicador Mensual de
la Actividad Industrial por Entidad Fede
rativa (IMAIEF) del Instituto Nacional de
Estadística y Geografía (INEGI).
En cuanto a variación porcentual respecto

al mismo mes de diciembre del año pasado,,
las entidades que presentaron los ascensos
más significativos en su producción indus
trial, en términos reales, fueron: Oaxaca
(55.3%), Quintana Roo (28.4%), Chiapas
(15.4%), Ciudad de México (13.2%), Hidal
go (12.9%), Guanajuato y Puebla, 11.3%
cada uno.

DIFICULTAN AVERIGUACIÓN
Las fallas que presenta el Metrobús, de Ma
ría del Rosario Castro Escorcia, se extien
den hasta la Secretaría de la Contraloría

capitalina, los comentamos porque la nue
va asignación de proveedora de limpieza;,
sigue sin resolverse por el equipo de Juan
José Serrano Mendoza. Fue desde el 24 de

febrero pasado cuando desde Ocram Seyer
se acudió ante las autoridades para exponer el
proceso por el que se eligió a Limpiacero, yes
que de acuerdo con la quejosa, se cometieron
diversas irregularidades, uno de los ejemplos
es que no se habría constatado la experiencia
de la concursante.
Pero no es el único meollo en la licita

ción METROBUS/LPN/OO1/2023, so
bre todo al recordar que durante la Junta
de Aclaraciones tampoco se habrían dado
respuestas claras a las interesadas, que el
estudio de mercado no tendría nada de im

parcial y que algunos de los requerimien
tos quebrantarían la libre participación.
Se trata de un asunto al que se ha dado pun
tual seguimiento, aun cuando en las solici
tudes de más pruebas o información, única
mente le han dado solo cinco días hábiles. Así,
desde la compañía se han generado nuevas
interrogantes ahora con relación a la depen
dencia de Serrano Mendoza.
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¿Debe Banxico coordinarse con la Fed?
La mayoría de los participantes del

mercado estiman, por ahora, que el
Comité Federal de Mercado Abierto
de la Reserva Federal de los Estados

Unidos (Fed) habrá de mantener sin cambios
la tasa interbancaria a un día en el 5%.

Sin embargo, hay algunos que piensan que
podría ese banco central tomar la decisión de
iniciar una moderación en el costo del dinero

y bajar la tasa al 4.75%, pero también están
aquellos que creen que la Fed tiene margen
para sellar su intransigencia contra las presio
nes inflacionarias y decidirán un aumento de
otro cuarto de punto, hasta el 5.25%.
Son tres semanas las que faltan antes de la

reunión del 2 y 3 de mayo cuando se asumirá
esa decisión, pero hasta ahora las señales vi
gentes son las de una economía sólida, que se
aleja de los pronósticos de una recesión y que
mantiene algunas presiones en la inflación
subyacente que los banqueros centrales esta
dounidenses garantizan que van a combatir.
Es un hecho que los índices generales de

la inflación en Estados Unidos y México han
moderado sus incrementos, pero también lo
es que las presiones en el corazón de la for
mación de precios se mantienen en las dos
economías.
Pero mientras allá se abre este debate, es

peculación, sobre un nuevo incremento o no
de la tasa de referencia de la Fed, acá existe
prácticamente la certeza de que la tasa inter
bancaria referencia! del Banco de México ya

nes inflacionarias y decidirán un aumento de
otro cuarto de punto, hasta el 5.25%.
Son tres semanas las que faltan antes de la

reunión del 2 y 3 de mayo cuando se asumirá
esa decisión, pero hasta ahora las señales vi
gentes son las de una economía sólida, que se
aleja de los pronósticos de una recesión y que
mantiene algunas presiones en la inflación
subyacente que los banqueros centrales esta
dounidenses garantizan que van a combatir.
Es un hecho que los índices generales de

la inflación en Estados Unidos y México han
moderado sus incrementos, pero también lo
es que las presiones en el corazón de la for
mación de precios se mantienen en las dos
economías.

Pero mientras allá se abre este debate, es
peculación, sobre un nuevo incremento o no
de la tasa de referencia de la Fed, acá existe
prácticamente la certeza de que la tasa inter
bancaria referencia! del Banco de México ya

tocó un techo en el 11.25%.
A reserva de conocer las minutas de la más

reciente reunión de la Junta de Gobierno del

Banxico, tal certeza puede resultar contra
producente en ese baile coordinado que, a
querer o no, debe mantener el banco central
mexicano con la Reserva Federal.
Si se diera el escenario de un aumento de

25 puntos base en Estados Unidos y dos se 
manas después no se corresponde con un
aumento de la tasa mexicana, podría darse
una corrección cambiaría que podría generar
un nerviosismo innecesario en los mercados
financieros.
Antes de la reunión de la Fed de mayo co

noceremos la inflación de marzo que se publi
cará este miércoles. Y antes de la decisión del

Banxico ya conocimos la inflación general de
marzo pasado, del 6.85%, y tendrán disponi
ble el dato de la inflación de abril.
En el remoto caso de una baja en la tasa

tocó un techo en el 11.25%.
A reserva de conocer las minutas de la más

reciente reunión de la Junta de Gobierno del

Banxico, tal certeza puede resultar contra
producente en ese baile coordinado que, a
querer o no, debe mantener el banco central
mexicano con la Reserva Federal.
Si se diera el escenario de un aumento de

25 puntos base en Estados Unidos y dos se 
manas después no se corresponde con un
aumento de la tasa mexicana, podría darse
una corrección cambiaría que podría generar
un nerviosismo innecesario en los mercados
financieros.
Antes de la reunión de la Fed de mayo co

noceremos la inflación de marzo que se publi
cará este miércoles. Y antes de la decisión del
Banxico ya conocimos la inflación general de
marzo pasado, del 6.85%, y tendrán disponi
ble el dato de la inflación de abril.
En el remoto caso de una baja en la tasa

en Estados Unidos, con la esperada estabili
dad en México, la expectativa cambiaría es
la contraria, una mayor apreciación del peso
y los capitales buscando rendimientos en los
mercados emergentes.
Y si las dos tasas se mantienen, serán otros

datos los determinantes del comportamiento
de los mercados.

El punto es que no hay ni sumisión ni pérdi
da de soberanía si el banco central mexicano

sigue los pasos del banco central estadouni
dense, es simplemente el reconocimiento de
que la Fed genera unas olas de tal tamaño que
es mejor surfearlas que paralizarse para que
nos arrastre.

Veremos pues este jueves en las minutas
de la pasada reunión del Banxico si ya con
sideran cómo enfrentar esta inevitable fase

de armonizar las respuestas en los mercados
financieros ante las diferencias en las políticas
monetarias de nuestro país y Estados Unidos.
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Economía de
EU, los riegos
del excesivo
optimismo

HUGO
GONZÁLEZ

Ala Résérva Federal dé EU (EED) no le
importa mucho la inminente recesión
que asecha a su economía. Eso té lo co
menté hace un par ele semanas, cuando
aumentó otros 25 puntos base su tasa
de interés. Para la autoridad monetaria

estadounidense importa más bajar la
inflación que frenar su economía.

También la semana pasada t,e dije que a los países
petroleros árabes leí? importa un bolillo los esfuerzos fie la
EED para controlar la inflación. A ellos les importa más la
caída en las ventas por los vientos de recésión quesoplan
en el mundo. Pero también a varios bancos de inversión

ya les está preocupando más los impactos fie la. recesión
en EU que los de su inflación.

Específicamente, Bank oí America (BolA) se suma a
la preocupación fiel CEO de JP Morgan, Jamie Dinion;
quien siente que el sopetónsera fuerte. Para BoEV, existen
fundados y fuertes indicios fie que la economía de EU
mostrará una caída en el segundo trimestre. Lo anterior
es importan! e debido a que la mayor paría de los analistas
preveía que la caída de la economía se vería hasta el tercer
trimestre fie este año y que sería leve.

BolA advierte que la economía de EU se desaceleró
constantement e en el transcurso del primer irimest re fié
2023. Hace referencia a datos fiel 3 fie abril, que muestran
una desaceleración en la actividad man ufad urera de Eli»
Además, dice que "como resultado, el traspaso al 21' pare
ce débil, vemos riesgos significativos dé una contracción

del PÍB en el 21"!.

incluso alerta diciendo que "los inversores son de
masiado optimistas sobre los recortes de tasas y no lo
suficientemente pesimistas sobre la recesióiíl El BolA
está adviniendo que los inversionistas quieren comenzar
la fiesta sin importarles mucho quien pagúelas bebidas
y menos aún los platos rotos.

Por eso, el dato sobre la inflación en EU que se dará
a conocer mañana miércoles será fundamental. No solo
para saber si tengo flotes fie pitoniso y confirmar mi pro
nóstico fie que se subirá otros25 puntos base para mayo,
siendo el último de esta época; sino también para ver la
posibilidad fie que la EED aplique el pivote para comenzar
a bajar las tasas.

Me mantengo en mi pronóstico fie que queda un últi
mo aumento fie 25 puntos y que se mantendrá sin cam
bios hasta finales de año. Claro, a menos que el dato de
inflación caiga de tal manera que sea la señal que la EED
estaba esperando para aplicar el pivote. Lo dudo, aunque
110 lo descarto.

Si los precios bajan más de lo pronosticado, por Iríamos
ver una pausa en el aumenio ríe t.aSas, pero un ningún
caso creo que puedan bajar. Por eso también los expertos
espulgarán las actas fie la EED que se publicarán también
el miércoles para ver señales fie lo que piensa hacer la
autoridad monetaria fie Eij> De todas formas, como dice
BolA, hay mucho optimismo por la fiesta y poco pesimis
mo por quién pagará la cuenta,
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• »La relocalizacfon y el
desarrollo
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n tsios momentos que las inversiones no repuntan y hay señales
negativas.sobre la recuperación del crecimiento en el mundo, es
imporlanie volver los ojos hacia el movimiento dé relocalización
o nearshoring que para muchas naciones significa oporlunidad
y buscan sacar el mejor provecho.
Desde Codos Iossegmentos de la actividad productiva de Mé

xico se pide conectar a las políticas públicas con la creación de
facilidades para impulsar la relocalización, lo que implica la inclusión de
sectores y1 regiones que no han sido beneficiadas porel comercio exterior.

Para trabajar en ese gemido urge el trabajo conjunto en varios frentes,como
la mejoría y ampliación de la infraestructura pública y la logística del país en
puertos, aeropuertos, carreteras y aduanas.
En la oposición aún no tienen claro el método para elegir a la candidata o

candidato presidencial para la elección de 2024.

Hay un grupo de "ungidos" o "ilustrados"^..porque
así Ies tocó vivir, entre ellos jos dirigentes del PRI,
PAN y PRD (Alejandro Moreno, Marko Cortés y Jesús
Zambrano), que intentan ponerse de acuerdo sobre
el modo para designar al hombre o mujer con las
mejores cartas para quedarse con la bandera de una
Alianza que trabaja en encontrar la forma y. el fondo.

Vinculado a los dirigentes partidarios aparece Claudio X. González, líder de
la asociación civil Mexicanos Contra la Corrupción y la Impunidad, quien ha
provocado más daños que beneficios al interior de la posible Alianza electoral
y cuyo candidato, Gustavo de Hoyos, fue prácticamente descalificado de la
competencia, después de su autodesiape hace 4 semanas
El grupo de "ungidos" o "ilustrados" han invitado y citado a comparecer a

una docena de figuras que han anunciado sus aspiraciones de ser el candi
dato o candidato presidencial de, la Alianza Va por México. Los demás están
descartados.

Así, sólo se pueden lomar con seriedad, para ese propósito, los nombres
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de Beatriz Paredes, Lily Téllez, Maru Campos, Xóchitl Gálvez, Rosario Robles,
Angel Gurría, Miguel Angel Mancera, Enrique de la Madrid, Juan Carlos Romero,
Lázaro Cárdenas Batel y Santiago Cree!.
La mayoría (je jas figuras mencionadas se ha presentado
a las reuniones de acercamiento con los .".ilustrados",
excepto Santiago Creel, quien se considera el elegido
porque al PAN le toca palomear al candidato,y_porque
asi lo dijo Mar ka Cortés. Sin embargo, Creel se equivoca
y quiere minimizar o ignorar que muchos panistas no le
han perdonado la soberbia exhibida hoy repetida en el
año 2000., cuando afirmó que vencería a López Obrador
en los comicios para jefe de gobierno y_quedó en ridículo.
PUNTOS Y LINEAS
Charlie Javice, la fundadora de la cerrada compañía de ayuda financiera uni

versitaria Erank, enfrenta cuatro cargos penales por presuntamente defraudar
a JP Morgan. Javice vendió en 2021 su Stáriup Erank en 175 mdd al banco de
EUL El litigio empezó cuando JP Morgan acusó a Javice de haber conseguido
4,25 millones de clientes estudiantes cuando en realidad sólo tenía datos de
unos 300 mil. Seguirán los desaguisados vinculados a las plataformas de tec
nología que derivan en fraudes y quiebras, como ocurrió con Sillicon Valley
Bank, mientras no haya más regulación al respecto.
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PASE DE ABORDAR

El fantasma de la
inseguridad y la carestía

RICARDO
CONTRERAS
REYES

Concluyeron las vacaciones de Semana. Santa en medio
de un ambiente de carestía e inseguridad.
Según la ConcanacoServyt ur, más de 11 millones

de turistas visitaron los diferentes destinos de México

y se logró una ocupación hotelera superior al 85 por
ciento.

El organismo empresarial previo que durante las
vacaciones del 3 al 9 de abril, el sector de Comercio, Servicios y Tu
rismo Nacional alcanzó en Acapulco el 92 por ciento de ocupación
hotelera; seguido de la Riviera Maya, con el 85 por ciento; Puerto
Vallarla, 61 por ciento; Ciudad de México, 68 por ciento; Yucatán, 85
por ciento; Baja California Sur, 75 por ciento; Veraeruz, 90 por ciento;
Nuevo León, 73 por ciento; Oaxaca, 90 por ciento; San Cristóbal de
las Casas, 85 por ciento, San Juan del Río, 85 por ciento; y Coahuila,
78 por ciento.

Los efectos negativos de la carestía se resintió
en los bolsillos de muchas familias.

Llama la atención el análisis de Planning Quanl titulado "Estudio
del mexicano en vacaciones de Semana Santa. Comparativo 2022 y
2023", donde destaca que en este año, el porcentaje de mexicanos
que salió cíe vacaciones, disminuyó un 5 por ciento.
Al igual que en 2022, revela la encuesta, el principal molivo por

el que mucha gente no pudo hacer las maletas fue la falta de dinero.
Otro elemento que contribuyó fue la inseguridad,
como es el. caso de Acapulco. Medios locales
informaron que el Domingo de Ramos (4 de
abril), en las playas de Caleta y Hornos se desató
una balacera que dejó un saldo cuatro muertos y
dos .lesionados. Algunos videos subidos en redes
sociales demuestran los momentos de angustia
que vivieron los vacación islas, que al escuchar las
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detonaciones, huyeron despavoridos de la playa.
GUÍA DE TURISTAS:
¿CAMBIARÁN EL NOMBRE DEL ZÓCALO CAPITALINO?
Su nombre oficial es Plaza de la Constit ución (en homenaje a la Carla
Marga de la Monarquía Española que se aprobó en 1812), pero la
gente lo conoce como el Zócalo de la Ciudad de México o Zócalo Ca
pitalino, élsitio público más importante de la capital de la República
Mexicana. Resulta que la Senadora de Morena, Ménica Fernández
Balboa propone cambiarle el nombre por "Plaza de la Constit ución
de los Estados Unidos Mexicanos de 1824", en homenaje al Bicente
rario de la Promulgación de la Primera Constitución Mexicana Las
reacciones no se han hecho esperar, pues algunos la consideran co
mo una vil ocurrencia, cuando el país atraviesa por problemas más
importantes que deben ser prioritarios para los mexicanos.

SIGUEN LLEGANDO MÁS TURISTAS
La Secretaría de Turismo Federal dio a conocer que en el primer
bimestre de 2023 se registraron 9 millones 439 mil pasajeros trans
portados en vuelos nacionales, esto es 28.2% más que en el mismo
periodo de 2022 y superando también con 24.2% los 7 millones 597
mil pasajeros transportados en el mismo lapso de 2019, antes de que
ocurriera la pandemia.
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